
 खण्ड
 €  —  AF

 २६

 १६  PEYE  )

 लोक-सभा

 वाद-विवाद

 १
 --

 &  |  Re

 पि
 ap  mm

 ie
 PS  ्  [५१

 ial

 |

 ध्
 जयते

 (  खण्ड  €  में  २१  से
 फर्क  २६  तक  हैं  )

 लोक-सभा

 नई  दिल्ली

 चार  «व
 या  २५

 नये  पैसे  में  )
 एक  हीलिंग  में



 विषय-सची

 [  भाग
 १

 वाद-विवाद  खण्ड  €--१२ से  २२  ges | |
 पीठ

 WH  १२  १९५६

 प्रश्नों  के  सौखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०७४  से  Fos,  १०८२,  १०८३,  १०८७  से

 ०६०,  १०९५,  Fok  ROKK,  204,  ११०८,  ११११,  १११२,

 १११८ से  ११२१,  १०८१,  Rok  ११०१  प्रौर  ११०७  PoQkas

 १० अल्प-सुचना प्रशन  संख्या  ४  से  ७

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित पदर  संख्या  १०८०,  १०८४  से  १०८६,  ०९€१  से  १०६३,

 FoRg,  १०६८,  ११००, FLOR  से  ११०४,  ११०६,  ११०९,  2k Yo

 १११३ से  १११५,  १११७  प्रौर  ११२२ से  ११२४  PokK  R2ok

 अतारांकित संख्या  ८५४  से  ८९१  ११०४-१६

 दैनिक  संक्षेपिका  ११२०-२२

 १३  PERE

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  संख्या  ११२६  से  ११३०  22RR  से  ११३८,  ११४१

 से  ११४४,  ११४७,  R@Yo,  ११५१  पर  ११५३  से  ११५८  RPRI—VE

 ग्रुप-सूचना प्रदान  संख्या  ८  &  RL¥V—WE

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित
 प्रदान  संख्या  PkRy,  ११३१,  ११३२,  ११३९,  ११४०,  ११४६,

 ११४८,  ११४९,  ११५२,  Seas  शर  ११६१ से  ११६८  PQNo— UY

 अतारांकित प्रशन संख्या प्रश्न  संख्या  GEQ  से  EVR  PPXY—XR

 ११६३ तारांकित  प्रशन  संख्या  Ih me QR  पर  अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  की  शुद्ध

 दैनिक  संक्षेपिका  ११६४-६६

 शंक  १४  ZENE

 wt  के  मौखिक उत्तर

 तारांकित
 प्रश्न

 संख्या  ११६१  से  ११७५,  ११७८
 से

 ११८१,  ११५८४

 ११८६,  ११८९  से  ११९४  झर  22q  से  १२००  ११६७-८८

 के  लिखित sae

 तारांकित संख्या  ११७६,  ११७७,  ११८२,  8853.0  ११८५,  22a9

 ११८८,  geey,  १२०१  से  १२२१  कौर  sey  §iaa—kiy

 ग्र तारा कित  प्रश्न  सख्या  €  १३  से  €७१  PPEV—ARVZ

 दिक  संक्षेपिका  १९२२-२५

 (2)



 तक  १७  १९५६

 watt  के  मौखिक उत्तर

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १२२२  १२२३,  १२२४५,  १२२६,  १२२८,  १२२८

 १२३१,  १२३२,  १२३५,  १२३८,  २३४,  cae |  १२४७,  P2vE

 १२५१  से  १२५५,  १२५७,  १२५८,  १२६१,  १२६५  पौर  १२६७  १२२७-४६

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित
 प्रशन  संख्या  १२२४,  १२२७,  १२३०,  १२३३,  १२  RY,  १२३६,

 १२३७,  १२४०  से  १२४४,  १२४६,  १२४८  RXo  BRAG,

 १२४५९,  १२६०,  १२६२ से  १२६४,  १२६६  १२६८ से  १२७३  PIVE—UG

 अ्रतारांकित संख्या  €७२ से  RX,  १०३१ और  १०३२

 दैनिक  संक्षेपिका  -पर्व

 तक  १८  2eug

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित प्रदान  संख्या  294 F 2 से  १२७७,  १२८०,  १२८१,  Q253 a से

 १२८५, १२८७ से  १२६१,  १२९३,  १२९५ से  १२९७,  PRE

 १३०१  से  १३०३  PAS Y— VI oy

 भ्रमण-सूचना  संख्या  १०  झ्र ौर  ११  १३०७-१०

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  संख्या  १२७४,  १२७८,  १२७९,  १२८२,  १२८६,

 १२९२,  PRE  Vres  १३००,  १३०४ से  १३०७  कौर  9208.0 से

 १३३०  PRQo—VY

 भ्र तारांकित प्रदान  संख्या  १०३३  से  १०४३ श्र  १०४४  से  १०९९  PRR—YO

 दैनिक  संक्षेपिका
 १३५१-५४

 ae  १९  Leys

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रशन  संख्या  १३३४,  १३३७,  १३२३८  से  @2¥y,

 93%9q से  RvE,  १३५२ से  PRU,  PRAY,  १३५६,  १३५८  ग्रोवर

 १३६०
 PIYUY—9§

 ग्रुप-सूचना  Wet  संख्या  १२

 '

 १३  १  २३७७-७९

 matt  के  लिखित उत्तर

 तारांकित
 प्रश्न  संख्या  १३३१  से  १३३३,  83Ry,  १३३६, १३४६,

 १३५०,  १३५१,  RY  2X,  १२५९,
 १२६१  से

 PREQ
 PRe—EV

 भ्र तारांकित TH  संख्या  ११००  से  ११२६,  ११२८ से  ११३२,  ११३४
 से  १२०६,  १२०८  से  १२१४  शौर  तक  १३६४-१४ ३७

 दैनिक  संक्षेपता  न्
 -पद दे

 (2)



 २०  RENR

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित संख्या  PR &3  से  १४००,  V¥oR,  १४०६,  १४०८,  १४११

 १४०७,  VE 83,  WWE,  र  VWs,  १४२०,  १४

 १४२१,  VERY,  १४२६,  १४२६  ग्र  VWF  VYVY—ES

 wat  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १४०१,  १४०२,  १४०४,  Rwok,  १४१०,  १४१२

 Vey,  १४१७,  १४१९,  १४२२ से  १४२४,  WEXY,  १४२५,  १४३०

 १४६६-४५ से  १४३२  और  १११६

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १२१४  से  १२२५,  g Rg g 4-H,  १२२६  से  १२८४

 PYOY— VOX QIQov-H  शौर  १२८७  से  १३०४

 दैनिक  संक्षेपिका '  RYoG—-Lo

 अंक  २१  १९५६

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रदान  संख्या  VERY  से  १४३७,  १४४०  से  १४४४,  OS

 IECT,  १४४७,  १४४९  से  १४५६,  evus F से  १४६०  PUVL—RZ

 wat  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४३४,  १४३८,  P¥3zE,  PVCU,  eo 2.5 <3 I

 १५२३  -र्थ्य ४५७,  १४६१  से  १४८१  प्रौढ़  १४८३

 अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  R204  से  १३४४,  R32 ¥¥-F,  १३४५  से

 १३६३  PAY R—FE

 दैनिक  संक्षेपता  PURW—Vo

 अंक  22  १९५६

 प्रश्न  का  मौखिक  उत्तर

 श्राप-सूचना  प्रश्न  संख्या  १४  BUS I—YR

 दैनिक  संक्षेपिका  QyoeY

 सत्र  का  संक्षिप्त  वृत्तांत  १  YVX—IG

 टिप्पणी  :  किसी  नाम  पर  अंकित  चिन्ह  इस-बात  का  द्योतक  है  कि  प्रश्न  को  सभा  में  उसी

 सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था  ।

 (3)



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 १

 लोक-सभा

 १९  १९५६

 ्
 ट

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हु

 [  अध्यक्ष

 महोदय

 पीठासीन  हुए  |
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 दिल्ली  जंक्शन  स्टेशन

 1१३३४.  श्री  रामकृष्ण  :  कया  रेलवे  मंत्री  ३०  १९४५६  के  तारांकित संख्या  ४८ ४

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  दिल्ली  जंकशन  स्टेशन  को  नये  नमूने  का  बनाने  की  योजना  को  अन्तिम  रूप  दें  दिया

 गया  कौर

 यदि  तो  देरी के  क्या  कारण  हैं ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  दिल्ली के छोटी के  छोटी  लाइन  के  ars  को  नये

 नमूने का  बनाने  की  योजना  को  प्रति  रूप  दे  दिया  गया  है  प्रौढ़  काम  चल  रहा  दिल्ली  के  बड़ी  लाइन

 के  या  को  नये  नमूने  का  बनाने  की  योजना  तैयार  कर  ली  गई  है  कौर  उसकी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 फंसी  रामकृष्ण  :  कितने  नये  प्लेटफार्मो  का  निर्माण  किया  जायेगा  ?

 श्री  भ्र लगे शान  :  छोटी  पटड़ी  की  योजना  में  निम्नलिखित  बातें  सम्मिलित  हैं  सीधी

 गाड़ियों के  लिये  चार  प्लेटफार्म  उपनगरीय  गाड़ियों  के  लिये  दो  प्लेटफार्म  लाइनें  ।  दूसरे  काम

 भी  हैं  जैसे  कि  प्लेटफार्म  लाइन  पर  वाशेवल  एप् रण  इरादी  |  कई  काम हैं  |

 महोदय  :  वह  केवल  प्लेटफार्मो  के  बारे  में  जानना  चाहते  =  |

 सड़कों  तथा  रेलवे  सम्बन्धी  समितियां

 1*१३३७.  श्री  गिडवानी :  क्या  सिचाई  कौर  च ७  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दोनों  समितियों  जिनमें  से  एक  सड़कों  तथा  दूसरी  रेलवे  सम्बन्धी  थी  ak  जिन्हें

 सड़क  तथा  रेलवे  बांधों  में  पानी  गुजरने  के  मार्गों  की  पर्याप्त  व्यवस्था  करने  के  अध्ययन  के  लिये  बनाया

 गया
 अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  था

 al

 प्रंग्रेजी  में  ।

 PRAY



 श३५६  मौखिक  उत्तर  PENS

 erat)
 (a) afe af, a saat fa tira ak faaq saat

 उपमंत्री  a
 :  ब

 तक  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 (™)  अस्त  ser  नहीं  होता

 ।

 श्री  श्रीनारायण  दास :  कया  इन  समितियों ने  देश  भर  की  यात्रा  की  है एग

 किन  राज्यों  का  दौरा  किया  है  ?
 me

 at,  तो

 ह

 श्री  हाथी  :  यह  समितियां  केवल  कुछ  राज्यों  के  लिये  हैं  ।  एक  बहा  र  के  लिये  है  तथा  दूसरी

 उत्तर  प्रदेश  के  लिये  है
 ।

 एक  दूसरी  समिति  पश्चिमी  बंगाल  के  लिये  है  ।  इसलिये  सड़क  के  पुलों तथा
 गर

 केसे  सित

 बर

 न

 कन

 स्क

 यां  इन्हीं

 शिष्ट  क्षेत्रों
 की

 स्थिति  के  बारे  में  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेंगी  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास :  क्या  इन  दोनों  समितियों--एक  सड़क  सम्बन्धी  ही  तथा  दूसरे
 नवें  सम्बन्धी  समिति--ने  aga  में  बैठ  कर  उन  योजनाओं  पर  चीत

 गए

 जिनके
 बा  NS ~ ‘  वें  सरकार

 सिफ़ारिशों कर  सकती  हैं  ?

 श्री  हाथी  :  अभी  वे  प्रयास  में  नहीं  मिली  हैं  ।  सिताव

 भो
 इन  समितियों के  साथ  लगाये  हुए  हैं  ।

 pas
 प्रतिनिधि

 गीत  बन०  fara  राव  :  इन  समितियों  के  सदस्यों  के  नाम  कया  हैं
 ?

 ्

 att  हाथी  प्रत्येक राज्य  के  सदस्य  भिन्न-मिलन  हैं  किन्तु  में  पद्धति  बता  सकता  हूं
 भ

 ।  सड़क क

 नों  के  बारे  में  निम्न  सदस्य  हैं  :  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्या  आयोग  का  एक  भारत सरकार  के

 लाहकार  इंजीनियर  का  एक  चीफ  इंजीनियर  राज्य  के

 लोक  निर्माण  विभाग  का  चीफ  इंजीनियर  तथा  भवनों  सम्बन्धी  )  ,  सम्बद्ध सकील  की  सड़कों  का

 सुपरिंटेंडिंग  ai  स्थानीय  कार्यों  का  प्रभारी  विशेष  पदाधिकारी  ।  रेलवे  पुलों  के

 निम्न  सदस्य हैं  :  रेलवे का  केन्द्रीय जल  तथा  विद्युत  ara  के  एक  राज्य  के

 सिंचाई  विभाग  के  तथा  इंजीनियरिंग  विभाग  का  एक  प्रतिनिधि  ।  सामान्य पद्धति  यही  रहेगी  ।

 हवा  ना०  तिवारी :  जो  याचिकायें  लोग  समय-समय  पर  पुलों के
 निर्माण

 के

 i ह
 ,

 कया  वे  इन  समितियों  को  जांच  के  लिये  भेजी  गई  हैं
 ?

 श्री  हाथी
 :

 मुझे  पता  नहीं  है
 कि

 क्या  इन  समितियों

 center

 t

 et
 io

 Ta  समितियां  रेलवे  पुलों  तथा  जल  मार्गों  की  पर्याप्ता  पर  विचार  करेंगी  प्रौढ़
 वे

 उ

 को  बड़े  पुलों
 की

 छोटे  पुलों  का  बांध  ढलानों का  ग्रोवर  बाढ़  की

 के  लिये  जहां  श्रावश्यक  हो  वहां  निर्माण  स्तर
 को

 ऊंचा  करने  के  बारे  में  उपचारों
 के

 सुझाव  देंगी
 ।  साम

 ee

 फिनर  िटरमलारतशारशिदशरभािरी

 मियां

 सग  पए  विचार  करेगी
 ।

 थ

 श्री  स० ६  चं०  सामन्त :  क्या  शभ्रमेरिकन-रेल-सड़क  जिसमें  सर्वेक्षण से  तथा  वोटर

 अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेगी  ?  क

 श्री  हाथी  :  यह  इन  समितियों  के  क्षेत्र  में  नहीं  ara  ।  यह  पृथक् विषय  है  ।

 wast  में ।
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 पूर्वी  प्रदेश  की  बाढ़ें

 +

 नव्या  संगण्णा  :

 डा०  राम  सुभग  सिंह  : ए  ३३७

 |  श्री  मठ  इस्लामुद्दीन  :

 कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  पूर्वी  उत्तर

 पश्चिमी  श्रीराम  तथा  देश  के  दूसरे  भागों  में  भयंकर  बाढ़ों  के  कारणों  का  अध्ययन  करने

 के  लिये  एक  आयोग  बनाना  चाहती  है  ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  जैसा  कि  १२  REYES HT को  सभा में  सिचाई

 तथा  विद्युत  मंत्री  ने  बाढ़  स्थिति  सम्बन्धी  वक्तव्य  में  बताया  यह  विचार  है  कि  देश  में  मुख्यतया बाढ़

 की  के  अध्ययन  के  लिये  एक  उच्च-स्तरीय  समिति  बनाई  जाये  जो  यह  सुझाव  दे  कि  भविष्य  में

 बाढ़  से  बचाव  का  काम  किस  तरीके  से  किया  जाये  |

 गजनी  संगण्णा  :  क्या  भ्रायोग  ने  काम  आरम्भ  कर  दिया  है  ?

 श्री  हाथी
 :  श्रीमान्  ।  इस  विषय  पर  ort  विचार  हो  रहा  है  ।  वक्तव्य कुछ  दिन

 पहले  अर्थात  १२  १९५६  को  ही  दिया  गया  था
 |  प्रस्तावित  उच्च-स्तरीय

 समिति  के  गठन  पर

 अभी  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  समिति  के  सदस्यों  का  निर्णय  करने  से  पहले  राज्य  सरकारों  से  सलाह

 ली  जायेगी  ?

 श्री  हाथी  :  श्रव्य  |

 रोक फल् लर
 प्रतिष्ठान

 1*₹३३८.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  रौकफंल्लर  प्रतिष्ठान

 )  ने  कुछ  भारतीय  स्कूलों  को  रोगों

 की  रोकथाम  करने  वाली  भ्रांतियों  के  क्षेत्र  में  च्  देने  की  घोषणा  की  कौर

 यदि  तो  अ्रनुदानों  की  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 अमृत

 :  हां  1  रौकर्फल्लर  प्रतिष्ठान  ने  वर्ष

 १९५६  के  मध्य  में  क्रिश्चियन  मेडिकल कालेज  लुधियाना  को  १,३६,८००  रुपये  का  एक  अनुदान जो  तीन

 वर्ष  की  अवधि  के  लिये  है  रोगों  की  रोकथाम  करने  वाली  भ्रांतियों  में  शिक्षा  देने  के  नये  प्रयोगों  को

 जारी  रखने  तथा  अनुसंधान करने  श्र  प्रदर्शन  करने  के  लिये  देने  की  घोषणा  की  है  ।

 योजना  का  मुख्य  पहलू  यह  है  कि  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  समस्याओं को  हल  करने के  लिये

 विद्यार्थियों पर  जोर  दिया  जाता  है  कि  वे  वास्तविक  रूप  से  रोगों  के  रोकथाम  की  कार्यवाही  करें  शर

 स्कूल  में  बैठ
 कर

 पढ़ाने
 पर

 भ्रमित  जोर  नहीं  दिया  जाता
 ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :  क्या  सरकार  लुधियाना  के

 क्रिश्चियन  कालेज  के  अलावा  हिन्दुस्तान  की

 और  जगहों  में  भी  रोग  का  निषेध  करने  के  सम्बन्ध  में  इस  तरह  की  सहायता  देकर ऐसा  प्रयोग  शुरू  करना

 चाहती है  ?

 राजकुमारों  श्रमृत  कौर
 हां

 ।  हमारे देश  में  यह  पहला  कालेज  जिसने  प्रिवेन्टिव
 मेडिसन  की  रोकथाम )  का  विभाग  खोला  ।  इसलिये  उसको ae  मदद  दी  गई  ।  इसके  बाद

 faa  अंग्रेजी  में  ।
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 मी  एक

 एसा  विभाग खोला  गया  कौर  उसको भी  मदद  दी

 गीए  बारहों है  कि  देश  के  हर  एक  मेडिकल  कालेज  में  एक  ऐसा  विभाग  खौला  जायें  ।

 श्री  गांधी  :  क्या  मंत्राणी  जी  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  ये  जो  स्कॉलरशिप  लेकर

 बाहर  जाते  तो  वापस  पर  उनको  कोई  नौकरी  भी  मिलती  या  वे  बेकार ही  घूमते

 राजकुमारी  ध  कौर :
 नहीं

 ।
 जो  लड़के  या  लड़कियां  गवर्नमेंट

 की
 तरफ  से  चाहे

 कलर  फाउंडेशन  ,  या  फोर्ड  फाउंडेशन  या  किसी  ait  फाउंडेशन के  प्रधान  यहां से  ब बाहर
 जे  जाते हैं  उसमें  से  ऐसा  कोई  नहीं  है  जिसके  लिये  यहां  नौकरी  मौजूद  न  हो  ।  मेरी  मिनिस्ट्री  की

 तर  से  ऐसा  कोई  नहीं  भेजा  जाता  जिसे  यहां  कराने  पर  नौकरी  न  मिले  ।

 att  विनती  मिश्र  :  में  जानना  चाहता  हं  कि  लघियाना  में  इसका  जो  एक  यूनिट  खोला  गया  है

 समें  सरकार  का  कितना  खर्चा  पड़ता  श्र  उसमें  टैनिंग  देने  की  व्यवस्था  में  कितना  समय
 लगता

 ?

 कौर  :  जो  वहां  इस  विभाग  के  लिये  शिक्षा  मिलती  है  यह  तो  मेरे  स्याल  से

 रू  से  site  ग्रामीण  तक  मिलती  रहती  इसका  ध्येय  यह  है  कि  हमारे  विद्यार्थी  अध्यापकों  के  नेतृत्व

 गांवों
 में

 जायें  तौर
 शुरू  से  प्राचीन

 तक
 वहां  के  जो  कुटुम्ब  हैं  उनको

 देखें  ताकि  उनको
 पता  चले  कि

 गांवों  की  समस्यायें  क्या
 हैं

 और  किस  तरह  से  वहां  बीमारियां  फैलती
 इस  तरह  से  उनमें  ग

 करने  की  दिलचस्पी पैदा  होती  है  ।  एप  मेंका

 श्री  विभूति  fast:  aa  तक  ये  विद्यार्थी  कितने

 रवी

 में  जा  चुके  हैं  ग्रोवर और  कितने  आदमियों

 की  र  सेवा  की  जा  चुकी  है  ?

 राजकुमारी  WAT  कौर  हे खुद  यह  काम  देखा  es  वियाना में  शायद  ऐसे  कोई

 दस  गा  हें  जहां  ये  लड़के  जाते  |

 विदेशी  मक्खन  तथा  घी

 १३३८९.  श्री  भीखा  भाई  :  क्या  खाद्य  प्रौढ़  कृषि  मंत्री  २८  मई  तथा  ३०  सई  PEXE BT को

 पूछे गये  तारांकित प्रशन  संख्या  २५७६  तथा  १५३८ के  उत्तरों  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  मिला  है  कि  उन  अभिकरणों  की  सूची  का  पुनरीक्षण

 किया  जाये  जिन्हें  विदेशों  से  मक्खन  तथा  घी  को  उपहारों  के  रूप  में  वितरण  करने  के  लिये  मिलता है

 उपहारों  के  वितरण  के  लिये  सरकार  भारत  सेवक  समाज  कल्याण  बोर्ड

 क ्य  गैर-सरकारी  पात्र  को  उपयवर भक  झ्र भि करण  नहीं  ग्रोवर

 (7)  यदि  तो  उन  श्रभ्यावेदनों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 क

 ्  थ उपमंत्री  मो०  कृष्ण प्पा )  श्रीमान

 42 h WaT के  अधीन तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  क्योंकि  भारत-भ्रमेरिकी १

 सहायता  के  सामान  का  वितरण  सरकारी  तौर
 से

 नहीं  किया  जाता  भ्  यह  काम
 स
 ane

 करते  ईं ग्र ौर  उनके  वितरण  करने  वाले  उनकी  अपनी  इच्छा  से  चने  जाते  |  |

 ail a qT Wtdd

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध में
 कितने  भारत  सरकार के

 हुए
 ?  Oo

 =  ल  अग्रज  में
 र  गा  i ्
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 श्री  मो०  कुष्णा  :  कोई  तार  नहीं  |

 क्रो  भोला  भाई  :
 क्या  वितरण  उन  स्वयं  सेवक  म्रभिकरणों  के  द्वारा  नहीं  किया  जा  सकता

 जो

 आदिवासी क्षेत्र  में  कार्य  करते  हैं  ?

 ि  मो०  Fo  कृष्णप्पा  :  इस  बात  पर  हम  करार  पर  अगली  बार  पुर्नविचार  करते  समय  विचार

 श्री  भीखा  भाई  :
 जब  इस  प्रश्न  की  सूचना  माननीय  मंत्री  को  दी  गई  थी  तो  उन्होंने  श्रीनिवासन

 दिया  था  कि  वह  अन्य  अभिकरणों  के  द्वारा  विदेशी  घी  मक्खन  के  वितरण  करने  की  प्रक्रिया  बदल

 देंगे  ?
 fo  ०७०७,

 श्री  गो०  त्र ०  कृष्ण प्पा  :  जो  कुछ  श्रीनिवासन  दिया  गया  है  उसकी  पूर्ति  की  जायेगी  ।

 शी  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  इस  सभा  में  जो  इतने  ग्रसित  पूछे  गये  हैं  उन्हें  ध्यान  में  रखते  हुए

 सरकार ने  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही की  है  कि  इन  वस्तुओ ंके  वितरण  का  प्रयोग  राजनैतिक  उद्देश्यों

 की
 के  लिये  नहीं  किया  जायेगा

 ?

 पश्  सो०  ब०
 कृष्णप्पा :  हम  इस  करार  पर  शीघ्र  ही  विचार  करने  वाले  हैं  जबकि  प्रत्येक  चीज

 ठीक  हो  जायेगी ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  इसकी  जांच  करने  का  कोई  है  कि  यह  घी  भीतरी  गांवों  के

 लोगों  में  मुफ्त  बांटा  जा  रहा  है  नहीं
 ।

 श्री  मो०  कृष्णप्पा  :  जहां  कहीं  घी  बांटा  जाता  है  वहां  के  स्थानीय
 नीय

 कलक्टर  का

 प्रमाणपत्र  सरकार  के  पास  प्रस्तुत  करना  पड़ता  है  ।

 श्री  भीखा  भाई  :
 क्या  इस  बारे  में  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  कि  मक्खन  कौर

 घी  मुफ्त  नहीं

 स्त्री  मो ०  कृष्ण प्पा  :  प्रश्न  यह  था  कि  क्या  भारत  सेवक  समाज  तथा  अन्य  अभिकरणों

 को  सम्मिलित किये  जाने के  बारे  में  सरकार को  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  था  ।  उसका  उत्तर

 यह  दिया  था  कि  करार  पर  अगली  बार  पुर्निवचार  करत  समय  इन  सब  बातों  पर  ध्यान  रखा

 जायेंगी  ।

 एक्सप्रेस  मालगाड़ी  का  चलाना

 1१३४०.  श्री  झूलन सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जिन  लोगों  के  लिये  एक्सप्रेस  मालगाड़ी  चलाने  का  विचार  है  उन्होंने  इसके  पक्ष  में

 अपने  विचार  प्रकट

 क्या  प्रत्युत्तर  वित्तीय  दृष्टि  से  उत्साहजनक  सिद्ध  हुमा  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  तथा  हां

 श्री  फीरोज़  गाँधी
 :

 इन  एक्सप्रेस  माल  गाड़ियों  को  चलाना  प्रारम्भ  करने  से  लेकर  तक

 कितनी  गाड़ियां  वस्तुतः  चलाई  जा  चुकी हैं  शौर  बम्बई  कौर  कलकत्ता  wer  कहीं  कितनी

 बन्द  करनी  पड़ी  हैं
 ?

 मेरे  कहने  का  Tet  यह  है  कि  ये  गाड़ियां  समय  से  नहीं
 चल  रही

 faa  sist  में  ।
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 श्री  श्रलगेदान  :  हावड़ा  से  निम्न  गाड़ियां  चलाई  गई  थीं

 हावड़ा--ग्रासनसोल

 हावड़ा--धनबाद

 हावड़ा--कानपुर

 श्र

 हावड़ा--दिल्ली  |

 इनमें  से  निम्न  गाड़ियां  बन्द  कर  दी  गई  थीं

 हावड़ा--श्रासनसोल  और

 हावड़ा--धनबाद  |

 ये
 गाड़ियां  १५-७-५६  से  बन्द कर  दी  गई  थीं  हावड़ा-गया गाड़ी  १-१०-५६  से  बन्द  कर

 दी  गई  थी  ।

 कशी  फीरोज़  गांधी  :  मैं  यह  बात  कह  रहा  था  कि  ये  गाड़ियां  समय  से  चल  रही  हैं  या  नहीं  प्रिया

 इनको  समय-समय  पर  बन्द  कर  दिया  जाता  है
 ?

 श्री  श्रलगेदान  :  प्रत्येक  गाड़ी  का  कुछ  दिन  के  लिये  समय  निश्चित  कर  दिया  गया  है  ।  यातायात

 अधिक न  होने  के  कारण  ये  गाड़ियां  बन्द  कर  दी  गयी  थीं  ।

 श्री  बोस  :  क्या  एक्सप्रेस  मालगाड़ियों  र  साधारण  मालगाड़ियों  द्वारा  ले  जाये  गये  माल  के

 भाड़े  की  दरों  में  कुछ  भ्रातृ  है
 ?

 श्री  अलग झान  :  हां  ।

 part  बोस  कितना  ग्रस्त  है  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 जहां  तक  में  समझता  हूं  एक्सप्रेस  का  भाड़ा  प्रति  रुपया रुपया  ६  पाई  प्रतीक  होता  है

 इसमें  गलती  हो  सकती  है  ।  जानती  वे  समय  से  नहीं  चलतीं  तो  ड़ाश्रा प्रधिक  वसूल  किया  गया  भाड़ा  वापस

 लौटा  दिया  जाता  है  ।

 fant  झलन  सिह  :  क्या  उन  व्यक्तियों  जिन्होंने  इन  गाड़ियों  से  अपना  माल  भेजा

 से  गन्तव्य  स्थान  पर  न  पहुंचने  के  कारण  कुछ  राशि  उन्हें  वापिस  लौटाई  गई  थी  ?

 श्री  झल गे शन  :  मेरे  पास  इसके  कुछ  थोड़े  से  भ्रांकड़े  हैं  ।  दक्षिण  रेलवे  के  बारे  में  मेरे  पास

 कि
 १,६०३  रुपये  वापिस  लौटा  दिये  गये  थे  जबकि  कुल  वसूल  की  गई  राशि

 oY vec
 रुपये

 थी ॥

 श्री  खा  चचा  सोनिया
 :

 प्रतिमास  ऐसी  कितनी  गाड़ियां  चलती  हैं
 ?

 fot  अलगे शन  विशिष्ट  पूर्वे  सूचना  दिये  बिना  में  इसके  भ्रांकड़े  नहीं  बता  सकूंगा
 ।

 श्री  arte  गांधी :  ये  गाड़ियां  निर्धारित समय  कौर  समय-सारिणी के  sare  चलती  हैं  ।

 क्या  पिछलें  वर्ष  किसी  समय  इस  निर्धारित  समय  ate  समय-सारिणी  रह  कर  दी  गई  थी  प्रौढ़  यदि  तो

 ऐसी  कितनी  गाड़ियां  बन्द  कर  दी  गई  थीं  वे  समय-सारिणी  के  अ्रनसार  नहीं  चली  थीं ?

 कश्  श्रलगेहान  :  में  माननीय  सदस्य  की  बात  भलीभांति  नहीं  समझ  सका  |

 फोरमों  गांघी  :  तो  फिर  उत्तर  न  दीजिये  ।

 मिल  wail
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 श्री  श्रलगेशान :  जहां  कहीं  भी  आधिक्य  राशि  वापिस  लौटाई  गई  वह  केवल  इसी  कारण  कि  गालियां

 निर्धारित समय  से  नहीं  चलीं  ।  यदि  गाड़ी  को  निर्धारित  काल  के  अनुसार  चार  दिन  लगने  चाहियें  जबकि

 उसे  चार  दिन  से  अधिक  दिन  लग  जाते  हैं  तो  वसूल  की  गई  शरीक  राशि  उन  व्यक्तियों  को  लौटा

 दी  जाती है  ।

 श्री  फीरोज़  गांधी
 :

 उपमंत्री  जी  मेरी  बात  नहीं  समझे
 |

 श्री  क्क्०  मेल  :  क्या  सरकार  यह  बताने  की  कृपा  करेगी  कि  इस  बात  की  देखभाल  करने  के

 लिये  कोई  प्रबन्ध  किया  गया  है
 कि

 जिससे  डिब्बों  की  जितनी  माल  ले  जाने  की  क्षमता  उतना  माल

 fart  श्रलगेशन  :  हां  ।  इस  पर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।

 त्रिपुरा  में  खाद्यान्नों  के  मूल्यों  में  वृद्धि

 1*  १३४१.  श्री  दीदार  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  में  खाद्यान्नों  का  मूल्य  बढ़  रहा

 (a)  क्या  त्रिपुरा  की  खाद्य  समायोजन  समिति  ने  सरकार  का  ध्यान  इस  वृद्धि  की  ओर  झ्राकर्षित

 कर  तत्काल  कुछ  कार्यवाही  करने  का  सुझाव  दिया  कौर

 यदि  तो  जनता  को  सहायता  पहुंचाने  तथा  खाद्यान्नों  का  मूल्य  कम  करने  के  लिये  सरकार

 ने  छूट  देने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 उपमंत्री  मो०  वें०  :  हरिपुरा में  सरकारी उचित  मूल्य  की  दुकानों

 पर  चावल we  भी  ty  रुपये  प्रति  मन  के  भाव  से  बिकता  है  ।  इस  दर  पर  बहुत  काफी  लोगों  को  सम्भरण

 हो  जाता  है  ।  खुले  बाजार  में  मूल्यों  में  कुछ  वृद्धि  अ्रवक्य  हुई  है  |

 हां  ।

 राज्य  सरकार  काफी  संख्या  में  उचित  मूल्य  की  दुकानों  के  द्वारा  चावल  बेच  रही  है  शर  यह

 व्यवस्था  अभी  जारी  रहेगी  ।

 fat  area  देव
 :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  त्रिपुरा  की  ऑ्रानन्दनगर  नामक  बस्ती  के  यादव

 शुक्ल  दास  नामक  शरणार्थी  की  मृत्यु  गत  दिसम्बर  में  माछामृहिनी  के  निकट  saa  की  सड़कों पर

 भुखमरी के  कारण  हुई  प्रौर  यदि  तो  क्या  उसके  शव  को  शव-परीक्षा  के  लिये  अस्पताल  ले  जाया

 गया  था
 ।

 यदि  तो  कया  निष्कर्ष  निकला  कौर  क्या  मृतक  के  क्षुधा-पीड़ित  परिवार  को  कोई  श्रमिक

 सहायता  दी  गई  है
 ?

 पति  Ato  - (५  कृष्णा  :  हमें  ऐसा  कोई  समाचार  नहीं  मिला  है  ।  त्रिपुरा से  हमारा  बराबर

 सम्पर्क बना  रहता  है  ।  हम  बहुधा  पदाधिकारी  वहां  भेजा  करते  हैं  ।  हो  सकता है  कि  ऐसा  gar

 हो  कि  पाकिस्तान  में  भूखों  मरने  वाले  व्यक्तियों  में  से  कोई  यहां  गया  हो  शर  यहीं  मर  गया

 हो  ।  त्रिपुरा  पाकिस्तान से  घिरा  हुआ  है  ।  पाकिस्तान के  भूखों  मरने  वाले  लोग  भारत  कराते  ही  रहते

 इस  कारण  हो  सकता  है  कि  यह  भूखों  मरने  वला  व्यक्ति  वहीं  से  यहां  मर  गया  हो  ।  हमारे  पास

 कोई  ऐसा  समाचार  नहीं  प्राया  जिसके  आधार  पर  यह  कहा  जा  सके  कि  यहां  का  कोई  व्यक्ति  भूखों  मरा

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  त्रिपुरा  को  कितने  खाद्यान्नों  की  प्रावइ्यकता  होती  है  उचित  मूल्य

 की
 सरकारी  दुकानों  के  द्वारा  कितना  खाद्यान  वितरण  करने  के  लिये  नियत  किया  गया  है

 !

 मूल
 Ts  में AN  |
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 मो०  वें०  कृष्ण प्पा
 :  १२  झौंस  प्रतिदिन  के  हिसाब  से  हम  त्रिपुरा  राज्य  के  अ्रगरतला  नामक

 स्थान
 के

 लोगों
 की

 ८०
 प्रतिशत  मांग  की  पूति कर रहे कर  रहे  केवल  २०  प्रतिशत लोग  जिनके  पास  या  तो

 भूमि  है  ग्रोवर  या  श्रमिक  हैं  केवल  उन्हीं को  हम  सम्भरण नहीं  कर  पात े।  वहां  हमारे  पास

 चावल  का  पर्याप्त  स्टाक  नहीं  होता  क्योंकि  छोटी जगह  होने  के  कारण  वहां  माल  नहीं  पहुंच  पाता  ।  हमने

 विमान  द्वारा  चावल  मंगाया  ।
 आरम्भ  में  पाकिस्तान  से  होकर  हम  चावल  नहीं  मंगा  सके  ।

 श्री  बेलायुधन
 :

 क्या  प्रत्येक  परिवार  के  लिये  कार्ड  जारी  किये  जाते  हैं  जिससे  वे  उचित  मूल्य  की

 दूकानों  पर  जाकर  खाद्यान्न  प्राप्त  कर  सकें  ?

 श्री  मो०  व०  कृष्णप्पा :  त्रिपुरा  में  ऐसा  किया  गया  किन्तु  अन्य  स्थानों  में  नहीं  ।

 श्री  area  देव
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  उचित  मूल्य  की  दुकानों  का  चावल  अ्रगरतला  नगर  की

 सीमा  के  बाहर  नहीं  गया  है  कौर  विशेषकर  पहाड़ी  क्षेत्रों  तथा  गांवों  में  चावल  का  सम्भरण  कभी  किया

 ही  नहीं गया  ?

 श्री  मो०  दें  कृष्ण प्पा  :  जब  माननीय  सदस्य  त्रिपुरा  जायेंगे  तब  तक  स्थिति  इसके

 विपरीत हो  जायेगी  ।  फसल  अच्छी  होने  के  कारण  मूल्य  गिर  रहे  हैं  ।  मुझे  सूचना  मिली  है  कि  दक्षिण  में
 ८

 रुपये  प्रति  मन  के  भाव  से  मूल्य  गिर  रहे  बांध  कौर  तंजोर  में  ६  रुपये  प्रति  मन  कमी  हो  गयी  है  ।

 चावल
 की  भ्रमणी  फसल  होने

 की  भी  तराशा  है  ।  फसल  कटना  Hea  हो  चुका  है  |  पिछले  सप्ताह के

 समाचारों  से  पता  लगता  है  कि
 मूल्य  काफी  गिरते  जा  रहे  हमें  आशंका  इस  बात

 की
 है

 कि
 कहीं  चुनाव

 के  समय  तक  लोग  मूल्य  गिर  जाने  से  अनुचित  लाभ  न  उठायें  ।

 विस्थापित  क्षय  रोगियों  को  सहायता

 1१३४२.  पंडित  हवा  ना०  तिवारी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  संघ  सरकार  ने  इस  वर्ष  दिल्ली  राज्य  प्राधिकारियों  को  सुपात्र  विस्थापित  क्षय  रोगियों

 को  सहायता  देने  के  लिये  अ्रतिरिक्त  राशि  देने  से  इन्कार  कर  दिया  शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  भ्रमित
 :  तथा  नहीं  ।  ८  FEXE  को

 सुपात्र  क्षय  रोगियों  को  वित्तीय
 सहायता  देने

 के  लिये  दिल्ली  की  सरकार  को  2Y¥,000  रुपये  की  राशि

 स्वीकृत की  गई  थी  ।  अतिरिक्त  अनुदान  के  लिये  कोई  निवेदन  नहीं  किया  गया  था

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :  क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  दिल्ली  विधान  सभा  के  उस

 विवाद  की  ate  आकर्षित  किया  गया  जिसमें  राज्य  के  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  क्षय  रोगियों

 को
 सहायता  देना  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  संघ  सरकार  ने  इन्कार

 कर
 दिया  है

 ?

 1  राजकुमारी  श्रमिक  कौर  :  माननीय  सदस्य  पिछले  वर्ष  की  mat  PEYY-4G

 की  घटना का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।  दिल्ली  राज्य  सरकार को  १०,०००
 रुपये

 का  अनुदान दिया  गया  था  |

 geyNy  के  तरन्त  तक  उसने  कुछ  भी  व्यय  नहीं  किया  था  ।  इसके  अतिरिक्त उन  विभिन्न  राज्यों  को  पुनः

 स्मरण पत्र  भेजे  गये  थे  जिनमें  शरणार्थियों  ने  यह  कहा  था  कि  फूल-राशि  कभी  बाकी  बच  रही  हम

 उन्हें  प्रतिष्ठित  भ्र तु दान  देंगे  ।  स्मरण पत्र  के  बावजूद  भी  मार्चे  तक  दिल्ली  से  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  जब

 कि  उस  वित्तीय  वर्ष  में  पर  अधिक  धन  उन्हें  भेज  सकना  सम्भव  नहीं  रहा  ।  मंत्रणा वित्त  समिति  ने

 बताया  कि  जिन  राज्यों  ने  अपनी  राशि  व्यय  कर  दी  है  प्र  जिन्होंने  दिल्ली  की  ८,०००  रुपये  की  मांग

 करने  से  पुर्व  श्र  ata  राशि  के  लिये  निवेदन  किया  है  तो  उन्हें  प्रतिष्ठित  राशि  मिल  दिल्ली

 को  नही ं।

 मूल  waist  में  ।
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 ato  ato  तिवारी  :  क्या  संघ  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  दिल्ली  के  मंत्री  द्वारा  लगायें  गये  आरोप

 का  खण्डन किया  है  ?

 मत  कौर  में  उस  मामले  की  परिस्थिति  बता  चकी  ह  ।  हमें  कहना  पड़ा

 था
 क्योंकि  हमें  समय  से  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  उ्ञ्ा  था  ।  geyuy  के  तरन्त  तक  दी  गई  राशि  व्यय  नहीं

 की
 गई

 थी  ।
 उस  वर्ष  के  लिये  उन्हें  १०,०००  रुपये  की  राशि  दी  गई  थी  ।

 श्रीमती  इला  पालचौधरी :  क्या  कुछ  क्षय  रोग  उपरान्त  चिकित्सा-गृहों में  क्षय रोगियों  को  प्रवेश

 से  इस  कारण  इन्कार  कर  दिया  गया  है  कि  उन्हें  पहले  ही  सरकार  से  सहायता  मिल  चुकी  है  ?

 कौर  :  में  नहीं  जानती  कि  माननीय  सदस्या  किस  राज्य  के  बारे  में  कह  रही

 @  |
 किन्तु  मुझे  कोई  इस  प्रकार  की  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 विद्युत  उत्पादन

 1*  १३४३.  श्री  ल०  ato  कया  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  हीरा कुड  )  भाखड़ा नंगल  कौर  (3)  दामोदर  घाटी  निगम  को  नदी  घाटी

 योजनाओं  से  उत्पादित  विद्युत्  की  तुलनात्मक  लागत  क्या

 प्रत्येक  परियोजना  से  उपभोक्ताओं  को  किन  दरों  पर  विद्युत  दी  गयी  है
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४२  |

 ल०  ना०  fay  :  विवरण  से  यह  जानकारी  होती  है  कि  इन  तीनों  परियोजनाश्रों  में  विद्युत

 उत्पादन  की  लागत  में  विशेषतया  प्रथम  स्तर  पर  बड़ा  अन्तर  कि  किन  कारणों  से  भाखड़ा  में  विद्या

 उत्पादन  में  कम  लागत  भराई  है  कौर  दामोदर  घाटी  निगम  में  fae  भाई  है
 ?

 शी  हाथी  :  विवरण  में  दिया  गया  है  कि  हीरा कुड  तथा  भाखड़ा  तथा  दामोदर  घाटी  निगम

 के  प्रथम  स्तर
 पर

 कुछ  अन्तर  है  ।  द्वितीय स्तर  पर  हीरा कुड  तथा  भाखड़ा में  प्रतीक अन्तर  नहीं  है  ।

 एक म  यह
 LY

 प्रति  है  तथा  दूसरे  में  आती  है  ।  दामोदर  घाटी  निगम  में  यह  3E¥

 आने  हं  ।  यह  इसी  कारण  है  कि  यह  अधिकांशतः  ताप  faa  विद्युत  जल  विद्यत से से  महंगी

 होती है  ।  जहां  तक  भाखड़ा के  प्रथम  स्तर  का  सम्बन्ध  है  हम  नंगल  अर्थात  गंगवाल  कौर  कोटला  बिजली

 घर  में  उत्पादित  विद्युत  का  संभरण  कर  रहे  भाखड़ा  बांध  बन  जानें  पर  भ्रमित  विद्युत  मिलेगी  तथा

 उत्पादन  की  गोश्त  लागत  कम  होगी  |

 श्री  लग  ना०  मिश्र :  इन  तीनों  परियोजनाओं  से  उपभोक्ताओं  को  दी  जाने  वाली  विद्युत्  की  दरों

 से  यह  पता  चलता  है  कि  इन  तीनों  परियोजनाओं  में  उत्पादन  लागत  एक  सी  श्राप  इनको  केसे

 निकालेंगे
 ?

 श्राप  इसको  एक  स्थान  पर  इकट्ठा  करेंगे  प्रिया  विद्युत  संभरण  में  सहायता  देंगे  ?

 श्री  हाथी  जहां  तक  दामोदर  घाटी  निगम  तथा  भाखड़ा  विद्युत  का  सम्बन्ध  है  बह  एक  स्थान

 पर  इकट्ठी  नहीं
 की  जा

 सकती  है  ।  बहुत  दूर  हैं  ।  जैसा  मैंने  बताया  कि  दामोदर  घाटी  निगम
 की

 विद्युत  ताप  विद्युत  होनें  के  कारण  महंगी  है  ।  ताप  faa  के  मामलें  में  उत्पादन  लागत  अधिक  होती  है

 तथा  संभरण  की  लागत  भी  झ्धघिक  होती  है  ।  जैसा  कि  विवरण से  देखा  जा  सकता  दामोदर  घाटी

 निगम  से  संगीत  विद्युत  की  wea  स्थानों  से  संगीत  विद्या  की  दरों  से  अधिक  कारण यह  है  कि

 दामोदर  घाटी  निगम  में  उत्पादन  लागत  afar  है  ।  दामोदर  घाटी  निगम  से  भाखड़ा  को  मिलाने  की  कोई

 संभावना  नहीं  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 pat  बेलायुधन  :  यह  लागत  प्रति  यूनिट  किस  आघार  पर  wat  गई  है  ?  क्या  पूंजी  व्यय  भी

 जोड़ा  गया  है
 ?

 यदि  तो  कया  माननीय  मंत्री  og  देशों  जैसे  अमेरिका  से  इसकी  प्रति  यूनिट  लागत
 की  तुलना  करेंगे  ?

 fat  हाथी  :  विद्युत  संभरण  की  दरें  इस  देश  में  उत्पादन  व्यय  के  आधार  पर  निहित  की  जाती

 हम  एक  देश  में  उत्पादन  लागत  की  तुलना  दूसरे  देश  में  संभरण  दरों  से  नहीं  कर  सकते  ।

 हम इस  देश  में  उत्पादन  लागत  के  भ्राता  पर  संभरण  दर  लगाने  हैं  ।

 5
 श्री  बेलायुधन  :  माननीय  मंत्री  ने  यूनिट  की  लागत  दी  क्या  यह  चीन  की  लागत  से  श्रमिक

 है

 श्री  हाथी
 :

 चीन  के  तुलनात्मक आंकड़े  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।

 श्री  ख०  चल  सोनिया  :  माननीय  मंत्री ने  कहा  कि  उत्पादन  लागत  की  तुलना  नहीं  की  जा

 सकती
 ।  प्रश्न  यह  है

 कि
 क्या  उन्होंने  उत्पादन  लागत  की  गणना  में  परियोजना  पर  व्यय  की  गई  पूंजी

 को  भी
 मिला  लिया  है

 ?
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  ।

 श्री  हाथी  :
 मैंने  यह  नहीं  कहा  कि  उत्पादन  लागत की  तुलना  नहीं  हो  सकती  है  ।  मैंने कहा  है

 कि
 एक  देश

 की
 उत्पादन  लागत  तथा  दूसरे  देश  में  संभरण  दरों

 की
 तुलना  नहीं

 की
 जा  सकती  एक

 ही  देश  में  उत्पादन  लागत  की  तुलना
 की

 जा  सकती  है  तथा  इसकी  तुलना  होनी
 भी

 चाहिये
 ।

 विवरण  में
 तीनों  परियोजनाओं  की  तुलनात्मक  दरें  दिखाई  गई  हैं  ।

 गंदी  ख०  चल  सोनिया  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उत्पादन  लागत  की  गणना

 में  व्यय  की  गई  पूंजी  भी  जोड़  ली  गई  है
 ?

 श्री  हाथी  :  जी  उसका  भी  ध्यान  रखा  गया  है  ।

 श्री  ल०  ना०
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  टैनेसी  घाटी  प्रशासन के  मिस्टर  are  के
 लेखों

 की  झोर  गया  है  जिसमें  कहा  गया है  कि  हमारे  देव  में  विद्युत  उत्पादन  की  लागत  अमेरिका  तथा  अन्य

 देवों  की  तुलना  में  कम  है
 ?

 fait  हाथी  :  मिस्टर  हार्ट  कुछ  समय  के  लिये  यहां  थे  तथा  उन्होंने  विभिन्न  परियोजनाओं के

 अध्ययन  के  लिये  दौरा  किया  था  ।  उन्होंने  भारत  की  नदियों  के  बारे  में  एक  पुस्तक  लिखी  थी  ।  उन्होंने

 एक  वक्तव्य दिया  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  मैँ  उसे  एक  प्रामाणिक  समझ  या  नहीं
 ।

 इसलिये  मैंने  कहा

 कि  सरकारी  रूप  से  चीन  के  बारे  में  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है
 ।

 गांव खली  बन्दरगाह

 1१३४४,  श्री  स०  चल  सामन्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १६४८-४६  में  बी०  Udo  रेलवे  ने  गांगुली  को  एक  जहाज  बनाने  वाली  गोदी  के

 रूप  में  विकसित  करने  तथा  उसको  रेलवे  से  सम्बद्ध  करने  की  संभावनाश्रों  का  पता  लगाने  के  लिये  सर्वेक्षण

 किया

 यदि  तो  क्या  उसका  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा

 क्या  यह  सच  है
 कि

 कुछ  दिन  पूर्व  विस्व  बैंक  के  विशेषज्ञों  ने  सिफारिश  की  है  कि  हुगली  नदी

 के  पश्चिमी  विशेषतया  गांवखली  में  एक  बन्दरगाह  स्थापित  करनी  चाहियें अं a  द  a  |  र  एक  रेलवे  सम्पर्क

 भी
 स्थापित  कर  देना

 श्र

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 यदि  तो  गांव बली  कब  तक  एक  बन्दरगाह  बना  दिया  जायेगा  जिससे  इस्पात  संयंत्र

 क्षेत्रों
 जोकि  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  पर  इस्पात  के  श्रायात  में  सुविधा  मिले

 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 fara  बैंक
 शिष्टमंडल  प्रतिवेदन का  उपयुक्त  उद्धरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४३  |

 परिवहन  मंत्रालय  मामले  की  जांच  कर  रहा  है  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  १९४६-४७  में  श्री  एस०  एम०  डी०  टी०  बी  ०

 mao  रेलवे  ने  कोंटा  से  कोंटा  रोड  तक  रेलवे  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया  था  अर  उन्होंने  मचादा  से

 कोंटा  तक  वैकल्पिक  लाइन  का  भी  सर्वेक्षण  किया  था  तथा  कहा  था  कि  वैकल्पिक  रेलवे  लाइनों  पर

 लगने  वाली  पूंजी  से  प्राप्त  लाभ  की  प्रति दा तता  ६६  प्रतिशत  होगी  क्या  यह  सच  है  ?

 कशो  श्रलगेशन  :  वह  जानकारी  मेरे  पास  नहीं  है  ।  मैं  इसका  पता  लग  गंगा  ।

 श्री  च०  रा०  नसीहत  :  क्या  भारत  सरकार  इन  विश्व  बैंक  विद्योषज्ञों  से
 गांव खली  अतिरिकत

 ग्न्य
 बन्दरगाहों  उड़ीसा  की  पोपट  कालीमी  कौर  तूती को  रन  बन्दरगाह---के  विकास

 को  संभावनाओं  की  जांच  कराने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है

 श्री  aorta  :  fara  बैंक  शिष्टमंडल  ने  तथा  रेलवे  से  सम्बन्धित  seat

 की
 जांच  करने

 की
 इच्छा  प्रकट

 की
 है

 ।  गांव खली एक  उसी  प्रकार  की  बन्दरगाह  है  जिसकी  जांच  कराने
 का

 हम  विचार  कर  रहें  हैं  ।  वे  दूसरे  बन्दरगाहों  की  की  भी  जांच  करेंगे  तथा  इसका  पता  लगायेंगे

 कि  दूसरे  की  क्षमता  बढ़ाने  में  वह  हमारी  कितनी  सहायता  कर  सकते  |  |  इस  समय  यह  बताना

 मेरे  लिये  संभव  नहीं  है  कि  वे  कौर  किन  बन्दरगाहों  पर  परन्तु  माननीय  सदस्य  के  सुझावों  का  ध्यान

 रखा  जायेगा  ।

 श्री स०  त्र०  सामन्त  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  रेलवे  की  प्राप़्ति  पर  इस  बन्दरगाह  की  योजना

 द्वितीय  योजना  में  इस  आधार पर  नहीं  ली  गई  थी  कि  पूंजी  व्यय  अधिक  होगा तथा  ats  माल  वापस

 नहीं  लदेगा  |  क्या  इस  समय  रेलवे  को  विश्वास  है  कि  अब  माल  वापिस  लदेगा  क्योंकि  वाणिज्य  मंडल  ने

 उनको  लिखा  है  कि  वह  वहां  एक  बन्दरगाह  चाहते हैं  ?

 श्री  यह  सच  जैसा  माननीय  सदस्य  ने  बाताया  रेलवे का  विचार  है  कि  माल

 वापिस नहीं  लदेगा  तथा  रेलवे  लाइन  बनाने  से  भी  इससे  अधिक  arr  नहीं  परन्तु  रेलवे  तथा

 परिवहन  मंत्रालय  ने  इस  प्रश्न  को  एक  स्वतन्त्र  fara  बैंक  शिष्टमंडल  के  विचारार्थ  छोड़ने

 को  तत्पर है  ।

 मित्तल  :  क्या  मंत्रालय ने  नौवहन  तथा बन्दरगाहों के  विकास  में  fag  बैंक  के  सहायता

 प्रस्ताव  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कोई  प्रस्ताव  भेजा  यदि  तो  fara  बैंक  से  कितना  धन  मांगा

 गया है  ?  क्या  विश्व  बैंक  से  सहायता  पाने  के  लिये  उन्होंने  कोई प्रस्ताव भेजा  है  ?

 श्री  अ्लगेदान  :  सभी  प्रस्ताव  जिन  पर  हम  चाहते  हैं  कि  विश्व  बैंक  शिष्टमंडल  विचार  करे

 श्र  जांच  उनके  समक्ष  रख  दिये  जायेंगे  ।  इस  मैँ  इस  कार्य  के  लिये  अपेक्षित  धनराशि  बताने  की

 स्थिति  में
 नहीं

 हुं  a ooo

 मूल  wash  में  ।
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 स्वचालित  टिकट  उद्दीन

 पर  १३४४.  J  श्री
 भागवत  झा  श्राज्ञाद  :

 श्री  शिवनंजप्पा  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्वचालित  टिकट  मशीनों  का  प्रयोग  कहां  तक  सफल  सिद्ध  हना  और

 कितने  स्टेशनों  पर  ऐसी  मशीनें  लगायी  गयी  शर

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  स्वचालित  छपाई  मशीनों  का  लगाना

 सफल  सिद्ध  gat  है  ।

 ५३  स्टेशनों पर  |

 श्री  भागवत  झा
 श्राज्ञाद  :

 यह  प्रयोग  सफल  होने  के  कारण  क्या  अन्य  स्टेशनों  पर  भी  उसे

 करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 श्री  श्रलगेशान  :  हां  ।  मेरे  पास  जानकारी है  कि  पश्चिम  रेलवे  का  सात  कौर  स्टेशनों  पर

 यह  सुविधा  देने  का  विचार  है  !

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  इस  प्रयोग  से  वितरण  की  वर्तमान  पद्धति  की  तुलना  में  कितने  समय

 शर  धन  की  बचत  होगी
 ?

 श्री  झ्लगेशन  :  कई  लाभ  हैं  ।
 वे  बहुत  प्रधिक :है

 |  माननीय सदस्य  को  मैं  एक  सूची दे  सकता  हूं  ।

 meat  महोदय :  नहीं  |  वह  केवल  दो  बातें  जानना  चाहते  एक  समय  प्रौर  दूसरी  धन

 के  सम्बन्ध  धन  में  बचत  समय  में  बचत  |

 श्री  झल गे शन  :  इससे  कपट  दूर  किया जा  सकता  हैं  ।  क्रम  से  अलग  टिकट  जारी  करना  ौर

 उनसे  किरायों  की  राशि  का  गबन  दूर  हो  जाता  है  ।  टिकट  पर  फिर  तारीख  डाल  कर  उसे  जारी  करना

 सम्भव  न  होगा  क्योंकि  टिकट  जारी  करने  की  तारीख  टिकट  पर  मुहर  से  छापने  की  बजाय  जैसा  कि

 प्राजक  किया  जाता  मशीन  से  स्याही  में  छपी  हुई  होगी  ।  कुछ  मामलों  जारी  करने  का  समय  भी

 छपा  gar  होता  है  |

 समय  के  सम्बन्ध  मशीन  से  टिकट  देने  की  अधिकतम  गति  ७००  प्रति  घंटा  तक  पहुंच  चुकी  है

 कौर  संभव  है  कि  अधिक  अनुभव  से  १,०००  प्रति  घंटा  तक  बढ़ायी  जा  सके  जबकि  वर्तमान  पद्धति  में

 साधारणतया  एक  घंटे  में  लगभग  ३००  टिकट दिये  जाते  हैं

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  इस  पद्धति से  कितने  आदमी  जो  भ्र भी  नियुक्त  बेकार  हो  जायेंगे  ?

 श्री  झ्लगेदान  :  इससे  कर्मचारियों  की  कुछ  बचत  होगी  कौर  कार्य वहन  व्यय  में  कुछ  कमी  होगी

 किन्तु  वास्तविक  संख्या मैँ  झ्र भी  नहीं बता  सकता  ।

 श्री  वेलायुद  क्या  मुख्य  दिल्ली  स्टेशन  पर  यह  व्यवस्था  चलाई  गयी  थी  कौर  क्या  वहां  इसके

 कारण  कोई  छंटनी  हुई  थी
 ?

 श्री  अलगे शन  मैं  यह  नहीं  बता  सकता  कि  वह  व्यवस्था  मुख्य  दिल्ली  स्टेशन पर  थी  या  नही ं।

 श्री  वेलायुद्ध  :
 भ्राइचरय  है

 कि
 मुख्य  दल्ली  स्टेशन  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  पूवे-सूचना चाहते  हैं

 ।

 म  पुत्र-सुचना  है  ह
 कॉ  गलही  नहीं  दै

 |

 मूल  ~ “~ WAAT  में  ।
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 श्री  बेलायधन च्च्
 :

 मैं  यह  नहीं  समझता  कि  मंत्री  कोई  गलती  कर  रहे  हैं  ।

 ५
 श्री  झ्र लगे शन :  उत्तर  रेलवे  में  केवल  एक  ऐसा  स्टेशन है  जहां  यह  पद्धति  जारी की  गयी  है  ।

 कदाचित  वह  wea  दिल्ली  स्टेशन  हो  ।  मुझे  मालूम  नहीं  है  ।

 श्री  भ्रच्युतन
 :

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  पश्चिम  रेलवे  में  सात  झ्र ौर  स्टेशनों  पर  यह व्यवस्था

 लागू की  जायेगी  ।  भारतीय  रेलवे  के  कितने  प्रौढ़  स्टेशनों  पर  नये  वर्ष  में  यह  व्यवस्था  लागू की  जायेगी

 और  दक्षिण  रेलवे  में  कितने  स्टेशनों  पर  ?

 श्री  श्रलगेदान
 :

 अभी  सात  स्टेशनों  पर  यह  सुविधा  दी  गयी  है  ।  मैं  नहीं  बता  सकता  कि  दूसरे

 स्टेशनों  पर  यह  सुविधा  देने  के  लिये  दक्षिण  रेलवे  की  कोई  प्रस्थापना  है  या  नहीं  ।

 केरल  के  लिये  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 1*१३४७.  श्री  ८." ह  म०  थामस  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दुसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अनुसार  केरल  राज्य  में  कूल  कितना  खर्चे

 उस  योजना के  अधीन  जो  कि
 मद्रास  योजना  में  समाविष्ट  है  मलाबार  जिले

 के
 लिये  कितना

 अनुमानित व्यय

 मलाबार  के  लिये  व्यय  की  बड़ी-बड़ी  मदें  कौन-सी  शौर

 +?
 क्या  नयी  व्यवस्था  में  मलाबार  के  लिये  नियतन  में  सुधार  किये  जाने  की  संभावना है

 योजना  उपमंत्री  इया०  न०  से  केरल  राज्य  की  योजना  के  अधीन

 कुल  प्रादेशिक  व्यवस्थापकों  के  लिये  गुंजाइश  रख  कर  शीघ्र  ही  अन्तिम  रूप  से  निर्धारित  किया

 जायगा  |  मद्रास की  पुनरीक्षित  दूसरी  योजना  में  मलाबार  जिले  के  लिये  खर्चे  कभी  तय  करना  है  |

 कशी  श्र०  स०  थामस
 :  विभिन्न राज्यों  के  लिये बचें  नियत  करने  में  जो  सामान्य  अपनाया

 गया  था  कौर  जो  भ्र घि कतर  जनसंख्या  पर  भ्राधारित  उसे  देखते  हुए  कया  वह  सिद्धान्त  मलाबार  के

 सम्बन्ध  में  भी  स्वीकार  किया  जायेगा  ?

 श्री  sato  मिश्र
 :

 मैंने  कई  बार  बताया  है  कि  वह  केवल  जनसंख्या  के  आधार  पर  ही  नहीं

 था  |  महत्वपूर्ण  बातों  का  ध्यान  रखना  था  किन्तु  जनसंख्या  भी  निस्संदेह एक  महत्वपूर्ण  तत्व

 है  दौर  मद्रास  से  केरल  राज्य  को  धनराशि  हस्तांतरित करने  में  उस  पर  भी  विचार  किया  जायेगा

 श्री fo  मठ  थामस
 :

 बताया  गया  है  कि  मद्रास  योजना  से  मलाबार  प्रदेश  के  लिये  लगभग  १४

 करोड़  रुपये  की  धनराशि  नियत  की  गयी  है  ।  क्या  योजना  आयोग  उससे  संतुष्ट  है  भर  जनसंख्या  के

 ग्रा घार  पर  विचार  करते  हुए  कया  यह  बिलकुल  पर्याप्त  न  होगी ?

 श्री  इया०  ना  मिश्र  :  योजना  आयोग  केरल  मद्रास  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  से  परामर्श

 कर  रहा है  ।  वास्तव  में  इन  दो  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  से  पहले  ही  कुछ  चर्चा  हो  चुकी  है  are  मोटे

 तौर  पर  मैं  यह  बता  सकता हूं  कि  मद्रास  सरकार  ने  जो  उल्लेख  किया  है  उससे  दो  या  तीन  क  रोड़  रुपये  श्रमिक

 किन्तु  उस  सब  पर  भी  चर्चा  हो  रही  है  ।

 महोदय  :  अगला  प्रश्न  ।

 श्री  बेलायुधन  :  यह  महत्वपूर्ण  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रत्येक
 चीज  महत्वपूर्ण  मैं

 आगे  नहीं  बढ़  सकता  ॥

 मूल  wast  में  ।
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 श्री  पन्ने  मैं  एक  प्रदान  पुछना  चाहता  हूं  ।

 महोदय  :  बहुत  अच्छा  |

 श्री  परन्तु
 :

 सम्पूर्ण  मद्रास  राज्य  के  लिये
 कितनी

 राशि  नियत  की  गयी  है  कौर  यदि  जनसंख्या

 के  आधार  पर  हिसाब  लगाया  जाये  तो  मलाबार  के  लिये  कितनी  धनराशि  होगी  ?

 श्री  इया
 ०

 नं०  मिश्र  :  मद्रास  राज्य
 के

 लिये
 ब  LOR ok  करोड़  रुपये है  किन्तु  जनसंख्या के

 आधार  पर  मलाबार  जिले  के  लिये  कितना  होना  चाहिये  यह  मैं  नहीं  बता  सकता  ।  माननीय सदस्य  श्री
 ६.० हु  Ho  थामस

 ने  १५  रुपये का  जो  उल्लेख  किया था  वह  न  केवल  मलाबार  जिलें के  सम्बन्ध  में
 था

 बल्कि  ware  जिले  के  कासरगोडे  तालुक  के  लिये  भी  था  ।

 श्री पर्
 स०  थामस

 :  तब  तो  यह  कौर
 भी

 अधिक  खराब  है  |

 श्री  परन्तु
 :

 केरल  सरकार  ने  भ्र पने  हिस्से  की  कितनी  धनराशि  मांगी  है  ?

 श्री  इया०  नं०  मिश्र  मैं  नहीं  समझता  कि  उसने  किसी  आंकड़े  का  उल्लेख  किया  है  कौर  यदि

 किया भी  हो  तो  at वह  मेरे  पास  नहीं है  ।

 श्री  वेलायुद्ध  :  कया  मंत्री  महोदय  जानते  हैं  कि  मद्रास  सरकार  ने  मलाबार  जिले  के  लिये

 तामिल  क्षेत्र  के  लिये  नियत  राशि  की  तुलना  में  बहुत  ही  थोड़ी  धनराशि  नियत  की  थी  कौर  क्या  इस  विषय

 पर  विचार  किया  जायेगा  जबकि  मलाबार  जिले  के  लिये  अंतिम  रूप  से  राशि  नियत  की  जायेगी  ?

 श्री  इया
 ०  न०  मिश्र  :  इस  प्रशन  में  यह  दोषारोप  है  कि  मलाबार  जिले  के  तामिलनाड

 क्षेत्र  के  अन्य  जिलों  की  तुलना  में  न्याय  नहीं  किया  गया  है  ।  माननीय  सदस्यों  का  वह  कथन  मैं  स्वी  कार

 ग्रामीण  विश्वविद्यालय

 1* १३४८.  श्री  गार्डि्लिगन गौड  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  का  पहला  ग्रामीण  विश्वविद्यालय  जिसके  सभी  पाठ्य-क्रमों  में

 कृषि  का  पुट  उत्तर  प्रदेश  के  रुद्रपुर  में  स्थापित  किया  जाने  वाला

 क्या  प्राविधिक  सहयोग  प्रयास  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  खाका  प्रस्तुत  किया  शौर

 यदि  तो  क्या  विश्वविद्यालय  अ्रनुदान  ने  यह  प्रस्थापना  स्वीकार  कर  ली  है  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  Mo  देशमुख )
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  रुद्रपुर  में  एक  ग्रामीण

 विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  की  एक  प्रस्थापना  प्रस्तुत
 की

 है
 जिस

 पर  भारत  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 एक  अमेरिकी  विशेषज्ञ  जिसकी  सेवायें  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  भारत-भ्रमेरिकी

 सहयोग  कार्यक्रम के  प्रधान  इस  प्रयोजन  के  लिये  प्राप्त
 की

 थीं  कि  भारत  में  एक  ग्रामीण  विश्वविद्यालय

 की  स्थापना  के  लिये  एक  खाका  तैयार  किया है  ।

 सम्बन्धित  मंत्रालय  wat  उस
 प्रस्थापना

 पर
 विचार  कर  रहे  हैं  |

 पश्री.गार्डिलिगन  गौड  :  क्या  मैं  प्रस्तावित  विश्वविद्यालय  के  शिक्षा  के  माध्यम  को  जान  सकता

 हूं  ate  क्या  उक्त  विश्वविद्यालय  से  आ्रात्म-निर  होने  की
 की

 जाती
 है  ?

 न  का  देशमुख :  यह  संभव  नहीं  है
 कि

 यह  विश्वविद्यालय  आत्म-निर्भर हो  सके  जहां

 तक कि  शिक्षा के  माध्यम का  सम्बन्ध  मेरे  विचार  से  किसी  विशिष्ट  दिक्षा  के  माध्यम पर  कोई  प्रा ग्रह  नहीं

 किया जा  रहा  है  ।  इसका  निर्णय  विश्वविद्यालय को  करना  होगा

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  भक्त  ददन :  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  ग्रामीण  विश्वविद्यालय में

 और  wey  साधारण  विश्वविद्यालयों  में  क्या  विशेष  अन्तर  होगा  ?

 डा०  Go  गया  देशमुख  :  वह  ग्रामीण  होगा  |  इसके  अलावा  कुछ  भी  फीचसं

 जो  स्पेशल  हैं  ।  इसके  भ्रमर  ज्यादा  एम्फेसिस  एग्रीकल्चर  )  कौर  पशुपालन

 की  तरफ  होगा  कौर  खास  तौर  से  कृषि  की  तरफ  ज्यादा  ख्याल  दिया  जायेगा  |

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  क्या  यह  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  पर्यालोकन  के

 क्या  उससे  परामर्श  करने  की  प्रस्थापना  है  ?

 हां  ।  मेरे  विचार  से  कदाचित  हमारे  लिये  आयोग  से  परामर्श
 ~

 प०  lo  देशमुख

 करना  atrare  होगा  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  विश्वविद्यालय  में  भ्र ध्या पन  कार्य  के  लिये  जो  विदेशी  विशेषज्ञ

 क्या  उन्हें  हमारे  देश  की  भूमि  कौर  भारतीय  कृषि  की  अवस्था ग्र ों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  होगी  ?

 कया  यह  विशेषज्ञ  इस  बात  का  भ्रध्ययन  भी  करेंगे  कि  भारतीय  कृषि  को  उपलब्ध  सुविधाओं  को  काम  में

 ला  कर  उपज  किस  प्रकार  बढ़ाई  जा  सकती  प्रिया  क्या  वे  केवल  उन्हीं  तरीकों  का  भ्रध्ययन  करेंगे

 जिनको  कि  उन्होंने  प्रश्न  देश  में  अपनाया  हुमा  है  पौर  जिनको  वह  हमें  सिखाने  जा  रहे  हैं
 ?

 प०  Mo  देशमुख  :
 यह  रूपरेखा  एक  अ्रमरीकी  प्रविधिविज्ञ द्वारा  बनाई  गई  है  ।  इसके

 इस  समय  उक्त  विश्वविद्यालय  को  किन्हीं  प्रविधिविज्ञों  के  अ्रधीक्षण  कौर  पथ-प्रदर्शन

 के  प्रन्तगं त  की  कोई  प्रस्थापना नहीं  है  ।  इस  बात  का  निर्णय  विश्वविद्यालय  को  करना  होगा  कि  उसे

 किन्हीं  विदेशी  विशेषज्ञों  की  आवश्यकता  है  नहीं  ।  हमारा  विचार  है  कि  उसका  प्रबन्ध  श्रावइ्यक

 रूप  से  तथा  भारतीय  व्यक्तियों  द्वारा  ही  किया  जायेगा  ।

 श्री  Fo  To  वैष्णव  क्या  किन्हीं  wea  राज्यों  ने  अपने  राज्य  क्षेत्रों  में  ऐसे  देहाती

 विद्यालयों  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  प्रस्थापनायें  प्रस्तुत  की  थीं  ?

 पं०  lo  देशमुख  दो  अरन्य  प्रस्थापना यें  एक  पंजाब  से  थी  कौर  दूसरी  त्रान्घ्र  से  ।

 महोदय  :  अगला  |

 श्री  खूं०  चं०  सोनिया  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  अनुदान
 ४

 महोदय  मैंने  पहले  ही  भ्र गले  के  पूछे  जानें  के  लिये  कह  दिया  है  |

 श्री  गार्डिलिगन  गौड
 :

 क्या  मैं  एक  अनुपूरक  प्रदान  पूछूं  ?  मुझे  एक  से  अधिक  अनपरा

 प्रशन  पूछने  की  नहीं  दी  गई  है
 |

 fara  महोदय
 :  न्य  माननीय सदस्यों  ने  उस  समस्त  जानकारी  को प्राप्त कर  लिया हैं

 जो  कि  माननीय सदस्य  चाहते  थे  ।

 श्री  गा्डिलिगन गौड
 :  किन्तु  जो  विवरण मैं  चाहता  था

 उनकी  जानकारी  प्राप्त  नहीं  की  जा

 सकी हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय सदस्य  को  जल्दी  खड़ा  होना  चाहिये  था  ।

 श्री  गार्डिलिगन गौड़
 :  मैं  खड़ा  था ।

 श्रिया  महोदय
 :

 यदि  वह  खड़े  हुए  तो  उनका  नाम  अवद्य  पुकारा  गया  होता  ।  जो  भी

 माननीय  सदस्य
 प्रश्न  पूछते  हैं  उन्हें

 ae  श  प्रश्नों
 के  सम्बन्ध  में  तैयार  रहना  चाहिये  ।

 x  as  में  । मूल  ANU
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 श्री  गार्डिलिगन गौड
 :
 मेरे  पास  wea  तैयार  थे  ।  मैं  खड़ा  तञ  पर  इस  बीच  आपने  अगले

 प्रश्न
 के  पूछे  जाने  के  लिये  कह  दिया

 ।

 महोदय
 :  अन्य  सदस्यों

 ने  माननीय  सदस्य  को  दबा  लिया है  |

 रेलों  हारा  कोयले  की  ढुलाई  का  भाड़ा

 *
 १३४९.  श्री

 चं०  सोनिया  :
 क्या  रेलवे

 मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलों
 के

 उपयोग
 में  ०  वाले  कोयले

 की
 रेलों  द्वारा  ढुलाई  के  भाड़े  का  निभाने  वर्ष

 PEXY-UE  के  प्राय-व्ययन  में  कितना  किया गया

 क्या  इस  ढुलाई  भाड़े की  राशि को  saad  के  संचालन  व्यय  में  शामिल  किया

 गया

 यहीं  तो  वह  रकम  कितनी  कौर

 (a)  यदि  तो  इसका क्या  कारण  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री
 :  कौर  %3,20,0  3,000  |

 कौर  यद्यपि  शुर ूमें  पालियामेंट  का  वोट  लेते  समय  यह  रकम  ईंधन-खर्च

 की  मांग  में  रखी  जाती  लेकिन  इस  समय  हिसाब  रखने का  जो  ढंग  उसके  अनुसार बाद  में  इसे

 मांग  से  बाहर बच  में  घटा  कर  दिखाया  जाता हैं  यह  रकम  एक  तरह से  रेलवे  की  area

 है  प्रौढ़  इसलिये  ऐसा  करने  से  रेलवे  के  श्रसली  परिचालन  खच  कौर  असली  माली  हालत  पर  कोई

 नहीं  पड़ता  |

 लिख व्र०  चं०  सोनिया  :
 यदि  इस  विशाल रकम  को  कार्य वहन  व्यय  से  निकाल  दिया  जाये

 तो  क्या  कार्य वहन  व्यय कम  नहीं  हो  जायेगा ?

 अंगदान  :  यह  सच  है  कि  कार्य वहन  व्यय  होते  हैं  ।  पर  इन  धनराशियों  को  फिर

 रेलवे  के  खाते  में  उनकी  स्वयं  की  ara  के  रूप  में  दिखाया  जाता  है  |  रेलवे की  श्राय में  स्फीति

 होने  से  रोकने  के  लिये  यह  प्रणाली  अपनाई गई  है

 श्री व्०  चं०  सोनिया  अ्रापने इस इस  धनराशि  कार्य वहन  व्यय से  कम  करके  या  इस  की

 अपने  कार्य वहन  व्यय  में  गणना  न  करके  अपने  कार्य वहन  व्यय  को  जान-बूझ  कर  कम  किया हैँ

 यह  गलत  तरीका है  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य
 का  अदय  यह  ह  कि  कार्य वहन  व्यय  तथा

 दोनों  दिखाई  जानी  जिससे  कि  संसद्  को  वस्तुस्थिति  का  अनुमान  हो  ताकि  जिसको  ar

 रुचि  हो  वह  कुल  झर  कुल  व्यय  को  जान  सके  ।

 पत्नी  श्रलगेदान  :  मैं  समझा  नही ं।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  के  कथन
 से

 में  यहं  समझी  हूं  कि  क्योंकि  प्राय  राजस्व  में  जमा

 कर  दी  जाती  है  इसलिये  इस  व्यय  को  नहीं  दिखाया  गया  है  ।

 श्री  प्र लगे दान  इस  व्यय  के  सम्बन्ध  में  संसद  मतदान करता  है  कौर  इसे  संसद  के  समक्ष

 मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  किया  जाता  है  ।  परन्तु  इसे  मांग  से  बाहर  एक  कमी  के  रूप  में  दिखाया जाता

 क्योंकि ag
 स्वयं  रेलवे  की  राय

 होती  हूँ  ।

 अंग्रेजी qa  ग्रेड  |  म
 |  ह  ह मूल
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 tat  do  सोनिया  :  मैं  यह  कहना  चाहता  था
 कि

 इस  विशाल  रकम  के  निकाल  देंने  से

 कार्य वहन  व्यय  को  उस  व्यय  से  कम  दिखाया  जाता  हैं  जो  कि  इस  समय  होता  जबकि इस  रकम  को

 कार्य वहन  व्यय  के  अ्रन्तर्गत  लिया  जाता  ।  यह  तथ्य  है  |

 poem  महोदय
 :  माननीय सदस्य  का  area  यह  है  कि  पूर्ण  वास्तविक  व्यय  नहीं  दिखाया

 गया  है  ।  यह  तो  एक  का  विषय हैं  ।  माननीय  मंत्री  इस  पर  विचार  करें  ।

 श्री  फीरोज़  गांधी  :  कोयला  तथा  रेलवे  में  जिन  ग्न्य  वस्त्रों  की  खपत  होती  हे  वह  श्र-राजस्व

 यातायात  का  भाग  होती  है  ।  ऐसी  स्थिति  इन  रकमों  को  क्यों  प्रावव्यक रूप  से  जोड़ा  रोक

 बाद  को  घटाया  जाता  है  ?  ऐसा  करने  की  तुक  क्या  है
 ?

 हम  यह  जानना  चाहेंगे  कि  ऐसा  क्यों  किया

 जाता  क्योंकि यह  तो  श्र-राजस्व  यातायात हैं  ।

 श्री  श्रलगेदान  यह  तो  केवल  एक प्रक्रिया सम्बन्धी  बात है  ।  यह  मैँ  ५  उत्तर  में  बता  चुका

 ह्  मैँ  इस  पर  चर्चा  करने  को  तैयार  हूं  ।

 महोदय  :  यह  प्राचीन  प्रणाली  है  कौर  रेलवे  उसी  का  नसर  कर  रही  हैं
 ।  माननीय

 मंत्री  इस  मामले  की  जांच  करेंगे  |

 रेलवे  बस्तियों में  स्कूल

 1*१३५२.  श्री  संगण्णा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  बस्तियों  में  प्राथमिक  ste  प्रारम्भिक  स्कूलों  के  चलाने  पर  होने  वालें  व्यय  का

 कितना भाग  तत्सम्बन्धी  राज्य  सरकारों  द्वारा  वहन  किया  जाता

 नये  स्कूल  खोलने  तथा  इस  समय  चल  रहे  स्कूलों  के  सम्बन्ध  में  नीति  कया  और

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  किया गया  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  से  एक  विवरण  लोक-सभा पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४४  |

 श्री  संगण्णा  राज्य  सरकारों  का  इन  स्कूलों  पर  किस  प्रकार  का  नियन्त्रण  है  ?

 श्री  श्रलगेदान  :  पाठ यत्र मों  कौर  अरन्य  अआवइ्यकताओ्ों  जैसे  उप साधनों  आदि  की  सम्बन्ध  में

 हमें  विभिन्न  राज्यों  के  दिक्षा  विभागों  gro  लागू  किये  गये  नियमों  शौर  विनियमों  के  प्रधान  काम

 करना  पडता  है  ।

 शो  संगण्णा  क्या  इन  स्कूलों  का  निरीक्षण  सम्बन्धित  राज्यों  के  शिक्षा  विभागों  द्वारा  किया

 जाता  है  ?

 fat  श्रलगेदान  सम्बन्धित  राज्यों  के  शिक्षा  पदाधिकारी  इन  स्कूलों  का  निरीक्षण  करते  हैं  ।

 हम  ने  इन  स्कूलों  के  कार्यकरण  का  निरीक्षण  करने  और  अपनी  सिफारिशें  देने  के  लिये  विशेष  निरीक्षक

 भी  नियुक्त  किये  हैं  ।

 अ्रन्तराज्यिक  नौ-परिवहन  नहर

 1१३५३.  श्री  न  ग०  वैष्णव  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अ्न्तर्राज्यिक  नौ-परिवहन  के  हेतु  तिस्ता
 कौर  ब्रह्मपुत्र  नदियों  को  मिला  कर

 पश्चिम  श्रीराम  कौर  बिहार  को  मिलाने  वाली  नई  हन  नहर  की  योजना  पर  सरकार

 संक्रिय
 रूप  से  विचार  कर  रही

 ar

 tat  aya s
 ~

 bat  |  ह
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 यदि  तो
 इस

 योजना  पर  होने  वाले  व्यय
 का

 झ्रनुमान  क्या  है  कौर  उस  व्यय  का  कितना

 भाग  सम्बन्धित  राज्यों  को  वहन  करना  है  ?

 रेलवे  तथा
 परिवहन  उपमंत्री

 :  नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 श्री go  To  वैष्णव  :  क्या  पहले भी  कभी  ऐसी  कोई  योजना  सरकार के  fears  थी  ?

 श्री  श्रलगेशन  जी  कई
 ऐसी  योजनायें

 थीं  ।  श्री  केन्द्रीय  जल  विद्युत्  आयोग  ने  एक

 बड़ी  योजना  तैयार  की  है  यह  एक  बहुत  महत्वाकांक्षी  योजना  इसमें  उत्तरी  नदियों को  दक्षिणी  नदियों

 से  भ्रौर  पूर्वी  तट  को  पश्चिमी  तट  से  मिलाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 थ्रो  भागवत  झा  ध्राज्ञाद  :  क्या  इन  राज्य  सरकारों  में  से  किसी  ने  भी  इन  लाभदायक  नदियों

 को  नौ-परिवहन  प्रयोजनों के  लिये  खोले  जाने  के  सम्बन्ध में  कोई  प्रस्थापना  संघ  सरकार को  भेजी

 श्री  श्रलगेदान  जी  जहां  तक  गंगा  कौर  ब्रह्मपुत्र  नदियों  पर  नौ-परिवहन  का  सम्बन्ध

 एक  जल  ate  है  जो  राज्य  सरकारों  की  विभिन्न  योजनाश्रों  का  समन्वय  करता  है  कौर  निर्माण

 कार्य  करता है  ।

 fat  बमन  :  लगभग  दो  मास  हुए  कुछ  इंजीनियर  कौर  अन्य  व्यक्ति  पश्चिम  बंगाल  के  उत्तरी

 भाग  का  सर्वेक्षण  कर  रहे  थे  ।  जांच  करने  पर  मुझे  पता  लगा  कि  उक्त  सर्वेक्षण  को  उत्तर  बंगाल  में

 से  होकर  गंगा  के  मिलाने  के  लिये  एक॑  योजना  बनाने  की  सम्भावना  की  जांच  करने  के  लिये  किया  जा  रहा

 था  ।  परन्तु  मंत्री  महोदय  ने  नकारात्मक  उत्तर  दिया  है  ।  कया  ऐसा  कोई  सर्वेक्षण  किया जा  रहा  है

 अथवा  नही ं?

 att  श्रलगेशन :  मुझे  ज्ञात  नहीं  है
 ।

 में  नहीं  जानता  कि  किस  योजना  विशेष  के  सम्बन्ध  में  वह

 सर्वेक्षण  किया  गया  था  में  पूछताछ  करूंगा  |

 परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयां

 1*  १३५४.  श्री  मित्तल  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  निर्यात
 मंत्रणा  परिषद्  की

 हाल  में  हुई  उस  बैठक  की

 बाहियों  की  कौर  दिलाया गया  हैं
 जिसमें  एसोसियेटेड  चैम्बर्स  श्रॉफ  काम सं  के  प्रतिनिधि ने  कहा  था

 कि
 अय  में  कमी  होने  के  कारणों  में  परिवहन  स्थिति  एक  महत्वपूर्ण  कारण  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  पृथ्वी  तल  के  परिवहन  को  अधिक  मितव्ययी  का  कौर

 कुशल
 बनाने  की  शोर  अधिक  ध्यान  देने  की  प्रस्थापना  करती  हूँ  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  हां

 सभी प्रकार के  परिवहन  जैसे  सड़क  कौर  सागर
 के
 समन्वित विकास  के  लिये

 कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 fait  मित्तल
 :

 श्री  तक  कया  महत्वपूर्ण  प्रौढ़  ठोस  कार्यवाही
 की

 गई  है  अथवा  करने
 का

 विचार है
 ?

 हैं  कि to  oO  |  Ser  gaat  mat  maki  सें
 lacla  Saqghieg  नाल  से  उत्पन्न  होने  वाले

 ya  अ्लगेशन  :  मुख्य  बात
 ~  ५ ५

 यातायात  की  मात्रा
 के  वहन  के

 लिये
 रेलवे

 की  उपलब्ध  क्षमता  के  भ्र पर्याप्त  होने  के  कारण  हमें  ऐसे
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 ढंग  खोज  निकालने  हैं  जिनसे  कि  सड़क  परिवहन से  कमी  पूरी  हो  जाये  ।  इसे  प्राप्त  करने  के  विचार

 जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  विदित  हमनें  एक  विधेयक  भी  हाल ही  में  पारित किया  है  ।  उससे

 ox  अ्रघिक  ट्रकों  atc  बसों  को  भ्रन्तर्राज्यिक  मार्गों  पर  चलाया  जा  सकेगा  ।  हमने  परिवहन  मंत्रणा

 परिषद् में  जिसमें कि  विभिन्न  राज्यों  के  प्रतिनिधि भाग  लेते  इस  wea  पर  विचार किया

 कि  राज्य  सरकारों  को  उन  प्रतिबन्धों  को  ढीला  करने  के  सम्बन्ध  में  विचार  करना  चाहिये  जो  सम्बन्धित

 राज्यों  में  एक  प्रदेश  से  दूसरे  प्रदेश  को  जाने  वाले  यातायात  पर  इस  समय  लगे  हुए  हें  ।  ऐसे  यातायात

 को  सुविधाजनक  बनाने  के  विभिन्न  कार्यवाहियां  की  गई  हैं  ।

 समुद्र  द्वारा  शौर  प्रतीक  माल  के  ले  जाये  जाने  के  सम्बन्ध  सभा  को  विदित  कि  इस

 समय  एक  समिति  इस  aaa  की  जांच कर  रही  है  ;  हम  a  करते  हैं  कि  समिति  का  प्रतिवेदन  शीघ्र

 प्रस्तुत किया  जायेगा  ।  तब  हम  इसकी  सिफारिशों  पर  विचार कर  सकेंगे

 श्री  मित्तल  :  पृथ्वी तल  पर  होने  वाले  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  क्या  किया  गया  तटीय

 परिवहन के  सम्बन्ध  में  नहीं  ।  कया  माननीय  मंत्री  यह  शभ्रनुभव  करते  हें  कि  गैर-सरकारी क्षेत्र  को  यह

 ऑआआदवासन  देने  कि  कम  से  कम  योजना  भ्र वधि में  राष्ट्रीयकरण  नहीं  सड़क  परिवहन के  विकास

 में  सहायता  मिलेगी
 ?

 श्री  श्रलगेदान  :  मेंने  पहले  भी  कई  बार  सभा  में  बताया  है  कि  जहां  तक  माल  परिवहन का

 सम्बन्ध  द्वितीय  योजना  अवधि  में  राष्ट्रीकरण  का  कोई  seq  ही  नहीं  है  ।  यात्री  परिवहन  संवादों

 के  सम्बन्ध  में  भी  यह  काय  राज्य  सरकारों  द्वारा  तेयार  किये  गये  कार्यक्रम  के  भ्रनुसार किया  जायेगा  कौर

 उन  कार्यक्रमों  को  उन्हीं  के  द्वारा  क्रमिक  रूप  दिया  जायेगा  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा है  कि  वे

 कौर  समुद्र  द्वारा  होने  वाले  परिवहन  में  समन्वय  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  जिन

 से  समन्वय  में  कठिनाई  होती  है  उनमें  से  एक  यह  है  कि  हमारे  पास  पत्तन  बहुत कम  हैं
 ।  बहुत से

 छोटे

 पत्तनों  को  अविकसित  ही  छोड़  दिया  गया  है  ।  क्योंकि  कुछ  समय के  लिये  श्रमिक सिद्ध  हुए  हैं  ।

 इस  कठिन  समस्या को  ध्यान  में  रखते  क्या  सरकार समुद्र  तट  पर  स्थित  उन  पत्तनों के  विकास

 की  सम्भावना  पर  विचार  करना  चाहती  है  जिन्हें  wa  तक  अ्रविकसित  रहने  दिया  गया  है  ।

 श्री  श्रलगेशन
 :

 ऐसा  नहीं  कि  सरकार  ने  छोटे  पत्तनों  के  wet  की  न  दिया  हो  ।

 यह  सच  है  कि  छोटे  पत्तन  राज्य  सरकारों  के
 प्रशासनिक

 प्रभार  में  हैं  ।  राज्य  सरकारों ने  छोटे  पत्तनों

 के  सम्बन्ध  में  कई  योजनायें  तैयार  की  हैं  ।  उन्हें  प्राथमिकता  दी  जाती  कौर  उन  योजनाओं  की  जांच  यहां

 की  गई  है  ।  राज्य  सरकारों  को  ऋण  सहायता  भी  दी  गई  है  ।

 भारत  पाकिस्तान  यातायात

 ११३४४.  श्री  देवेन्द्र नाथ  सर्मा
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतानें की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 भारत  प्रौर  पाकिस्तान के  विशेषतः  कलकत्ता  ate  पूर्वी  पाकिस्तान  में  स्थित  पा वंती पुर  के  मागं

 से  हो  कर  पूर्वोत्तर  रेलवे के  अ्रमीनगांव  यातायात  करने  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  सरकार

 से  वार्ता  करना  चाहती  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  भारतीय  रेलवे  के  स्टेशनों  से  पाकिस्तान

 रेलवे के  स्टेशनों  कोरोनर
 इस  के  सीधे  यातायात  के  बुकिंग  की  सदैव  से  ही  अनुमति

 है  परन्तु wa  यात्रियों
 को  दूसरे देश  के

 सीमान्त  स्टेशनों
 पर  नये  टिकट

 खरीदने  पड़ते
 हैं  ।

 मूल  wast में  ।
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 बानपुर-संताहार-मुगलहाट-ग्रलीपुर  द्वार  कं  मार्ग  से  कलकत्ता  कौर  श्रमीनगांव  के  बीच

 यातायात  की  अनुमति  परन्तु  पा वंती पुर  मार्ग
 को

 खोलने  के  सम्बन्ध  में  भ्र भी  पाकिस्तान  के
 प्राधिकारी  विचार  कर  रहे  हें  ।

 देवेन्द्र नाथ  सर्मा  :
 हमारी  सरकार  पाकिस्तान  सरकार  के  बीच  होने  वाले  इस  करार

 को कब  तक  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  की  oar है

 tat  श्रलगेदान  :  हमें  देखना  पड़ेगा  कि  उसकी  क्या  प्रतिक्रिया होती  है  ।  में  कभी  यह  नहीं  कह

 सकता  वह  प्रतिक्रियायें  हमें  कब  तक  सूचित  कर  सकेंगी  ।

 श्री  बमन  :  यात्रियों  को  पाकिस्तान  में  स्थित  स्टेशनों  पर  नये  टिकट  खरीदने  पड़ते

 हैं
 ।

 लेकिन  उन्हें  अपने  लिये  पास
 भी

 तो  लेने  पड़ते  हें
 ।

 कया  पाकिस्तान से  ऐसी  कोई  वार्ता  करने  का

 विचार  नहीं  किया  गया  जिससे  कि  बिना  पारियों के  ही  पाकिस्तान से  हो  कर  यात्री  यातायात

 का  प्रबन्ध किया  जा  कोई  ऐसा  प्रबन्ध  किया  जा  सके  जिससे  कि  पाकिस्तान  में  यात्रा

 करते  समय  यात्री  रेलवे  स्टेशनों  से  दूर न  जायें  ?  यदि  तो  ऐसी  वार्ताश्रों  का  क्या  परिणाम

 निकला  ?

 श्री  झलगेशन  :
 मेरा  विचार  है  कि  मैं  इस  प्रश्न  का  यार प ्६  र  देने  की  क्षमता  नहीं  रखता  |  रेलवेज

 पाकिस्तान  में  से  हो  कर  माल  के  परिवहन  के  लिये  प्रबन्ध  करती  हैं  ।
 यात्रियों  के  सम्बन्ध  में  भी  यही  होता

 है  ।
 लेकिन  इसका  यह  श्रथ॑नहीं  है  कि  हम  अन्य

 विनियमों  की  भी  उपेक्षा  कर  सकते हैं  ।

 श्री  देवेन्द्र  नाथ  सर्मा  :  क्या  भारत  कौर  पूरी  पाकिस्तान  के  बीच  कलकत्ता  से

 लाल  मनीर हाट  प्रौढ़  अ्रमीनगांव  तक  सीधे  यातायात  के  लिये  वाद्यों  चल  रही  हैं  ।

 श्री  झल गे शन  मेरा  विचार  है  कि  में  इस  प्रदान  का  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।  माननीय  सदस्य

 पुर  होकर  जाने  वाले  मार्ग  की  बात  कर  रहे  हें
 ।

 में  बता  चुका  हूं  कि  उस  wat  पाकिस्तान  सरकार

 विचार कर  रही  है  ।

 गोदावरी  नदी  को  उपयोगी  बनाना

 1*१३५६.  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  क्या  सिचाई  तर  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 मद्रास  सरकार  ने  केन्द्र  से  अनुरोध  किया है
 कि  area  क्षेत्र  की

 masa  की  पूत्ति  करने  के  बाद  गोदावरी  नदी  के
 जल  को

 दक्षिण
 भारत  की  Wit a लें  जाने के

 उद्देश्य  गोदावरी  नदी  को  उपयोगी
 बनाने  की  सम्भावना  की  जांच-पड़ताल  की  कौर

 हां  ,  तो  उस  पर  यदि  कोई
 की

 गई  है  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 श्र  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 श्री  रेड्डी  :  क्या  यह  सच  हैं  कि  मद्रास  कौर  ae  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्रियों  नें  इस

 परियोजना  के  काम  के  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  किये  जाने  कौर  उसकी  भ्रविलम्बनीयता  के  सम्बन्ध  में  एक  ही

 प्रकार  के  विचार  व्यक्त  किये  हें  ?

 श्री  हाथी  :  मेंने  उस  प्रकार  के  समाचार  देखे  हैं  ।  मद्रास  सरकार  ने  केन्द्र  से

 खनन
 को
 प

 ी
 पर  eg

 ry
 a  सरकार

 नें  प्रभी  तक

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 + स  समाचारपत्र  समाचार बिन्द्र  से  प्रतिरोध  नहीं  किया  है  |  लेकिन  मेंने  इन  वक्तव्यों  के  सम्बन्ध ~
 पढ़ ह  |

 tat  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या  इससे  यह  aaa  कि  श्रामण्य  प्रदश  की  सरकार  या  मद्रास

 सरकार  की  प्यार  से  सरकारी  तौर  पर  ऐसा  कोई  भी  भ्रनुरोध नहीं  किया  गया  है  ।

 श्र  हाथी  :  मद्रास  सरकार  से  हमारे  पास  ऐसी  कोई  भी  योजना  नहीं  आराई  हैं  तार्प्य  प्रदेश

 क  बारे  मं  मझे  ज्ञात  नहीं है  ।  में  उसकी  जांच  करूंगा |

 श्री  विश्वनाथ  रेडडी  :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पहले  एक  ऐसा  प्रस्ताव किया  गया
 था

 के  गोदावरी  के  जल  को  अधिक  ऊंची  सवारों  पर  कृष्णा  नदी  में  ले  जाकर  गोदावरी  मो  कृष्णा

 नदी  घाटी  योजनाओं  को  एकीकृत  कर  दिया  जाये  ?

 हाथी  यह  वही  योजना  है  जिसे  वास्तव  में  तन्दीकोन्डा
 अब

 नागाजुन  सागर
 की  जांच-पड़ताल के  समय  प्रारम्भ  किया  गया  था  ।  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  द्वारा

 दक्षिणी
 जोन  की  अर्थात  कावेरी  कौर  पन्ना  के  उपयोग  के  समूह

 के  सम्बन्ध  में  ही  उन  अवस्था त्रों मे में  जांच-पड़ताल  की  गई  है  |  आयोग
 अभी  भी  उनकी  जांच-पड़ताल कर

 रहा  है  |

 श्री  विश्वनाथ  test  :  क्या  उस  योजना  की  व्यावहारिकता  सिद्ध  की  जा  चुकी है
 या  नहीं  ?

 श्री  हाथी  :  जब  तक  कि  हमें  उन  जांच-पातालों  के  अन्तिम  परिणाम न  मिल  तब  तक

 नहीं  कहा जा  सकता  कि  व्यावहारिकता  सिद्ध  हो  चुकी  है  या  नहीं  ।

 बाल  कृष्ण  मान  लीजिये  कि  मद्रास  सरकार  एक  ऐसा  अनुरोध  करती  तब  क्या

 उस  दशा  में  अ्ान्च्य  प्रदेश  की  सरकार  की  प्रतिक्रिया  बहुत  ही  मैत्रीपूर्ण  शौर  wat  होने  के

 उस  पर  सहानभूतिपवेंक  विचार  करेगी  ?

 श्री  हाथो  :  भारत  सरकार  किसी  भी  राज्य  सरकार  को  समस्त  प्राविधिक  सहायता  देगी  ।

 पता Meaty  श्रम  संगठन  प्रारम्भिक
 प्रति  कि  (.  समद्री  सम्मेलन

 सरदार  झर कर परी
 1*१३५८  सरदार  इक़बाल  सिह

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  ने
 8.0  ५६  लन्दन  में  हुए  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन

 प्रारम्भिक  प्रविधिक  समुद्री  सम्मेलन  की  बैठक  में  भाग  लिया  था

 यदि  तो  सम्मेलन  में  कितने  व्यक्ति  सम्मिलित  हुए  ak

 इस  सम्मेलन  में  निर्णय  किये  गये  थे  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  went)  हां

 क्योंकि  सम्मेलन  की  यह  बैठक  १९४५८  होने  वाले  समुद्री  सम्मेलन  के  पूर्ण  अधिवेशन

 की  तैयारी  के  लिये
 ही

 आयोजित
 की  गई

 इसलिये  इसमें  कोई  निर्णय  नहीं  किये  जाने  थे  ।

 faa  stat  में  ।
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 तूतीकोरिन  एक्सप्रेस  दुर्घटना

 1*१३६०.  श्री  कामत  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 २३  १९५६  को  हुई  तूतीकोरिन  एक्सप्रेस  की  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  कितने

 व्यक्तियों
 ने

 प्रतिकर
 के  लिये  प्रार्थना-पत्र  दिये

 प्रभी  तक  कितने  व्यक्तियों  को  सनौर  उनमें से  प्रत्येक  को  कितना-कितना  प्रतिकर  दिया

 जा  चुका  श्र

 कथित  देना  में  कितने  tat  कर्मचारी  wie  शर  घायल  हुए  थे  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  सात  (११-१२-५६  ।

 कोई  नहीं  ।

 मत  घायल

 १२

 इस  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  पग  हुए  व्यक्तियों  की  संख्या  सक्षम  प्राधिकारी  द्वारा  अपंगता  के

 कारण  किये  गये  दावों  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चय  किये  जाने  के  बाद  ही  बताई  जा  सकेगी

 श्री  कामत  :  क्या  सरकार  को  ऐसे  समाचार  मिले  हैं  कि  इस  दुर्घटना  में  मरे  सभी  व्यक्तियों

 का  हिसाब  नहीं  रखा  गया  था  कौर  यदि  तो  sett  तक  जिन  मृत  व्यक्तियों  का  पता  नहीं  लग  सका

 है  उनको  संध्या  के  बारे में  सरकार  का  झपना  न्तचमान नो  कया  है
 ?

 श्री  श्रलगेदान  eve  शव पाये गये  थे  ate  wars  यह  है  कि  शायद  इससे  fire  शवों

 क  मिलें  में  दबे  होने  की  सम्भावना  नहीं थी  |  घायल  व्यक्तियों  में  से  तीन  व्यक्ति  बाद  में  भ्र स्प ताल  में

 मर  गये  जिससे  कि  मृत  व्यक्तियों  की  कुल  संख्या १५२  हो  गई
 थी

 ।  मेरा  विचार है  कि
 शर

 अधि  लापता  शवों  के  पाये  जाने  की  कोई  सम्भावना नहीं  है
 \

 श्री  कामत  :  कल  उन्होंने  महबूबनगर  कौर  भ्रड़ियालूर  की दुर्घेटनाश्रों  के  बारे में  Le  लाख

 रुपयों  के  भ्रनुपूरक  wart  की  मांग  की  थी  ।
 इस  राशि  में  से  कितना  रुपया  श्रड़ियालूर  की  दुघटना

 के  लिये  दिये  जाने  वाले  प्रतिकर  के  लिये  अलग  रख  लिया  गया  या  रखा  जाने  को  है
 ?

 श्री  श्रलगेदान  :  यह  केवल  एक  अनुमान ही ही  कौर इन
 राशियों  को  दावा  आयुक्तों को

 सौंप दिया  गया  है  i  विभिन्न  दावों  को निर्धारित  करने  कौर  उनके  बारे  में  भ्र पना  पंचाट  देने  का  काम

 दावा  झरा युक्त  का  है  जैसे  ही  वह  अपना  पंचाट  दे
 वैसे

 ही  हमें पूरी
 धनराशि

 के
 सम्बन्ध  में  पता

 लग  जायेगा  ।  मैं  ठीक-ठीक  राशि  बताने  में  ame  हूं  कि  दावा  झ्रायुक्त  द्वारा  कितनी  धनराशि

 निर्घारित  की  जायेंगी  |

 ya  चल  रा०  नसीहत  :  क्या  माननीय  मंत्री  द्वारा  बताये  गये  आंकड़ों  में  उन  मृत स्त्रियों  की

 संख्या  भी  सम्मिलित  है  जो  तीसरे दर्जे  के  जनाने  डिब्बे  में  थी  ate  जिसे  अलग  किया  gar  मान  लिया

 गया था  ?

 fait  झलगेशन  :  यह  सही  नही ंहै  ।  इन  भ्रांकड़ों  में  सभी  सम्मिलित  हैं
 ।

 अंग्रेजी  में  ।
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 अल्प  सुचना  हर  उत्तर

 ग  कौर  फटका  स्टेशनों  के  बीच  रेलवे  लाइन  का  घास  जाना

 ff  हशजरोत्कर  ः
 ग
 रितु

 अर  संख्या  १२.

 Lat  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  क्

 )  क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  की  सीमा  पर  स्थित  मुग्धा  at  फटका  स्टेशनों
 के  बीच  की नफर

 रली  हाल  में  धंस  गई थी ।

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  स्थानीय  ग्रामीणों  द्वारा  समय पर  चेता क
 दिये  जाने  के

 कारण  इस  लाइन  पर  एक  गम्भीर  रेलवे  दुर्घटना  होने  से  रह  गई

 यदि  तो  उस  घटना  का  ब्योरा  प्रौढ़  चेतावनी देने

 _  a,  ५ ५
 वालों के  नाम  क्या  कौर

 सम्बन्धित
 व्यक्तियों  द्वारा  की  गई  इस  महान्  सेवा

 को
 सार्वजनिक  रूप  से  मान्यता  देने  के

 लिये  सरकार क्या  कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  करती है  ?  क

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  से  एक  विवरण  लोक-सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  [  देखिये  परिदिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४४  |

 श्री  काजरोल्कर  :  क्या  सरकार सभी  रेलवे  कौर  विशेषकर खानों  के  क्षेत्रों  से  ~  कर

 वाली  रेलवे  लाइनों  की  बहुत  बारीकी  से  जांच-पड़ताल करने  की
 किसी  योजना

 पर  विचार

 कर
 रही  है

 ?

 fort  श्रलगेशन  :  इस  एक  मामले  की  हमें  सूचना  मिल  गई  सौभाग्यवश  इस  tt

 हमें  एक  स्त्री  और  तीन  न्य  व्यक्तियों  ने  बचा  लिया  है
 ।

 प्रभी  इस  समय
 तो

 हमारा  ऐसा  कोई  विचार

 हीं  लेकिन इस  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  काजरोल्कर  :  विवरण  में  कहा  गया  हैं  कि  उन्हें  ३००  कौर  २००  रुपयों
 के  पुरस्कार  दिये

 गये  क्या  सरकार इस  रकम  को  इतनी  बड़ी  सेवा  के  लिये  एक  समुचित  पुरस्कार  मानती  है  ?  द

 fat  श्रलगेशन  :  रेलवे  का  यही  विचार  था  और  इसीलिये  ये  पुरस्कार  दिये  गये  थे  ।

 श्रीमती  तारकेदवरों  सिन्हा  क्या  सरकार  इन  समाचारों  का  स्पष्टीकरण  कर  सकने  की

 स्थति में  है  कि  वहां  जमीन
 के

 धंसने
 का

 कारण
 भू  निम्न जल  के

 स्तर  का
 ऊंचा  हो  जाना  है  कौर  क्या a  ya

 _  सरकार  भू  निम्न  जल
 के  स्तर

 कें  ऊंचे
 हो  जाने  के  बारे  में  देश  भर

 में  कोई  सर्वेक्षण  कराने  की  प्रस्थापना

 श्री  श्रलगेदान  वहां  जमीने  धंसने  का  कारण  भू  निम्न  जल  के  स्तर  का  ऊंचा  हो  जाना  नहीं

 इसका  कारण  तो  वहां  की  एक  पुरानी  खान  जिसके कारण  ही  जमीन धंस  गई  थी  ।

 ह
 ्

 श्री  रघुनाथ  सिह
 विवरण

 से  तो  ऐसा  लगता है  कि  वहां
 रेल  मानें

 में  एक  गढ़ा

 जिस  समय  रेल
 मार्ग

 नीचे  धंस  रहा  था  उस  समय  निकल  रहा  था  । धुरा  निकलने
 का  क्या

 क्या  खान  में  कोई  थी  ?

 श्री  श्रलगेदान
 :
 मैंने  जो  विवरण  रखा  है  उसमें  धुनें  का  कारण  उसमें  भरी  गैसें  sire  उस  गढ

 से  निकलने  वाले
 काफी  अधिक  ताप

 बताया  गया  है
 ।  खनन

 सलाहकार  का  विचार  था  कि  वह  eat

 स्थान
 पर

 मौजूद
 एक

 पुरानी  खान
 क ेकारण  भी  रहा

 rl
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 महोदय :  पुरानी  खान  से  निकलने वाली  गैसें  शादी  |

 श्री त०
 बे०

 बिट्ठल  राव  :  क्या  रेलवे  बो  कां  वह  जिस  में  मुख्य  खनन  इंजीनियर

 थे  खनन  इंजीनियर  सम्मिलित  शर  जिसका  कार्यालय  धनबाद में  उन  स्थानों पर  जहां  कि
 रेल

 मार्ग  खानों  के  ऊपर  से  होकर  जा  रहा  है  इन  चीजों  की  जांच  नहीं  करता  है  ।

 भ्र लगे शन  :  इन  सभी  चीजों  की  जांच  करने की  उससे  amr  की  जाती  कौर  वह

 इनकी  जांच  करने  वाले  भ्र धि कारियों  में  से  एक  है  ।

 त०  ब०  विट्ठल  राव
 कया  यह  अधिकारी  निरीक्षण  करने

 के
 लिये  लाइनों  पर  जाता

 या  वह  अपनें  कार्यालय  में  बैठा  रहता  है  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  मैं  तो  समझता हूं  कि  वह  लाइन पर  भी जाता है

 भारतीय  नाविक

 1. ०  स० ध  हु
 सख्या  १३.  श्री  कामत  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रायल  फ्लीट  श्राक्जीलियरी  द्वारा  उनके
 उनके

 प्रोटेक्ट नप  नामक  जहाज  काम  पर
 सेवामुक्त

 भारतीय  नाविकों
 के  साथ  बुरा

 बर्ताव  किये  जाने  के  कुछ  दोषारोपण  किये  गये  ate

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  इस  जहाज पर  सेवामुक्त  पी०  पी०

 वर्गीज  नामक  एक  नाविक  नें  शिकायत की  थी  कि  फर्स्ट  मेंट  प्रौढ़  विशेषकर  सेकेंड  मेट  ने

 नाविकों  के  साथ  असभ्य  व्यवहार  किया  था  ।  इस  अ्रस्पष्ट  दोषारोपण  के  किसी  भी  at  बर्ताव

 की  कोई  स्पष्ट  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 इस  शिकायत  के  सम्बन्ध में  श्रावक  जांच  प्रारम्भ कर  दी  गई  है  ।

 को  कामत  :  इस  जहाज  पर  सेवामुक्त  भारतीय  नाविकों  ake  रेटिंग ों  को  कया  कत्तव्य

 सौंपे गये  या  सौंपे  गये  थे  कौर  उन्हें  प्रतिदिन  कितने  घण्टे  काम  करना  पड़ता  है  प्रौढ़  कया  इस  जहाज

 के  ब्रिटिश  रेटिंग ों  की  तलना में  उनके  साथ  कोई  विभेद  किया  जाता  है  |

 श्री  झल गे शन  :  ये  सभी  बातें  उन्हीं  भ्रनच्छेंदों  द्वारा  शासित  होती  जिन पर  कि  उन्होंने

 हस्ताक्षर  किये  थे  कौर  जिन  के  आधार  पर  विभिन्न  सम्बन्धित  जहाजों  द्वारा  उनको  सेवामुक्त  किया

 जाता है  ।  मझे  भारतीयों  के  विरुद्ध  किये  गये  किसी  विभेद  के  सम्बन्ध में  जानकारी  नहीं हैं  ।

 श्री  कामत  :  माननीय मंत्री  ने  एक  व्यक्ति  का  नाम  लिया था  ।  क्या इस  कथित  दुर्व्यवहार

 के  सम्बन्ध  में  सरकार को  बम्बई  कल्पित  नाविक  संघ  की  area  कोई  प्रतिनिधान  भी  प्राप्त  हम्ना

 कौर  यदि  तो  नया  केवल  उस  एक  व्यक्ति  को  ही  बल्कि  उस  संघ  के  प्रतिनिधान  के  सम्बन्ध

 में  कोई  कार्यवाही की  गई  हैं  ?

 श्री  श्रलगंदान  dara  नाविक  संघ  नें  भी  इस  सम्बन्ध  में  लिखा  gate  उसने  भी  वर्चीज

 द्वारा  कही  गई  कहानी  ही  दोहराई  हैं
 ।

 tat  कामत  :  क्या  यह  सोचने के  भी  कुछ  कारण  हैं  कि  इस  प्रोजेक्टर  पर  भारतीय

 रेटिंग ों  के  साथ  किये  गये  दुर्व्यवहार का  req  कारण  जहाजी  अधिकारियों  की  यह  दुर्भावनापूर्ण

 इच्छा  faa में  ब्रिटिश  आक्रमण के  सम्बन्ध  में  भारतीय  सरकार  द्वारा
 wore  गई  नीति

 के
 प्रति

 घणा  व्यक्त  करने  के  लिये  है
 ?

 त  क  ह

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।
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 श्री  श्रलगेदान  हमारे  पास  जो  शिकायत wes  उसे  हमने  श्रावक  जांच  के  लिये

 अदन  स्थित  श्रावित के  पास  भेज  दिया  है  ।  ate  स्वाभाविक  ही  है  कि  हम  कोई  परिणाम  निकालने

 स  पव  उसके  प्रतिवेदन  की प्रतीक्षा  करेंगे

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 असर  में  प्र नाव ष्टि  को  स्थिति

 1१३३१.  श्री न०  राचय्पा  :  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  मैसूर  राज्य  के  मैसूर  जिले  में  वर्षा  न  होने  के  कारण हुई  seat  शहरी

 तक  विद्यमान

 स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  केन्द्र  की  श्र  से  ot  तक  कितनी  वित्तीय  सहायता

 दी  गई  तौर

 अभी
 तक  इस प्रयोजन  से  कितन  खाद्यान्न  भेजा  गया  है

 ?

 उपमंत्री  मो ०  कृष्ण प्पा  हाल ही  में  सारे  जिले  में  जो  वर्षा हुई

 उससे  स्थिति  साधन  गई  कौर  अब  वहां  की  स्थिति  बहुत  खराब  नहीं  है  ।

 केन्द्र ने  कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  है  ।

 सहायता  कार्यों  में  लगे  हुए  कर्मचारियों  के  नाम  ११  रुपये  प्रति  मन  की  कम

 कोमल  पर  ३०  हजार  मन  चावल  भेजा  गया  है  प्रौढ़  €,५००  मन  चावल  मैसूर  जिले  में  दामों

 वाली  दूकानों  द्वारा  बेचे  जाने  के  लिये  ¢e/s/  प्रति  मन  के  हिसाब  से  भेजा  गया  है  |

 नहरों  को  बाढ़  के  कारण  हुई  क्षति

 १३३२  श्री  कृष्णाचायं  जोशी  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 क्या  विषव  बेक  ने  उस  प्रतिवेदन पर  विचार  कर  लिया  है  जो  कि  ReyUy HT की

 पूर्व  बाढ़ों  के  कारण  भारत  पाकिस्तान  की  नहरों  को  हुई  क्षति  की  जांच  करने  वाले  बैक

 सीनियरों  के  दल  ने  प्रस्तुत  की  कौर

 यदि  तो  उसकी  क्या-क्या  सिफारिशें हैं

 विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  कौर
 य यह  जानकारी देना  लोकहित

 में  नहीं

 भ्रहमदाबाद  रेलवे  स्टेशन

 1*१३३३.  श्री  डाभी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अहमदाबाद  नगर  की  बढ़ती  हुई  भ्रावइ्यकताओं  को  ध्यान में  रखते

 हुए  उसके  को  फिर  से  बनाने  का  प्रश्न  सरकार  के  विचाराधीन  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 तथा
 था  परिवहन

 उपमंत्री
 rama  —_——— (att

 हां  ।

 stat  में
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 प्रस्थापना  में  यह  सम्मिलित  है  कि  छोटी  लाइन  के  यात्री  प्लेटफार्मो  झर  याई  को  बड़ी

 लाइन  के
 व्तेंमान

 स्टेशन  के  पूवे  की  कौर  हटा  कर  बनाया  ७  यात्री-प्लैटफार्मों  के  थले
 बनायें

 छोटी  लाइन  के  स्टेशन  की  एक  छोटी  बिल्डिंग
 बनाई  छोटी  लाइन  का  पासंग  अाफिस

 बनाया  जाये
 |  जिसके

 साथ प्लेटफार्म भी  हो  कौर  छोटी  लाइन  से  बड़ी  लाइन  को  जाने  वाले  यात्रियों

 खच

 शौर  पागलों  के  लिये  मध्य  मार्ग  बनाया  जाये  इस  सारी  योजना पर  लगभग  करोड़ रुपये  का

 मद्रास  पतन  पर  आयात  किया  गया  कोयला

 1*१३३४५.  श्री  नम्बियार  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  पत्तन  पर  पड़ा  हु  बहुत-सा  Aras  किया  गया
 कोमला

 रेलों  के  लिए

 (@)
 कया  बन्दरगाह में  द्वारा  श्रमिकों

 को
 जो  कम  मजूरी  दी  जा  रही  उसका

 कारण  यह  है
 कि

 दक्षिण  रेलवे  के  मुख्य  संचालन  ates  ने  मद्रास  बन्दरगाह में  कोयला  उतारने

 के
 लिये  श्रम-ठेके

 के
 लिये  न्यूनतम दर  वाला  टेंडर  स्वीकार  किया

 ~~ क  उ
 सी०  ato  पी०  एस०  ने  बन्दरगाह के  कोयले  के  ठेकेदारों  स  मिल कर  श्रमिकों  की

 मजूरी  की  क्या  दर  निश्चित  की

 उपरोक्त  Share  बन्दरगाह  के  मजदूरों  को  किस  दर  से  मजरी  द  रहे

 (=)  क्या  यह  सच
 है  कि  बहुत  कम  मजूरी  के  कारण  मजदूरों  में  बहुत  अधिक  संतोष

 निद्यमान

 यदि  तो  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 तथा
 परिवहन  उपमंत्री

 :
 हां  ।

 सी०  को  पी०  एस०  ने  सामान्य तरीके  के  अनुसार  न्यूनतम  दर
 वाले  टेण्डर  को  स्वीकार

 किया
 था  !  यह  विदित  नहीं  कि  क्या  बन्दरगाह के  मजदूरों  को  कम  मजूरी  मिलने का  कारण  यह

 है  कि  न्यूनतम  दर  वाला  टेंडर  स्वीकार किया  गया  था

 ao  तरो ०  पी०  एस०  तो  केवल  जहाजों  से  उतरने  वाले  कोयले  को  उतारने के  लिये  ठेके

 के  दर  स्वीकार  करता है  ।  फिर  भाग  ठेकेदार  का  यह  कत्तव्य  होता  है  कि  वह  मजदूरों  को  स्थानीय

 चालू  दरों  के  ग्रनुसार  प्रतिदिन  मजूरी  दे  ।  अथवा  वह  ऐसे  उच्च दरों  पर  मजूरी  दे  जो  कि  मालिक

 श्र  मजदूरों  द्वारा  परस्पर  निर्धारित  किये  जायें  ।

 सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा  जाता हैं  जिसमें  बताया  गया  हैं  कि  ठेकेदार  मद्रास

 बत्तन  में  कोयला  उतारने  के  लिये  रेलवे  से  किस-किस  दर  पर  रुपया  प्राप्त  करता  हैं  वह  किस-किस

 दर  पर  कोयला  मजदूरों  को  मजूरी  देता है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४६  |

 site
 स्थिति

 को  सुनिश्चित  किया जा  हैं

 भारी  का  श्राधात

 1*१३३६.  श्री  दी०  च  :  कया  योजना  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  योजना

 अ्रायोग  द्वारा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  wert  भारी  नों  के  प्रख्यात  के  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा

 पूरक  रक्षित  की  गयी  है  ?

 मल  म्रंग्रेजी
 में

 ।
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 1  योजना  उपमंत्री  इया०
 ao  मिश्राजी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रतिवेदन  में  यह

 कहा  गया  है  कि  योजना-काल में  लगभग  १,५००  करोड़  रुपये की  मशीनें  तथा  यान  खरीदे  जायेंगे ।

 इसमें  अधिक  राशि  भारी  मशीनों  तथा  परिवहन  उपकरणों  यान  भी  सम्मिलित
 क

 लिये हैं  ।

 रूस  में  भारतीय  कर्मचारियों  का  प्रशिक्षण

 1*१३४६.  श्री  शिवनंजप्पया  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 सच  है  कि  रूस  के  केन्द्रीय  सहकारी  उपभोक्ता  संघ  ने  भारतीय  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  सम्बन्धी

 सुविधायें  देने  का  प्रस्ताव  किया है
 ?

 x

 उपमंत्री  पो०  व०  रूस  के  केंन्द्रीय  सहकारी  उपभोक्ता  संघ  क

 प्रधान  रूस  को  गये  हुए  भारतीय  सहकारी  प्रतिनिधिमंडल  से  की  गयी  बात-चीत
 के  दौरान  में

 रजामन्दी  प्रकट  की  थी  कि  वे  रूस  की  सहकारी  प्रशिक्षण  संस्थाओं  में  भारतीयों  को  प्रशिक्षण देने  के

 wer पर  विचार  करने के  लिये  तैयार  परन्तु  wit  तक  कोई  औपचारिक  प्रस्ताव  नहीं

 पाया  है  ।

 नागार्जुन  सागर  परियोजना

 er’  =
 १  RKO.  ग्न  चर  aS hed उप ८६  चौधरी  :  क्या

 सिंचाई  oat  विद्युत  मंत्रो  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या
 नागा जन  सागर  परियोजना  की  दाहिने  कौर  की  नहर  की  लम्बाई  में  कोई  परिवहन

 किया  गया

 यदि  तो  उस  पर  लगभग  कितना  खर्च

 परियोजना के  दोनों  are की  नहरों  का  कौन-कौन  सा  भाग  इस  वित्तीय  वर्ष में  प्रारम्भ

 किया  जायेगा  करार  पुरा  कर  दिया  कौर  उन  पर  कितना  at  arta  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  नहर  को  एक  ऊंचे  ले  जाने

 के  लिये  जो  विस्तृत  जांच  की  उसके  परिणामस्वरूप  नहर  की  लम्बाई  में  कुछ  परिवर्तन  होने

 की  सम्भावना  हैं

 यह  उस  समय  ज्ञात  होगा  जब  कि प्रस्थापना  को  अ्रन्तिम  रूप  दे  दिया  जायेगा

 जानकारी  एकत्रित की  जा  रही  हैं  यथासमय  सभा-पटल पर  रख दी  जायेंगी  ||

 इमारती  लकड़ी  के  बार  में  प्रादेशिक  सर्वेक्षण

 1*१३५१. श्री  धन  इस्लामुद्दीन  :
 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  खाद्य  तथा  कृषि  संघटन  के

 एशिया  प्रशांत वन  सम्बन्धी  आयोग  द्वारा  इमारती लंकड़ी  के  बारे  में  किये  गये  प्रादेशिक  सर्वेक्षण  से

 सम्बन्ध
 रखने  ७  PEXS  को  पूछे  गये  तारांकित  बरन  संख्या  ८२१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 बह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  वह  सब क्षण  कर  लिया  गया  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खाद्य  उपमंत्री  मो ०  हां  ।  इमारती  लकड़ी  क

 लान  गौर  ग्रीम
 उपयोग

 के  बारे
 में  आंकड़  ७५  करन

 क
 लिये  खाद्य  तथा  कृषि

 संघ  से
 प्राप्त

 मूल  wast  में  ।
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 सम्बन्धित  प्रोकार्मों  को  राज्यों  के  वन  तथा  उद्योग  विभागों  को  भेज  दिया  गया है  ।  यह  आशा  है  कि

 प्रतिवेदन  सन्  ae AC)  के  उत्तर  भाग  में  पूरा  हो  जायेंगी  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 डगर गढ़े  के  स्टेशन  मास्टर  को  कथित  पिटाई
 ै  श्री  प०  ला०  बारूपाल  :  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ह

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे-पुलिस  के  एक  सब-इन्स्पेक्टर  ने  डूंगरगढ़  के  स्टेशन  मास्टर

 कों  बुलवाकर  उससे  कुछ  बात  निकलवानें  के  लिये  उसकी  निर्दयतापूर्वक  पिटाई  की  थी  ;

 क्या  उक्त  सब-इन्स्पेक्टर  ने  स्टेशन  मास्टर  का  डाक्टरी  मुआयना  कराने  से  इनकार  कर

 fear  जिसके  फलस्वरूप  जिलाधीश  ate  डिवीजनल  सुपरिटेंडेंट  को  इस  मामले  में  हस्तक्षेप  करना

 पड़ा ;

 क्या  यह  सच  है  कि  अरब  तक  उस  सब-इन्स्पेक्टर  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं की  गयी

 aK

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उस  अर्थात  २७  १९४५६  को  बीकानेर से  मेड़ता  जानें

 वाली  सवारी  गाड़ी  संख्या  एल-जे  एम०  बी०  इस  घटना  के  कारण  दो  घण्टे  लेट  हो  गयी  थी  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  :  हां  ।

 हां  । ध

 सब-इन्स्पेक्टर  के  खिलाफ  कभी  तक  कोई  कार्रवाई  नहीं  की  गयी  है  क्योंकि  स्टेशन  मास्टर

 ने  इस  मामले  पर  मुकदमा  चलाया है  कौर  मामला  इस  समय  में  है  |

 हां  ।

 दिल्ली  परिवहन  सेवा

 *
 22.0  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नये  मार्गों  पर  बसें  चलाने  के  निमित्त  दिल्ली  परिवहन  सेवा  द्वारा  जन  प्रतिनिधियों

 से  सुझाव  मांगे  जाते  atk

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 हैं

 ?

 रेलवे
 तथा

 परिवहन  उपमंत्री  हा ं।

 सवाल  ही  पैदा  नहीं  होता  ।

 बंजारा  नदी  परियोजना

 1*१३४५४.  डा०  रामा  राव  :
 क्या  सिचाई  र  fata  मंत्री  १  १९५६  को  पूछे  गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६०२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  aaa  नदी  परियोजना  को  मंजूरी  दें  दी  है

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्या  आयोग  के  एक  पदाधिकारी

 ने  उस  क्षेत्र  का  हाल  ही  में  निरीक्षण किया
 श्र

 यदि  तो  उसकी  उपपत्तियां  atc  सिफारिशें  क्या  हैं  ?

 सिचाई  भर  विद्युत  उपमंत्री  :  वंशधरा  परियोजना  पहल  ही  द्वितीय

 वर्षीय  योजना में  सम्मिलित
 की

 जा  चुकी है  |

 मूल  sat  में  ।
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 )  हो

 उस  पदाधिकारी  द्वारा  प्रस्थापित  बांध
 की

 नदी  के  उपरि  भाग  पर  वैकल्पिक  स्थानों
 का

 निरीक्षण  किया  गया  है  ae  उनमें  से  सब  से
 अधिक  उपयुक्त

 यह  समझा  गया  हैं  कि  गुदारी
 गांव

 से  लगभग  ३  १/२  मील  दूर  ऊपर
 की

 पर  एक  स्टोर-बांध बनाया जाये बनाया  भ्रौर  गोटा  के  निकट  एक

 बन्ध  बनाया  जाये  ।  इस  सम्बन्ध  में  झ्र भी  भ्र ौर  प्रतीक  जांच  करने  की  झ्रावद्यकता ह  |

 पर्यटन

 *
 १३६१.  श्री  भक्त  ददन  *:  क्या  परिवहन  मंत्री  ३०  १९४५६  के  तारांकित  रन  संख्या

 ४€६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हिमालय  में  बद्रीनाथ ak  केदारनाथ  के
 यात्रा  मार्गों  पर  विश्राम-गृहों  के  सुधार के

 लिये  जो  दस  लाख  रुपये  की  स्वीकृति  दी  गई  क्या उस  धन  के  उपयोग के  लिये  विस्तृत  योजना

 तैयार  की  जा  चकी

 यदि  तो  उन  विश्वास-गणों  के  भ्र नुमा नित  निर्माण  एजेंसी  कौर  भावी

 प्रबन्ध  इरादी  के  बारे  में  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायगा

 यदि  तो  इसमें  देरी  होने  का  क्या  कारण  शौर

 इस  सम्बन्ध में  कब  तक
 अन्तिम  निर्णय  हो  जाने की

 राय
 है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  झ्र लगे शन )  (  से  (  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रख  दिया  गया  है  ।  [|  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४७  |

 मनी पर  में  गोहत्या  पर  प्रतिबन्ध

 1*१३६२.  श्री  रीडिंग  किलिंग  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  मनीपुर  राज्य  में  गोहत्या  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया

 यदि  तो  कया  यह  प्रतिबन्ध  मनीपुर  के  सम्पूर्ण  राज्य  में  लाग है

 क्या  इस  सम्बन्ध में  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लोगों  अथवा  उनके  संघटनों  से  परामष  लिया

 गया  था

 )  यदि  तो  किन-किन  व्यक्तियों  तथा  संघटनों  से  पराजय  लिया  गया  कौर

 यदि  तो  क्यों  नही ं?

 rete
 मंत्री  पृ०  शा०  देशमुख  कौर (  गोहत्या  केवल  मनीपुर  वादी  में  ही

 प्रतिबन्धित  alt वह  भी  एकीकरण  क  कल्पों  के  अधीन  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  इस

 पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।

 (7)  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 रेलवे  चुनाव  बोर्ड

 प  १३६३.  पं०  स०  बि०  भाग  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 प्रवरਂ  ग्रेड  के  पदों  के  लिये  रेलवे  कर्मचारियों  की  परीक्षा  तथा  मौखिक  परीक्षा  लेने  वाले

 चुनाव  बोर्डों  के  संगठन  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  बोर्ड  के  विद्यमान  wea क्या  हैं  :

 क्या  ऐसी  कालावधि  निर्धारित  है  जिसमें  चुनाव  बोर्ड  की
 कायेवाही  afar  रूप

 से

 समाप्त  हो  जानी
 चाहिये  तथा

 तालिका  बन  जानी  घोषित  हो  जानी
 अटन

 अंग्रेजी  में

 वे  5616011011,
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 यदि  तो  वह  कालावधि क्या
 ~

 परिचित  र ेरेलवे क  फंसे  चुनाव  बोर्डों
 की  कितनी  संख्या है  जिनके  परिणामों  की  यदि  कोई

 उल्लिखित  कालावधि  तो
 उस  कालावधि  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  रेलवे में  पिछले  कुछ  समय  से  तालिकायें  घोषित  महीं  की  जाती

 at

 यदि  हां  ,  तो
 feat  चुनाव  बोर्डों  की  तालिकायें  घोषित  नहीं  की  गई  तथा  क्या  यह

 रेलवे  बोर्ड  के  संदेशों  के  प्रतिकूल  नहीं  हैं  ?

 भ, च 1रलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  चुनाव  बोर्डों  में  ३  से  कम

 कारी
 नहीं  होने  चाहियें ।  जो  पद  समस्त  रेलवे  अक् थार पर पर  भरे  जाते  उनसे  सम्बन्धित  चुनाव

 बोर्डों  में  कनिष्ठ  प्रशासी  श्रेणी  से  नीचे  पदाधिकारी नहीं  होने  चाहियें  ।  ser  पदों  के  बोर्डों  में

 ज्येष्ठ  श्रेणी  से  नीचे  के  पदाधिकारी  नहीं  होने  चाहियें  ।  यदि  सम्भव  हो  तो  कोई  भी  सदस्य
 प्रत्यक्ष

 रूप में  किसी  ग्न्य  सदस्य  के  भ्रमित  नहीं  होना  चाहिये  |

 ate  एक
 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  श्रनुबन्व

 संख्या ४८  |
 क ow  ।

 (  )  |

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 दिवा-दांव  रेलवे  लाइन

 1*१३६४.  श्री  काजरोल्कर  :  कया  रेलवे
 मंत्री  २२  १९४५५  को  पूछें गये

 तारांकित

 प्रदान  संख्या  २०७० के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिवा-दसगांव लाइन  का  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  निर्माण  करने  के

 सम्बन्ध में  कोई  विनिश्चय  हो  गया  कौर

 यदि
 विनिश्चय  क्या हूँ  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  अभी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 सतना-रोबां-गोविन्दगढ़  रेलवे  लाइन

 *FO3EY.  Sf  att  रसद सन  सिह

 st  ato  चे  मोदी  :

 कया  tara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भूतपूर्व  विन्ध्य  प्रदेश  में  सतना-रीवां-गोविन्दगढ़-क  बीच  नई  रेलवे  लाइन  के  निर्माण

 की  प्रस्थापना  लाग  किये  जाने  के  लिये  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  स्वीकृति  दी  जा  चुकी

 यदि  तो  क्या इस  लाइन  के  बारे  में
 सर्वेक्षण

 कार्य  पूरा
 किया  जा

 चुका

 क्या  लाइन  के
 निर्माण

 का  कार्य
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल

 में  प्रारम्भ  किया
 जायेगा

 शौर

 wal में  ।
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 (7)  निर्माण-कार्य कब  तक  दारू  होने  की  है  अरसे इसे  कब  तक  परा  कर  दिया

 जायेगा ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशान )  इस  सुझाव  पर  तभी  छानबीन  हो

 रही है  ।

 wat  नहीं  |

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  नयी  रेलवे  लाइनों  के  लियें  बहुत  थोड़ी  रकम ae

 रखी  गयी  है  ।  इस  लाइन के  बनने  की  सम्भावना  बहुत कम  है

 खड़गपुर  में  रेलवे  कर्मचारियों  की  मित्तल

 [*  १३६६.  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २८  PeYe HIG को  पूछे  गये
 तारांकित

 संख्या  ५३९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  खड़गपुर  रेलवे  कर्मचारियों  को  केवल  पुलिस  द्वारा  बन्दी  बनाये  जाने  के

 फलस्वरूप  कत्तव्य  से  पग्मत्तिल ह  किया  गया

 क्या  कर्मचारियों  को  दी  गयी  मुरत्तिब  की  पूर्व  सूचनाओं  में  कोई  कारण  बताया

 गया  था

 यदि  तो  वे  क्या

 क्या  यह  सामान्य  प्रथा  नहीं  है  कि  afer  कर्मचारियों  को  न्यायालयों  द्वारा उन  भ्रारोपों

 से  सम्मानपूर्वक  विमुक्त  किये  जाने  के  जो  मुरत्तिब  किये  जाने  के  भी  कारण  काम पर  फिर

 वापिस ले  लिया  जाये  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशान )  )  पुलिस  द्वारा  बंदी  बनाये  जाने  के

 स्वरूप  २४८  कर्मचारी  अपने  काम  से  मित्तल  किये  गये  थे  |

 और  २४५८  बंदी  व्यक्तियों  को  दिये  गयें  मुभ्नत्तिली  के  भ्रादेशों  में  ौर  किसी  कारण

 का  उल्लेख  नथा |

 (F f
 परन्तु  २३३  व्यक्तियों  के  मामले  जांच  के  लिये  नहीं  भेजें  गये  थे  तथा  शेष  २५  मामले

 जांच के  लिये  सौंप  दिये  गये  हैं  ।  इन  मामलों  पर  ary  तक  कोई  निर्णय  नहीं  gar  है  ।

 यात्री  सुविधायें

 1*१३६७.  श्री  डाभी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  छोटे-बड़े  सभी  स्टेशनों  पर  दी  जाने  के  लिये  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  निर्धारित  की  गई  न्यूनतम

 यात्री  सुविधायें  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रीत  में  दी  जायेंगी  ;

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  कोई  कार्यक्रम  बना  लिया  गया  है  या  बनाया  जायेगा
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  wal  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि

 ये  सुविधायें  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  ed  तक  सभी  स्टेशनों  पर
 दी

 जायेंगी  या  नहीं
 ।

 ऐसे  कार्यों  के  लिये  यात्री  सुविधा  समिति  के  carat  से  उपलब्ध  धनराशि के  अनुसार

 वार्षिक  कार्यक्रम बनाया  जाता  है  |

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 जहाजों  का  क्रप

 श्री  गिडवानी
 Hae.  श्री  ब०  द०  पांडे

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  जवाहरਂ  और  जहाज  सिंधिया  से  मोल

 लिये  थे  तथा  ये  दोनों  जहाज  लंदन  1...  पर  खराब  हो  गये  थे  प्र  सेवा  से  हटा  लिये  गये  कौर

 ये  दोनों  जहाज  कितने  मूल्य  पर  खरीदे  गये  थे
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  एस०  एस०  जवाहर

 नाम  बदल  कर  एस०  एस०  राज्यਂ  रखा  गया  कौर  एस०  एस०  जल  आज़ाद

 नाम  बदल  कर  एस०  एस०  राज्यਂ  रखा  गया  Reuv A में  ईस्ट  शिरि  कारपोरेशन

 लि०  ara  सीरिया  कम्पनी  से  खरीदे  गये  थे  तथा  इनके  मलय  €४५,५२,६९९  रु०  कौर

 &€१,७२,८४५ रु०  थे  |  जहाजों  को  भारत/इंग्लेंड महाद्वीप  मार्ग  से  इस  कारण  नहीं  हटाया  गया  था

 कि  वे  खराब  हो  गये  थे  या  टूट  गये  थे  भ्रमित  इस  कारण  हटाया  गया  था  कि  हानि  होनें  से  सिंधिया

 उन्हं इस इस  व्यापार  म  लगाय  रखना  म  थ  |

 यात्री-डिब्बों  कौर  माल  के  डिब्बों  का  निर्माण

 1*१३६८९.  श्री  झूलन  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  का

 ध्यान  अखिल  भारतीय  निर्माता  बम्बई  के  भ्रध्यक्ष  की  उस  साक्ष्य  की  भ्रोर  आकर्षित  किया  गया  है

 जो  उसने  प्राक्कलन  समिति  के  समक्ष  यात्री-डिब्बों  शर  माल  के  डिब्बों की  कमी को  दूर  करने  एवं

 उनके  सम्बन्ध  में  स्वावलम्बी बनने  के  उनके  निर्माण  में  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  सहयोग  तथा  उसे

 प्रोत्साहन  देने  के  सम्बन्ध  में  दी  थी  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रमदान )  हां  ।  माल  के  डिब्बों  पौर  यात्री-डिब्बों

 के  निर्माण  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  सम्बद्ध  किया  गया  है  ।

 त्रिपुरा  में  बांसों  पर  कर

 1*१३७०.  श्री  दीदार देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 घारा  त्रिपुरा  में  बिकने  वाले  प्रति
 १००  बांसों

 पर
 कितना  कर

 लिया  जाता  है

 क्या  भारत  के  न्य  भागों  में  लिये  जाने  वाले  ऐसे
 करों

 की  अपेक्षा यह  कर  बहुत  प्रतीक

 ai

 क्या  सरकार  ख़ादिम  जाति  क  भूमिहीन  झुनिया  कृषकों  एवं  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 व्यक्तिगत  प्रयोग  के  लिए  बिना  कर  के  वर्ष  भर  बांस  एकत्रित  करने  की  अनुमति  देती  है
 ?

 उपमंत्री  मो ०  व०  कृष्ण प्पा  )  :  धर्म  सहित  त्रिपुरा  राज्य  में  स्वामित्व

 की  प्रचलित दर  १-२-६  & Go  प्रति  सैकड़ा बांस  है  नगर  नामक  कोई  स्थान  नहीं  |

 त्रिपुरा में  स्वामित्व  की  दर  मिलें  हुए  राज्य  में  प्रचलित  दर  की  ग्रसेगा  कम  है  ।

 अरन्य  राज्यों  में  प्रचलित  दरों  सम्बन्धी  जानकारी  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 वास्तविक  आ्रादिम  झुमिया  जाति  के  लोग  वर्ष  में  कभी  भी  अपने  घरेलू  कार्य  तथा  विक्रय

 के  लिये  जंगल  में  पैदा  होने  वाली
 सारी  छोटी-छोटी  वस्तुओं

 जिनमें  बांस  भी
 सम्मिलित

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 सकते हें  |  भूमिहीन  कृषकों  शरर  विस्थापित  व्यक्तियों  को  जो  त्रिपुरा  के  वास्तविक  निवासी
 प्रतिवर्ष

 जनवरी  से  तक  के  काल  में  अ्रपने  घरेलू  प्रयोग  के  लिये  प्रति  परिवार  ५००  तक  बांस  बिना

 स्वामित्व
 क

 देने  के  एकत्रित  करने  की  अनुमति  है
 ।

 को  खली  की  साद

 1*१३७१. श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  की  खली  के  खाद  सम्बन्धी  तत्व  की  कोई  खोज  की

 यदि  तो  यह  weet  at  सरसों  की  खली  की  अपेक्षा  कितनी  लाभदायक  है
 ?

 खाद्य  उपमंत्री  मो ०  व०  :

 are  ate  मिर्चों  इरादी  की  फसलों  के  लिये  यह  अ्रलसी  कौर  सरसों  की

 खली  की  बहुत  कम  लाभदायक  है  ।  यदि इसे  सीधे  भूमि  में  मिला  दिया  जाये  तो  यह  ऐसी  खलियों

 की  अपेक्षा  set  सिद्ध  नहीं  होती
 ।

 यदि  इसे  मिट्टी  ate  लकड़ी  के  कोयले  से  कम्पोस्ट किया  तो

 कम्पोस्ट  की  गई  सामग्री  उन  खलियों  की  अ्रपेक्षा  अच्छी  रहती  है  |

 दिल्ली  परिवहन  सेवाਂ  में  *किराया  सम्बन्धी  छली  गट

 1१३७२.  पंडित  gto  ato  तिवारी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  सितम्बर  में  दल्ली  परिवहन  सेवा  की  बसों  में  किराया  सम्बन्धी

 एक  छली  Te’  का  पता  लगा

 जो  कर्मचारी  इस  छली  गुट  में  भ्रन्तग्रस्त  क्या  उनके  विरुद्ध कोई  कार्यवाही  की  गई

 कौर

 क्या  दिल्ली  परिवहन  सेवा  मजदूर  संघ  ने  इस  छल  को  रोकने  के  लिये  प्राधिकारियों  को

 सहयोग  दिया  था  ?

 tara  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  नहीं  ।

 कौर  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नागार्जुनसागर  परियोजना

 1*१३७३. श्री  च०
 चौधरी  :

 कया  सिचाई  कौर  च ६  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नागार्जुनसागर परियोजना  के  श्रायाकट  क्षेत्र  में  खण्ड  परिमाप  अभिलेखन

 का  कार्य  पूरा  हो  चुका

 यदि  तो  उसके  कब  तक  पूर्ण  होने  की  ara

 क्या  भूमि  अरजन  तथा  अन्य  सम्बन्धित  कार्य  आरम्भ हो  गये  हें  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :
 ।  खण्ड  परिमाप

 श्रमिलेखन )  का  कार्य  sit  हो  रहा  है  ।

 दाहिनी  झोर
 की

 नहर  पर  १९५७  तक  काम  के  पुरे  हो  जाने  की  श्रेया  जबकि

 बायें  किनारे  की  नहर  पर  के  १९५९-६०  में  पूरे  होने  का  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  ।

 ————  श्रीमान्  ।

 मूल  अंग्रेजी में  ।
 १1),  T.S.
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 खाद्य तथा  कृषि  संघ

 1*१३७४.  श्री  संगण्णा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कृषि-लक्ष्यों  की  प्राप्ति  के  लिये

 खाद्य  तथा  कृषि  संघ  से  कुछ  सहायता  मिलने की  आशा  और

 यदि  तो  कितनी  कौर  किस  रूप  में
 ?

 मंत्री  पं०  ato  खाद्य  तथा  कृषि  संघ  केवल  परियोजनाओं के

 विकास  के  लिये  टेक्नीकल  सहायता  देता  है  ।  यह  विशष  रूप  से  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उल्लिखित

 कृषि-लक्ष्यों के  लिये  नहीं  परन्तु  इस  सहायता  से  wea  में  उस  क्षेत्र  में  भी  सहयता  मिलती  है  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  संघ  की  सहायता  निम्न  रूपों  में  उपलब्ध  है

 (१)  feast  को  भेजकर  मंत्रणा  एवं  सहायता  देना

 (२)  प्रशिक्षण केन्द्रों  में  प्रशिक्षण  अधिकार वती  ae  सेवा  में  विशेषज्ञों द्वारा

 प्रशिक्षण  देना
 ह

 (३)  विशेषज्ञों के  प्रयोग  के  लिये  1.0  कार्य  के  लिये  श्रौजार  के  रूप  में  सामग्री ;  are

 (४)  वैज्ञानिक  शौर  गवेषणा  के  ज्ञान  का  प्रसार  ।

 यात्री  सुविधायें

 *
 PZ9y  थ्री  इस्लामुद्दीन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  १०  PEUY  को पूछे गये  भ्र तारांकित

 प्रदान  संख्या  > \ ox  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  जो  कि  कटिहार  भाग  में  पायदान  पर  खड़  होकर  यात्रा करन  के

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उस  भाग  पर गाड़ियों  मेलों
 के

 मौसम  जगह की
 कमी

 के
 कारण

 पायदानों पर  होकर  सफर  करने  से  रोकने  के  लिये  पर्याप्त  इंजन  भ्र ौर  डिब्बों  की  व्यवस्था कर  ली  गई

 श्र

 क्या  सरकार  को  हाल  ही  में  हुए  ग़र्ब नाली  मेले  उक्त  भाग  में
 पायदानों  तथा  छत

 पर  यात्रा  करने  के  बारे  में  कछ  ज्ञात  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रध्दा  )  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  wea  भागों की

 आवश्यकता  के  निगाह  कटिहार  को  भी  उस  भाग  पर  उपयोग  के  लिये  इंजन  डिब्बे  दे  दिये गये  हैं

 मेले  के  दिनों  में  afro  अतिरिक्त  जो  अरन्य  संसाधनों  से  प्राप्त  हो  ७५  हैं  इस  क्षेत्र  को  दे

 दिय गय  ह

 नये  डिब्बों  के  उपलब्ध  होने  पर  उस  क्षेत्र  की  अतिरिक्त
 START

 को  पूराਂ  करने  प्रयत्न

 किया  जायेगा  |

 गर्बेताली  मेले  के  दिनों  में  किसी  यात्री  द्वारा  गाड़ी  छत  पर  सफर  करने  की  सूचना

 नहीं  मिली  किन्तु  पायदानों
 पर  सफर

 करने  के  कुछ मामलों
 की

 सुचना  प्राप्त  हुई  है
 ।

 दिल्ली  सड़क  परिवहन  प्राधिकार

 HERVE.  श्री  नम्बियार
 :  कया  परिवहन

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार
 के

 अनुदेश
 पर

 facet  राज्य
 सरकार  ने

 दिल्ली  सड़क

 परिवहन  प्राधिकार  के  श्रमिको ंसे
 सम्बन्धित  कुछ  औद्योगिक  अतिरिक्त  औद्योगिक

 करण  दिल्ली  को  सौंप  दिय ेहैं  ;

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  भारत  सरकार  के  परिवहन  मंत्रालय  के  ३  PEUG

 दिल्ली  परिवहन  सेवा  श्रमिक  संघ  के  प्रतिनिधियों  की  इस  प्रार्थना  पर  सहमत  हो  गये  हें  कि  कुछ

 विवादों  के  सम्बन्ध  में  एक  मध्यस्थ  नियुक्त  कर  दिया  र

 यदि  कया  तब  से  कोई  मध्यस्थ  नियुक्त  हुमा  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  हां

 हां  ।

 नही ं1

 रेनाड  रखना

 *
 R299  श्री  ख०  चं०  सोनिया  :  व्या  सामदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  पिछली  मूल्यांकन  रिपोर्ट  के  पृष्ठ  २६  पर  उल्लिखित  रिकार्डस  की

 त्रुटियों
 को

 दूर  करने  के  बारे  में  दिये  गये  सुझावों  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्राप्त  निकाले  हैं ;

 यदि  at,  तो  क्या  उनकी  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  विकास  रखकर  प्र्पां  अधीन  काम  करने  वालें  कर्मचारियों  के  रोज नाम चों

 की  मौके  पर  ही  जांच  नहीं  करते  हैं
 ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  स०  Fo  हां ।

 राज्य  सरकारों  को  जो  पत्र  भेजा  गया  है  उसकी  प्रति  सभा-पटल  पर  दी  मई  है  ।

 |  देखिये  परिशिष्ट  ४५,  अनुबन्ध  संख्या  ve  |

 कर्मचारियों  की  की  जांच  विकास  भ्रमणकारी  art  साधारण  उत्तरदायित्व  के

 अन्तर्गत ही  किया  करते  हैं  ।

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 1*  १३७८.  डा०  रासा  राब  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  के  प्रोफेसर  तथा  अरन्य  कर्मचारी  संघ  लोक  सेवा

 ०५, अयाग  क  द्वारा  नियुक्त  हुए

 यदि  तो  क्यों

 कितने  व्यक्ति  नियुक्त  हो  चुक  हैं  तथा  उनका  वेतन क्रम  कया  अ्रौर

 विभाग  कब  तक  स्थापित  हो  जायेगा

 स्वास्थ्य  मंत्री  कौर )  नहीं  ।

 प्रखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  स्वायत्तशासी संस्था  है  ।  स्वायत्त  संस्थाओं

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  द्वारा  ही  नियुक्तियां  करने  की  भ्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 .  तीन  एक  सहयोगी  प्रौढ़  दो  सहायक  प्रोफेसर  ।  उनके  वेतन क्रम  इस

 हूं

 प्रोफेसर  --१३००-६०-१६००-१००-१८००  ४००  रु०

 प्रतीकात्मक
 भत्ते  केरूप में  ।

 fat  wit  में  ।



 १३६०  लिखित  उत्तर  १९  PANG

 सह  प्रोफेसर  coo
 ०-१०००-१०४५०-१०४५०-११००-११००-०

 रुपये  +  ३००  रुपये  प्रतिकरात्मक  भत्ते

 के  रूप में  ।

 सह  प्रोफेसर  रुपये  +  ३००  रुपये  प्रतीकात्मक

 भत्ते के  रूप  में  ।

 इनके  अतिरिक्त  टेक्निशियनों  तथा  प्रयोगशाला  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  की  जा

 चुकी है

 हरी
 विभाग  की  इमारत  का  नक्शा  बन  चूका  है  तथा  मंगाये  जाने  वाले  उपकरणों

 की  सुची
 की

 जांच
 की

 जा  रही  जैसे  ही  उपकरण  प्राप्त  होंगे  तथा  इमारत  तैयार  हो  विभाग
 अपना  कार्य  प्रारम्भ  कर  देगा  ।

 श्रीराम  में  तेल  का  रेलवे  द्वारा  परिवहन

 1१३७६.  श्री  देवेन्द्रनाथ  दार्मा  :  बया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झ्रासाम  में  हाल  में  पाये  गये  तेल  के  परिवहन  के  रेल  परिवहन का  विकास  करने

 की
 दृष्टि  से  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  योजना  बनाई  कौर

 योजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कितनी  राशि  व्यय  की  जायेंगी  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 हाल  में  पाये  गये  तेल  को  परिष्कृत

 करने  के  तेल  वो धन दाला  का  स्थान  कभी  निश्चित  नहीं  किया  गया  है  ।  इसलिये तेल  के  परिवहन

 के  लिये  रेल  परिवहन  के  विकास
 की

 योजना  श्रभी  भ्रान्ति  रूप  से  निश्चित  नहीं  हुई

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तथा  सुद्रपूर्व  के  लिये  सम्बन्धी  वित्त  तथा  उधार  का  प्रादेशिक  केन्द्र

 Sf  सरदार  इक़बाल  सिह
 :

 1*१३८०-
 सरदार  श्रकरपुरो

 :

 कया  खाद्य  तथा  हथिया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  एशिया  तथा  gery  के  लिये  कृषि  सम्बन्धी

 वित्त  तथा  उधार  के  प्रादेशिक  केन्द्र  ने  क्या  कार्य  किया  है  ?

 उपमंत्री  Alo  त्र ०  :
 एशिया  तथा  सुदूर पुर्व के  लिये  कृषि  सम्बन्धी  वित्त

 तथा  उधार  का  प्रादेशिक केन्द्र  १  ग्रक्तूबर से  १३  PENS  तक  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  तथा

 एशिया  व  gaya  के  लिये  श्रमिक  आयोग  के  सहयोग  से  लाहौर  में  काम  कर  रहा AT

 जिसमें  भाग  लेनें  वालों  ने  प्रति  विकसित  ग्रामीण  ग्रन्थ-व्यवस्था  में  वित्तीय  विकास  कृषि  में  बचत  तथा

 पूंजी  निर्माण बेकार  तथा  कई
 मौसमों

 में
 श्रद्धा-बेकार  मजदूरों से  काम

 मध्यम
 तथा

 कालीन  कृषि  उधार  कृषि  सम्बन्धी  उधार  तथा  बिन्नी  के  बीच  सम्बन्ध  भूमि  व्यवस्था

 तथा  भूमि  सम्बन्धी  सुधारों के  वित्तीय  ग्रामीण  उधार  का  सर्वेक्षण  तथा  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण

 के  सम्बन्ध  में  चर्चा  की  गई  |

 चर्चा  के  ग्र लावा  पाकिस्तान की  सरकार  द्वारा  कई  पर्यवेक्षण  दौरों  की  व्यवस्था  की  गई  |  इस

 दौरान  कुछ  महत्वपूर्ण  विकास  परियोजनाओं  यथा  थल  विकास  तथा  अन्य  सहकारी  संस्थानों

 की  जांच  की  गई  |

 केन्द्र  में  किये  गय  कार्य  के  प्रतिवेदन  के
 खाद्य

 तथा  कृषि  संगठन
 से  प्राप्त  होने  की  प्रतीक्षा  की

 जा  रही है
 ।

 अंग्रजी  में  ।



 बधवार चके  १९  १९४५६  लिखित  उत्तर  PRE

 गोवा  तथा  पाकिस्तान को  चोरी  छिप  ig  का  ले  जाया  जाना

 TERRY. श्री  कामत  :  क्या  खाद्य  तथा  र्थी  मंत्री  २०  PERE  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  २००
 तथा  उनके  सम्बन्ध  में  पूछे  गये  पूरक  प्रश्नों  के  उत्तर  में  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 कितने  व्यापारियों  का  नाम  बम्बई  से  खाद्यान्नों  के  निर्यात  के  कारण  कृष्ण  सूची  में  दर्ज

 किया  कौर

 सरकार  इस  मामले  में  प्रौढ़  निराश  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?

 feta  उपमंत्री  मो०  वें  ०  :  कौर  उनमें  से  कुछ  को  खाद्यान्न
 का  देना

 रोक  दिया  गया  था  ।  तत्पद्चात् वितरण वितरण  पद्धति  बदल  दी  गयी  ।  थोक  व्यापारियों  के  स्थान  पर  सीधे

 परचून  दुकानदारों को  ही  माल  दिया  गया  ।  जैसा  कि  पहिले  कहा  जा  चुका  किसी  भी  व्यापारी  के

 विरुद्ध  कानूनी  कार्यवाही  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  नहीं  की  जा  सकी  कि  विधि  न्यायालय  में

 ara  के  लिये  ठोस  प्रमाण  का  देना  बहुत  कठिन
 था  ।

 रुड़की  से  बद्रीनाथ  तक  सड़क  के  लिये  अनुदान

 े
 2302. Wl WI aA : श्री  भक्त  sat  :  नया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  रुड़की  से  बद्रीनाथ  तक  की  सड़क  का  सुधार  व  विकास

 करने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  विशेष  )  सहायता  देने  का  निश्चय  कुछ  समय  पहले  किया

 गया

 यदि  तो  उस  सड़क  के  प्रत्येक  aes  लियें  कितने  अनुदान  की  स्वीकृति  दी  गई  थी  ;

 उन  मरीजों  के  सुधार
 व

 विकास  में  अरब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  तथा  उनके  लिये  भारत

 सरकार  कितने-कितने  भ्रनुदान  दे  चुकी  कौर

 दोष  कार्यों  को  शीघ्र  पुरा  करने  के  बारे  में  कौनसी  विशेष  कार्यवाही  की  जा  रही है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 हां  ।

 ate
 एक

 विवरण
 सभा

 की
 मेज  पर  रख  दिया  गया  है

 ।
 |  देखिये  परिदिष्टि  ४,

 अनुबन्ध  संख्या  Yo  |

 है  कि  यह  काम  बहुत  जल्दी  करने  का  है  ।
 काम

 को
 करने

 की
 जुम्मेवारी  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की

 है
 ौर  उस  सरकार  को  यह  मालूम

 जहाज

 1*१३८ ३.  श्री  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि  :

 क्या-उन्होंने  जहाज  के  मालिकों  की  परामर्शदातृ  समिति  की  बैठक  में  २८  १९४५४

 को  निम्नलिखित  बात  कही  थी  :

 यह  तीब्र  इच्छा  है  कि  हम  तटीय  व्यापार  की  वर्तमान  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  शीघ्र

 ही  RY— Ro  जहाजों  की  खरीद  की  योजना  बनायें  ।  परिवहन  कई  नये  अ्रथवा
 ~  ions  [4  ~  n

 पुराने  जहाजों को  विदेशों से  मंगाने  की  संभावना पर  विचार  कर  रहा  है  प

 यदि  तो  उन्होंने  तटीय  नौवहन  का  वर्तमान  कमी  का  झ्तुमान  किस  प्रकार  लगाया

 जिसे  दूर  करने  के  लिये  २५--३०  जहाजों की  आवश्यकता  होगी ;

 उक्त
 re tee RA—Re °  जहाज  एक

 वर्ष  में  कितना  टन  माल
 लें  जायेंगे  ;

 gis

 मल  अंग्रेजी  में
 ।



 FREQ  लिखित  उत्तर
 बुधवार  PUR

 सरकार  ने  विदेशों  से  कई  नये  अथवा  पुराने  जहाज  प्राप्त  करने
 की

 संभावनाओं  पर  विचार

 करने.के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की

 है  तथा  वर्तमान  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  कितने  जहाज  तथा  कितने
 कुल  पंजीकृत  टनभार  की  आवश्यकता  होगी  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 अ्रलगेदान  )  हां

 सभा-पटल पर  एक
 विवरण

 रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ५१

 एक  वर्ष
 म

 RA— Fo
 जहाजों  हारा  ले  जाये  जाने  वाले  टनभार  का  अनुमान  लगाना  संभव

 नहीं  मोट
 तौर

 पर  वे  ६  से
 ७

 लाख  टन  तक  माल  ले  जा  सकते  हैं  ।

 सरकार  ने  उधार  सहायता  मंजूर  करने  भारतीय  नौवहन  समवायों  को  जहाज  प्राप्त

 करने
 क

 लिये  झ्रावश्यक  विदेशी  मुद्रा  देने  की  योजना  जारी  कर  दी  जिसके  फलस्वरूप  ७  जहाज
 में  एक  तेलवाही  जहाज  भी

 शामिल  जिनका  कुल  पंजीकृत  टनभार  लगभग  ३०,०००  पंजीकृत

 टन  सरकारी तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  प्राप्त  कर  लिये  गये  हैं  ।  १७००  टनभार  के

 दो  तटीय  जहाजों  के  निर्माण  के  लिये  विदेशोंबमें  अगर  दिया  जा  चुका  है  ।

 ५ ठ *  डिब्बे

 1*१३८४.  श्री काजरोल्कर  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोई  ऐसी  योजना  सरकार  के  विचाराधीन  है  कि  मध्य  तथा  उत्तर  रेलवे  में

 बम्बई  पठानकोट  तथा  बम्बई  अमृतसर  की  लम्बी  दूरी  के  सड़ने  गलने  वाले  पदार्थों  के  लिये  ठंडा

 डिब्बा  लगाया  शौर

 यदि  भाग  का  उत्तर हां  में  तो  यह  योजना कब  लाग  होगी
 ?

 राव  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  नहीं  ।

 seq  उत्पन्न नहीं  होता

 राज-पक्ष्म  अस्पताल

 ३८५.  श्री  भक्त  मदान  :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ३  PEXR  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 १७२१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगी  कि  मध्यम  तथा  निम्न  वर्गों  के  व्यक्तियों को

 सस्ते  इलाज  की  सुविधा  प्रदान  करनें  के  बारे  में  राज-यक्ष्मा  अस्पताल  स्थापित  करने

 की  जिस  योजना  को  स्वीकृत  किया  जा  चका  उसे  कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  इस  बीच  sar  प्रगति

 हुई  हे

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  भ्रमित  कौर )  चाल  वर्ष  में  ३५  त्यौरी  PEYG-NS  में  लगभग  ६०

 क्लिनिकों  की  स्थापना  करने  या  उन्हें  ऊंचे  स्तर  का  बनाने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।  इन  क्लिनिकों  के

 लिये  एक्स-रे  व  प्रयोगशाला  के  दूसरे  सामान  प्राप्त  करने  का  प्रबन्ध  हो  चुका  है  ।

 इमारती  लकड़ी  का  सर्वेक्षण

 1*  १३८६.  श्री  झूलन  सिह  :  कया  खाद्य  तथा  ऋषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  देश

 के  वर्तमान  जंगलों  से  उपलब्ध  इमा  रती  लकड़ी  के  संसाधनों  का  भली  प्रकार  सर्वेक्षण  कर  लिया  गया  है  तथा

 कया  इस  बात  का  भलीभांति  निश्चय  किया  जा  चका  है  कि  स्वदेशी  उत्पादन  से  रेलवे  के  लिये  लकड़ी  के

 सलीपरों  की  श्रावक्यकता  की  पुर्णतः  पूर्ति  हो  जायेंगी  ?

 किसी  AAT  पृ०  दा०  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  | देखिये

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ५२  |

 अंग्रेजी  में  ।

 १  Refrigerator



 १९  १९५६  लिखित  उत्तर  १३९ े

 यातायात  सम्बन्धी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  कांग्रेस

 1*१३८७. श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रवतुबर  १९४५६  के  पहिले  सप्ताह  में  प्यासा  में  यातायात  सम्बन्धी

 अन्तर्राष्ट्रीय  कांग्रेस हुई  श्र

 यदि  तो  उक्त  कांग्रेस  में  किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 १९४५६  के  भ्रस्तिम  सप्ताह

 में  स्ट्रास  में  यातायात  इंजीनिर्यारंग  सम्बन्धी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  अध्ययन  सप्ताह  मनाया  गया
 |

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ५३  |

 रेलवे  स्टीमर  दुर्घटना

 1*१३८८.  पंडित  हवा  ato  तिवारी  :  क्या  मलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९५६  के  द्वितीय  सप्ताह  में  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  मोकामेह  घाट
 z

 पर  माल  से  भरे  हुए  डिब्बों  को  ले  जा  रहा  एक  रेलवे  स्टीमर  डूब  गया

 यदि  तो दुर्घटना के  कारण  क्या  कौर

 दुर्घटना  के  कारण  कितनी  हानि  हुई  थी
 ?

 किलो  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  नहीं  ।

 तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पूनिया  में  पुल

 1* १३८६.  श्री नू०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  परिवहन
 मंत्री  २०  १६५६  को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १५८४  तथा  ३०  १९४५५  को  पूछे  गये  तारांकित  संख्या  २४३४५  के  उत्तरों के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पुनिया  जिले  में  निम्न  पुलों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  तब  से  जब  तक

 सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही की  गई  है  :

 (१)  सोनापुर हाट  स्थान पर  महान  पर

 (२)  गंगा-दार्जिलिंग  सड़क  के  मील  we  पर  डींगराघाट  पर  महानद  पर  भ्र

 (३)  गंगा-दार्जिलिंग सड़क  के  सील  ४७  पर  निगला  खड  पर  पुल  ?

 केरल  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  )  :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ५४  |

 थियटर  यातायात

 Sf  सरदार  इक़बाल  सिह
 :

 TFPZ.
 सरदार  श्रकरपुरो

 :

 क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंग्लैंड  से  पर्यटक  यातायात  को  बढ़ाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  और

 यदि  तो  इन  कार्यवाहियों  का  स्वरूप  कया  है  प्रौढ़  वे  कहां  तक  सफल  हुई  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  हां  ।

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 ।  [

 देखिये  ifcfarex  4;  MAqreY  संख्या
 है  |

 मूल  म्रंग्रेजी  में  ।
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 खड़गपुर  दुर्घटना

 कामत
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  २०  2EUq  को  पूछें  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या
 २१७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खड़गपुर  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  सरकारी  निरीक्षक  का  अन्तिम  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया
 wiz

 यदि  तो  इसकी  उप पत्तियां  तथा  निष्कर्ष  क्या हैं
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री  श्रलगेदान  हां  उनके  प्रतिवेदन को  रन  afar

 रूप  दिया  जा  चुका  है  ।

 सरकारी  निरीक्षक  के  अनुसार  कर्मकारों  की  गाड़ी  की  दुर्घटना  इस  कारण  हुई  थी  कि

 इंजन  से  इंजन  के  चालक वृन्द  को  बल पृ वक  हटा  लिया  गया  था  कौर  किसी  व्यक्ति  या  व्यक्तियों  जिन्हें

 पहचाना नहीं  स्टीम  ि ०५, (गलटर  को  पुरी  तरह  से  खोलकर  इंजन  को  चला  दिया  था

 विकास  शौर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड

 *
 १३६२.  श्री  ख०  चे  सोनिया :  क्या  योजना  मंत्री यह ह  बताने की  पा  करेंगे कि  :

 wa  तक  कितने  are  किन-किन  सामुदायिक  विकास  क्षेत्रों  शौर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा

 खण्डों  की  प्रगति  का  मूल्यांकन  किया  जा  चका  है  श्र  वे  किन-किन  राज्यों  में  स्थित

 मूल्यांकन  के  लिये  इन  क्षेत्रों  का  चुनाव  करते  समय  किन-किन  बातों  पर  ध्यान  दिया  जाता

 कौर

 मूल्यांकन  करने  का  काम  किन  व्यक्तियों  को  सौंपा  जाता  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  ato  नं०  मूल्यांकन  के  लिये  बीस  क्षेत्र  चुने  गये  थे  ।

 इस  सम्बन्ध में  विस्तार  के  साथ  एक  ब्योरा  सभा  की  मेज  पर  रख  दिया  गया  है  ।  [  देखिये

 परिशिष्ट  ५,  श्रीगन्ध  संख्या  ५६  |

 मूल्यांकन  के  लिये  चुने  गये  क्षेत्रों  को  देश  के  विभिन्न  भागों  की  खेती  प्रौर  देहात  के  हालात

 के  सम्बन्ध  में  साधारण  तौर  पर  अमीनिधि  स्वरूप  माना  गया  था  ।

 श्रमिक  ate  सामाजिक  समस्याओं  की  छानबीन  में  अनुभवों  पदाधिकारियों  को  मूल्यांकन

 का  सौंपा  गया  है  |

 रेलवे  पदाधिकारियों  का  सम्मेलन

 1११००.  श्री  राम  उष्ण  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५६  के  भ्रान्ति  सप्ताह  में  अतिरिक्त  रेल  यातायात  का  प्रबन्ध  करने  के  लिए

 योजना  बनाने  के  सम्बन्ध  में  दिल्ली  में  रेलवे  पदाधिकारियों  ar
 जो

 चार
 दिन  का

 सम्मेलन  था  उसमें

 किन  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  विचार  किया  गया  था

 क्या-क्या  महत्वपूर्ण  निर्णय  किये  गये  कौर

 इन  निर्णयों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  प्र लगे दान  )  :  )  भ्रनुमान  किया  जाता  है  कि  माननीय  सदस्य

 at  में  रेलवे  बोर्ड  के  कार्यालय  में  हुई  रेलवे  के  चालन  प्रमुखों  को  बैठक
 व  निर्देश  कर  रहे

 ६... ह हे
 इस  बेट इस  बैठक  में  प्राप्त  किये  गये  परिणामों

 को
 देखते  भारतीय  रेलवे  की  TOT  कार्यक्षमता  के

 peer  अंग्रेजी  में  ।



 १९  PERK  लिखित  उत्तर  १३६५

 विभिन्न  पहलुओं  पर  विस्तृत  विचार  किया  गया  था  कौर  मांग  तथा  परिवहन  की  प्राप्यता  के  बीच  अन्तर

 कम  करने  के  से  परिवहन  क्षमता  में  सुधार  के  लिये  भ्रावश्यक  aaa  कार्यवाहियां  निर्धारित

 की  गई  थीं  ।

 तथा  (१)  पिछले  काल  की
 अवधि  के  उदाहरण  से  आ्रागामी  व्यापार  काल  के  लिये

 २०  प्रतिशत  अधिक  उद्धरण  लक्ष्य  नियत  किये  गये  थे  ।

 चालन  कार्य  का  पुनरीक्षण  किया  गया  था  और  वाहन  मील  प्रति  वाहन (2)

 इंजन  प्रति  इंजन  दिन  तथा  प्रत्य  महत्वपूर्ण  चालन  सांख्यकि

 के  लिये  पुनरीक्षित  लक्ष्य  नियत  किये  गये  थे  ।

 (३)  यातायात  में  पूर्वानुमानित  वृद्धि  को  पूरा  करने  के  लिये  महत्वपूर्ण

 जवानों  र  वाहनान्तर  स्थानों  द्वारा  वहन  के  सम्बन्ध  में  झभ्यंदों

 को  बढ़ा  दिया  गया  था  ।

 (¥)  मार्निग  पाई  स  में  डिब्बों  को  रोके  रखना  बहुत  बड़ी  सीमा तक
 कम

 कर  दिया  जायेगा  ॥

 (x)  डिब्बों  के  खाली  समय  को  ६  घण्टे  से  कम  करके  ५  घण्टे  करना
 |

 (६)  एक्सप्रैस  तथा  सवारी  गाड़ियों  द्वारा  समय  पालन
 में  सुधार

 के  लिये  विशेष  प्रयत्नों  का  करना  |

 चालन  कार्यदक्षता  में  सुधार  करने  के  लिये  नियत  विभिन्न  लक्ष्यों  को  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध

 में  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 ।

 1११०१. श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कांडला  पत्तन  के  निर्माण  तथा  विकास  के  कार्य  में  wa  तक  क्या  प्रगति  की  गई  शौर

 aa  तक  परियोजना  पर  कितनी  रकम  खर्च  की  गई  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ५७  |

 परियोजना  का  कुल  प्राक् कलित  परिव्यय  BwreVy  करोड़  रुपये  है  ।  इसमें  से  we  तक

 Zoro  करोड़  रुपये  की  रकम  खर्च  की  जा  चुकी  है  |

 डालमिया  दादरी  में  चुंगी  की  चौकी

 1११०२. श्री  राम  क्या  राव  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  चर्खी  दादरी  की  नगरपालिका से  ऐसा  कोई  आवेदन  पत्र  प्राप्त  है  कि  रेलवे  हाते

 में  चुंगी  की  एक  चौको  स्थापित  करने  की  इजाजत  दी  जाये  कौर  जिसमें  प्रार्थना
 की  गई  है  कि  चुंगी

 की  अदायगी  के  बिना  किसी  भी  माल  का  भुगतान  न  किया  कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  )
 हां  ।

 wear  की  सामान्य  जांच  aa  न  होने  के  कारण  जो  इजाजत  मांगी  गई  है  वह  नहीं  दी  गई

 तथापि  नगरपालिका  समिति  के  प्राधिकृत  कर्मचारियों  को  यह  इजाजत दी  गई  है  कि  जब  तक  कि

 इससे  रेलवे  के  काम  में  कोई  भ्र यु विधा  न  हो  स्टेशन  के  हाते  में  से  रिकार्ड  बाहर  न  ले  जाये  स्टेशन

 के  रिकार्ड  में  से  जो  जानकारी  उन्हें  चाहिये  वे  उसे  प्राप्त  कर  सकते  है ं।

 मूल ८५  wast  में  ।
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 श्रमिक  संघ

 1११०३.  ठाकुर  युगल  किशोर सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह
 सच  है

 कि
 रेलवे  हितों  में  सभायें  बुलाने  कौर  इश्तहारों  को  बांटने  कौर  रेलवे  हितों

 में  संघों  द्वारा
 जारी

 की  गई  सूचनाओं का  करने  के  सम्बन्ध में  अभिज्ञात  श्रमिक  संघों  के

 विशेषाधिकारों
 को

 कम  किया  गया  है  या  उन्हें  ये  विशेषाधिकार  नहीं  दिये  जा  रहे

 (@)  क्या  उनके  विशेषाधिकारों  को  इस  प्रकार  कम  करने  के  विरुद्ध  श्रमिक  संघों  दारा  कोई

 विरोध  प्रकट  किया  गया  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  वे  विशेषाधिकार उन्हें  वापिस दे  देगी  जो  wa  तक  उन्हें
 प्राप्त  थे  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  सरकार  द्वारा  afar  संघों  थी  कुछ

 सुविधायें प्रदान  की  जाती  हैं  ।  इनमें  से  किसी  को  भी  कम  नहीं  किया  गया  या  देने  से  इन्कार  नहीं  किया

 गया  है  |

 उत्तर  को
 देखते  हुए  भ्र भि ज्ञात  संघों  को  विरोध  प्रकट  करने  का  कोई  अवसर  नहीं

 मिला  है
 ।

 तथापि  कुछ  भ्र नभि ज्ञात  का  संघो ंने  वर्तमान  नियमों के  लागू  होने के  विरुद्ध  विरोध  प्रकट

 किया  है  जिनके  अधीन  केवल  अभिज्ञात  कामिक  संघों  को  ही  सुविधायें  प्राप्य  हैं  ।

 sea  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 बड़े  माने  की  सहकारी  संस्थायें

 1१०४. ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  रक्षित  बैंक  द्वारा  तैयार  किये  गये  बड़े  प्राकार  की  सहकारी  संस्थाओं  की  नमूने

 की  उप-विधियों को  किन  राज्यों  में  oa  तक  स्वीकार  किया  कौर

 इस  प्रकार  की  बड़ी  सहकारी  aa  की  तुलना  में  ऐसी  बड़े  आकार  की  सहकारी  संस्थाओं

 के  कार्य-क्षेत्र  के  अन्तर्गत  काम  कर  रही  छोटी  सहकारी  संस्थायें  किस  प्रकार  से  कृत्यकारी  होंगी ?

 fara  उपमंत्री  मो०  ब०
 प्राप्य  जानकारी के  अनुसार  भारत

 के
 रक्षित

 बैंक  द्वारा  तैयार  की  गई  उप-विधियों  को  मध्य  प्रदेश  के  भोपाल  उत्तर  प्रदेश

 पश्चिमी  बंगाल  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 बड़े  आकार  की  सहकारी  संस्थायें  जिस  क्षेत्र  में  काय  करती  हैं  उसमें  साधारण  प्रकार  की

 छोटी  सहकारी  संस्थायें कायें  नहीं  करती  हैं  ।

 भूमि कर

 1११०५.  श्री  भ्रय्युण्णि  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  राज्य  के  त्रिचूर  ताल्लुक  तथा  लालापिर्ल्ल ी  ताल्लुक  में  ५  से  RZ  वर्ष  पहिले  भूमि

 दबाने  के  सम्बन्ध  में  दाण्डिक  परिगणन  के  कितने  मुकदमे  दायर  किये  गये

 प्रति  एकड़  सूखी  तथा  कृषिजन्य  भूमि  पर  क्या  दर  लगाई  गई

 क्या  यह  सच  है  कि  कोचीन  क्षेत्र  में  लगाई  गई  दरें  ||  र-क्षेत्र  की  दरों  से  कई  गुना

 अ्रधिक

 मिल  wat  में  ।
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 क्या  ऐसा  कोई  उपबन्ध  है  कि  त्रावणकोर  क्षेत्र  में  जिन  व्यक्तियों  के  कब्जे  में
 ३

 एकड़  से  कम

 दबाई गई  भूमि  हैं  उन्हें  यदि  वे  निर्धन  हों  तो  यह  भूमि  दी  जा  सकती  कौर

 ठ ्  )  तब  भाग  में  निर्दिष्ट  मामलों  में  इस  प्रकार  के  कितने  मामलें  होंगे
 ?

 कृषि  मंत्री  प०  से  राज्य-सरकार  द्वारा  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  श्र  यथासमय  उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 केरल  राज्य  में  फल  उत्पादन

 1११०६.  श्री  श्रय्पुण्णि  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  केरल  राज्य  में  उत्पादित  अनानास  तथा  कटहल  की  मात्रा  श्रभिनिश्चित  करने  के

 लिये  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  सनौर

 यदि  तो  इनमें से  प्रत्येक  की  मात्रा  कितनी  है  ?

 े
 ||  उपमंत्री  Ato  व् ०  :  सम्पूर्ण  केरल  राज्य  का  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया

 है  तथापि  भूतपूर्व  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  जो  क्षेत्र  उसका  सर्वेक्षण  किया  गया  था  |

 2,%0,000  टन
 केला
 WATT  १८,६००  टन

 heat  2,000  ट्

 उपनिवेदान  योजनायें

 1११०७.
 Sf  श्री  श्रय्युण्णि

 Lat  मित्तल
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  राज्य  में  भूमि  पर  से  दबाव  को  कम  करने  तथा  वहां  राज्यों  में  उपनिवेश  के
 लिये

 बेरोज़गारी  की  समस्या  के  समाधान  के  लिये  जहां  बेकार  पड़ी  विस्तृत  भूमियों  में  सुधार  तथा  विकास  के

 लिये  मनुष्यों  की  कमी  क्या  कोई  योजना

 भोपाल
 में

 लागू  की
 गई  उपनिवेशन  योजना  कहां  तक  सफल  हुई  कौर

 क्या  मद्रास  झर  बम्बई  की  सीमाओं  में  में  कृषिजन्य  कौर  विस्तीर्ण  क्षेत्र

 हैं  जिन  पर  खेती  नहीं  की  गई  है
 ?

 कृषि  मंत्री  Fo  दास  जी  पहिले  की  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  ने

 सत्य  राज्यों  में  % o00  भूमिहीन  श्रमिकों को  बसाने  के  लिये एक  योजना  प्रस्तुत  की  मध्य  प्रदेश

 सरकार  के  साथ  परामर्श  से  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 भोपाल  के  केन्द्रीय  पंजीकृत  फार्म  की  भूमि  पर  wee  भूमिहीन  कृषि  कार्यकर्त्ा्रों

 जिनमें  २००  त्रावणकोर के  हैं  और  R % &  भोपाल  के  बसाया  गया  है  |

 मालनाड  क्षेत्र  २५,०००  वर्ग  मील  में  फैला  हुआ  है  जिसमें  हरे  भरे  नदियां  we

 नेमवती  तथा  वाराही  की  नदी  घाटियां  जिसमें  से  अधिकतर  भाग  पर

 खेती  का  न  होना  बताया  जाता  है  ।

 कमलपुर  के  लिये  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड

 Telos,  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  सामुदायिक विकास  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 कमलपुर

 के  लिये  राष्ट्रीय
 विस्तार  सेवा  खण्ड  खोला  गया

 fat  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 यदि  तो  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  लिये  प्राक् कलित  राय-व्यस्क  क्या

 शब
 तक  कितनी  रकम  खर्च  की  गई

 अब  तक  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  की  प्रगति  क्या  कौर

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  की  गतिविधियों  में  जनता  द्वारा  प्रत्यक्ष  रूप  से  भाग  लेने  के

 लिये
 कया

 ठोस  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सामुदायिक विकास  मंत्री  स०  क०  :  Sul,  ह  |

 ७८,०००  रुपये  ।

 R0-8 8-2 EUS  तक  2Y,c0c0  रुपये  |

 इस  खण्ड  उद्घाटन  न्य  १९५६  में  किया  गया  था  ।  बाढ़  के  कारण  प्रारम्भिक

 सर्वेक्षण  कार्य  में  बिलम्ब  हो  गया  था  कौर  पहिले  महीनों  में  विकास  कार्यक्रम  कृषि  तथा

 पालन  क्षत्रों  तक  ही  सीमित  रहा
 था  ।  ३०  PEUg  तक  धान के  १६४  मन  सुधृति  बीज  बांटे

 गए  डे,र१२  पशुओं  को  टीका
 लगया  गया  था  श्र  उनका  इलाज  किया  गया  १०,५००

 छोटी  मछलियां  दी  गई  ate  ४८  एकड़  भ्र ति रिक्त  भूमि  पर  फलों  तथा  सब्जियों  की  खेती  की  गई  ।

 अन्य  मदों  के  सम्बन्ध में  भी  योजनायें  बनाई  गई  हैं  ौर  उनकी  स्वीकृति  दी  गई  है  |

 (
 a

 )  लोगों  द्वारा  सक्रिय  भाग  लेनें  के  लिए  खण्ड  क्षेत्र  में  सभायें  की  जाती  हैं  जिनमें  उन्हें  समझाया

 जाता  है  कि  विकास  कार्यक्रम  में  जनता  क्या  यथार्थता  कार्य  कर  सकती  है  ।

 परिवार-चारा  पूल

 1११०८.  श्री  दीदार देव  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 परिकाई  बाज़ार  त्रिपुरा  के  समीप  परिवार-चारा  पर  पुल  बनाने  पर  कुल  कितना

 रुपया  wa  किया  गया

 त्रिपुरा  में  पक्के  पुल  न  बनाने  के  क्या  कारण  हूँ
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  ३०,०००  रुपये  |

 इमारती  लकड़ी  तो  स्थानीय  रूप से  तुरन्त मिल  जाती  पक्के  पुलो ंके  लिये  निर्माण  सामग्री

 अन्य  राज्यों  से  आयात  करनी  पड़ती  है  ।  इसीलिये  अविलम्बनीय  श्रावश्यकतायें  पुरी  करने  के  लिये  अस्थाई

 पुल  बनाये  जा  रहे  हैं
 ।

 जबलपुर-इटारसी  रेलवे  लाइन

 TRO.  sit  कामत :  रेलवे  मंत्री  २८  ae 6  को  गये  अतारांकित संख्या

 '२४१७ के  उत्तर  के
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने
 को

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  जबलपुर-इटारसी  रेलवे  लाइन  के  कुछ  भ्रंश  को
 करने  के  लिये  प्रस्ताव  की  जांच

 समाप्त  की  जा  चुकी  कौर

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  झ्र भी  नहीं  ।

 उत्पन्न
 नहीं

 होता  ।

 मूल  म्रंग्रेजी  में
 ।
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 परोक्षात्मक  नल-कप

 1११११. श्री  कामत  :  कया  खाद्य  wie  कृषि  १०  १९४५६  को  पूछें गये

 रांकित  प्रश्न क्रि  संख्या  YoY  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उसमें  उल्लिखित  १३  कूचों  में  पम्प-सेट लगा  दिये  गये

 यदि  तो  कब  तक  कितने  pail  में  पम्प-सेट  लगाये  गये  कौर

 ये  शेष  कूचों  पर  कब  लगाय  जायगे
 ?

 उपमंत्री  गो०  वें  कृष्ण प्पा  )  :  भ्र ौर  इन  aa  में  wal  पम्प-सेट  नहीं

 लगाय
 गये

 निर्माता  से  पम्पो ंके  २८  REX  तक  प्राप्त हो  जाने  की  आशा है  कौर  यह

 उसके  बाद  शीघ्र  ही  wal  में  लगा  दिये  जायेंगे  |

 नल-कप

 1१११२.  श्री  कामत
 :

 क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  ११  4.0  १९५६  को पूछे  गये

 कित  संख्या  ८६६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  होशंगाबाद  जिले  में  सिलारी  सरकारी  ord  में  पम्प  प्राप्त  करके  लगा  दिया  गया

 है  ;

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ?

 मंत्री  प०  दा०  अभी  नहीं  ।

 सम्भरण  तथा  उत्पन्न  महानिदेशालय ने  जिस  भारतीय  निर्माता  को  पम्प  के  लिये

 ast  दिया  उससे  wat  यह  प्राप्त  नहीं  gat  t  महानिदेशालय ने  पम्प  देने  की  अवधि  २८

 १९४७  तक  बढा  दी  है  ।

 बम्बई  सेंट्रल  पुल

 1१११३  श्री  कामत
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  सवाल  पुल  कौर  तार देव  पुल  के  इस्पात

 के  खम्बे  रेल  की  पटरी  के  बहुत  पास  है  ;

 क्या  चलती  गाड़ियों  के  पायदानों  पर  खड़  यात्री  कई  बार  इन  खम्बों  में  टकरा  कर

 मर  जाते  और

 यदि  तो  एसी  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  या  उठाने  का

 विचार  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 स  इन  पुलों  की  विधायें  पुलों

 की  प्रामाणिक  विमानों  से  भिन्न  नहीं  है  ।

 1१९५४-५५  PEYY-NE  में  इन  दो  पुलों  पर  कुल  €  गम्भीर  दुकानें  हुई  जिनमें

 से  दो  घातक थीं

 चलती  गाड़ियों  के  पायदानों  पर  यात्रा  करना  खतरनाक  है  शर  इस  के  फलस्वरूप  ऐसी

 घटनायें  हो  सकती  चूंकि  ये  पुल  निर्धारित  frat  के  अनुसार  इसलिये  इनमें  परिवर्तन

 करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 मूल  अंग्रजी  में
 ।
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 नल-कूप

 19११४.  श्री  कामत
 खाद्य

 कौर  कृषि  मंत्री  ११  १९५६  को  पूछे  गये  अतारांकित

 श्रवन  संख्या
 ८६९

 के  उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यहाँ  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 होशंगाबाद  जिलें
 में  २३  छेदों  में  से  कितने  सफल  सिद्ध  हुए  ak

 उन्हें  कब  उत्पादन  नल-कूपों  में  परिवर्तित  किया  जायेगा  ?

 कृषि  मंत्री  (Sto  प०  का
 देशमुख  )  (*)  चौदह

 ।

 १६५७
 तक

 ।  दो
 कुं  में  पम्प  लगा  दिये  गये  हैं  ।  शेष  १२  म्रों वं  लिये

 संभरण  तथा  उत्सर्जन  महानिदेशालय  ने  पम्पों  के  लिये  श्राडेर  दिये  हैं  कौर  उनके  फरवरी  के  प्रीत  तक

 प्राप्त  हो  जाने  की  ara  है  ।

 नल-कप

 श्री  कामत
 :  क्या  खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  ११  अप्रैल  PEEKS  को  गये  अतारांकित

 अरन  संख्या  SQ  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 होशंगाबाद

 जिले  में
 पछलोरां के

 स्थान
 पर

 पम्प  प्राप्त  करके
 लगा

 दिया  गया

 सनौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पर  वा०  (  )  wat  नहीं  ।

 सम्भरण  तथा  उत्सर्जन  महानिदेशालय  ने  जिस  भारतीय  निर्माता  को  पम्प  के  लिये  आडर

 उससे  way  यह  प्राप्त  नहीं  हना  ।  महानिदेशालय ने  पम्प  दने  की  अवधि  २८  eX

 तक  बढ़ा दी  है

 कष्ट  रोगी  इम्फाल

 1१११६.  श्री  fart  किलिंग  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  सच  है  कि  इम्फाल  की  कुष्टरोगी  बस्ती में  २२  कुष्ट रोगियो ंने  १६  से

 सत्याग्रह  दारू  कर  दिया  है

 उनकी  शिकायतें  कया हैं  att  उन्होंने  सत्याग्रह  क्यों  शुरू  किया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (TBAT  अमत  श्र  २२  खारिज  किये  गये  कुष्ट  रोगियों

 ने  १६  १९५६  से  कुष्टरोग  इम्फाल से  जाने  से  इन्कार  कर  दिया था  ।  उनकी  शिकायतें

 में  थीं  कि  उनके  पास  निर्वाह  के  लिये  रुपया  नहीं  रहने  के  लिये  मकान  नहीं  है  शौर  वे  उचित  रूप  से

 काम  नहीं  कर  सकते  ।  वे  पूर्णतया  अपाहिज  नहीं हैं  ।  उन्हें  श्रीनिवासन  दिया  गया  था  कि  भ्र स्प ताल से  खारिज

 किये  के  बाद  उनकी  देखभाल  की  जाती  रहेगी  .।  बाद
 में  मनीपुर  के  मुख्या युक्त  ने ने  प्रत्येक को  २५  रुपये

 fea  श्र  एक  को  छोड़  जो  कि  विस्थापित  व्यक्ति  बताया  जाता  शेष  सब  अस्पताल  छोड़  गये  हैं  ।

 पुनर्वास  मणिपुर  उसके  निर्वाह  का  प्रबन्ध  कर  रहा  है  ।

 मनी पर  में  बी०  Alo  जी०  दल

 १११७.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  गी  कि

 क्या  मनीपुर  में  बी  ०  सी०  जी०  दल  के  प्रविधियों शौर  कर्मचारियों  ने  कोई  अभ्यावेदन

 किया है

 मिल  अंग्रेजी  में  ।
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 क्या  बी०  ato  जी०  दल  के  नेता  कौर  प्रविधियों
 के

 वेतन-क्रमों  को  जो  संघ

 सरकार  ने  मंजूर  किये  मनीपुर  की  स्थानीय  सरकार  ने  क्रियान्वित  किया

 यदि  तो  क्यों  नहीं

 उन्हें  किन-किन  तिथियों  से  भत्ते  दिये  गयें  कौर

 भत्ते  भूतलक्षी  प्रभाव  से  PER  क्यों  मंजूर  नहीं  किये  गये  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :  से  यह  जानकारी  इकट्ठी  की  जा

 रही  है  भ्र ौर  प्राप्त  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मणिपुर  में  कष्ट  रोग  नियन्त्रण

 1१११८.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  दो  पहली  श्रेणी  में  शल्य चिकित्सकों  की  नियुक्ति के
 बाद  मनीपुर  में  कुष्ट रोग

 नियन्त्रण

 योजनाओं  में  कोई  प्रगति  हुई

 क्या  वे  योग्यता  प्राप्त
 a

 क्या  तामनलांग में  कुष्टरोगी  भ्र स्प ताल  चलना  शुरू  हो  गया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अख़्तर  से  यह  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही

 है  are  शीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 इटारसी  जंक दान

 1१११९.  श्री  कामत :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  इटारसी  जंकशन  मध्य  रेलवे  पर  जहां  सारा  वर्ष  यात्रियों

 का  भारी  यातायात  रहता  विभिन्न  प्लैटफॉर्मों  पर  अन्दर  भाने  शौर  बाहर  जाने  के  गेट

 नहीं

 क्या
 इस

 कारण  स्टेशन  में  गाड़ियों  में  जाने  के  समय  इन्दर  आने वाले  प्रौर  बाहर  जाने  वाले
 यात्रियों  को  बहुत  भ्र सुविधा  होती  झर

 यदि  तो  स्थिति  ठीक  करने  के  लिये  कया  पग  उठायें  गये  हैं  या  उठाने  का  विचार  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  हां  ।

 जी  कभी-कभी  ।

 अन्दर  area
 और  बाहर  जानें  के  प्लग  गेट  बनाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 नल-कप

 1११२०.  श्री  कामत  :
 FAT  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ३  ae a  को  पूछे  गये  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  ५०३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मध्य  प्रदेश में  वे  स्थान  कौन-कौन  से  जहां  ३०  छेद  किये  गये

 उन
 |
 स्थानों के  नाम  क्या  जहां

 उत्पादन  बनाये  गये

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 मंत्री  रह  झा०
 देशमुख  )

 क्रमांक  स्थान का  नाम

 होशंगाबाद ज़िले  में

 समालखेरा

 धर्म-खंडी
 खुलासा

 तिगुनी

 सेमरी

 बनखेदी

 करे ली नरसिंहपुर

 देवरी

 लाखा

 १०  दुधवा रा
 TREAT AT

 १२  सेनखेड़ा

 शरे  पूरा

 न  बनाई

 १५

 १६  पया

 १७  बकेज

 ल खसरूआ्ा न

 १९  पावरखेड़ा

 २०  पाल

 पिपारिया २१

 २२

 २  रे  afsar

 कोरिया Vv

 जबलपुर जिले  में

 २४५  जबलपुर

 २६  भरा घाट

 भोपाल  सें

 २७  टोंगा

 Vs

 २

 ३०  mae कता

 क्रमांक  ११  से  २४  कौर  २६  से  ३०

 मल
 प्रंग्रजी  में

 ।
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 उत्तर  प्रदेश  में  बिकास  परियोजनाओं

 ११२१.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  योजना  मंत्री  १४  geuy  के  ग्र तारांकित  we

 संख्या  ७४८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 उत्तर  प्रदेश  की  विभिन्न  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  केन्द्र  द्वारा  मंजूर  की  गई  लगभग

 बारह  करोड़  रुपये  की  राशि  के  उपयोग  के  बारे  में  क्या  सरकार  ने  पूरी  जानकारी  प्राप्त  कर  ली

 यदि  तो  क्या  उन  परियोजनाओं  कौर  उनके  लिये  मंजूर  किये  अनुदानों  के  ब्योरे  देने

 वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  कौर

 उन  विभिन्न  परियोजनाओं  को  क्रियान्वित  करने  की  दिशा  में  अब  तक  कया  प्रगति हुई  है
 ?

 उपमंत्री  इया०  ल०  :  शौर  यह  सूचना  १२  Peuy

 को  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ७४८  के  उत्तर  में  दिये  गये  भ्राइवासन  की  पूर्ति  के  सम्बन्ध में  सभा  की  मेज

 पर  पहले  ही  रखी  जा  चुकी  है  ।

 यह  सूचना  प्राप्त  की  जा  रही  है
 ।

 हेलिकॉप्टर

 ११२२.  श्री  भक्त  दान  :
 क्या

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  १३  १९४५६  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  ISS  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  टेक्निकल  सहायता  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  wat से  हेलिकॉप्टर  प्राप्त  करने  में

 सरकार  को  सफलता  मिल  गई

 {
 \  यदि  तो  उनका  उपयोग  किस  प्रकार  किया  जा  रहा  हैः  कौर

 बाढ़-पीड़ित  इलाकों  की  सहायता  करने  में  यें  कहां  तक  उपयोगी  सिद्ध  हुए  हैं  ?

 कौर  विद्या  उपमंत्री  :  हेलिकॉप्टर  १९५७ की  बरसात  से  पहले ी

 मिलने  की  ora  है  ।

 ate  प्रश्न  नहीं  उठत े।

 रेलवे  क्वाटर

 JS  श्री  भागवत  झा  श्रीपाद
 1११२३.

 श्री  दी०  च०  फार्मा

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  को  अवधि  में  ,  विभिन्न  खंडीय  रेलों  ने  नये  क्वार्टर  बनाने

 की  योजनायें  बना

 यदि  तो  किन  रेलों  शर

 ्
 ह वे  योजनायें  क्या  है ं'

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 से  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में

 सब  श्रेणियों  के
 कर्मचारियों

 के  लिये  ३५  करोड़  रुपये  की
 लागत  से  RY, Xoo  क्वार्टर  का

 विचार  है
 ?

 मल  प्रंग्रेजी में  ।
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 औषधियों  को  देदी  प्रणाली

 1११२४.  श्री  जोशी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 गईं

 देशी  प्रणाली  की  श्रौषघियों  में  १९५५-५६  में  कौन-कौन  सी  मुख्य  गवेषणायें  की

 विभिन्न  राज्यों  की  किन  योजनाओं  को  सरकार  द्वारा  अनुमोदन  प्राप्त  कौर

 इन  योजनाओं के  लिये  सहायता  भ्रनुदान  की  कुल  राशि  राज्यवार  कितनी  है  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री
 अमृत

 :  से  अपेक्षित  जानकारी  बताने  बाला

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  y,  अनुबन्ध  संख्या  ५८  |

 गौ सदन

 1९१२४.  श्री  ao  wo  फार्मा
 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  गौसदनों  की  कौर

 इन  पर  कितनी  राशि  खर्च  की  जायेगी  ?

 मंत्री
 प०  ato  :  ६०  |

 ४८  लाख  ५३  हजार  ।

 दूध  के  पाउडर  का  स्टाक

 1१२६.  श्री  दी०  Wo  फार्मा  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 १  १९५६ से  ३०  PEXS  तक  सरकार  द्वारा  विदेशों  से  प्राप्त  दूध  के  पाउडर

 का  स्टाक  कितना

 उक्त  अवधि  में  राज्यों  में  कितना  पाउडर  वितरित  किया  गया

 १९५५-५६  में  प्रत्येक  राज्य  को  दी  गई  मात्रा  बताने  वाला  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  AK

 राज्यों  में  दूध  के  पाउडर  का  वितरण  मुख्य  रूप  से  किसे  किया  जा
 नया  जे
 alto

 स्वास्थ्य  मंत्री  wag  :  लगभग  22,509,038  पौंड  |

 लगभग  4, 24,900  पौंड  |

 १  PEAS  से  ३१  PENS  तक  राज्यों  को
 वितरित  दूध

 की
 मात्रा  बताने  वाला

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ५९  |

 गर्भवती  स्त्रियों  और  शिशुपालन  करने  वाली  माता झ्र ों  तथा  बच्चों  को  ।

 विद्युतीकरण

 1११२८.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्यत ष् चय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  होशियारपुर  जिले  में  विद्युतीकरण  के  लिये  भारत  सरकार  ने  पंजाब  सरकार

 को  ऋण  दिया

 यदि  तो  अनुदान  कब  दिया  गया  श्र

 क्या  वहां
 विद्युतीकरण

 कार्य  हो  गया  है  ?

 मूल  wast  में  ।
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 1  सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री
 :

 भारत  सरकार  द्वारा  विशिष्ट  रूप  से

 होशियारपुर  जिलें  के  विद्युतीकरण  के  लिये  कोई  ऋण  स्वीकृत  नहीं  किया  गया  है  ।  पंजाब  की

 नंगल  विरत 3 ७  वितरण  योजना  के  लिये  २  करोड़  २२  लाख  रुपये  का  ऋण  स्वीकृत  किया
 गया

 था  |

 होशियारपुर  जिला  भी  इस  योजना वे  ग्रन्थित  जाता है  ।

 REYW-LY  |

 जी

 जयपुर  म  ऊपर ों  पुल

 1११२९.  tl Atal  भाई  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जयपुर  में  सिविल  लाइन्स  के  समपार  क्रासिंग  )  पर  श्रोवरब्रिज  के  निर्माण

 के  सम्बन्ध  में  कोई  अरभ्यावेद्रन  प्राप्त  हुमा  कौर

 (a)  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 राजस्थान  सरकार  य्रौर रेलवे  तथा
 परिवहन

 उपमंत्री  Mera) :  )  तथा

 रेलवे  प्रशासन  के  बीच  पत्र-व्यवहार  के  परिणामस्वरूप  में  सिविल  लाइन्स में  gve/ ey  मील

 an पर  समपार  क्रासिंग  )
 संख्या  २२३  के  स्थान  पर  एक  ऊपरी  पुल  बनाने  का  निर्णय  कर  लिया

 गया  है  ।

 कार्य  आरम्भ  कर  दिया  गया  है  प्रौढ़  चालू  वित्तीय वर्ष  में  उसके  पूरे हो  जाने  की  तराशा है
 |

 रेलवे  सेवा  आयोग

 1११३०.  श्री  झूलन  सिह  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  रेलवे  सेवा  आयोग  द्वारा  सफल  उम्मीदवारों  की  सूची  प्रकाशित  न  जानें  से

 उम्मीदवारों  को  जिस  कठिनाई  का  अनुभव  हम्ना है  वह  मंत्री  महोदय  को  बताई  गई  तौर

 यदि
 तो

 क्या  उक्त  सुची  के  प्रकाशन की  वांछनीयता  पर
 विचार

 किया  गया  है  कौर

 वह  व्यवहारिक समझी  गई  है  -?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  हां  ।

 )  हां  ।  रेलवे  सेवा  आ्रायोगों  को  परामर्श  दिया  गया  है  कि  सफल  उम्मीदवारों  की  सची

 अखबारों में  बिना  किसी  व्यय  के  रूप  में  प्रकाशित कर  दी  जाये  ॥

 पंचकरा  रेलवे  sta

 1११३१.  श्री स०  चं०  सामन्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  ६  १९५६ को  पूछे  गये  ऑ्रतारांकित

 प्रश्न  संख्या  १३७४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण-पुल  रेलवे  के  पंचकूला  रेलवे  स्टेशन  पर  कराने  कौर  वहां  से  भेजी  जाने  वाली  पान

 शाक-भाजी  आदि  वस्तुयें जो  शीघ्र  बिगड़  जाती हैं  को  संरक्षण  प्रदान  करने  के  लिये  कोई  गड़ सट् लोड

 क्या  यह  सच  है  कि  उक्त  स्टेशन  पर  इस  वर्ष  प्रस्तावित  गुड्स शेड  का  निर्माण  स्थगित  कर

 दिया  गया  रोक

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या
 हैं  ?

 a  a  नशए  सलट

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
 ।
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 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  नहीं  ।  पान  a  शाक-भाजी  जैसी

 नष्ट  होनें  वाली  वस्तुयें  चतुर  रेलवे  स्टेशन  पर  बुक  की  जाती  हैं  तथा  धूप  कौर  वर्षा  से  रक्षा  के  लिये

 उन्हें  बुकिंग  से  लेकर  वहां  से  उठाने  तक  के  समय  के  लिये  प्लेटफार्म  पर  स्थित  शेड  में  रखा  जाता  है  +

 तथा  हां  ।  हावड़ा-खड़गपुर जैक्सन  के  विद्युतीकरण  की  योजना  विचाराधीन

 होने
 से

 विद्युत  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  तक  पंचकूला  में  गुड्सशेड  का  उपबन्ध  रोक  रखा  गया  है
 ।

 शादी

 ११३२.
 श्री

 असर
 सिह  डामर

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 भारत  के  विभाजन  के  पश्चात  भारत  में  कितने  डिब्बे  या  माल-डिब्बे  कौर

 विभाजन  के  बाद  कितने  नये  डिब्बे  या  माल-डिब्बे  तैयार  किये  गये  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  चौपहिये  डिब्बों  के  हिसाब  से  सार्वजनिक

 यातायात  के  लिये  बड़ी  लाइन  के  १,५४,२३२  और  मीटर  लाइन  के  ५१,६१२  माल-डिब्बों  |

 बंटवारे  के  बाद  देश में  लगभग  ३८,०००  बड़ी  लाइन  कौर  ११,०००  मीटर  लाइन
 के

 डब्बे बने  |  इस  भ्र वधि  में  बाहर  से  श्राये  हुए  स्टाक  को  मिला  कर  कुल
 ४  R,&Xy  बड़ी  लाइन

 कौर  ३५,५१६

 मीटर  लाइन  के  डिब्बे  बढ़े  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 1११३४.  श्री  शन बमन  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  पर  कुल  कितना  व्यय  gat
 है

 योजना  के  लिये  वित्त-प्राप्ति
 के

 विभिन्न  साधन  क्या  थे  कौर  उनके  मूल  प्राक्कलनों  में

 विभेद  शौर

 योजना  में  घाटे  की  कितनी  बर्थ-व्यवस्था  की  गई  ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  नं०  :  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना के  पहले  चार  वर्षों

 में  लगभग  १३४८  करोड़ रुपये  खर्च  हुए  ।  १६५५-५६  का  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  ६६७
 करोड़  रुपये  हैं

 प्राक्कलनਂ  की  तुलना  में  PEYY-KE  में  योजना  के  यथार्थ  व्यय  में  थोड़ी  कमी  को  मानते

 पांच  वर्ष  की  अवधि  में  कुल  व्यय  १,£५०  करोड़ रुपये  होगा  |

 तथा  योजना  के  लिये  विभिन्न  मदों  के  अन्तर्गत  संसाधनों  के  प्राक्कलन  रोक

 भिन्न  मदों  के  श्रन्तगत  भूल  प्राक्कलन  से  उनकी  भिन्नता  नीचे  दी  जाती  है  :

 रुपयों  मे ं)

 प्राप्त  संसाधनों  का  मूल  प्राक्कलन

 प्रावधान  से

 राजस्व  लेखे  की  अवशिष्ट  राशि  ६२०  न  ०१

 रेलों  का  झ्रंदादान  ee  —YUYy

 जनता  से  प्राप्त ऋण  Row  +5€

 ३०४  +R छोटी-छोटी  बचतें  ate  बिना  निधि  का  ऋण

 निधियां  aa  विविध  संसाधन  gy  35

 १३३८  5°
 कुल  पारिवारिक  बचत

 सम्बन्धी
 संसाधन

 faa  ait  में  ।
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 प्राप्त  होने  वाली  विदेशी  सहायक  योजना  में  १५६  करोड़  रुपये  बताये  गये  4.0  पौंड  पावने  वापस

 ले  लेनें  की  बात  ध्यान  में  रखते  हुए  2&0  करोड़  रुपये  की  घाटे  की  बर्थ-व्यवस्था  का  च्  था

 ३६५  करोड़  रुपये  के  संसाधनों  का  दोष  भ्रग्रेतर  विदेशी  सहाय्य ak  घाट  की

 श्री-व्यवस्था  arte  आन्तरिक  संसाधनों  के  माध्यम  से  पुरी  की  जायेगी  ।  योजना  अवधि  में  विदेशी

 सहायक  का  यधार्ध  उपयोग  और  घाटे  की  अर्थ-व्यवस्था  का  क्रिया  १९७  करोड़  रुपये  कौर

 ४१५
 करोड़  रुपये हैं  ।

 खाद्यान्नों  का  आयात

 २१३१४  श्री विनती मिश्र  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १५  सितम्बर से  ३१  अक्तूबर  तक  विभिन्न  देशों  से  कितना  खाद्यान्न  Tat  किया

 उनकी  विभिन्न  किस्में  और  प्रति  सन  भाव  क्या  और

 f
 विदेशी  प्रकार  देशी  खाद्यान्नों  की  कीमतों  में  क्या  अन्तर  है

 ?

 लवनि  प०  वा०  ि देदामख ) च्

 खाद्यान्न  की  किस्में  निर्यात कर्ता  ददा  श्रनमसानित  मात्रा

 टनों  में  )

 गट  श्रास्टेलिया WIN  ह  १३७४०

 गह  ग्र मे रिका  २€'०७

 चावल  बना  9११८०

 तथागत  कीमत  में  समय-समय  पर  अन्तर  होता  रहता  है  क्योंकि  TH  पोत  से  दूसरे  पोत  के  भाड़े

 में  अन्तर  होने  के  साथ-साथ  भारत  में  भिन्न-भिन्न पत्तन  तटागत कीमत  गेहूं  की  लगभग  gy  रु०
 ८  का

 चावल  की  २०  रु०  ८  प्रा०  प्रति  मन  है  ।

 की  तथागत  कीमत  लगभग  उतनी  है  जितनी  भारतीय  गेहूं  की  किन्तु  चावल  कुछ

 मंहगा है  ।

 ल्यांकन  प्रतिवेदन

 ठाकर  बगल  किशोर  fag

 end
 बाब  रामनारायण  सिह

 श्री  देवगन

 श्री  कामत

 क्या  साम  दाधीच  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मूल्यांकन  प्रतिवेदनों  की
 वें  महत्वपूर्ण  बातें  क्या  हैं  जिन  पर  कभी  तक  विचार  किया

 जा  चुका  है  तथा  क्रियान्वित  किया  जा  चका  wit

 wea
 किन

 बातों
 का

 परीक्षण  किया  जा  रहा  है  तथा  इन  बातों  के  विचार  को  अन्तिम रूप

 देने  में  विलम्ब  क्यों  किया  जा  रहा  है
 ?

 विकास  मंत्री  स०  कठ
 से

 १ १४  १९४५६  को  श्री

 रघवीर  सहाय  द्वारा  पूछे  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  ११९०  के  सम्बन्ध  में  fea  गये  मेरे  उत्तर  की  कौर

 ध्यान  प्रा कर्षित  किया
 है  ।  उस

 उत्तर  में
 स्थिति  बता  दी  गई  है  ।

 ee

 मूल  sis ग्रेजी  में  ।
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 a
 कसर

 1११३७.  को  मु०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि :

 क्या  सरकार को  भारतीय  कैंसर  गवेषणा  बम्बई के  उस  वक्तव्य कीं
 जानकारी है  जो  उन्होंने  १६  १९५६  को

 मैसूर
 के

 स्थानीय  रोटेरी  क्लब  में  भाषण  देते  समय
 दिया  था  कि  बाइस  क्रीमों

 ale
 अन्य  मिष्ठान्न ो ंमें  उपयोग  किये  जाने  वाले  रंजक  द्रत्यों  तथा

 रंगनें  वाल  पदार्थों  से  कैंसर  होता है  ह  अर

 यदि है  तो
 क्या  सरकार  ने  उस  वक्तव्य  की  सचाई  की  जांच  की  है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमर  कौर  )  :  सरकार को  पता  लगा  है  कि  भारती  य
 5.0  गवेषणा  बम्बई ने  कहा  है  कि

 क्रीमों  तथा  अन्य  खाद्य  सामग्री को  रंगने  के
 लिये  उपयोग  में  लाये  जाने  वाले  विलीनी  aor  रंजक द्रव्य  कैंसर  sere  करने  वाले

 ~
 alt =

 a
 q

 निर्देशक  का  मत  संसार  के  विभन्न  भागों  में  उस  विषय  पर  किये  गये  प्रयोगात्मक  rat

 के  प्रतिवेदनों  पर  आधारित  है  ।  इस  मामले ंमें  सरकार  कोई  जांच  नहीं  करना  चाहती  ।

 भोजन  व्यवस्था  करने  वालें  ठेकेदार

 ह  बताने की  ्  करेंगे  कि  : 1११३८.  श्री  Mo  नं०  सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह

 क्या  यहं सच  है  किए  ही  वस्तु  बेचने  वाले  छोटे-मोटे  ठेकेदारों  को  जिनमें फिर  से  बसाये

 गए  दार णा र्थी  भी  शामिल  अपन  मल  स्टेशनों  से  हटाया  जायेगा

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोर्ड  की  यह  नीति है  कि  वह  छोटे-मोटे ठेका  रों  से  सामान  बेचन

 और  कुछ  मात्रा  में  भोजन  व्यवस्था  करने  का  रोज़गार  छीन  रही  है  तौर  इस  रोज़गार  को  निष्कासित

 = टक दारो  क॑  कर्मचारियों  को  श  ही  कौर

 उत्तर  at  पूर्वोत्तर रेलवे  में छोटा-मोटा  सामान  बेचने  वाले  ऐसे  ठेकेदारों
 शरर  भोजन

 व्यवस्था  करने  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  है  जिनके  SH  समाप्त  हो  जायेंगे  शौर  उनके  ऐसे

 चोरियों  की  संख्या  कितनी  है  जो  अ्रनूनापत्रधारी  सामान  बेचने  वाले  ठेकदार  हो  जायेंगे  ?

 tae  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री  श्रमदान )  az  विभागीय
 कार्य  शुरू  करने

 के  लिय  चुनें  गए  कुछ  स्टेशनों  में  ठेकेदारों  के  ग्रीन  काम  करने  वालें  वत्तेमान  व्यक्तिगत  सौदागरों  को

 गाड़ी  के  बगल  में  सौदा  बेचने  के  ठेकों  का  ग्रनज्ञापत्र  सीधे  ही  देने  का  प्रस्ताव  छोटे-मोटे  ठेकेदारों  को

 या  तो  विभागीय  स्थापना  में  ही  पर  लगाया  जा  रहा  है  म्रथवा  उन्हें  ग्न्य  स्टेशनों  पर  उपयुक्त

 टक  दे  कर  ga :cariqe  किया  जा  रहा है  ।

 उत्तर-रेलवे  में  ऐसे  छोटे-मोटे  ठेकेदारों  की  संख्या  १७  हैं  जिनको  गाड़ी  क  बगल  में  सामान

 बेचन  के  लिये  सीधे  ही  श्रनज्ञापत्र  दिये  जा  रहे  हैं  उनके  द्वारा  काम  में  लगाये  गए  सामान  बेचने  वालों  की

 संख्या  १३६  है  ।

 उनमें से  गाड़ी  के  बगल  में  सौदा  बेचन  के  ठेकों  में  से
 ७

 ठेकेदारों  के  ठेके
 उनक

 द्वारा  लगाये  गये
 '४

 ४५  सौदा  बेचने  वालें  व्यक्तियों  को  श्रनज्ञापित  कर  दिये  गये  हैं
 ate  कोप  १०  ठेकेदारों

 के  ठेके  ८
 सौदा

 बेचने  वालों  को  अनुज्ञापित  करने  का  प्रस्ताव  |

 पूर्वोत्तर  रेलवे में  विभागीय  भोजन व्यवस्था  शुरू  करने  चने  गए  स्टेशनों पर  फलों  als

 की  बिक्री  को
 छोड़कर  सौदा  बेचने

 की
 सारी  व्यवस्था  को  विभाग  के  यिन

 क  र
 देने

 का
 प्रस्ताव  है an

 मूल  a गजी AVI  में  ।
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 इसके  परिणामस्वरूप  विस्थापित  छोटे-मोटे  तों  को  जहां  अन्य  स्टेशनों पर  फिर  से  रोजगार

 देने  का  प्रस्ताव  वहां  निकलने वाले  ठेकेदारों के  कर्मचारियों  को  विभागीय  स्थापना  में  भर्ती  करने  FT

 प्रस्ताव  है  बरतेंगी  वे  स्वास्थ्य  की  ठप्टि  से  उपयुक्त  हों  प्राय  प्रकार  से  हों

 मालाबार  का  रेलवे  पल

 1११३८.  श्री  श्र०  गोपालन  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  राज्य  के  पर्यन्त  कौर  पति योति चल के

 घाव  पुल  बनान  का  काम  जहा  का  तहा  पड़ा

 यदि  ऐसा  तो  तत्सम्बन्धी क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगशन )  शौर  पुरनूर के  आसपास

 योति चल  नाम  का  कोई  स्टेशन  नहीं  है  ।  पर्यन्त  से  १२  मील  दूर  पूर्वे  में  तथ्योपिगल  नाम  का  एक  गांव  है

 परन्तु  वह  रेल  स  नहीं  जड़ा  है  ।  अतएव  gem  में  जिस  पुल  के  निर्माण  का  उल्लेख  है  ऐसा  कोई  पुल  नहीं

 बन  रही  t

 केरल  को  काश्तकारों  विधियां

 18१४०.  श्री  श्र ०  Ho  गोपालन :  क्या  कृषि  तथा  खाद्य  मंत्री यह ह  बताने की  कृपा  क करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  राज्य  के  कसारागोड  तालका  के  क्षेत्र  की  ALC IES  विधियां

 उस  राज्य  के  शेप  क्षेत्र  की  विधियों  से  भिन्न  कौर

 यदि  ऐसा  तो  सरकार  सारे  राज्य  के  सम्पूर्ण  क्षेत्र  में  एक  सा  काश्तकारी  विधान

 लागू  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 ।  मालाबार  काश्तकारी  अधिनियम मंत्री  पर  झ्शा  हां

 गाड़  तालक  क  गांवों  पर  लाग  होता  है  ।  केरल  राज्य  में  त्रावणकोर  जिसमें  त्रावणकोर-कोचीन

 जोतों  की  निष्पादन  कार्यवाही  रोधन  भ्र धि नियम  REYo  लाग  होता  कोचीन  जिसमें  कोचीन

 काश्तकारी  १९  ३८,  लाग  होता  अ्रौर  भूत पूवे  मद्रास  राज्य  के  कुछ  क्षेत्र  जिन  पर  मालाबार

 काश्तकारी  मद्रास  कृषक  काश्तकार  लगान  का  EUS  सौर

 मद्रास  कृषक  काश्तकार  सुरक्षा  )  PEYE  लाग  होते  शामिल हैं  |

 यह  seq  विचाराधीन  हैं  ।

 केरल  राज्य  की  भूमि

 1११४१.  श्री  ठ  क०  गोपालन :  क्या  कृषि  तथा  खाद्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 केरल  राज्य  में  कृषि  के  लिये  किस  सीमा  तक  भूमि मिल  सकती  है

 इस  समय  फसल-वार  कितने  क्षेत्र  पर  खेती  हो  रही

 होप  क्षेत्र  को  खेती  करने  के  योग्य  बनाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  अथवा

 करने  का  विचार कर  रही  है  ?

 खाद्य  उपमंत्री  मो०  ब०  कृष्ण प्पा  ३,१३,१२०  एकड़  और  ९६  सेंट  ।

 ३०८  एकड़  ३४५  सेंट  ।

 फसल  क  क्रम  से  कृषि  के  अधीन  क्षेत्र  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  है  ।  |  देखिये
 ] परिशिष्ट ४,

 ब्नबन्ध च. #%५
 संख्या  द a

 पाल  wast ग्रेजी  म्
 |  है

 ||
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 मालाबार  का दतकारी  अधिनियम  श्र  मद्रास  भूमि  उपभोग  अधिनियम  के  अधीन  aq

 क्षेत्र  को  कृषि  के  अधीन  लाने  के  लिये  जेनमी  को  लागू  किया  जा  रहा  है  ।

 नवी  घाटी  परियोजनायें

 1११४२.  श्री  संगण्णा
 :

 क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  दिनांक  २०  VENE  को  पूछे
 गए  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  | aq  ग

 छत  यय  पंचवर्षीय
 योजना  में  से

 ही रा कुड  परियोजना  की  सांसारिक  नारज  कौर  तिकारपाड़ा  परियोजनाओं  को  क्यों  शामिल

 नहीं  किया  गया  है  ?

 सिचाई  att  विद्युत्  उपमंत्री  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  नीरज  परियोजना

 को  सम्मिलित  करने  के  लिये  राज्य  सरकार  ने  कोई  प्रस्ताव  नहीं  रखा  |

 राज्य  सरकार ने  तिकारपाड़ा  योजना  की  पुरी  जांच  नहीं  की
 अ्रतएव उसे  शामिल  नहीं  किया

 जा
 सका

 ।  परन्तु राज्य  सरकार  इस  परियोजना  की  बहुत  शीघ्र  जांच  करने  वाली  है  ।

 बम् सधा रा  नदी  परियोजना

 1११४३.  श्री
 कया  सिंचाई  कौर  बिद्युत

 मंत्री  २०  १९५६  को पूछे गए  प्रदान

 संख्या  २४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ()  क्या  aa  तक  वम्सधारा  नदी  परियोजना  के  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  से  सम्बन्धित  सूचना  प्राप्त

 at  चुकी  ak

 यदि  हो  चुकी  तो  उसका  विवरण  क्या  है  ?

 सिचाई कौर  विद्युत  उपमंत्री
 :

 इसका  उत्तर  सकारात्मक है  ।

 विधारा  परियोजना  का  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  पूरा  हो  चका  है  ।  फिर  भी  art  की

 जांच  आवश्यक है  ।

 पहले  की  गई  जांच  के  फलस्वरूप  बनायी  गयी  इस  परियोजना  में  गोटा  के  पास
 वम्सधारा

 नदी  पर

 एक  बांध  बनाने
 पर  जोर  दिया  गया  इस  बांध की  दोनों  में  एक  नहर  बनाई  जायेगी  जो

 २,०६,०००  एकड़  भूमि  में  धान  की  पहली  Yo,o00  एकड़ में  धान  की  दूसरी  फसल  कौर

 ३६,००० एकड़  की  जूट  की  फसल  की  सिंचाई  करेगी  ।  इसका  अनुमानित  खर्चे  PING  करोड़

 रुपया

 श्रमीनगांव  में  ऊपरी  पुल

 1११४४.  श्री  देवेन्द्र नाथ  सर्मा
 :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे के  अमीनगांव  रेलवे  स्टेशन  पर  हजो-उत्तर-योहाटी

 रोड  के  समपार  में  एक  ऊपरी  पुल  बनाने  की  बड़ी  श्रावव्यकता

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चय  करने  का  विचार  कर

 रही
 है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :
 कौर  झ्रासामं सरकार  कौर  रेलवे

 प्रशासन के  इंजीनियरों  द्वारा  स्थल  का  एक  संयुक्त  निरीक्षण  किया  गया  था  कौर  उस  समय  सड़क  को  दूसरी

 र  बदल  देने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  गया  था  |  यदि  उपर्युक्त  प्रस्ताव  सुकर  न  तो  ऊपर  पुल

 बनाने  की  की  जांच  की
 जायेगी  ।

 मूल  =
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 रेलवे  सेवा  आयोग

 1११४५.  को  देवेन्द्र नाथ  सर्मा  :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  रेलवे  के

 चतुर्थ  वर्ग  के  कर्मचारियों  को  भर्ती  करने  के  लिये  क्षेत्रीय  स्तर  पर  एक  रेलवे  सेवा  आयोग  स्थापित  करने

 का  प्रस्ताव है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगदात  नहीं  ।

 श्ान्श्र  में  ग्राम्य  घिद्यतीकरण

 1११४६.  श्री  विश्वनाथ  रेडडी  :  कया  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  दिनांक  १  PEy  को

 पूछे गए  तारांकित प्रदान  संख्या  १६४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ग्राम्य  विद्युतीकरण  की  वे  कौन-सी  योजनायें  हैं  जिनके  लिये  at  सरकार
 ने  ey  R49

 के  लिये  निधियां  मांगी  हैं

 वे  कौन  सी  योजनायें  हैं  जिनके  लिये  निधियां  मंजूर  कर  दी  गई  हैं  ।

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  aes  सरकार  ने  ग्राम्य  विद्युतीकरण  योजनाओं

 के  लिये  निधियों  के  लिये  कोई  प्रार्थना  नहीं  की  ।

 sat  ही  नहीं  उठता  है  ।

 टिकट  कलेक्टर

 ११४७.  श्री  प०  ला०  बारूपाल  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भूतपूर्व  बीकानेर  स्टेट  रेलवे  के  टिकट  कलेक्टर  अपनी  संयुक्त  वरिष्ठता  के  बारे  में
 2eyuw  से  सरकार  पत्र-व्यवहार  कर  रहे

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  करने  में  विलम्ब  होने  के  कया  कारण

 क्या  यह  सच  है  कि  १९४३  में  जिन  टिकट  कलेक्टरों  की  तरक्की  होनी  थी  वह  ERR  तक

 नहीं हो  कौर

 क्या  भूतपूर्व  बीकानेर  स्टेट  रेलवे  के  कर्मचारियों  की  एक  ही  ग्रेड  की  लगातार  सेवा  को

 संयुक्त
 वरिष्ठता

 के
 निर्धारण

 के
 प्रयोजन  के  लिये  गिना  गया 2  star  कि  ग्रेन  नाप  पलको ंके  साथ

 किया  गया  है
 9

 tae
 तथा  परिवहन  उपमंत्री  को  वी०  श्रलगेशन )

 हां  ।

 इस  बात  का  फ़ैसला  यूनियन  की  सलाह  से  किया  जाना  है  इसक  लिये  जिन  तारीखों में  बैठकें
 लाई  गयीं  थीं  उनमें  य  नियम  के  प्रतिनिधि  त  om  सके  ate  इसीलिये  फैसला न  हो  सका  ।  उनस

 चीत  करने  के  लिये  एक  कौर  बैठक  बलाई  गयी  है  |

 )
 नहीं

 ।

 )
 नहीं

 ।

 रेल-गाडियों  का  समय  से  जाना-जाना

 ११४८.  श्री  प०  ला०  बारूपाल  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  उन्हें  इस  बात  की  जानकारी  है  हनुमानगढ़  जंक्शन  से  ufere T  जाने  वाली  सवारी

 गाड़ियां  कसर  देर  से  पहुंचती  हैं  और  इसके  फलस्वरूप  मुसाफिरों  को  दिल्ली  तथा  अन्य  स्थानों  को  जाने

 वाली  याड़ियां  नहीं  शर ae  ee

 ग्रेजी  में  ।
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे
 तथा  परिवहन  उपमंत्री  tito  ato  श्रलगेशन  हनुमानगढ़-भटिंडा  सेक्शन

 पर  गाड़ियों  का  समय
 पर

 चलना  संतोषजनक  नहीं  रहा है  ।  इ सका  एक  मुख्य  कारण  यह  है  कि  इस  सेक्शन

 पर
 जितनी  गाड़ियां  चलायी  जा  सकती  चल  रही  हैं  भ्र

 दूसरे  यह  कि  इस  पर  ६  से  १०  मील तक  के

 लम्बें  ब्लाक  भी  हैं  ।

 इस  aera  पर  गाड़ियों  को  ठीक  समय  पर  चलाने  कें  लिये  जो  उपाय  किये  गए  हैं  या  करने
 का  विचार  वे  इस  प्रकार  प्

 (१)  बीकानेर  का  डिवीजन  दफ्तर  इस  पर  चलने  वाली  गाड़ियों  के  शायाने-जाने  पर

 पुरी  निगरानी  रख  रहा  है  ।

 (>)  बीकानेर-भटिण्डा  सेक्शन  पर  चलने
 वाली  गाड़ियों

 के  लिये  १६५६-५७  में  कन्ट्रोल  की

 व्यवस्था की  गयी  है  ।  इस  काम के  पुरा हो  जाने  पर  गाड़ियों का  समय  से  कराना-जाना

 बहुत  कुछ  सुधर  जायेगा  |
 =

 (  ~  )  दो
 दर्जे  के

 स्टेशनों  को
 क्रासिंग  स्टेशन  बना  दिया  गया  है  कौर  एक  तीसरा  स्टेशन

 भी  जल्द  क्रासिंग  स्टेशन  बनाया  जायेगा  ।  इससे  ब्लाक  की  लम्बाई  कम  हो
 जायेगी  र  सेक्शन  पर  गाड़ियां  समय  से  चलने  लगेंगी  ।

 राजामुंडरी  स्टेशन  की  घटना

 1११४९.  डा०  रामा  राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजामुंडरी  रेलवे  में  रेलवे  पुलिस  ने  नवम्बर  के  दूसरे  सप्ताह  में

 tc  या  १४  तारीख  को  )  एक  महिला  यात्री  को  पीटा

 (=)  कपा  वह  पहिले  रेलवे  चिकित्सालय  दौर  वाद  में  सरकारी  चिकित्सालय  ले  जाई  गई  थी  :

 इसक  faa  उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  खिलाफ  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 कौर  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  दिनांक  % 5-2 2-2EUG  को

 मंडरो  स्टेशन  पर  कापी  रिपु  सन् या सम्मा  नाम  की  एक  महिला  यात्री  ने  शिकायत  पुस्तक  में  एक  शिकायत

 दर्ज  की  है  कि  उक्त  तारीख  को  उसे  राजा मंडरी  स्टेशन  पर  स्थित  सरकारी  रेलवे  पुलिस  ने  मारा  है  |

 हां  ।

 इस  मामले  को  जांच  सरकारी  रेलवे  वेजवाडा  कर  रहे  हैं  जो  राज्य

 सरकार  के  प्रशासकीय  नियंत्रण  के  अधीन  हैं  ।

 कटिहार-सिलिगुड़ी  लाइन  पर  यात्री  गाइड

 श्री  स०  इस्लामुद्दीन  :
 क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  कटिहार-सिलिगुड़ी  भाग  के  विभिन्न  स्टेशनों  पर  कुछ  यात्री  गाइड

 काम  कर  रहें  यदि  तो  त्र

 कया  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना
 में  ऐसी  सुविधाओं को  दूसरे  स्टेशनों  पर  भी  देने  की

 प्रस्थापना  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  )
 :  इस  विभाग  पर  यात्री  गाइड  काम

 कर  रहे हैं  ।

 mes  कभी  तक  नहीं

 मल ्  अंग्रेजी  में  ।
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 स्टेशनों  पर  पीन  का  पानी

 1११५१. श्री  Ho  इस्लामुद्दीन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  कटिहर-सिलिगुड़ी  भाग  के  किन  विभिन्न  स्टेशनों  पर  पानी  पिलाने  वालों

 को  व्यवस्था

 res  La

 =~
 क्या  दूसरी  पंचवर्पीय्र योजना  की  अ्रवर्धि  में  ऐसी  AIS  धायें  दूसरे  स्टेशनों  पर  भी  दी

 अ्रौर

 यदि  at,  तो  किन-किन  स्टेशनों  पर  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  पानी  पिलाने  की  सुविधा

 किशनगंज  तथा  सिलीगुड़ी  जंक्शन  पर  उपलब्ध  है  ।

 कटिहार-सिलिगुड़ी  भाग  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  है  ।

 हां  ।

 तैयवपूर  पर  असुरारि  रोड  स्टेशनों  पर  ।

 पूर्णिया  तथा  किशनगंज  स्टेशनों  के  बीच  शटल  गाड़ी

 TREK.  श्री  ( : (०  इस्लामुद्दीन  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  पूर्णिया  स्टेशन  से  किशनगंज  स्टेशन  तक  एक  काल  गाड़ी  चलाने  की

 प्रकल्पना  ् न्

 यदि  तो  किन्नौर

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  कभी  तक  ऐसी  कोई  प्रस्थापना

 नहीं है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 sors  र  व् डिब्बों  तथा  इंजनों  की  जा  नल  र्  “1,  पूर्णिया  तथा  किशनगंज  स्टेशनों  पर  गाड़ियों  के

 जा  कर  रुकने  की  अपर्याप्त  सुविधायें  होने  के  कारण  तथा  कटिहार  यार्ड  में  अधिक  गाड़ियों  को  लेने  की

 सिलीगुड़ी  में  यात्री  सुविधायें

 1११५३.  श्री  मु०  इस्लामुद्दीन  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह

 बताने
 की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  कटिहार-सिलिगुड़ी  भाग  पर  अधिक

 प्रनोनालयों  के  निर्माण  तथा  विद्यमान  प्रतीक्षालयों  में  सुधार  करने  की  प्रस्थापना  और

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  ह
 शौर  द्वितीय  पंचवर्षीय

 में  रसोई  तथा  कांकी  स्टेशनों  पर  प्रतीक्षालय  बनाने  की  प्रस्थापनाएं  हैं  ।

 oat  किसी  विद्यामान  प्रतीक्षालय  में  सु
 ना as  करने

 की
 प्रस्थापना  नहीं  है

 aa
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 पनिया  स्टेशन  पर  छत

 [११५४.  श्री
 qo  इस्लामुद्दीन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  परनिया  स्टेशन  की  छत  समाप्त  रख  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  छत  पूरी  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  ate

 (77)  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में
 उस

 स्टेशन  के  लिये  विकास  की  दूसरी कौन  सी  योजनायें

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेहान  )  :  wiz  ग्रीनलैण्ड  प्लेटफार्म  पर  शेड

 बनाने  का  निर्माण  सीमेंट  न  पहुंचने  के  कारण  रुक  गया  था  ।  we  सीमेंट  का  प्रबन्ध  हो  गया  काम  चल

 रहा  है  कौर  भ्राता  है  कि  दो  महीने  के  समय  में  समाप्त हो  जायेगा  ।

 |  )  पुरनिया  स्टेशन  के  भवन  नये  नमने  का  बनाने  का  काम  तेजी  से  चल  रहा  है  ।  एक  नया दौरे

 बनाया  ऊपरी  स्नानागार  तथा  पानी  के  नलके  लगाये  जायेंगे  तथा  प्लेटफार्म  पर

 पीने  के  पानी  को  रखने  का  और  प्रबन्ध  किया  जायेगा  ।

 किशनगंज  स्टेशन

 श्री  मु०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  विपरीत  दिशा  में  जाने  वाली  दो  गाड़ियां  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  किशनगंज  स्टेशन  पर  एक

 समय
 कर  रुकती हैं  प्रौढ़  एक  गाड़ी  जिसकी  भ्रांत  प्लेटफार्म  तथा  दंड  नहीं  होता उसे  दूसरी  झोर

 रुकना  पड़ता है  जिससे  यात्रियों  को  विशेषकर  बूढ़ों  तथा  पंगों  को  फर्श  नीचा  होने  के  कारण  बड़ी

 होती

 )  यदि  तो  क्या  सरकार  HTaRTHAT  को  देखते  हुए  तुरन्त  डी  स्टेशन  की  दूसरी  झोर  एक

 Caza  तथा  बैड  बनाना  चाहती

 क्या  सरकार  के  पास  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  स्टन  में  कुछ  सुधार  तथा  विकास  करेने

 के
 वारे  में

 कोई
 विशेष  योजना  है

 *  श्र

 तो  उसका  ब्योरा  क्या है  ? यदि at

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  झल गे दान )  al  |

 एक  झ्राइलैण्ड  प्लैटफार्म  बनाने  की  योजना  पर  विचार  किया  जा  |

 ज  ं  ।  किशनगंज  स्टेशन  के  याई  में  कौर  सुधार  तथा  विकास  करने  की  योजना  पर  विचार

 हो  रहा  है  ।

 ait  भ्रान्ति  ब्योरा  तैयार  नहीं  किया  गया  है  |

 कोयले  से  बिजली

 ह  बताने की  पा PWAS  श्री  प०  ला०  बारूपाल  :  सिचाई  कौर  विद्यत्  मंत्री

 कि

 भारत  में  दस  पौंड  कोयले  से  कितनी  यूनिट  बिजली  तैयार
 की

 जाती  हैं  कौर  इसक
 मुकाबले

 में  अन्य  दैत्यों  में  कितनी  तैयार  की  जाती  शौर

 ASN
 क्या  सरकार

 को
 इस  बात

 की
 जानकारी  है

 कि
 जले  कोयले

 की  राख  (  का  ठेका

 लेने  वाले  ठेके  दार  पावर  हाउस  के  अधिकारियों  और  टट्टियों  से  जला  कोयला  निकालने  वाले  मजदूरों 2

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 से
 मिलकर  कच्चा  कोयला  ही  निकलवा  लेते

 जिसके  फलस्वरूप  कोयला  अधिक  खर्च  होता  है

 बिजली  कम  तैयार  होती  है
 ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री  हाथो )  जानकारी  नीचे  दी  गई

 (१)  भारत  ४५-६०  यूनिट

 OX  यूनिट
 (२)  इंग्लैंड  )

 (3)  अमेरिका  (qo  एस०  To)  E00  यूनिट

 पर  दिये  गए  आंकड़े  प्रत्येक  देश  में  कोयले  से  वलन  वाले  सब  बिजली  घरों  का  औसत  उत्पादन

 सचित  करतें  हें  ।

 भारत  सरकार  के  पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  है
 |

 रेलवे  पर  भोजन  व्यवस्था  करने  वालों  तथा  खोमचे  वालों का  संघ

 श्री  साधन  गीत
 1११४७  श्री  हो०  Alo  मुकदमो ं:

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ी
 ~

 (  )
 बया  सरकार  को  अखिल  भारतीय  रेलवे  भोजन  व्यवस्था

 तथा  खोमचा  कर्मचारी  संघ

 से  पर्वी  रेलवे  पर  भोजन  व्यवस्था  करने  वाले  कर्मचारियों  की  सेवा  की  शर्तों  के  बारे  में  कोई

 प्राप्त  हुआ  ह

 यदि
 हां  तो  उनकी  क्या  मांगे

 उक्त  मांगों  के  बारे  में  ya  तक  क्या  कार्यवाही  की
 गई  हैं

 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अ्लगदान )  हां
 ।  इस  जिसे  मान्यता

 प्राप्त  नहीं  द्वारा  भेजा  गया  एक  अभ्यावेदन  हाल  ही  में  प्राप्त  हुआ

 कौर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रेखा  जाता  हें  |  देखिये  परिशिष्ट  4)  श्रनुबस्ध

 संख्या  ६१]

 रेलवे  बकं॑शाप  प्राविधिक  सकल

 ११४५८.  श्री  देवेन्द्र नाथ  सर्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लोगों  की  यह  मांग  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे के
 aTetet,  बॉगागात  तरा  दिहर

 स्टेशनों  पर  नये  रेलवे  वकंशाप  प्राविधिक  स्कूलों  के  साथ  खोले  जायें  ;  और

 यदि  तो  इस  मांग  को  पूरा  करने  के  लियें  wa  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 श्रलगेदान

 )  तथा  जहां तक  पता  चल

 सका  लोगों  ने  कभी हाल  पूर्वोत्तर  रेलवे  प्रशासन से  बोंगागाव  तथा  डिब्रूगढ़ में

 नये  रेलवे  वर्कशाप  तथा  प्राविधिक  स्कूल  खोलने  की  कोई  मांग  नहीं  की  ei  किन्तु  यह  योजना  है  कि

 डिब्रूगढ़  के  वर्तमान  आ  को  १५  करोड़  रुपया  लगा  कर  विस्तृत  किया  जाये  तथा  वहां  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  एक  बुनियादी  प्रशिक्षण  केन्द्र  की  व्यवस्था  की  जाये  ।

 जब  रेलवे  मंत्री  PEXR  मरासिम  में  गये  तो  उन्हें  इस  सम्बन्ध में  भ्रम्यावेदन

 मिले थे  ।  किन्तु यह  भी  बता  feat  जाये  कि  वर्कशापों  तथा  स्कूलों  को  स्थापित करने  के  स्थानों  के

 बारे में  लोगों  की  मांगों  के  अनुसार काम  नहीं  किया  जायेंगी  किन्तु  रे रेलवे  की  MARTHA तथा  अन्य

 प्रशासकीय  गुलज़ार  पर  विचार  किया  जायेगा  ।
 ee  ——————  ——  ए

 मिल  sat  में



 १४१६  लिखित  उत्तर  १९  ?  ४६

 रेलवे  पर  भूमि  के  मालिकों  के  दावे

 1९१५६.
 श्री  देवेन्द्र  नाथ  सर्मा

 :
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कामाक्ष्य  के  भूमि  के  मालिकों  के  जिनकी  भूमि  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  प्राधिकारियों

 ने  अर्जित  की  निपटाये  गये  ak

 यदि  तो  कुल  कितने  दावों  का  कभी  तक  निर्णय  नहीं  हु
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 ७५ अलगा  )  नहीं  । a

 पूरी  संख्या  मालूम  नहीं  है  ।

 दिल्ली  राज्य  में  अस्पताल

 सरदार  इक़बाल  सिह  :
 1११६०.

 सरदार  श्रकरपरो  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 १९५५  तथा  oe o7
 में  प्रभी  तक

 दिल्ली
 के  विभिन्न  अस्पतालों में  कुल  कितने  रोगियों

 की  बाल्य  चिकित्सा  की

 १९५५  तथा  १९५६
 में

 श्री
 तक

 शल्य-चिकित्सा  से
 कितने  रोगियों  की  मृत्यु

 क्या  सरकार  ने  इन  मामलों  की  जांच  की  शर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  (  राजकुमारों  झमक  कौर  )  से  सरकारी  अस्पतालों  तथा

 स्वास्थ्य  केन्द्रों  सम्बन्धी  झ्रावव्यक  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६२

 भारतीय  नाविक

 1११६१.  श्री  स०  Fo  मेल
 :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 करेंगे

 क्या  लगभग तीन  महीने  पहले  एस०  एस०  बैरन  मेले  नामक  जहाज  के  चार  भारतीय

 नाविक  पूर्वी  अफ्रीका में  मोमबासा  के
 स्थान  पर  अवैध

 होने  के
 दोष

 में  पकड़े  गये  थे

 शौर  उन्हें  कैद  कर  दिया  गया

 क्या  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  झ्र भि समय के  भ्र तु सार  नाविकों
 के  लिये  पारपत्र

 की
 आवश्यकता  होती

 श्र

 भारतीय  व्यापार  अभिकर्ता  नें  अभियो गा धीन  इन  भारतीय  नाविकों  की  क्या

 सहायता  की  ?

 Raa  तथा  परिवहन  उपमंत्री  प्र लगे दान )  हां  ।

 सामान्यतया  जहाज  पर  काम  करने  वाले
 नाविकों

 पारपत्र  रखने
 की  आवश्यकता

 नही ंहै  ।  उनके  सेवामुक्त  प्रमाणपत्र  ही  उस  प्रयोजन के  लिये
 मान्य  यात्रा  दस्तावेज

 समझे  जाते

 हैं  ।  जब  उन्हें  किसी  पत्तन  पर  उतरना  पड़ता  है  तो  सामान्यतया
 इस

 सम्बन्ध  में  जहाज
 का

 मास्टर  या

 अभिकर्ता  स्थानीय  प्राधिकारियों  की  अनुमति  ले  लेता  है
 ॥

 यह  पता  नहीं  है  कि  वास्तव  में  भारतीय  व्यापार  आयुक्त  ने  क्या  सहायता  की  है  ।  स्थिति

 के
 बारे में

 जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  है
 J

 faa  अंग्रेजी  में
 ।



 १९  १९५६  लिखित  उत्तर  ery

 भारतीय  नाविक

 1११६२.  श्री  mo  कठ  मैत्र  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जब  एस०  एस०
 मस्कलया  नामक  जहाज  के

 भारतीय  नाविकों

 पर  लिवरपूल  में  अभियोग  चलाया  गया  तथा  उन्हें कंद  किया  गया  तब  भारतीय  नाविक  कल्याण

 पदाधिकारी  ने  उनकी  कोई  सहायता  नहीं

 क्या  नौवहन  के  महानिदेशक  द्वारा  ब्रिटेन  में  भारतीय  नाविक  कल्याण  पदाधिकारी

 की  जांच  की  गई

 क्या  सरकार  समवाय  को  यह  कहना  चाहती  है  कि  वह  इन  नाविकों  की संविदा  की
 अवधि

 से  पहले  सेवा  समाप्ति  के  लिये  मुआवजा  दे  कौर  उन्हें  देश  लौटने  का  व्यय
 भी

 दे
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  कोई  स्पष्ट  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं हैं  ।  इंग्लैंड  स्थित  भारतीय  उच्चायुक्त  ने  प्रार्थना  की  हैं  कि  एक  वरिष्ठ  पदाधिकारी को  इस

 पदाधिकारी  के  विरुद्ध  प्राप्त  शिकायतों  की  जांच  करने  तथा  प्रतिवेदन देने  के  लिये  नियुक्त
 किया

 जाये  ।  प्रतिवेदन की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 नौवहन  महानिदेशक  ने  अपने  इंग्लैंड  के  दौरे  में  इस  सम्बन्ध  में  जांच  नहीं  की  ।

 मामले की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 रेलवे  बेतार  चालक

 1११६३.  श्री  स०  शि०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 पश्चिमी  रेलवे  पर  बेतार  चालकों  को  धिक  वेतन  पर  भर्ती  किया

 गया  तथा  उन्होंने  वह  वेतन  लिया  किन्तु  बाद  में  उन्हें  कम  वेतन  दिया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बेतार  चालकों  के  उसी  वर्ग  में  विभिन्न  व्यक्तियों  के  वेतन की  दरों

 में  सामने
 किया  गया

 कौर

 यदि  हां  तो  इस  मतभेद  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  से  वायरलैस  चालकों  के

 aq  के  लिये  कोई  सीधी  भर्ती  नहीं  की  गई  ।  तार  ara  को  प्रशिक्षण  देने  के  बाद  बेतार  चालक  बना

 दिया  गया  था  ।  प्रशिक्षण के  समय  तथा  ३१  के  बाद  का  बतौर  चालकों  का  वेतन  १२०  रूपया

 मासिक  था  ।  जो  लोग  १-१-१९ ४७  या  &-G- LEVY  को  बेतार  चालकों  कें  रूप

 में  काम  कर  रहें  थे
 उनका

 वेतन  रेलवे
 सेवा  (  वेतन  पुनरीक्षण )  नियमों  के  अनुसार  उनके  द्वारा

 aK  ३
 १२०  रुपये  लेने  के  हिसाब  से  केन्द्रीय  वेतन  भ्रायोग  स्तर  में  निर्धारित कर  दिया  गया  था  ।  जो  लोग

 इन  तारीखों  को  बेतार  चालकों  के  रूप  में  काम  नहीं  कर  रहे  थे  उनके  वेतन  इन  नियमों  के  अधीन

 निर्धारित  नहीं  किये  जा  सकते  थे
 ।

 उनके  वेतन  निर्धारण  करने  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा

 रेलवे  बेतार  चालक

 1११६४.  श्री  Ao  fro  गुरु पाद स्वामी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ५  ~

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  tad  मुख्य  कार्यालय  के  रेलवे  बेतार  चालक  की

 जिसको  कुछ  दिन  अन्तिम रुप  दिया  गया  का  पुनरीक्षण किया  जा  रहा  कौर

 यदि  हां  ,  तो
 इसके  क्या  कारण  हैं

 ?

 faa  wat  में  ।



 १४१८  लिखित  उत्तर  १९  la 0

 afra  r
 तथा

 =
 उपमंत्री  (i  :  ate  (  इस  प्रश्न  पर  विचार

 किया  जा  रहा  ह ै।
 ः

 भोजन  व्यवस्था  करने  वाले  कर्मचारी
 द

 की  सहकारिता
 मृत्यु

 ्
 श्री ही०

 ना०  मुकदमों  :
 RRRY  '

 श्री  म०  शि०  गरुपादस्वामी
 ह

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  लगभग  ६  १९५६  को  दिल्ल चली-व  मेल  के  भोजन  क

 डिब्बे  में  काम  करने  वाले  श्री  इस्माइल
 नामक

 बैरे  की  मृत्यु
 गाड़ी

 के  नीचे  cl ज
 सहरे  निगह

 फतेहपुर  स्टेशन  के  निकट  काम कर  रहा

 क्या  दुर्घटना  की  जांच  की  गई  थी  तथा  यदि  तो
 उसके  क्या  परिणाम  हुए

 एक तथा  परिवहन  उपमंत्री  जी  श्री  मोहम्मद  इस्माइल  नामक

 रा  R-Po-FEUE  को  eR se  बजे  उत्तर  रेलवे  के  फतेहपुर  स्टेशन  से  ६१

 की  नका  मेल  के  चलने  के  चाट  उसके  भोजन  के  डिब्बे  में  चढ़ने  के  प्रयत्न  में  गाड़ी  से  गिर  पड़ा  था  ae
 ~

 डी  के  नीचे  श्री  गया  ।  गाड़ी  एकदम  रोक  दी  गई  ग्रोवर  रेलवे  डिस्पेंसरी  फतेहपर  रेलवे के  साइट

 जैन  नें  उसका  प्रथम  उपचार  किया  ।  उसके  परमार्थ  उसे  फतेहपुर
 के  सिविल  अस्पताल  ं  भेज

 दिय

 जहां  वह  उसी  दिन  १४.००  बजे
 मर

 गया
 |

 (=)  रेलवे  के  सह-पदाधिकारियों  की  समिति ने  दुर्घटना की  जांच  की  है  तः  थ  उ उनके  प्रतिवेदन

 की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।
 द

 रेलवे  धक मचा री

 1११६६.  श्री  भोखा  भाई  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चतुर्थ  श्रेणी  कर्मचारियों समेत  सभी
 रेलों  में

 महिला  कर्मचारियों
 की

 क्या  संख्या

 ये  विशेषतया  मध्य  तथा  पूर्वे  रेलवे  कर्मशाला  निरीक्षकों  की  कर्मशालाओं  में  काम
 (a

 करने  वाले  पुरुष  कर्मचारियों  के  समान ही
 समझी

 जाती
 ax

 ब
 )  यदि  नहीं  तो  इसका  क्या  कारण  है

 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  ्  क
 ह. ३६९

 (  दक्षिण-पूरे  के  अतिरिकत

 )  at

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  की  कपिल
 ह थ्

 ब०६४ ५

 1११६  श्री  rar  भाई  :  क्या  ta  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि

 लें
 ~

 रेलवे  बोर्ड
 eo  aA

 गत  चार  वर्षों  में  ततीय  तथा  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  कितनी

 में  ग्राम

 ने
 उनमें

 से
 कितने  मामले

 निबटा  दिये
 शर

 ८  करनी  अ्रपीलें  निर्णीत  हुईं  ? तृत

 मिल  wa  में  । a
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 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  as

 १८१

 \
 (7  }  ८

 गोरखपुर  रेलवे  स्टेशन

 1१६८.  श्री  विश्व  नाथ  राय  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गोरखपुर  रेलवे  स्टेशन  भवन  में  पर्याप्त  स्थान  होनें  के  क्या
 इसके  विस्तार  का  कोई  प्रस्ताव

 विचाराधीन  हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  हां
 ।  गोरखपुर के  स्टेशन  भवन  के

 विस्तार

 की  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  इसक  साथ-साथ  पाल  पुद्धताद्ध  सवा

 इरादी  का  विस्तार  भी  होगा  ।

 पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  गाड़ियों  को  बन्द  करना

 1११६८.  श्री  म०  इस्लामुद्दीन  क्या  रेलवे  मंत्री  2  अक्तूबर  REUSE  जोगबनी

 कटिहार  के  बीच  ३१३  शहरी  तथा  ३१४  डाउन  गाड़ियों  को  बन्द  करने  के  सम्बन्ध में  २८

 PENS  को  गये  तारांकित  संख्या  ५४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  जनता  की मांग के  ऑ्राधार परे  इन  गाड़ियों  को  फिर  चलाने के  प्रस्ताव

 की  जांच  कर  ली  कौर

 यदि  तो  देरी  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  कौर  मामले  की  जांच  की

 जा  चुकी है  परन्तु  कटिहार  तथा  जोगबनी  नीचे  ३१३  अप  तथा  ३१४  डाउन  यात्री  गाड़ियों

 को  चलाना सम्भव  नहीं  है  ।  परन्तु  १-१-५७  से

 (१)  ३१४  डाउन  के  सभी  डिब्बे  कटिहार  पहुंचने  के  पश्चात  ५४५३  श्री  गाड़ी  बन

 जायेगी  तथा  १३:४०  कटिहार  से  चल  देगी  जो  १७.३५  बजे  जोगबनी  पहुंचेगी  |

 यही  गाड़ी  जोगबनी से  कानपूर  श्रसवरगंज  तंक  ३१३  AT  बनेंगी  जो  जोगबनी से

 १८.२५  बजे चल  कर  कटिहार  २१.५५  पर  पहुंचेगी  तथा  कटिहार  से  २२.२५  बजे

 |

 (2)  जोगबनी  के  यात्रियों की  सुविधा  के  लिये  ३२१  तथा  ३२२  डाउन जो  इस  समय

 इलाहाबाद तथा  कटिहार  के  बीच  चल  रही  जोगबनी  तक  तथा  जोगबनी  से  चलाई

 जाने  लगेगीं  ।  ये  गाड़ियां पटना  से  तथा  पटना  तंक  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों के  लिये

 सोनपुर पर  ३४४  शप  तथा  सी  ०  पी०  कार  डाउन  से  सम्बन्ध  स्थापित  करेंगी  |

 पश्चिम  बंगाल  में  दस  की  प्रति  व्यक्ति खपत

 1११७०.  श्री  प०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  परिचित  बंगाल
 में  बृहद  कलकत्ता  दुग्ध-परियोजना  के  भ्र ति रिक्त  दूध की  तथा  दस

 उत्पादों  की  प्रति  व्यक्ति  खपत  बढ़ाने  के  कोई  विशेष  प्रयत्न  किये गये  पर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  हैं
 ?

 मूल ८५  अंग्रेजी  में  ।
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 खाद्य  उपमंत्री  मों०  कृष्ण प्पा  )
 :  are  हां  ।  यद्यपि  द्वितीय  पंचवर्षीय ~

 योजना  में  केन्द्रीय
 सहायता  प्राप्त  निम्न  पशु  विकास  योजनायें  सम्मिलित  की  गई  :

 (१)  २४
 मुख्य  गांवों  में  १०  कृत्रिम  गर्भाधान  केन्द्रों  की  स्थापना ।

 (२)  विस्तार  केन्द्रों  की  स्थापना

 (३)  राज्य  सहायता से  १,०००  चुने हुए  बछड़ों  का  पालन  ।

 (४)  चारे  तथा  दानें  के  संसाधनों  का  विकास ।

 इन
 योजनाओं

 की  कुल  लागत ५०  लाख  रुपये  wat गई  है

 इसके  साथ-साथ  राज्य
 सरकार  की  अपनी  कई  पशु  तथा  दुग्धशाला  योजनायें हैं  ।

 इन  योजनाओं  का  उद्देश्य  दूध  तथा  दूध  उत्पादों  की  उपलब्धि  तथा  प्रति  व्यक्ति  खपत

 मलेरिया  की  रोक-थाम  का  कार्य

 1११७१. श्री  मु०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  aa  तक

 बिहार  तथा  परिचित  बंगाल  में  विशेषकर  इन  राज्यों  के  देहाती  क्षेत्रों  में  मलेरिया  की  रोक-थाम  के

 कार्य  में  क्या  प्रगति  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  :  बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  में  मलेरिया  की

 थाम  के  कार्य में  निम्नलिखित  प्रगति की  गई

 बिहार

 राष्ट्रीय  मलेरिया  रोक-थाम  कार्यक्रम के  श्रधीन  राज्य  को  eu2—V¥ Fo UHH far Tse TI में  ७  एकक  दिये  गये  थे  ।

 १९५४-५५ में
 १४

 एकक
 तथा  १९५५-५६

 में
 १७

 एकक  कर  दिये  गये  थे
 ।

 ये
 १७

 एकक
 १५१  लाख

 व्यक्तियों  का  संरक्षण  कर  रहे  हैं  जिसमें  से  १४६  लाख  देहाती  क्षेत्रों  में  हैं  ।  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत

 दवाइयां  छिड़कने के  कार्य  के  परिणाम  स्वरूप  बच्चों  की  तिल्ली  का  तथा  बच्चों  के

 सूखा  रोग  के  मामले  धीरे-धीरे  कम  हो  रहे  हैं  जो  निम्न  प्रकार  हैं

 aq
 c

 मलेरिया के  संरक्षित  बच्चों  की  facet  बच्चों  का

 रोगियों
 की  जनता  बढ़ने के  सूखा  रोग

 सख्या  मामले

 2EYR-UY  र  et  लाख  १३५  लाख  L&°2  प्रतिशत  2.0  प्रतिशत

 PERY-UG  48.0  लाख  42.0  लाख  २६  प्रतिशत

 ह

 a2  प्रतिशत
 ee  ee

 पश्चिम  बंगाल

 इस  कार्यक्रम  क  अ्रधीन  PEK3-UY  में  १६  एकक  स्थापित  किये  गए  थे  जिनकी  संख्या  PELE-YY

 में  बढ़ा कर  २२  कर  दी
 गयी

 ।

 मूल  wast  में
 ।
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 ये  एकक  ३०,४७०  वर्गमील  में  फैले  हुए  हूँ  तथा  राज्य  में  १  करोड़  ७५  लाख  जनता  का
 संरक्षण

 कर  रहे  हें  जिसमें  से  १  करोड़ ५९  लाख  देहातों  में  हैं  ।  कार्यक्रम  के  भ्रन्तर्गत  दवाइयां  छिड़कने  क

 परिणामस्वरूप
 बच्चों  की  तिल्ली  का  तथा  बच्चों के  सखा  रोग  के  मामले  धीरे-धीरे

 कम  हो  रहे हैं  जो  निम्न  प्रकार  हैं
 —_——_——

 मलेरिया  =  संरक्षित  बच्चों  की  बच्चों का

 qq
 c

 रोगियों  की  जनता  तिल्ली  बढ़ने  सखा

 सख्या  के  मामले  )

 ) मन गान का  तलातल

 PEYR-UY  १२१  लाख  १३६  लाख  २०३  प्रतिशत  १*  १  प्रतिशत

 PEXY-KG
 SOT

 १७५  लाख  qo  प्रतिशत  oo १  प्रतिशत

 दोनों  —— al  मे  मलेरिया  कायें  की  sat  संतोषजनक  हैं  ।

 ग्न्य  भारत  स्पेशल  गाड़ी

 TLV.  श्री  कामत  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या यह  सच  कि  भारत  स्पेशलਂ  नामक एक  गाड़ी  २  १९५६  को

 विक्टोरिया  टर्मिनस  से  चली  थी  तथा  भारत  के  कुछ  प्रसिद्ध  केन्द्रों  का  दौरा  करके

 १  PEUG  को  बम्बई लौट  भाई  कौर

 किन  परिस्थितियों  तथा  कारणों  से  यह  विशेष  गाड़ी  चलाने
 की  अ्रनुमति

 दी  गई थी  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  २-२-१९४५६  से  २-३-१९६५६

 तक  थाना  जिले के  मालियों  तथा  किसानों  के  दल  के  लिये  यह  गाड़ी  चलाई  गयी  थी

 संगठन  PAT  के  20-2 2-2EUY H MlqTaqT WT के  प्रस्वेदन  उनके  स्पेशल गाड़ी  की  सामान्य शर्तें

 परी  करने  एक  स्पेशल  गाड़ी  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ।

 एक  जहाज  पर  भारतीयों  की  हत्या

 1११७२.  श्री  कामत  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ब्रिटिश  इंडियन  स्टीम किप  कम्पनी  के  एस०  एस०  दारा  नामक  जहाज़ के  डेक  पर

 १३  १६४५६  को  कुछ  भारतीय  यात्रियों  को  मोरा-पीटा  गया  तथा  उनकी  हत्या  कर  दी  गयी

 कौर

 यदि  ता दघटना  का  ब्योरा  क्या है  ?

 ys  को तथा  परिवहन  उपमंत्री  अ्रलगेदान )  १३  १९४५  &

 एस०  एस०  द्वारा  नामक  जहाज  जब  वह  बसरा  में  खड़ा  था  पाकिस्तान  से  व्यक्तियों  ने  तीन  यात्रियों

 पर  हमला  किया तथा  उनको  मारा  पीटा  ।  ये  व्यक्ति  जहाज़  के  मास्टर  की  जानकारी  के  बिना  जहाज़

 पर  प्र  गये  थे  ।
 यात्रियों

 में
 से  एक  मर  गया  तथा  शेष

 दो  बसरा  के  एक  में  उपचार  के  लियें

 भेज  दिये  गए  ।

 एक
 विवरण  संभा-पटल

 पर  रखा  जाता
 है

 ।  [
 stare  परिशिष्ट

 ४०
 gare  संख्या

 नक

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 तिब्बत  सीमावर्ती  क्षेत्र

 ११७४.
 श्री

 भक्त  ददन  :
 कया  योजना  मंत्री  १०  ae OA  के  तारांकित  प्रदान  संख्या x

 १३२५  क
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 उत्तर  प्रदेश  के  तिब्बत  सीमावर्ती  क्षेत्रों  का  विकास  करने  से  सम्बन्धित  योजनायें

 को  कार्यान्वित  करने की  दिशा  में  इस  बीच
 श्र  क्या  प्रगति  हुई

 द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  उन  क्षेत्रों  का  विकास  करने  के  लिये  जो  दौर

 योजनायें
 विचाराधीन  क्या  इस  बीच  उनके  बारे  में  निर्णय  कर  लिया  गया

 यदि  तो  क्या  उस  निर्णय  का  ब्योरा  सभा-पटल  पर  रखा  कौर

 यदि  तो  निर्णय  में  देरी  होने  का  क्या  कारण  है  सनौर  भ्रान्ति  निर्णय  कब  तक  हो  जाने
 की  aT  है  ।

 योजना  उपमंत्री  इया०  न ं०
 त् मी bra <  खि  ).  अपेक्षित  सूचना  प्राप्त  की

 जा  रही है  ।

 ate  .  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 रेलवे  स्टेशनों  पर  टेलीफोन

 29y  श्री  भक्त  दन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  १७  PERE  के  ग्र तारांकित  प्रदान  संख्या  ३६

 क  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  के
 भर  किन-किन  स्टेशनों  पर

 इस  बीच  टेलीफोन  लगाये  जा  चुके
 और

 दोष
 स्टेशनों  पर  कब

 तक
 टेलीफोन

 लग  जाने  की  आशा है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहदरा  ale  अलीगढ़

 स्टेशन  |

 सब्जीमंडी  कौर  मैनपुरी  स्टेशनों  पर  टेलीफोन

 लगाने  के  लिये  डाक  ate  तार  विभाग  को  लिखा  गया  है  ।  लेकिन  ait  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  ये

 टेलीफोन  किस  तारीख  तक  लगा  दियें  जायेंगे  |

 गाड़ी  का  पटरी  से  उतरना

 ११७६. श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या यह  सच  है  कि  ३०  १९५६ को  उरई  स्टेशन

 के  बाहरी  सिगनल  के  निकट एक  सवारी  गाड़ी  के  पांच  डिब्बे  पटरी  से  उत्तर  गये  नल झोर

 यदि  तो  इस  दुर्घटना  के  बया  कारण थे  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  20-8 8-8 Rue  को  रात  के  लगभग

 २बज  कर  ५३  मिनट पर  जब  १०८  सवारी  गाड़ी  मध्य  रेलवे  के  इकहरी  लाइन  वाले

 कानपुर  सैक्शन
 में  उरई  स्टेशन  से  छूट  रही  तो  डाउन  निकट  सिगनल  कौर  श्री  अग्रवर्ती  प्रस्थान

 सिगनल  के  बीच  इंजन  से  दूसरे  नम्बर  से  लेकर  छठे  तक  के  इसके  ५  डिब्बे  पटरी  से  उतर गये

 दुर्घटना  के
 कारण

 की  जांच
 की

 जा  रही  हैं
 ।
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 रेलवे  कर्मचारियों  को  पदाधिकारी  पदालि  में  पदोन्नति

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  कया  tea  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रेलवे  पदाधिकारियों  द्वारा  रेलवे  के  भ्र ति रिक्त  अन्य  पदों के  लिये  आवेदन
 पत्र  भेजने

 पर  रोक  लगाते समय  कोई  श्राथ्वासन  दिया  गया
 कि

 रेलवे  में  ही  उन्हें  पदोन्नति  के
 अवसर  दिये

 कौर

 यदि  तो  कया  लेखा  विभाग  के  रेलवे  कर्मचारियों  को  जो  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा

 विशेष  भर्ती  परीक्षा में  सम्मिलित  होने
 योग्य  परिशिष्ट  ३-क  परीक्षा  पास  किये  बिना  पदाधिकारी

 पदालि में  पदोन्नति  का  ग्र वसर  दिया  जायगा  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  नहीं  ।  फिर  भी

 उन्हें  रेलवे
 में

 ही  पदोन्नति  के  काफी  अवसर  मिलते  हैं  ।

 परिशिष्ट  ३-क  परीक्षा लेखा  विभाग  के  कर्मचारियों के  लिये  प्राविधिक  ढंग  की

 एक  विभागीय  परीक्षा है  ।  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  fasta  भर्ती  परीक्षा  में  बैठने  के  भ्रमणकारी  होने

 मात्र  से  ही  कोई  लेखा  विभाग  के  राज  पत्र  घोषित  पिछली  में  पदोन्नति  पाने  का  afer  नहीं

 बन  जाता  |

 योजना  आयोग  की  बेठ क

 1११७८. श्री  कामत  :
 क्या

 योजना  मंत्री
 सभा-पटल

 पर  एक  ऐसा  विवरण रखने
 की  कृपा

 करेंगे  जिस  में  यह  बताया  गया  हो  :

 १  2ENE  से  योजना  आयोग  की  कुल  कितनी  बैठकें

 उनमें  खुद  ग्रा योग  की  कितनी  बैठकें थीं  कौर  कितनी  बैठकें  अन्य  व्यक्तियों  या  दलों

 के
 साथ

 सम्मेलन  के  तौर  पर

 आयोग  ने  किन  व्यक्तियों  या  दलों  से  बातचीत  दौर

 उपस्थिति  का  ब्योरा  क्या  है  प्रधान  उपर्युक्त  भाग  में  उल्लिखित  प्रत्येक  बैठक  में

 किन-किन  सदस्यों  ने  कौर  कितने  सदस्यों  ने  भाग  लिया  ?

 ५
 उपमंत्री  इया०  न०  से  १  १९४५६  से  १४

 a  ~

 ae  के  बीच  योजना  आयोग  की  ५५  1... ०५  हुई  थीं  ।  इनमे ंसे  ३९  बैठकें  भ्रायोग की  अपनी  बठक

 इनमें से  अधिकतर  बैठकों में  आयोग  के  सदस्य  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  ने  और  चित्त

 मंत्रालय  तथा  च्चा धीन  विषय  से  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधियो ंने  भाग  लिया  ।  अ्रधिकंतर

 विदेशी  प्रतिष्ठित  ग्र तिथियों  था ग्रायोजन  विशेषज्ञों  के  साथ  योजना  झ्रायोग की  १६

 बैठकें  हुई  ।

 मई  gays  में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  दो  बैठकें हुई  जिनमें

 योजना  आयोग
 के

 सदस्यों
 कौर  वरिष्ठ  पदाधिकारियों ने  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  ने  ै

 |  योजना-मंत्रियों के  कौर  केन्द्रीय  मंत्रियों  भाग  लिया  |

 योजना  आयोग  के  व्यक्तिगत  सदस्यों या  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  ने  राज्य  सरकार के  प्रतिनिधियों

 श्र  केन्द्रीय  मंत्रियों  के  साथ  १३४  बैठकें  कीं  J लाशयगशशशकरनाण  seme

 मल  sat  में
 ।
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 पर्वतीय  क्षेत्रों में  सड़कें

 Qe. Mt WIT sara:
 श्री  भक्त  दन  :  कया  परिवहन  मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  के  अन्तर्गत  पर्वतीय  क्षेत्रों  में  सड़कों के
 विकास के

 लिये  धन  राशियां  निश्चित  की  गई

 यदि
 तो

 क्या  विभिन्न  राज्यों  में  इन  राशियों  का  बंटवारा  करने  के  बारे  में  भ्रान्ति
 निर्णय

 कर  लिया गया

 यदि  तो  भिन्न-भिन्न  राज्यों
 में

 व्यय  करने
 के

 लिये
 कितनी-कितनी  धनराशियां  निश्चित

 की  ak

 उपरोक्त  योजना  में  उत्तर  प्रदेश  की  जिन  सड़कों  को  सम्मिलित  किया गया  उनका

 विवरण  क्या है  ?

 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री (att  :  से  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना के

 अन्तर्गत  पहाड़ी
 क्षेत्रों

 के  बीच  में  सड़कों  के  विकास  के  लिये  खासकर  कोई  पूंजी  निर्धारित  नहीं  की  गई

 लेकिन  कई  एक  राज्यों  में  उपलब्ध  निधि  से  ऐसी  सड़कों  के  विकास  के  लिये  जो  श्रमिक  या  भ्रन्तर्राज्यीय

 दृष्टि से  महत्व  की  भ्रनुदान  मंजूर  किये जा  चुकें  हैं  एक  विवरण  जिस  में  उत्तर  प्रदेश  सहित  अन्य

 राज्यों
 के  पहाड़ी  क्षेत्रों

 में  वे  सड़कें  दिखाई  गई  हैं  जिनके
 लियें  ही  भ्रनुदान  मंजूर हो  चुके

 पटल  पर  रखा  जाता है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६४

 उत्तर  प्रदेश  में  सड़कें

 £250.  श्री  भक्त  दीवान  :  परिवहन  मंत्री  १६  PEUS  के  भ्र तारांकित wea  संख्या

 ok  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  तैतीस  सड़कें  बनाने  के  लिये  १२४  लाख  र  पये  की  जो  विशेष  सहायता

 मंजूर की  गई  थी  उसमें से  प्रत्येक  सड़क  के  लिये  अरब  तक  भ्रमण-अलग  कितनी  धनराशियां दी  जा  चुकी

 प्रत्येक  सड़क  के  निर्माण  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अ्रलगेशन  )  :  कौर  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  हैं
 ।  |  देखिये  ५  अनुबन्ध  संख्या  ६  |

 उत्तर  प्रदेश  में  पुल

 ११८१.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  परिवहन  मंत्री २१  QeyYy  के  अतारांकित  wey

 संख्या  ८४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  पचास  लाख  रुपये  के  ऋण  से  उत्तर

 प्रदेश में  जिन  ग्यारह  पुलों  के  के  लिये  स्वीकृति  दी  गई  उनके  निर्माण  में  ae  तक  क्या  प्रगति

 हुई  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  चूंकि  पुल  राज्य  की  सड़कों पर  हैं  इसलिये

 इनके  बनाने  की  सारी  जिम्मेदारी  उत्तर  प्रदेश  सरकार की  है  ।  भारत  सरकार  को  यह  मालूम  नहीं  है
 कि

 इन  कामों  में  अरब तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  कौर  न  ही  राज्य  सरकार की  यह  जिम्मेदारी है  कि  वह

 भारत  सरकार  को  इसकी  प्रगति  रिपोर्टे  भेज े।
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 केन्द्रीय सड़क  निधि

 ११८२.  श्री  भक्त
 दर्शन

 :  कया  परिवहन  मंत्री  १८  REUSE  के  तारांकित  संख्या

 २३२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 केन्द्रीय  सड़क  निधि में  जो  लगभग  नौ  करोड़  रुपये  की  धनराशि  विभिन्न  राज्यों के

 गाते  में  दोष  उसका  उपयोग  करनें  की  दिशा  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई

 wa  प्रत्येक  राज्य  के  खाते  में  कितनी-कितनी धनराशि  शेष

 उत्तर  प्रदेश  के  खाते  में  जो  Vo  Wo  लाख  रुपये  शेष  थे  उनका  उपयोग  व्या  सड़कों

 के  निर्माण  में  करने  का  निश्चय  किया  गया  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  यह  ara की  जाती  है
 कि

 a G2  ०७, क ग्रन्त तक तक  राज्य  के  विभाजन  खाते में  बिना  खर्च  की  गई  शेष  पूंजी  ६७१  लाख  रुपये  रह

 जायेगी  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  |  देखिये  affine  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६६]

 ate  उत्तर  प्रदेश  राज्य  के  हिसाब  में  इस  बिना  खर्चें  की  गई  देख  पूंजी  की  खपत

 के  लिये  बहुत  से  काम  पहले  ही  मंजूर  हो  चुके  2eYe F के  afar तक  इन  कामों  पर  जो

 बकाया  खर्चे  की  जिम्मेदारी है  उसका  अन्दाज़ा  soko  लाख  रुपये  तक  है  कौर  बिना  की  गई  दोष

 पूंजी  को  इस  जिम्मेदारी  के  पूरा  करने  में  इस्तेमाल  किया  जायेगा  ।  राज्य  सरकार  से  कहा  गया  हैं  कि  वह

 इस  बिना  खां  की  गई  शेष  पूंजी  को  इन  मंजूर किये  हुए  कामों के
 उपयोग

 में  लगाये कौर  इन  कार्यों

 की  प्रगति  को  बढ़ाये  ।

 गांवों की  सड़कें

 ११८३.  श्री  भक्त  दान
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  ११  EU H के  अ्रतारांकित प्रश्न  संख्या

 ८८३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  धि बैश करण  कि  :

 गांवों  को  जाने  वाली  सड़कों  का  सहकारी  ara  पर  निर्माण  करने  के  लिये  इस  बीच

 विभिन्न  राज्यों  को  कौर  कया  भ्रनुदान  दिये  गये

 उपरोक्त  उत्तर  में  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  जिन  सड़कों  का  उल्लेख किया

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  उनके  अतिरिक्त भी  कुछ  सड़कें  केन्द्रीय  सड़क  निधि  भ्र  योजना में  सम्मिलित

 की  गयी  कौर  यदि  तो  उनका  ब्योरा  कया  है  ?

 मलबे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  [  देखी परिशिष्ट  ५,  प्रबन्ध  संख्या  ६७  |

 कुछ  नहीं
 |

 रेलवे  पर  इन्टरलाकिंग प्रणाली

 ११८४.  श्री  रघुनाथ सिह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ~  च ७
 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  किन-किन  erat  पर  इन्टर ला किंग  प्रणाली  ake

 शेष  eal  पर  इसे  लगाने  की  जो  योजना  बनायी  गयी  उस  पर  कितना  व्यय  होने

 को  अनुमान है  ?
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 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता हैं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६८  |

 ५६  जंक्शन  स्टेशन ऐसे  हैं  जहां  श्रन्तर्पाश की  व्यवस्था  mt  नहीं  इन  में  से  २१
 स्टेशनों

 पर  दुसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  श्रन्तपशि लगाने  का  विचार  है  ।  इस  पर  ७३  लाख  रुपये

 की  लागत  का
 दस है

 ।

 जहाज

 TRIS.  श्री  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  वर्ष  के  से  नवम्बर  के  oar  तक  सरकार  की  से  खाद्यान्न  दूसरा  माल
 लाने

 के
 लिये

 कितने  जहाज  किराये  पर  लिये  गये  कौर

 उन्हें  किस  दर  पर  लिया  गया  है  गौर  कुल  कितना  भाड़ा  होगा
 ?

 twa  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  शौर  भ्रावश्यक  जानकारी

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 गया  ब्रह्मपुत्र  जल-परिवहन  बो

 ११८६.  श्री  खू०  च०  सोनिया
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 जैसा  कि  मंत्रालय
 के  वर्ष  QEYY-UE  के  वारिक  प्रतिवेदन

 के  पृष्ठ  २४  पर  उल्लिखित

 गंगा-ब्रह्मपुत्र जल  परिवहन
 बोर्ड  के

 लिये  कितने
 डीजल-चालित  जलयानों  की  जरार  दिया

 गया

 यह  काडर किस  देश  को  दिया गया

 इस
 बो  के  व्यय

 के
 लिये  सी

 राज्य  सरकारें  अनुदान देती  हैं  ae

 बोर्ड
 में  कितने  सदस्य  कौर  कितने  उच्च  कर्मचारी हैं

 कौर  उनके  वर्तमान  बेतत्तक्रम

 क्या  हैं  ?

 के  दर  a  ष्प्श रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  प्त  क  घाट  नाव  खरीदने

 के  लिये  क  देने  का  विचार  है
 ।

 जैसे  ही  विशेष  विवरणों
 पर  अन्तिम  फैसला  हो  जायेगा  इसके

 खरीदने  के  लिये  ७  दिया  जायेगा  ।

 उत्तर  ham  बिहार  ate  area  की  सरकारों में  से  हर  एक  सालाना

 एक  लाख  रुपया  देती है  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६६ |

 सहायक  स्टीवन  मास्टर

 1११८७.  श्री  बेला यु धन  :
 क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  ऐसे  स्टेशन  मास्टर  सहायक  स्टेशन  मास्टर  जिनकी  नजर काम  नहीं

 वाणिज्यिक  श्रेणी  में  भेज  दिये  जाते  हैं  जिससे  वाणिज्यिक  लिपिकों  को  अरपना  उचित  पदोन्नति

 नहीं  .  झर er  oo
 HY  में । AA
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 क्या  यह  सच  है  कि  फीरोजपुर  डिवीजन  में  कुछ  स्टेशन  मास्टर जिनकी  नजर काम  नहीं

 वाणिज्यिक  श्रेणी  में  रख  लिये  गये  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप  वाणिज्यिक  लिपिकों  को

 वापस  भेज  देना  पड़ा  ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  )  :
 ऐसे  कर्मचारियों  को  उन  लोगों

 के
 नीचे  वरिष्ठता  दी  जाती  है  जिन्हें उनकी  नियुक्ति  के

 दिन  उस  वेतन क्रम में
 उसी

 दर
 से  वेतन

 मिल  रहा  हो  ।  पद-वृद्धि  वरिष्ठता  सूची में  स्थान  कौर  उपयुक्त  पर  निर्भर होती  है  ।

 नहीं  ।

 रेलों  पर  किये  गये  दावों  का  पता  लगाने  वाले  व्यक्ति

 19१८८.  श्री  बेलायुधन  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ७  AON
 क्या  यह  सच  है  कि  रेलों  पर  किये  गये  दावों  का  जो  लोग  पता  लगाते  हैं  वे  सभी  सामान्य

 लिपिक हैं  शर  न  कि  योग्यता प्राप्त  वाणिज्यिक  लिपिक ;

 क्या  यह  सच  है  कि  दावों  का  पता  लगाने  वाले  ऐसे  लोगों  की  पदोन्नति  कर  उन्हें  दावा

 निरीक्षक  बनाया जाता  wi

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  जारी  की  गयी  पदोन्नति  सूचियों के  सहायक

 दावा  निरीक्षकों  कौर  दावा  निरीक्षकों  की  पदोन्नति  का  मार्ग  केवल  वाणिज्यिक  लिपिकों  के  लिये ही

 रखा  गया  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  प्र लगे दान )  नहीं  ।

 नहीं  ।

 रेलवे  बोर्ड  ने  कोई  पदोन्नति  सूचियां  जारी  नहीं  की  हैं  ।

 पार नयन  भत्ता

 1११८६.  श्री  वेलायधन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  warren  श्रम  वाले  कार्य  के  लिये  क्षतिपूरक  वेतन के  रूप  में  पारनयन

 भत्ता  दिया  जा  रहा  कौर

 क्या  इसे  सभी प्रयोजनों  के  लिये  वेतन  समझा  जाता है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 हां
 ।

 केवल  उत्तर  रेलवे  के  भूतपूर्व

 पूर्वी  पंजाब भाग  में  ३१  Revs TH WE तक  यह
 भत्ता  दिया जा  रहा  था  |

 हां  ।  इसे  वेतन  ही  समझा  जाता  था  ।

 चारा

 1११६०.  श्री
 उ०  है  त्रिवेदी  :  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजस्थान
 और

 गुजरात  में  गुज़ार
 की

 फली  को  पशुओं  के  चारे  के  काम  में  लाते

 क्या  गुनार  की
 फली

 की  पैदावार  शीघ्र  ही  चलाये गये  गोंद  के  कारखाने  द्वारा  हथिया
 ली  गई  कौर

 क्या
 सरकार

 ने  गोंद
 बनाने

 में
 परिवार

 के
 बीजों

 का  उपयोग  करने  की  सम्भाव्यता  का  पता

 लगाया  है  जिससे  कि  पशतूनों  के  चारे
 की

 रक्षा
 हो

 सके
 ?

 re

 मूल  sat
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 मंत्री  प०  शिव
 देशमुख  )  ह  की  फली  बीन्स

 देश  के
 विभिन्न  भागों  जिसमें  राजस्थान कौर  गुजरात  सम्मिलित  घोड़े  के  अतिरिक्त  अन्य  सभी

 पदनामों  को  प्रमुख  चारे के  रूप  में  दी  जाती  है  ।  इसको  चने  के  स्थान  पर  सस्ते  के  रूप

 में  इस्तेमाल  किया  जाता  है  कौर  इसमें  प्रोटीन  भी पर्याप्त  मात्रा में  होता  हैं  यद्यपि  श्नरहर  जैसे  प्रय  खाद्य
 पदार्थों  की  ग्रीवा  यह  खाने  में  कम  लजीज  होता  है  ।

 इस  बारे  में  कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  कि  किसी  गोंद  कारखाने ने  गुलज़ार  की
 फली

 की  सारी  पैदावार अथवा  कुछ  थोड़ी-सी  पैदावार
 को  हथिया  लिया  यद्यपि  राजस्थान से  बहुत  बड़ी

 मात्रा
 में  गुन्नार की  फली  का  निर्यात  करने  के  बारे  में  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ।  स्थिति  ऐसी  है  कि  गुलज़ार

 गोंद  अथवा  ऊपरी  छिलका  जो गुलज़ार  कीट  से  कम  पोषक  होता  है  उसका  निर्बाध  रूप  से  निर्यात  किया

 जा  सकता  हें  यद्यपि  सम्पूर्ण  गुमान  फली  ्र  गुलनार  के  बीजों  का  निर्यात  निषिद्ध है  ।  यह  हो  सकता  है

 कि  राजस्थान  के  बाहर की  फर्म
 की

 फली  को  गुलज़ार  गोंद  (  गुलज़ार के  छिलके  )  और  गाना

 कीट  को  फली  का  वह  भाग  निकालने  के  लिये  उसे  अलग  कर  लती  हों  जिसका  वर्तमान  निर्यात

 नीति के  भ्रमित  निर्यात  किया जा  सकता  है  ।  इतनी  बड़ी  मात्रा में  निर्यात  करने  तथा  पशु  भोजन

 पर  इसकी  उपादेयता  का  क्या  प्रभाव पड़ता  है  इसके  बारे  में  कर्ब  राजस्थान  सरकार  से  जांच-पड़ताल

 की
 जा  रही  है  जिससे  tare

 की
 फली  के

 निर्यात  की
 चालू  नीति

 की  पुनः  जांच  की
 जा  सके

 ।

 कह  फली  से  तात्पर्य  उस  घास  से  हैं  जिसको
 वनस्पति

 शास्त्र  में

 टोराਂ  कहते  यदि  ऐसा  तो  गोंद  निर्माण  में  इन  फलियों  का  उपयोग  करने  की  सम्भाव्यता
 का  पता

 लगाने  के  बारे  में  कुछ  भी  कार्य  नहीं  किया  गया  हैं
 ।

 जहां  तक  पता  चला  है
 कि  इन  फलियों  से

 गोंद  नहीं  निकलता है  ।

 अखिल  भारतीय  विज्ञान  संस्था

 1११९१.
 1  ale -  |

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के  सभापति  की  नियुक्ति
 की

 जा  चुकी

 यदि  हां  तो

 (7)  किस  व्यक्ति  की  नियुक्त  की
 गई  है  कौर  उसकी  ह ००५, अ्रहताय  क्या  हैं

 ;

 इस  पद  का  वेतन  इरादी  क्या

 चुनाव  कौर  नियुक्ति  करने  का  कया  तरीका
 कौर

 नियुक्ति  की  छतें  aif  कया  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  श्रमृत  हां  ।  भ्रथ्यक्ष  सभापति  की  नहीं

 जैसा कि  प्रदान  में  उल्लेख है  |

 ६  2.0 ।

 (71)  राजकुमारी
 स्वास्थ्य  मंत्री  |

 तीय  चिकित्सा अभी  तक  कुछ भी  नहीं  |  अखिल
 भ

 पैर  सदस्यों  को  संस्था  से  यदि  मिले  तो  वे
 —— ZX

 (REX
 का

 संख्या  २५)  के  प्रधान  श्रेय  मर a



 १९  EUS  लिखित  उत्तर  १४२९६

 भत्ते  मिलेंगे  जो  उसकी  धारा २८  (१)  के
 म्रधीन  में  निर्धारित  होंगे  ।  यें  नियम  कभी

 बनाये

 नहीं गये  हैं  ।

 श्रथ्यक्ष  का  नामनिर्देशन  केन्द्रीय  सरकार
 द्वारा  संस्था  के

 निदेशक
 के

 अतिरिक्त  wa

 सदस्यों  में  से  किया  जाता  है  ।

 नियुक्ति  की  कोई  विशेष शर्तें  ग्राही  नहीं  हैं  ।  सदस्य  के
 सदस्यता-काल

 एवं  अध्यक्ष  के

 विभिन्न  कार्यों  शादी का  उल्लेख  झ्र धि नियम में  पहले  से  ही  किया जा  चुका  है  ।

 रेलों  का  बिजली  से  चलाना

 1११९२.  श्री  काजरोल्कर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (१)  परिचय  रेलवे  ौर  (२)  मध्य  रेलवे  की  aa  लाइनों  पर  श्री  तक  कितनी

 लाइनों  पर  बिजली  से  रेलें  चलाने
 की  व्यवस्था  की

 जा  चुकी

 क्या  सरकार का  विचार  कौर  अधिक ऐसी  व्यवस्था  करने का  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  सनौर
 कितने  समय

 में  यह  किये  पूरा

 हो  जायेगा  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  से  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४५,  अनुबन्ध  संख्या
 ७०  |

 बम्बई  में  भूमि  के  नीचे  चलने  वाली  रेलवे

 1११९३.  श्री  काजरोल्कर
 :

 क्या  रेलवे
 मंत्री

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  बम्बई नगर  में  भूमि के  नीचे  चलने  वाली  रेलवे  बनाने का  प्रस्ताव  सरकार  को

 प्राप्त  हुमा

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  बम्बई  नगरपालिका निगम  ने  कोई  सर्वेक्षण  किया  कौर

 यदि  हां  तो  उसका  परिणाम  क्या  निकला और  रेलवे  बनाने  में  कितना  व्यय

 होगा  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :.  नहीं  ।

 अभी  नहीं  ।  समाचारपत्र में  प्रकाशित  समाचार  से  पता  लगता  है  कि  बम्बई  नगरपालिका

 निगम एक  टेक्निकल  जांच-पड़ताल करने  का  विचार  करती  है

 cet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तीथंयात्रा  रेलगाड़ी

 1₹१€४.  श्री  धूपिया
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वह  व्यक्ति  कौन  है  जिसने  उस  तीर्थयात्रा  रेलगाड़ी  का  प्रबन्ध  किया  था  जो

 १९५६  के  तीसरे  सप्ताह  में  दिल्ली  से  रवाना  हुई

 कितने  तीर्थयात्रियों  ने  वास्तव में  यात्रा

 व्यवस्थापक
 ने  प्रति  यात्री  कितनी  राशि  वसूल

 की  ae
 उसने  जिन  लोगों  ने  यात्रा

 की

 उसके  लिये  प्रति  व्यक्ति  रेलवे  विभाग  को  कितना  भूगतान  कौर

 वे  चिकित्सक  कमेंचारी  कौन-कौन  थे  जिनको  उन  तीर्थयात्रियों  के  कल्याण के  लिये  उस

 गाड़ी  में  तैनात  किया  गया  था  ?

 मल  अंग्रेजी
 में

 ।
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 »  fel) तथा  परिवहन  उपमंत्री
 श्रलगेदान )  |  के  )  मेसी  चन्द्रा  फाइनेंस  ऐण्ड  ट्रेवल्स

 )  दिल्ली |

 ३०५
 यात्री  तृतीय  श्रेणी कं  श्र  ३४  प्रथम  श्रेणी के  ।

 व्यवस्थापक  ने  तृतीय श्रेणी  के  प्रत्येक  तीर्थ  यात्री  से  १५५  रुपये  ग्रोवर  प्रथम  श्रेणी  के
 यात्री

 से
 ३८५

 रुपयें  वसूल  किये  थे  |  उसने
 रेलवे  को  कुल  ५८,१७४  रुपये  का  भुगतान  किया  था  ।

 व्यवस्थापक ने  लखनऊ  के  डा०  टी०
 बहादुर  को

 चिकित्सक  पदाधिकारी
 के

 रूप  में
 उस

 विद्वेष  गाड़ी  में  यात्रा  करने  के  लिये  तैनात  किया  था

 बामनिया  रेलवे  स्टेशन  के  स्टेशन  मास्टर  के  विरुद्ध  शिकायत

 P2ey  श्री  war  सिह  डामर
 क्या  tat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  बामनिया  की  जनता  से  कोई  लिखित  शिकायत  प्राप्त  ह
 हुई  है  जिसमें  यह  आरोप  लगाया

 गया  है  कि  पश्चिम  रेलवे
 पर

 रतलाम  के  निकट  बामनिया के  स्टेशन  मास्टर ने  वहां  के  स्थानीय  लोगों
 को  अपनी  वैध

 शिकायते
 शिकायत-पुस्तक में  दर्ज  नहीं  करने  दी  ak

 यदि
 हां  तो

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  बामनिया के  एक  व्यापारी  से  इस  बात

 की  लिखित  शिकायत  मिली  थी  कि  बामनिया  के  स्टेशन  मास्टर  ने  उसे  शिकायत लिखने  के  लिये  शिकायत

 की  किताब  देने  से  इन्कार  कर  दिया  था

 बामनिया  के  स्टेशन  मास्टर  के  खिलाफ  श्रनशासन  की  कार्रवाई  की  गयी  है  ।

 रेलों  के  विधि  अनुभाग  ate  न्यायालय  अनुभाग  का  पुनर्गठन

 1११९६.  पंडित  म०  fao  भागने  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सभी  भारतीय रेलों  पर  विधि  see a  एक  न्यायालय  श्रीभान

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोड़े  ने  सभी  रेलों  को भ्रपने-अ्पने विधि  श्रनभागों  और  न्यायालय

 अनुभागों  का  पुनर्गठन  करने  के  लिये  निदेश  जारी  कर  दिये

 यदि  तो  वे  निदेश  क्या

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  रेलों  ने  जिन  पर  कभी तक  इस  प्रकार  के  संगठन  नहीं  थे  एक

 अ्रधिक  वेतन  वाले  एक  विधि  पदाधिकारी  की  मांग  की  है

 यदि  तो  क्या  रेलवे  बोर्ड  ने  भ्र पनी  मंजूरी  दे  दी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  रेलवे  बोर्ड  ने  उन  रेलों  पर  जिन  पर  कभी  तक  विधि  अनुभाग  ae  न्यायालय

 प्रन  भाग  नहीं  हैं  उनकी  स्थापना  करने  के  लिये  कोई  तारीख  निर्मित  कर  दी  कौर

 यदि  तो  क्या  प्रशासन  उन  रेलवे  कर्मचारियों  को  खपाने  की  सम्भाव्यता
 पर

 विचार

 करेगा  जिनमें  वांछित  विधिक  ०  हैं  कौर  जिन्हें  सम्बन्धित  रेलों  में  कार्य  करने  का  छ

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  )  :  हां  ।  केवल  मध्य  रेलवे  को  छोड़  कर
 |

 हां
 ।

 हए  सभा-पटल पर  रखी बोर्ड  के  पत्र  की  एक  प्रतिलिपि  जिसमें
 ये  निदेश  दिये  SN?

 जाती  हैं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  92  |

 vee

 tat  अंग्रेजी  में
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 हां  ।

 नहीं  ।
 बोर्ड  ने

 सभी  रेलों
 पर

 द्वितीय  श्रेणी  के  एक  विधि  पदाधिकारी
 के  पद  के  लिये  स्वीकृति

 दे

 वी  हैं  जिस  मी

 बोर्ड  समझता है  कि  काम  चल  जायेंगी  । द  |

 जी  नहीं  |

 यदि  उन्हें  वांछित  विधिक  wear  श्र  सेवा  का  eps  होने
 पर

 उपयुक्त  पाया

 गया  ।

 रेलवे  सम्पत्ति  पर  नगरपालिका  कर  का  निर्धारण

 1११६७.  पंडित  म०  बि०  भाग  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  दक्षिण  रेलों  में  रेलवे  सम्पत्ति पर  नगरपालिका कर  का

 att निर्धारण  कार्य  अथवा  उसकी  जांच  विधि  विभाग करता

 यदि  तो  पश्चिम  रेलवे  के  विधि  विभाग  को  यह  काय  न  सौंपने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  झल गे शन )  हां  ।

 चीफ  इंजीनियर  की  देख-रेख  में  पश्चिम  रेलवे  पर  कर-निर्धारण  कार्य  सन्तोषजनक

 gar  इस  प्रकार के  कार्य  में  समानता  लाने  का  कोई  विशेष  कारण  नहीं है  ।  कर  निर्धारण कार्य  विधि

 विभाग का  कार्य  हो  या  न  हो  विधि  विभाग  की  सहायता  जहां  कहीं  भी  आवश्यकता  प्राप्त  की  जा

 सकती  हैं  |

 पश्चिम  रेलवे  पर  बेतार  के  तार  को  दाखा

 1११६८  पंडित  म०  बि०  भागने  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 aa
 शाखाओं

 बेतार  के  तार  प्रविधिक

 की  तुलना
 में

 पश्चिम
 रेलवे  पर  बेतार  के  तार

 की
 शाखा  में  वर्गीकृत  पदों  की  संख्या बहुत  कम

 शौर

 यदि  तो  इसके  gat  कारण  हैं
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  wert)  तथा  बेतार  के  तार  की

 गौर  प्राविधिक  विभाग में  कुछ  पदों  की  मंजूरी  उनके  कर्तव्यों  और  दायित्वों  के  कारण दी  गई  है
 |  |

 श्र  दूसरी  शाखा  में  पहलें की की  अपना  उच्च  श्रेणी  के  अधिक  पदों  की  श्रावस्यकता है  |

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  क्वार्टर

 1११९९.  श्री  देवेन्द्र नाथ  सर्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  पांडु  प्र  गौहाटी  स्टेशनों के  तीसरी

 शर  चौथी  श्रेणी  के  अधिकांश रेलवे  कर्मचारियों  को  कभी  रेलवे  क्वाटर नहीं  मिल  पाये

 यदि  तो  क्या  सरकार  उनके  लिये  क्वार्टरों  की  संख्या में  वृद्धि  करने की  प्रस्थापना

 करती  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  नहीं  |

 प्रश्न
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ee  न

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दिल्ली  में  पीने  का  पानी

 Too.  श्री  कामत  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  दिल्ली  में  पीने  के  पानी  में  श्रभी  भी  क्लोरीन की  मात्रा  अ्रधिक  रहती

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  कौर

 उसमें  सामान्यतया  कब  तक  जायेगी ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो
 उसमें  भ्र भी  भी  क्लोरीन  की

 मात्रा कुछ  afr  रहती है  ।

 जल-ग्रहण  केंद्रों  के  ठीक
 जल  ग्रहण  कर्मशाला  में  हजारों

 मजदूर नदी  के  तल  से

 रेत
 निकालने

 के
 लिये

 उस
 पानी

 में  उतर  कर  काम  कर  रहे  कौर जब  तक  वहां यह  काम  चलता

 तब  तक  यही  वांछनीय  समझा  गया है  कि  उस  पानी में  क्लोरीन  की  कुछ  ata  मात्रा  रखी

 ही  जायें  ।  यह  हानिकारक भी  नहीं  है  ।

 नदी  का  चढ़ाव खत्म  होते  या  उन  gat  पर  मजदूरों  के  काम की  श्रावस्यकता  न

 रहते  क्लोरीन  की  यह  ware  मात्रा  बन्द  कर  दी  जायेगी ।

 चिकित्सा  दिक्षा

 [१९०१  श्री  कामत  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  सरकार  यूनानी  शर  होम्योपैथी  की  चिकित्सा  पद्धतियों  की  दिक्षा  के

 लिये  सुविधायें  प्रदान  करने  की  व्यवस्था

 यदि  तो  इससे  सम्बन्धित  किसी  योजना  का  ब्योरा  कया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  कौर  हा ं।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  यूनानी  प्रौढ़  होम्योपैथी  चिकित्सा

 पद्धतियों के  विकास  के  लिये  केन्द्रीय  योजना में  १००  लाख  रुपयों  की  व्यवस्था  की  गई  है  |  इन  चिकित्सा

 पद्धतियों  की  शक्षणिक  संस्थानों  का  स्तर  ऊंचा  करने  के  राज्य  सरकारों के  द्वारा  श्रमदान  दिये

 जाया  |

 भारत  सरकार  ने  भूतपूर्व  सौराष्ट्र  सरकार  के  सहयोग  से  जलाई  १९४५६  में  जामनगर में  श्राय्वेदिक

 स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण की  सुविधायें  जटाने  के  लिये  एक  भ्रायवेदिक  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण केन्द्र  स्थापित

 कर  भी  दिया है  ।  इस  केन्द्र  के  भ्रपने  पूर्णकालिक  कर्मचारी  होंगे  साथ ही  पचास  पलंगों वाला  एक

 अस्पताल भी  जिसे  बाद  में  बढ़ाकर सौ  पलंगों  वाला  बना  दिया  जायेगा  ।  area में  प्रशिक्षण

 के  लिये  पच्चीस  विद्यार्थी  भरती  करने  की  प्रस्थापना  है  इसका  सम्पूर्ण  प्रशिक्षण  प्रायवेदिव भ्छ्  प्रणाली

 के  अ्रनसार  ही  दिया  जायेगा  ।

 भारत  सरकार ने  बम्बई  सरकार  बम्बई  के  सिक्लोन  स्थित  सरकारी  होम्योपैथिक  अस्पताल  में

 एक  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  केन्द्र  करने  के  ३८,०२०  रुपयों  की  एक  धनराशि  मंजूर

 की  है  ।  कलकत्ता  होम्योपैथिक  मेडीकल  कालेज  का  स्तर  ऊंचा  करके  उसे  डिग्री  स्तर  का  कालिज  बनाने

 के  लिये  १, ४९,८९०  रुपयों  का  एक  श्रमदान  भी  मंजूर  किया  गया  था  ।

 राज्यों  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनायें  में इन  चिकित्सा  पद्धतियों  के  विकास के  लिये  wy

 करोड़  रुपयों  का  एक  उपबन्ध  भी  किया गया  हे  ।  राज्य  सरकारों  की  wea  चीजों के

 साथ-साथ  वर्तमान  कालिजों  का  विस्तार  करने  शहरों  पांच  नये  झ्ायर्वेदिक  कालिजों  के  आरम्भ  करने

 की  योजनाओं  के  सम्मिलित  किये  जाने  की  ATA  है  ।

 अंग्रेजी  में ।
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 अनन्तपुर में  रेलवे  का  ऊपरी  पुल

 1₹२०२.  श्री  लक्ष्मीना  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्राद्ध  स्थित  अनन्तपुर  की  नगरपालिका ने  सरकार  के  पास  एक  ऐसा
 संकल्प

 भेजा  है  कि  वह  नगर  के  मध्य  में  स्थित  रेलवे लाइन  की  चौकी  पर  प्रस्तावित  ऊपर  के
 पुल  या  नीचे

 के  पूल  के  निर्माण का  खर्च  कौर  क्यां  उसने  रेलवे  बोर्ड  के  पास भी  इस  पुल  के  निर्माण  के
 लियें

 एक  अभ्यावेदन  भेजा  जो  कि  जनता  कौर  यातायात  के  सुविधापूर्वक  ७  जाने  के  लिये  नितान्त

 WTA

 यदि  तो  क्या  सरकार  कथित  पुल  का  निर्माण  करने
 की  प्रस्थापना  करती

 an  ज
 क्या  सरकार  उस  नगरपालिका  को  निर्माण  व्यय  का  झपना  ser  देने  के  लिये  ऋण  देने  का

 विचार  करती  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  सूचना

 अनन्तपुर रेलवे  स्टेशन  के  मील  ¥R/RR—RR  पर  स्थित  रेलवे  उन  रेलवे

 चौकियों  की  सूची में  सम्मिलित जिन  के  स्थान  पर  ऊपर  के  पुलों  का  निर्माण  करने  की  सिफारिश

 ग्रान्ट्स  सरकार  द्वारा  की  गई  यह  निर्माण  कार्य  यथासमय  आरम्भ कर दिया कर  दिया  जायेगा

 उपर्युक्त  के  उत्तर को  देखते  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 अनन्त पर  नगर में  रेलवे  चौकी

 1१२०३.  श्री  लिया  :  कया  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अनन्तपुर  की  नगरपालिका  ने  एक  अभ्यावेदन  भेजा  कि  जनता  को

 गारलाडिल्ना  प्रौढ़  अनन्तपुर  के  बीच
 की

 रेलवे  लाइनों  को  बिना  किसी  अड़चन  के  पार  सकने  की

 सुविधा  प्रदान  करने  के  लिये  रेलवे  स्टेशन  से  एक  फर्लांग की  दूरी  पर  उत्तर  की  एक  स्थान  पर  एक

 नई  रेलवे  चौकी  बनाई  शआर

 क्या  सरकार  नें  लाइनों  को  पार  करने  की  इस  चौकी  को  बनाने  की  आवश्यकता पर

 विचार कर  लिया  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेश्नन  )
 :  कौर  ग्रनन्तपुर  नगरपालिका  के

 भ्रनुरोध  यह  निर्णय  किया  गया  था
 कि

 अ्रनन्तपुर  रेलवे  स्टेशन  के  उत्तर  की  कौर  एक  बारह

 फीट  चौड़ी  रेलवे  चौकी  बनाई  जाये  वहां  एक  चौकीदार  रखा  जाये  ।  नगरपालिका इस  प्रस्ताव

 का  आरम्भिक  खर्चे  उठाने
 को

 तैयार  हो  गई  लेकिन  उसने  उसकी  देख-रेख  के  विधिक  खर्च  को  अपने

 ऊपर  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  था  ।

 इसी  बीच  इस  प्रस्ताव  को  पुनरीक्षित  करना  पड़ा  था  ।

 नगरपालिका
 को

 अगस्त  ५६,  तक  इस  पुनरीक्षित खर्चे  का  भार  वहन  करने  की  भ्र पनी  स्वीकृति

 भेज  देने  का
 परामर्श

 दिया  गया  था  लेकिन  उसने  कभी  तक  कोई  उत्तर नहीं  दिया  है  ।

 रेलवे  बुक स्टालों  पर
 ”

 पत्रिका  की  बिक्री

 1१२०४.  श्री  मस०  शि०  गुरु पाद स्वामी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  हूं
 कि

 दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  लोक  सम्पक॑श्रधिकारी ने  हाल  ही  में  व्हीलर

 के  रेलवे  बुक स्टालों  को  अनुदेश  दिये  हैं  कि  वे  बम्बई  की  एक  साप्ताहिक  समाचार  पत्रिका  को
 बिक्री  के  लिये  न

 ााालाणा

 मूल  sit  में
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 यदि  तो  कब  किस  arene

 (7)
 क्या  बाद  में

 उन्होंने  इस
 कथित  अनुदेश  का  प्रतिवाद  कर  दिया  शौर

 यदि  तो  कब  और  किन  परिस्थितियों  में  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  कौर  (7)

 ait
 उल्लिखित  अनुदेश  लोक  सम्पर्क  अधिकारी  द्वारा  -E-U  को

 एक
 भ्रान्ति

 के  कारण  जारी
 कर  दिये  गये  ate  सही  स्थिति  का  पता  लगने  उसने  Vv-E-YE BT को  उनको

 रह  कर  दिया था

 उछल-काजी  से  कोल्हापुर-मीरा  लाइन  को  मिलाने  वाली  रेलवे  लाइन

 TROY.  श्री  काजरोल्कर
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  महाराष्ट्र  वाणिज्य  पूना  से  एक  ऐसा  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 है  कि  जिसमें  कि  उछल-कागजी  के  औद्योगिक  तथा  वाणिज्यिक  महत्व  के  हथकनांगेल  के

 स्थान  उछल-पणजी  को  कोल्हापुर  ai  नीरज  के  बीच  बनने  वाली  बड़ी  लाइन  से  मिलाने

 का  प्रचुर  किया  गया  श्र

 यदि
 भाग

 का
 उत्तर  हां  में  तो  सरकार इस  मामले  में

 कया  कार्यवाही करने
 का  विचार  कर  रही है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  हां
 ।

 मध्य  रेलवे  ने  कोल्हापुर  नीरज  के  बीच  की  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  के

 हेतु  प्रारम्भिक  इंजीनियरंग  कौर  यातायात  सर्वेक्षण  के  लिये  एक  प्राक्कलन  मांगा  है  ।  हथकनांगेल  के

 स्थान  उछल-कागजी  को मिलाने के  प्रश्न  को सर्वेक्षण  के  दौरान  में  विचार  करने के  लिये  रख

 लिया गया  हैं  ।

 रेलवेज  में  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  अधिकारी

 TLR.  श्री  काजरोल्कर  क्या  रेलवे  मंत्री  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखने  की

 कृपा  करेंगे  जिसमें  रेलवेज  की  प्रथम  द्वितीय  श्रेणी
 की  सेवाओं  में

 इस  समय  काम कर  रहे  भ्रनुसूचित

 जातियों  कौर  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  के  अधिकारियों
 की

 संख्या  दी  गई  हो
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  waar  संख्या  ७२]

 खाद्यान्न

 TRG.  सरदार  श्रकरपरो  :
 क्या  खाद्य

 तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 गत  एक  वर्ष  में
 सरकारी  गोदामों

 से  कितने-कितने  खाद्यान्नों
 की

 निकासी

 क्या  सरकार  द्वारा  बेचे  गये  खाद्यान्नों  के
 सम्बन्ध

 में
 व्यापारियों  की  किन्हीं  सामाजिक

 कार्यवाहियों  की  कोई  सूचनायें  मिली
 भर

 यदि  तो  क्या
 इसकी  रोकथाम

 के
 लिये

 कुछ
 प्रबन्ध  किया गया  है

 ?



 १९  PEXK  लिखित  उतर  Qv2y

 उपमंत्री  मो०  वें०
 लोक-सभा एक  विवरण  रखा

 जाता  जिस  में  १  PEUY  से  ३०  LENE तक  प्रविधि  में  प्रत्येक  राज्य  सरकारी

 गोदामों  से  दिये  गये  खाद्यान्नों  की  मात्रायें  दिखाई  गई  हैं
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४५,  अनुबन्ध  संख्या

 ७३  |  ।

 कौर  उचित  मूल्य  की  दूकानों  से  कुछ  सरकारी  खाद्यान्नों  की  चोरी  के  सम्बन्ध में

 कुछ  समाचार मिले  हैं  ।  राज्य  सरकारों से  इन  दूकानों  के  कार्य-संचालन  पर  कड़ी  नजर  रखने  यह

 सुनिश्चित  करने  के  लिये  कि  सरकारी  गोदामों  से  दिये  गये  खाद्यान्न  उपभोक्ताओं  को  विहित  मूल्यों  पर

 ही  मिलें  उनका  बार-बार  निरीक्षण  किये  जाने
 की

 व्यवस्था  करने  के  लिये  कहा  गया  है
 |

 भोपाल  जाने  वाली डाक  गाड़ियां

 1१२०८.  श्री  श्री  चल  मोदी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 नये
 मध्य  प्रदेश  राज्य के  निर्माण को  देखते  wa  भोपाल  तक  सीधी  जाने  वाली दो  डाक

 एक  तो  मानिकपुर से  सतना  होती  हुई  दूसरी  विलासपुर से  शाहडौल कटनी  होती  को  शुरू

 करने  श्र  सीधी  जाने  वाली  रेलगाड़ियों  द्वारा  मध्य  प्रदेश  के  दूरस्थ  भागों  को  भोपाल

 से  जोड़ने  की  वांछनीयता  के  सम्बन्ध  में  विचार  करेगी  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री  श्रलगेदान )
 :  भोपाल तक  सीधी  जाने  वाली  दो  डाक

 गाड़ियों  को  एक  तो  मानिकपुर  स  सतना  होती  हुई  कौर  दूसरी  बिलासपुर से  कटनी  होती  यात्री

 डिब्बों  कौर  इंजनों  की  कमी  तथा  कटनी  कौर  मानिकपुर  तथा  कटनी  wie  बिलासपुर के  बीच  लाइन

 की  क्षमता  कम  होने  के  कारण  शुरू  करना  वांछनीय  नहीं है  ।

 दिल्ली  में  रेलवे  बुकिंग  एजेंसियां

 1१२१०.  श्री  बे लाय धन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  नगर  बुकिंग  एजेंसियों  की  संख्या  कितनी

 (a)  किन  श्रभिकर्ताश्ों  ने  भ्र पनी  इन  एजेंसियों  को  लिया

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  सब्जी  मण्डी  बुकिंग  एजेंसी  एक  ही  व्यक्ति  को  कई  वर्षों के
 लिये  दे  दी  गयी  कौर

 सरकार को  उसे  अ्रधिकार  में  ले  लेने  में  क्या  ५ नें

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  सात
 ।

 एक  विवरण  सभा-पटेल  पर  रखा  जाता  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  श्रनुवन्ध  संख्या  ७५  |

 सब्जी  मण्डी  नगर  बुकिंग  एजेंसी  का  ठेका  8-2 2-K3  से  ही  जो  किं  इसके  खुलने

 की  तिथि  मैसेज  राम  लाल  जग्गी  एण्ड  संस  के  पास  है  ।

 इस  एजेंसी  को  विभागीय तौर  पर  चलाने के  लिये  सरकारी  अधिकार  में  ले  लेने के

 पर  विचार  करने  की  कोई  आवश्यकता  ही  उत्पन्न नहीं  हुई  है  ।

 लाइन  पर  स्टेशनों में  सुधार "9.

 1१२११.  श्री  श्री  चं०  जोशी  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 पूर्वी  रेलवे  की  कटनी  बिलासपुर  लाइन  के  चिड़िया

 अनूपपुर  रेलवे  स्टेशनों  की
 इमारतों  रेलवे  प्लेटफार्मो

 में  सुधार  करने के  लिये  कोई  समुचित

 कार्यवाही
 कर

 रही
 या  करने  का  विचार  कर  रही

 Paes  में



 १४३६  लिखित  उत्तर  १९  PERS

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  :
 ये  स्टेशन  दक्षिण  पूर्वे  रेलवे

 वे

 में  शहडोल

 के  इनमें  से  किसी  भी  ate  स्टेशन  की  इमारतों  या  प्लेटफार्मो  का  सुधार  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  शाहडौल  स्टेशन  पर  स्टेशन
 मास्टर बुकिंग  कौर  पार्सल  घर  के  लिये  शहरग-अलग

 कमरों  की  व्यवस्था  करने  के  सम्बन्ध
 म

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।  उभारिया  कौर  रोड  स्टेशनों

 पर  तो  ऊंचे  तल  के  प्लेटफार्मो  की  व्यवस्था  पहले  ही  की  जा  चुकी  है  ।

 दिल्ली  में  बाढ़  सहायता  के  उपाय

 1१२१२.
 श्री  कामत

 :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ११  १९५६  को  पूछें  गये  तारांकित

 संख्या  १०२०
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण  के  विषय  में  यह  बताने  की

 उस
 विवरण

 में
 दिल्ली

 राज्य  में  अपनाये गये  सहायता  उपायों के  सम्बन्ध  में  क्यों  कुछ

 भी  नहीं  कहा  गया

 क्या  तब  से  कोई  उपाय  किये  गये  झ्र

 यदि
 उसका

 कया  कारण

 उपमंत्री  मो ०  व०  स  उस  समय तक  दिल्ली  प्रशासन ने

 भ्रावर्यक  सुचना  नहीं  दी
 थी  ।

 श्री  वह  भ्रपेक्षित  सुचना  उपलब्ध  हो  गई  है  कौर  इस प्रकार है  :

 वित्तीय  सहायता  उपाय  का  ब्योरा

 जलमग्न  क्षेत्रों  से  व्यक्तियों  atc  मवेशियों  को (१)  २५,०००  रुपये

 निकालना शर  प्राय  सहायता  कार्य ।

 (२)  ¥,00,000  रुपये  चारे के  लिये  दिये  गये  ऋण  atc  बीजों  के  लिये

 तकावी  ।

 ध वात  का  नन  a  ee  awe

 इसके  साथ  दो  लाख  रुपये  तक  के  तकावी  ऋण  की  वसूली  स्थगित  कर दी  गई  है  ।

 खाद्यानों के  मूल्य

 eee!  श्री  कामत
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कुकी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९५६  के  प्रारम्भ  में  उन्होंने  कोई  एक  पखवाड़े  में  खाद्यान्नों

 के  मूल्यों  में
 पर्याप्त  गिरावट  हो  जाने

 की  भविष्यवाणी  पूर्ण  विश्वास  के  साथ  संसद्  में
 की

 थी  ;

 var  यह  भविष्यवाणी  सत्य  सिद्ध नहीं  हुई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 खाद्य  उपमंत्री  मो०  Fo  :  से  सितम्बर  में  मूल्य  अवश्य  गिरें

 परन्तु  दुर्भाग्यवश  उस  महीने
 म

 भाई  भ्रप्नत्याशित  बाढ़ों  से  फसल  को  बहुत  हानि  पहुंची  मूल्यों
 की

 गिरावट  की  प्रवृत्ति  उलट  गई
 |  अ्रन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  के

 उत्तरोत्तर  बिगड़ते  जाने
 के  कारण  जिसका

 परिणाम  स्टेज  नहर  का  बन्द  हो  जाना  बाजार  की  स्थिति  शर  भी  बिगड़  गई  शौर  मूल्यों  की

 गिरावट  की  जो  झ्राद्या की  गई  थी  वह  पूरी  नहीं  हुई  ।
 बाए

 मल  eat  में  ।



 १९  १९५६  लिखित  उत्तर  WvRY

 तूतीकोरिन  एक्सप्रेस  घटना

 1१२१४. श्री  कामत  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  तूतीकोरिन  एक्सप्रैस  दुर्घटना  की  न्यायिक  जांच  के  सम्बन्ध  में  संसद  सदस्यों

 को  सहायकों  या  अफसरों  के  रूप में  नियत  करने  की  प्रस्थापना करती  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री (  श्री  श्रलगेशन  )  २३-११-१९५६

 को  ६०३  डाउन  तूतीकोरिन  एक्सप्रैस  की  जो  दुर्घटना  श्रडियाल्र  कौर  कलाम के  बीच  हुई
 थी

 उसकी  जांच  जांच-ग्रहयोग  द्वारा  की  जा  रही  इस  आयोग  के  एक  मात्र  सदस्य  कलकत्ता उच्च  न्यायालय

 के  एक  न्यायाधीश  श्री  हिमांशु  कुमार  बोस  हैं  ।  आयोग  को  प्राविधिक  मामलों  में  सहायता  देने  के  लिये

 दो  waar  नियत  किय  गये  सरकार  संसद  सदस्यों  को  उक्त  योग से सहसम्बद्ध से  सहसम्बद्ध  करने का  विचार

 नहीं  करती है  ,  क्योंकि वह  जिन्हें  उक्त  दर्घटना  के  सम्बन्ध  में  व्यक्तिगत  जानकारी  आयोग  के

 समक्ष  गवाही  दे  सकते  हैं  ।

 रेल  देना जांच  समिति

 श्री  कामत  :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  समय  पूर्व  श्री  शाहनवाज  रेलवे  उपमंत्री  के
 सभापतित्व

 में
 नियुक्त  की  गई

 रेल  दुर्घटना  जांच  समिति  ने  अरपना  प्रतिवेदन  ्  कर  दिया

 यदि  तो  क्या  उसे  सभा-पटल  पर  रखा

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  रेल  दुर्घटना जांच  समिति

 का  प्रतिवेदन  ३०  १९५४  को  प्राप्त  हो  गया  था  ।  क्योंकि  उक्त  प्रतिवेदन  समग्र  रूप  से  सरकार को

 स्वीकार्य  नहीं  था  इसलिये  रेल  दुर्घटना  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  का  परीक्षण  करने  के  लिये  एक  पारी  क्षण

 समिति  नियुक्त  की  गयी  थी  ।  पुनरीक्षण  समिति  का  प्रतिवेदन पहले  ही  प्रकाशित  किया  जा  चुका हैं

 शर  उसकी  प्रतियां  सभा  के  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  हैं  ।  इस  पुनरीक्षण  समिति  के  प्रतिवेदन में  रेल

 दुर्घटना  जांच  समिति  की  प्रत्येक  सिफारिश  पर  विचार  किया  गया  समस्त

 रेलवे  के  महा प्रबन्धकों  की  समितियां  तथा  पुनरीक्षण  समिति  के  सुविचारित  निरूपणों
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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 Q—-HAAATAT  के  Blakes

 कार्यवाही
 )

 लोक-सभा

 १९  PEYS

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए |

 प्रश्नोत्तर

 भाग

 १२.०६  बजे

 श्ररियालूर  ट्रेन  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  घोर  उपेक्षा  के

 आरोपों  के  बारे में  वक्तव्य

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  झल गे शन )
 :  माननीय  सदस्य  श्री  कामत  ने  कल

 रेलवे  सम्बन्धी  अनुपूरक  मांगों  पर  बोलते  हुए  सभा  को  गलत  जानकारी  दी  थी  जिसे  ठीक  करने  हेतु  मैं

 आपकी  अ्रनमति  से  एक  वक्तव्य  देना  चाहता हूं  ।  उन्होंने  कहा  कि  उन्हें  त्रिची  के  एक  उत्तरदायी  व्यक्ति

 श्री  गोविन्दन  जो  कि  कु लित लई  बोड़ें  के  सदस्य  एक  पत्र  प्राप्त  था  |  उन्होंने  तथाकथित

 पत्र  का  विषय  भी  पढ़कर  सुनाया  था  ।  उक्त  पत्र  में  लगाये  गये  शरारों इतने  गंभीर  थे  कि  भ्रापने  उसकी

 are  विशेष  ध्यान  दिये  जानें  कौर  उसके  बारे  में  एक  विशेष  जांच  कराने  की  इच्छा  व्यक्त  की  थी  |  रेलवे

 तथा  परिवहन  मंत्री  माननीय  जगजीवन  राम  ने  भी  हस्तक्षेप  करते  हुए  यह  अनुरोध  किया  था  कि  चूंकि
 पत्र  में  लगाये  गये  आरोप  भ्रत्यन्त  गंभीर  हैं  इसलिये  वह  पत्र  उन्हें  दे  दिया  जाये  ताकि  वह  उस  समिति से

 जांच  कर्ब  सकें  जो  इस  विषय  के  बारे  में  जांच  इरादी  कर  रही  है  ।

 कथित  पत्र  श्री  जगजीवन  राम  को  भेजा  था  भ्रौर  उन्होंने  उसे  निम्नलिखित  टिप्पण  के  साथ

 मुझे  भेज  दिया

 कामत  ने  संलग्न  पत्र  बिना  किसी  न अग्रप्पण  टिप्पणਂ  के  मुझे  भेज  दिया  है  ।  जब  वह  सभा  में
 बोल  रहे थे

 तो  उन्होंने  ऐसा  दर्शाया  कि  वह  किसी  पत्र  को  पढ़  रहे  थे  ।  मेरा  ख्याल  है  कि

 यह  बात
 पीठासीन

 व्यक्ति  के  ध्यान  में  लाई  जाये  18.0

 मूल  wast  में  ।

 ‘Forwarding  note.

 MS56LSD—I
 Row



 WIG  श्ररियालूर  ट्रे ट्रेन  दुघटना  के न  सम्बन्ध
 में  घोर  १४  PEUR

 उपेक्षा  के  आरोपों  के  बारें  में  वक्तव्य

 अ्लगेदान |

 कथित  पत्र  श्री  गोविन्दन  द्वारा  श्री  कामत  को  लिखा  गया  पत्र  तो  नहीं  है  प्रवीण  वह  कंवल  एक  छपा

 पत्रक है  जो  तिरुचिरापल्ली  में  ७-१२-५६  को  किसी  सार्वजनिक सभा  में  श्री  कार  ०  गोविन्दन  द्वारा

 दिये  गये  कथित  भाषण  जो  तिरुचिरापल्ली के  एक  दैनिक  पत्र  में  प्रकाशित  हुमा

 अनुवाद  प्रतीत  होता  है  शब्द  छपे  हुए  पत्रक  के

 यह  स्पष्ट  है  कि  श्री  कामत  ने  यह  कह  कि  वे  उन्हें  प्राप्त  एक  पत्र  पढ़  कर  सुना  रहे  सभा  मं

 कतई  गलत  धारणा पैदा  की  जबकि  वह  वास्तव  उस  छपे  हुए  पत्नी  को  पढ़  रहे  थे  जिसका  उल्लेख  मेन

 ऊपर  किया  है  |  यह  बड़े  दुर्भाग्य की  बात  है  कि  एक  रेल  दुर्घटना  जैसी  शोचनीय बात  से  भी  कुछ  लोग

 राजनीतिक  लाभ  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।

 मेरी  राय  में  यह  बात  संसद्  के  विशेषाधिकार का  स्पष्ट  उल्लंघन  है  |  किन्तु  मैं  यह  मामला

 आपके  हाथों  में  छोड़  देना  चाहता  हूं  ताकि  सभी  सम्बन्धित  व्यक्तियों के  हित  में  इस  सभा  म॑
 स्वस्थ

 प्रथायें  स्थापित  हो  सकें  ।  मैं  यह  पत्रक  कौर  श्री  कामत  द्वारा  श्री  जगजीवन  राम  को  भेजा  गया  पत्रक  भी

 झपको  देता  हूं  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  oy  कौर  ७६  |

 श्री  कामत  )  अध्यक्ष  कल  मेरे  डेस्क  पर  कई  कागजात  पड़े  हुये  थे
 और

 जहां  तक  माननीय  उपमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य का  सम्बन्ध  यह  सच  है  कि  मुझे  छपा  हुजरा  पत्रक
 प्राप्त

 eat  था  किन्तु  साथ  ही  उस  व्यक्ति  ने  यह  भी  लिखा था  आवश्यक  कार्यवाही  कीजिये
 ।

 farm  महोदय  :  ag  लिखित  पत्र  कहां  हैं
 ?

 श्री  कामत  :  वह  कहीं  खो  गया  है  ।  बाद  में  मैंने  श्री जगजीवन राम  से  मेंट  करने  कंग  प्रयत्न  किया

 किन्तु  वह  कहीं  बाहर  थे  ।  मैँने  उन्हें  वह  पत्रक  भेज  दिया  था  किन्तु  उसके  साथ  जो  एक  पंक्ति  का  लिखित

 पत्र  संलग्  था  वह  भेज  न  सका  क्योंकि  काफी  खोज  करने  के  बाद  भी  मैं  उसे  प्राप्त न  कर  सका  |  उस  पत्रक

 के  साथ  एक  शभ्रग्रेप्पण  टिप्पण  था  जिसमें  लिखा  गया  था  यह  मेरे  भाषण के  बारे में  समाचार

 मुझे  खेद  है  कि  यह  टिप्पण  खो  गया ।  मैं  इस  बात  का  निर्णय  सभा  पर  सौंपता  ौर  उसका  निर्णय

 मुझे  मान्य  होगा  |

 {Rear  महोदय  :  क्या  वह यही  बात  श्री  जगजीवन  राम  को  नहीं  लिख  सकते  थे

 श्री  कामत  :  मेंने  सभी  तीनों  पत्र  यहां  रखे  थे  किन्तु  खेद  है  कि  वह  लिखित  पत्र  खो  गया है  ।

 मैंने  श्री  जगजीवन  राम  को  टेलीफोन  किया  था  किन्तु  वह  वहां  नहीं  थे  ।  यदि  वह  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 कार्यवाह  करना  चाहते  हैं  तो  वह  एसा  कर  सकते  हैं  ।  मुझे  इतना  ही  कहना  है  |

 म  इतना  ह  कर प्रिय  महोदय

 श्री  वेलायुद्ध  व  मावेलिक्करा--रक्षित--श्रनुसुचित  जातिया ं)  वह तो  एक

 संलग्न पत्र  है  ।

 श्रिया  महोदय  :  संलग्न  पत्र  ही  सब  कुछ
 है

 श्री  बेलायुधन  :  केवल  एक  संलग्न  पत्र

 महोदय
 :  माननीय  सदस्य  इस  प्रकार  बीच  में  नहीं  बोल  सकते  |  बार-बार  श्रन्तर्वाधा

 उत्पन्न  करने  का  दण्ड  मैं
 उनको

 ही  दूंगा  कि  उन्हें  ५ अराग  बोलने  का  अवसर  नहीं  दूंगा  |  यदि  उन्हें  पत्र

 अंग्रेजी में  |
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 मिल  गया
 था  चाहे  वह  एक  ही  पंक्ति  का  क्यों न  रहा  हो--तो बात  यहीं  समाप्त हो

 जाती
 है

 ।

 समाचारपत्रों  में  छपी  प्रत्येक  बात  अधिकृत  नहीं  होती  ।  माननीय  सदस्य  को  रागा-पीछा  सोच  लेना

 माननीय  सदस्य  का  इतना  कहना  ही  पर्याप्त  है  कि  पत्र  उनको  मिल  गया  था  ।  शर  कुछ  कहने

 की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 भविष्य  के  लिये  से  माननीय  सदस्यों  से  ग्रनुरोध  करूंगा  कि  उन्हें  इस  प्रकार  का  गंभीर  वक्तव्य  देने

 के  वक्तव्य  की  अधिकृतता  के  सम्बन्ध  में  भी  पुरा  निश्चय  कर  लेना  चाहिये  |

 श्री  कामत  :  समय  की  कमी  के  कारण  मैं  उसकी  तप Wand Wha
 ता  के  बारे  में  पता  नहीं  लगा  सका  |

 सभा-पटले पर  रखे  गये  पत्र

 विनियोग  लेखा  तथा  PEYT—UY  शरर  लेखा-परीक्षा  2EXE  भाग  २

 तथा  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  संविधान  के  अनुच्छेद

 १५१  (१)  के  मैं  विनियोग  लेखा  तथा  द्रोह  लेखा-परीक्षा

 Peug— aT  २  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 एस-प९१/५६  |

 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  नियमों  में  संशोधन

 श्र  रक्षा  व्यय  मंत्री  झ०  च०  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  झर  नमक

 Reavy  की  धारा  ३८  के  श्राइन  मैं  केन्द्रीय  उत्पादन-हल्कू  १९४४  में  कुछ  श्रीनगर  संशोधन

 करने  वाली  दिनांक  २७  ae  की  अधिसूचना  संख्या  १८-सी  ई  ५६  की  एक प्रति

 पटल  पर  रखता  हूं  ।  [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एस-५९२/५६  |

 सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धों  समिति  के  कार्यवाही  सारांश

 कुश्ती  श्राल्तेकर  (  उत्तर  मैं  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अ्रनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति
 की  चौदहवें  सत्र  में  हुई  बैठकों  कौर  की  कार्यवाही  के  सारांश  की  एक  प्रति
 पटल  पर  रखता हूं  ।

 ———  नाना

 राज्य-सभा  से  संदेश

 सचिव  :  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  प्राप्त  निम्नलिखित  तीन  संदेशों  की  सुचना  देनी  है  :

 ~
 में

 प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  १२४  के
 उपबन्धों  के  अनुसरण  में  मुझे  लोक-सभा  को  यह  सूचना  देनी  है  कि  सभा  अ्रपनी  r9
 Rexs

 की  बैठक  लोक-सभा  द्वारा  भ्र पनी  १९४५६  की  बैठक  में  पारित  किये  गये  प्रादेशिक सना
 मि  विधेयक

 १९५६  q,  बिना  fi  गयी  है  मै

 मूल  अंग्रजी  में

 कसी
 संशोधन  के  सहमत

 हो
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 [  सचिव

 में  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  १६२  के  उपनियम

 (६) के  उपबन्धों के  अनुसरण में  मुझे  वित्त  २)  १९५६,  को  जिसे  लोक-सभा नें

 भ्र पनी  22  PUR  की  बैठक  में  पारित  किया  था  कौर  राज्य-सभा  के  पास  उसकी  सिफारिश

 के  लिये  भेजा  लौटाते  हुए  यह  बताना  है  कि  उक्त  विधेयक  के  सम्बन्ध में  इस  सभा  को
 लोक-सभा

 से

 कोई  सिफारिश  नहीं  करनी  है  पी

 में  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  १६२  के

 नियम  (६)  के  उपबन्धों  के  भ्रनुसरण  में  मुझे  वित्त  ३)  विधेयक  PEXE  जिसे  लोक-सभा

 ने  अपनी  १२  PENS  की  बैठक में  पारित  किया  था  कौर  राज्य-सभा  के  पास  उसकी  सिफारिश

 के  लिये  भेजा  लौटाते  हुए  यह  बताना  है  कि  उक्त  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  इस  सभा  को  लोक-सभा  से

 कोई  सिफारिश  नहीं  करनी  है  ।”

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों
 सम्बन्धी

 समि

 सड़सठवाँ  प्रतिवेदन

 सरदार  gan  fag  (  कपुरथला-भटिंडा  )
 :  मैं  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धों  समिति  का  सड़सठवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 er,

 प्राक्कलन  समिति

 अ्रड़तीस वां  प्रतिवेदन

 श्री  ब०  गो०  मेहता  )  अध्यक्ष  मैँ  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय

 कायिक  परियोजना  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  (  एस्टिमेट्स  का  श्रड़तीसवीं

 भाग  १,  को  पेश  करता  हूं  ।

 — aaafeata
 की  watt

 {reat  महोदय  :  सभा  को बैठकों  से  सदस्यों  को  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति  ने  अपने  उन्नीसवें

 प्रतिवेदन  में  सिफारिश  की  है  कि  निम्नलिखित  सदस्यों  को  प्रतिवेदन  में  उल्लिखित  अवधि  के  लिये

 स्थिति  की  अ्रनुमति  दी  जाये

 (2)  राइट  रेवरेण्ड  जान  रिचर्डसन  |

 (2)  श्री  कोटा  रघुरामेय्या  ।

 (३)  श्री  स०  हिफज़ुर  रहमान  | |  |

 सरदार  बलदेव  faz  | (४)

 (५)  श्री  चन्दिकेदवर  शरण  सिंह  जू  देव  |

 (६)  डा०  एडवर्ड  पाल  मथुरा  |

 (sv)  श्री  ho  Fo

 (+)  श्री  क०  जनादेश  बेट्टो  |

 मैं  समझता  हूं  कि  सभा  समिति  की  सिफारिशों  से  सहमत  है  ।

 THT  अंग्रेजी  में  ।



 re  SEXES  १३११ अनुपस्थिति  की  अनुमति

 श्री  क्०  कठ  बसु  :  रेवरेण्ड  रिच डेंसन  की  अनुपस्थिति  का  क्या  कारण

 वह  नामनिर्देशित सदस्य  हैँ  ।  €०  प्रतिशत दिनों  को  वह  भ्रनुपस्थित रहे
 सभा

 को  राष्ट्रपति से
 सिफारिश  करनी  चाहिये  कि  वह  उन्हें  दुबारा  नाम  निर्देशित  न  करें  ।

 श्री  तुलसी  दास  (  मेहसाना--पश्चिम  )
 :  मुझे  याद  वह  पिछले  सत्र  में  पराये  थे  ।  निकोबार

 द्वीप  समूह  से  ५  में  उन्हें  कठिनाई  होती  होगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  लेकर  पढ़नी  चाहिये  |  यदि  भ्र ग्रे तर

 व्याख्या  की  प्रावइ्यकता  हो  तो  वे  अपने  नरन  पूछ  सकते  हैं  |

 माननीय  सदस्य  ने  चौदहवें  सत्र  की  पूरी  झ्र वधि  में  अनुपस्थित  रहने  की  भ्र नुम ति  मांगी  है  ।

 वह  निकोबार  में  सामुदायिक  परियोजना  कार्य  में  व्यस्त  हूँ  ।  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 की  राय  है  कि  माननीय  सदस्य  को  इस  अवधि  में  अनुपस्थित  रहें  की  अनुमति  दे  दी  जाय  |

 श्री  श्राल्तेकर  (  उत्तर  उन्होंने  एक  लम्बा  पत्र  लिखा  है  कि  चूंकि  वह  सामुदायिक
 योजना  कायें  में  व्यस्त  उन्हें  श्रनुपरिथित  रहने  की  शझ्रनुमति  दी  जाये  ।  लकड़ी  का  एक  पुल  PEYS

 में  टूट  गया
 था  ।  PENY  में  उसे  फिर  से  बनाया  गया  था

 ।
 प्रभी  हाल  में  वह  फिर  टूट  गया  है

 ।  सीमेंट

 तथा  अन्य  सामग्री  इकट्ठा  ,  करे  ली  गयी  हैं  कौर  यदि  काम  अभी  शुरू  नहीं  किया  जायेगा  तो  सीमेंट

 खराब  हो  जायेगा  ।  ऐसी  स्थिति में  वहां  उनका  उपस्थित  रहना  आवश्यक है  ।  वैसे  तो  अनुपस्थिति
 के  लिये  यह  कारण  पर्याप्त  नहीं  फिर  समिति  ने  उनको  अनुपस्थित  रहने  की  अनुमति  दे  दी  है  |

 इस
 श्राद्ध  का  एक  पत्र  भी  उनको  लिखा  जा  रहा  है  ।

 श्री  पन्ना  :  सभा  को  उनकी  यह  बात  स्वीकार  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहतें  हैं  कि  अनुपस्थित  रहने  की  भ्र नुम ति
 देने  के  पूर्व  उनके  गत  इतिहास  पर  विचार  कर  लिया  जाय  तो  मैं  उनका  नाम  परसों  के  लिये  स्थगित

 कर  देता हूं  ।  में  समझता  हुं  कि  शेष  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  सभा  समिति  की  सिफारिश से  सहमत  है  ।

 श्री  मैथ्यू
 :  वह  ३६  दिन  अनुपस्थित  रहे  हैं  ।  क्या  ऐसी  अवस्था  में  भी  अनुमति

 mfr  है  |

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  नियमों  को  अच्छी  तरह  देख  लें  ।  मैं  समझता हूं  कि  अरन्य
 सदस्यों  के  विषय  में  सभा  सहमत  है  ।

 माननीय  सदस्य  :  हां  ।

 पैभ्रध्यक्ष  सह
 You bn  J  माननीय  सदस्यों  को  एतदनुसार  सूचित  किया  जायेगा  ।  श्री  हम  ग्र गला

 ee

 कार्य  प्रारम्भ  करेंगे  ।

 गिए
 मल  wash  में



 P3eR  १९  १९५६

 तक  दलों  के  लिये  प्रसारण  सुविधायें

 और  प्रसारण  मंत्री  केसकर  साधारण  निर्वाचनों  के  लिये  विभिन्न  राजनैतिक

 दलों  को  प्रसारण  सुविधायें  देने  के  पर  सरकार  विचार  करती  रही  है  ।  पिछले  साधारण  निर्वाचनों

 में  सरकार  ने  अ्रनुभव  किया  था  कि  ऐसी  सुविधायें  देने पर  कोई  न  कोई  दल  अन्याय  भ्र  पक्षपात
 का

 अरोप  लगायेगा  ।  तथापि  चनावों  के  बाद  सरकार  ने  इस  पर  सावधानी  से  विचार  किया  है  ।  wea

 तंत्रात्मक  देशों  में  प्रचलित  प्रयासों  का  भ्रध्ययन  कौर  तलना  की  गई  है  ।  ये  उदाहरण  एकरूप  नहीं  हैं  प्रौढ़

 भिन्न-भिन्न  देवों की  भिन्न-भिन्न  परिस्थितियों  पर  आधारित  हैं  ।  इस  प्रश्न  के  व्यवहारिक  पहलू

 का  भी  बहुत  महत्व  है  ।  निर्णय  करने  में  देश  का  शासन  का  रूप--संतानीय या  एकिन--दलों

 की  संख्या  इत्यादि  ये  सब  चीजें  ध्यान  में  रखी  जाती  भ्र मे रिका  जहां  प्रसारण  निजी  उपक्रम  है  यद्यपि
 Ss

 संघ
 संचार  आयोग  ने  समान  अवसर  के  कुछ  सिद्धांत  निर्धारित  किये  ऐसा  बहुत  कम  होता  है

 ।  क्योंकि

 समय  रखवाने  के  लिये  पैसा  देना  पड़ता  है  श्र  अ्रसंतोष  कौर  झगड़ा  सदा  रहता  है  |  ब्रिटेन  में  युद्ध  के
 बाद

 चुनावों  के  लिये  प्रसारण  के  कुछ  लिये गये  हैं  कौर  समय  दलों  की  शक्ति  कौर  wea  व्यवहारिक

 बातों  को  देखकर  दिया  है  ।  स्विटजरलैंड में  चुनावों  के  लिये  रेडियो  पर  कोई  समय  नहीं  दिया  जाता

 wit  फ्रांस में  केवल  ४५  मिनट या  इससे भी  कम  दिया  जाता है  |

 विदेशों में  प्रचलित  प्रथाओं  से  स्पष्ट  होता  है  कि  प्रत्येक  देश  ने
 दलों  की  संख्या

 प्रो

 अन्य  बातों  को  ध्यान  में  रखा  है  ।  भारत  के  सम्बन्ध में  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचने में  wer  देशों के

 उदाहरण मान्य  नहीं  हैं  ।  अपने  देश  की  परिस्थितियों को  देखते  सरकार का  विचार है
 कि  सभी

 xs  छह ON
 राजनैतिक  दलों  को  इस प्रकार की  सुविधायें देने  के  लिये  संतोषजनक  प्रबन्ध  करना  wae  तो

 ward  कठिन  होगा  |  एक  महत्वपूर्ण  बात  पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  न्य  देशों  राष्ट्रीय

 प्रसारण  के  लिये  एक  ही  भाषा  प्रयोग  की  जाती  है  प्रौढ़  वह  भी  राष्ट्रीय  निर्वाचनों में  ।  किन्तु

 लैंड  में  तीन  भाषायें हैं  कौर  यह  इस  बात  का  एक  महत्वपूर्ण  कारण है  कि  वहाँ  चुनावों  के  लिये  रेडियो

 का  प्रयोग  नहीं  करने  दिया  जाता  ।  भारत  के  सामने  यह  काम  है  कि  अंग्रेजी  के  १२  भाषियों

 में  २६  स्टेशनों  से  समन  सुविधायें  कैसे  दी  जायें  ।  यह  भी
 याद  रखना  चाहिये  कि  कार्यक्रम तैयार  करने  में

 लगभग  २७  दलों  को  ये  सुविधायें  देनी  पड़ेंगी  ।

 विभिन्न  राजनैतिक  दलों  को  आकाशवाणी  के  भिन्न-भिन्न  पर  केन्द्रों  समय  बांटना  बहुत  कठिन  कार्य

 होगा  कौर  इसकी  आलोचना  कौर  पक्षपात  का  आरोप  लगाया  जाना  श्रीनिवास  है  ।  समय  बांटने का  सिद्धांत

 निश्चित  करने  में  भी  बहुत  विवाद  उत्पन्न  होगा  ।  श्राकादवाणी के  भाषाण  केन्द्रों  और  प्रादेशिक  कन्दरा

 को  बहुत-से  दलों  को  दो-तीन  या  इससे  भी  अधिक  भाषाओं  में  प्रसारण  की  सुविधायें  देनी  पड़ेंगी  |

 भिन्न-भिन्न
 देशों  में  समय  का  ares  भिन्न-भिन्न  तरीके  से  किया  जाता  है  ।  कुछ  मतों  की  संख्या  को

 देखते  कुछ  दलों  के  उम्मीदवारों  की
 संख्या

 को  ध्यान में  रखते  हम  भ्रनुभव  करते हैं
 कि

 ऐसे

 टन  से  सरकार  की  आलोचना
 की

 जायेगी
 ।

 दूसरी
 यदि सब  दलों  को  समान  समय  दिया

 तो

 चुनाव के  समय  में  आकाशवाणी  की  साधारण  कार्यवाहियों  को  बहुत कम  करना  पड़ेगा  ।  इसलिये  प्रसारण

 के
 लिये  न्यायोचित  तरीके  समय  से  देना

 ्र  ही  कठिन
 है  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार

 इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है  कि  सामान्यतया  राजनैतिक  दलों  को  चुनावों के
 लिये  रेडियो  की  सुविधायें  देना

 संभव
 नहीं  होगा

 ।
 तथापि  सरकार  समझती  है  कि

 छोटे  पैमाने  पर  ऐसा  प्रयोग  किया  जा  सकता
 है  इस

 मूल  भ्रंग्रेजी में में  ।



 as  १९५६,  विनियोग  ५)  विधेयक  १३१

 ~  ५ ह. ५६

 बात  को  देखते  हुए  कि  ऐसी  सुविधायें  देनें  से  रेडियो  का  बहुत  समय  न  लिया  जाये  कौर  विभेद  या  पक्षपात

 का  are भी  न  यह  निर्णय किया  गया  है  कि  चुनाव  आयोग द्वारा  भ्र भि ज्ञात  चार  श्रील-भारतीय

 दलों को  भ्र पने  घोषणा-पत्रों का  संक्षेप  नियमानुसार  रेडियो पर  प्रसारित  करने  की  सुविधा  दी  जाये  ।

 ये  संक्षेप  १०  मिनट  से  अधिक  समय  के  नहीं  होंगे  इन्हें  प्रंग्रेजी  परौ  सभी  प्रादेशिक  भाषाओं  में

 रित  किया जायेगा  |  यह  प्रयत्न  किया  जायेगा  कि  दलों  के  दिल्ली  से  wast  प्र  हिन्दी  में  ate

 ग्रा काश वाणी  के  अन्य  केन्द्रों  से  प्रादेशिक  भाषाओं  में  एक  ही  दिन  प्रसारित  किये  जायें  ।  एसे  प्रसारों  का

 प्रबन्ध  नाकाशवाएण  दलों  के  भ्र धि कारियों के  परामर्श  से  करेगा  |

 चुनावों से  प्राप्त  होने  वाले  अनभव को च् को  देखकर  सरकार  इस  बात  पर  विचार  करेगी  कि  आगे  क्या

 कदम  उठायें जायें  ।

 श्री  कामत  )
 :

 इस  वक्तव्य  से  बहुत-से  पेचीदा  प्रश्न  उत्पन्न  होतें  उदाहरणतया

 क्या  केवल  कांग्रेस  दल  को  घोषणा-पत्र  प्रसारित  करने  का  अधिकार  होगा  कया  कांग्रेस के  छोटे-बड़े

 सभी  नेताओं  को  भाषण  करने  दिया  जायेगा
 ?

 मैं  प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  मामले  पर  चर्चा  करने  के  लिये

 अध  घंटे  का  समय  दिया  जाये  |

 बम. 1अ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 शांति
 |

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  भाषण  नहीं  केवल
 पत्र  प्रसारित  किये  जायेंगे  प्रत्येक दल  को  १०  मिनट  दिये  जायेंगे  और  क्या  स्पष्टीकरण  की

 आवश्यकता  है  |

 श्री  कामत  :  कांग्रेस दल  को  भी  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  कांग्रेस  राजनैतिक दल  नहीं  है  ?

 कुछ  माननीय सदस्य

 गभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  इस  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रदान  पूछने  की  प्राज्ञा  नहीं  दूंगा  ।

 विनियोग  ४)  विधेयक

 तथा  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  )
 मैं*  प्रस्ताव  करता हूं

 :

 वित्तीय  वर्ष  as  ५६-५७  में  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  ate  राशियों

 का  भुगतान  कौर  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वालें  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।”

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिखे  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  ।

 खण्ड  २  कौर  ३,  अनुचित  खण्ड  १,  अधिनियमन  सूत्र  तथा  नाम  विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।

 फानी  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  15.0

 महोदय
 :

 यह  है  :
 विधेयक  को  पारित  किया  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 मल  अंग्रेजी  में  ।

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तुत  ।



 शेर  १९  १६४५६

 विनियोग  संख्या  ६  विधेयक

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  झल गे दान  )  :  मैं*  प्रस्ताव करता  हूं  :

 शक्की  ३१  eee:  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  रेलवे  के  लिये  कुछ  सेवाओं  पर  व्यय  की  गई

 राशियों को  पुरा  करने के  लिये  उक्त  सेवाओं के  लिये  प्राधिकृत  या  श्रनुदत्त  राशियों  से

 अधिक  राशियों  के  भारत  की  संचित  निधि  में  से  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  ।''

 महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हुआ
 |

 खण्ड  २  खण्ड  ३,  खण्ड  १,  भ्र धि नियमन ्  ्  ह

 ale  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये
 गये  |

 श्री  श्रलगेशन
 :

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।”

 अध्यक्ष  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 विनियोग  (  संख्या  ७  विधेयक

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 मै  *  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 वित्तीय  वर्ष  १९५६-४७  में  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ

 कौर  राशियों  का  भुगतान  a

 किया  जाये  ह
 र  विनियोग

 प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हुसना  ।

 खण्ड  २  कौर  खण्ड  ३,  श्रनस ची, ४ ६५  खण्ड  १,  अधिनियमन  सूत्र  और

 नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 श्री  झल गे हान  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  2.0

 महोदय
 :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्  ।

 fer  अंग्रेजी  में  ।

 *राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तुत  |



 १३१५ १९  PERE

 केरल  राज्य  विधान-मण्डल  का  प्रत्यायोजन  )
 विधेयक

 ह ै
 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब्०  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  : क

 केरल  राज्य  के  विधान  मंडल  की  विधि  बनाने  की  द  कत  द
 —

 ट्रपति  को  सौंपने  वालें  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  प

 यह  सधारण  प्रस्ताव  है  ।  यह  श्रौपचारिकं  है  ।  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  केरल  राज्य

 वर्तमान  में  सीघे  संसद्  के  नियंत्रणाधीन  है  ।

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 केरल  के  इस  प्रकार  के  प्रशासन  के  लिये  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  उद्घोषणा  को  संसद्  का

 अनुमोदन  इस  मास  के  प्रारम्भ  में  प्राप्त  हो  गया  था  ।  इस  विधेयक  पर  विचार  करने  के  लिये  मैँ  जो  प्रस्ताव

 रख
 रहा  हूं  वह  उक्त  उद्घोषणा  की  स्वीकृति  का  एक भ्रनिवायं  परिणाम है

 ।  जेसा  माननीय
 सदस्य  जानते

 हैँ  ्रावनकोर-कोचीन  राज्य  विगत  मान  में  सीधे  राष्ट्रपति  के  नियंत्रण  में  ले  लिया  गया  था  ।  उसके

 ७  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  परिणामस्वरूप  नये  केरल  राज्य  की  स्थापना  हुई  कौर  पहली  नवम्बर

 उसका  प्रादुर्भाव  |  इसलिये  एक  नई  उद्घोषणा  जारी  की  सभा  द्वारा  उक्त  उद्घोषणा

 का  भ्र नुम दन  तथा  स्वीकार  है  ।  जब  इसी  प्रकार  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के  लिये  इसी  प्रकार

 की  उद्घोषणा  पहले  जारी  की  गई  तो  तत्कालीन  न्नावणकोर-कोचीन  राज्य के  लिये  विधायी

 दोषियों  के  प्रत्यायोजन  के  सम्बन्ध  में  सभा  द्वारा  ऐसा  ही  विधेयक  पारित  किया  गया  था  |

 स्थानीय  विधान-मण्डल  की  अनुपस्थिति  केरल  राज्य  के  लिये  श्रावश्यक  अवस्था  की  वैधानिक

 स्वीकृति  प्रदान  करनें  की  दृष्टि  से  संसद्  को  कुछ  तात्कालिक  विधि  ढूंढनी  पड़ेगी  ।  राष्ट्रपति  को  यह

 aft
 देने  का  प्रस्ताव किया  गया  है  ।  किन्तु इस  तरह  के  किसी भी  विधेयक को  रविवार  करने  के  पूर्व

 इसे  केरल  राज्य  के  सब  सदस्यों  से  मिली-जुली  एक  समिति  के  समक्ष  प्रस्तुत  रखा  जाकर  विचार  करना

 होगा  ।  उद्घोषणा  की  औपचारिक  स्वीकृति के  पूर्व  ही  मुझे  केरल  के  सदसयों  के  साथ  इस  पर

 परामर्श  करने  का  सौभाग्य  प्राप्त  हुआ  है  ।  उन्होंने  मुझे  कृपापूर्वक  भ्रत्यन्त  उपयोगी  सलाह  दी

 अरब  इस  विधेयक  के  द्वारा  केरल  सम्बन्धी  व्यवस्था  समिति  के  समक्ष  रखी  जायेगी  कौर

 नीति  राष्ट्रपति  उन्हें  वैदिक  रूप  एवं  स्वीकृति  प्रदान  करेंगे  ।

 दो  विधेयकों  को  विलम्ब  ही  अनुमोदन  प्रदान  करना  है  ।  एक  व्यवहार  न्यायालयों  से  सम्बन्धित

 है  दूसरा  श्रनहतायें  हटाने से  ।  जब  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  राष्ट्रपति  के  दास ना धीन  था  तब

 राष्ट्रपति  ने  उक्त  राज्य  के  सम्बन्ध  में  ग्या रह  विधेयकों  का  THAT  एवं  प्रकाशन  किया  |  इनमें  से  सब

 त्रावणकोर-कोचीन  समिति  द्वारा  स्वीकृत  कर  लिये  गये  थे  |

 विधायिनी  शक्तियों  के  प्रत्यायोजन  से  सम्बन्धित  इस  प्रकार  का  विधेयक  पहले  भी  पारित  किया
 गया  सच  तो  यह  है  कि  जब  कभी  भी  किसी  राज्य  को  सीधे  राष्ट्रपति  के  शासन  में  लिया  गया  तो

 इस  प्रकार  का  विधेयक  पारित  करना  श्रावक  हो  गया  ।  त्रावणकोर-कोचीन  कौर  ग्रां ध्
 इसके  उदाहरण  हैं  ।

 सभा  से  मेरी
 इसे  पारित  करने  की  प्रार्थना  इससे  केरल की  जनता  के  लाभार्थ

 विधान  पारित  करने  में  सुविधा  होगी  ।

 भूमि  सुधार  शादी  से  सम्बन्धित  कुछ  प्रश्न  विचाराधीन  हैं  तथा  यदि  उपयुक्त  उपबन्धों  को  समुचित रूप  दिया  जा
 सका

 तो
 we  भी

 स
 मिति के  समक्ष  रखा  जायेगा  |  इन  सब  कार्यों

 के  लिये
 हमें  भरसक

 मल  अंग्रेजी  में  ।
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 का  प्रत्यायोजन  )  विधेयक

 [  पंडित  ato  ब०  पन्त

 प्रयत्न  करना  चाहिये  |  यह  विधेयक  श्रत्पावधि
 के  लिये  होगा  क्योंकि  श्राम  चुनावों  के  पश्चात्  केरल

 में  नया  विधान  मंडल  बन  जाने  पर  राष्ट्रपति  का  शासन  समाप्त  हो  जायेगा  |  इस  बीच  केरल  राज्य की  जनता

 की  इच्छाश्रों  की  परिपूर्ण  के  लिये  जो  भी  कार्य  आवश्यक  है  उन्हें  इस  विधेयक  के  अधीन  विधिवत्  रूप

 एवं  प्राकार  प्रदान  किया  जायेंगी  |

 मैं  इसे  सभा  की  स्वीकृति  हेतु  प्रस्तुत  करता  हुं  ।  मुझे  भ्राता है  कि  सभा  इसे  विधिवाद
 कर  बिना  किसी  अधिक  चर्चा  के  पारित  कर  देंगी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 fat  उठ  प०  नायर
 )  मैं  माननीय गृह  मंत्री  से  इस  बात  पर  सहमत हूं  कि  जहां

 तक  इस  सभा  में  प्रक्रिया  का  सम्बन्ध  है  यह  विधान  साधारण  परन्तु  राष्ट्रपति  की  विधियों  के  ् अ्रन्तगत

 जो  विभिन्न  समस्यायें  उनकी  दृष्टि  से  यह  साधारण  नहीं  |

 यद्यपि  इस  विधान के  खण्ड  ३  के  अ्रनुसार  केरल  राज्य  के  लिये  विधि  बनाने का  अधिकार  संसद
 के

 प्राधिकार  अधीन  प्रयोग  किया  जाना  है  परन्तु  इस  सभा  को  वे  अधिकार  प्राप्त  नहीं ।  मंत्रणा

 समिति  में  हम  राज्य  विधान-मण्डल  का  प्रतिनिधित्व  करते  हुए  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  प्रस्तुत

 नहीं  कर  सकते  |  यह  विधेयक  पौर  संसद्  को  कतिपय  अधिकार  सौंपने  वाले  उपबन्ध  केरल  विधान
 मंडल  की  शक्तियों  की  भ्र पे क्षा  सीमित  हैं  ।

 माननीय  गृह  मंत्री  ने  यह  भी  कहा  कि  १३  विधेयक  पारित  किये  गये  शौर  सभी  को  समिति  ने

 स्वीकार किया  ।  परन्तु  वे  जानते हैं  कि  उन  पर  चर्चा  के  समय  बहुत  से  मूल  प्रकार  के  प्रश्न  उठाये  गये

 जिनका  उत्तर  नहीं  दिया  गया  शर  विधेयकों  को  अधिनियमों  के  रूप  में  परिचालित  कर  दिया  गया  |

 जल  कर  के  सम्बन्ध  में  एक  विधान  था  ।  हम  में  से  कुछ  ने  कहा  कि  भूतलक्षी  प्रभाव  से  यह  उपकर

 नहीं  जा  सकता  ।  इससे गृह  मंत्री  सहमत  नहीं  हुए ।

 यह  मंत्रणा  समिति  न  तो  संसद  की  समिति है  कौर  न  ही  त्रावणकोर-कोचीन विधान  मंडल  का

 प्रतिनिधित्व  करती  है  ।  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  झष्यक्ष  महोदय  से  रूपष्ट.करण  मांगा  था  कौर  उन्होंने  लिखा
 था  कि  यह  संसद  की  समिति  नहीं  कौर  उसके  फलस्वरूप  हम  समिति  में  इस  समिति  के  सदस्य  होने  के

 नाते  विशेषाधिकारों  का  प्रयोग  नहीं  कर  सकते  |  वहां  की  चर्चा  का  कोई  अ्रभिलेख  नहीं  रखा  जाता  ।

 इससे  ऐसा  पता  लगता  है  कि  सब  सदस्य  सहमत  हो  गये  परन्तु  यह  तथ्य  नहीं  ।

 हमें  व्यावहारिक  कठिनाइयों  का  कुछ  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  परन्तुक  में  उपबन्ध  है  कि  ऐसे  किसी

 अधिनियम  को  अधिनियमित  करने  से  पूर्व  राष्ट्रपति  इस  प्रयोजन  के  लिये  बनाई  गई  समिति  से  परामर्श

 इंस  समिति  की  बैठकों  में  केवल  एक-दो  बार  ही  गह  मंत्री  आये  इस  उपबन्ध  के  अधीन  केवल

 भारत  के  राष्ट्रपति  को  परामर्श  प्राप्त  करने  का  अधिकार  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  प्राधिकार  क्यों  प्रत्यायोजित

 नहीं  किया  गया  ।  मैं  अनुभव  करता  हूं  कि  राष्ट्रपति  व्यस्त  रहते  हैं  मैंने  संशोधन  में  यह  उपबन्ध रखा

 है  कि  वे  गृह  मंत्री  अथवा  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  किसी  व्यक्ति को  नाम निर्दिष्ट  कर  सकें  are

 गृह-कार्य  मंत्री  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करेंगे  ।

 एक  ौर  व्यावहारिक  कठिनाई  है  ।  इस  समिति  के  सभी  सदस्य  केरल  के  हैं  त्ँ।र  गृह  मंत्री  को

 ज्ञात  है  कि  विशेष  कारणों  से
 दो

 मास  तक  हम  में  से  कोई  राज्य से  बाहर  नहीं  रह  सकता
 ।

 अतः
 मेरा

 orT—
 Av  पर  हो  । सुझाव है

 कि  समिति  की  बैठक
 केरल  में

 किसी  र

 मूल  अंग्रेजी  में
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 का  प्रत्यायोजन )  विधेयक

 कुछ  अन्य  sea  भी  हैं  जिन  पर  माननीय  मंत्री  कृपया  विचार  करें  ।  हमें  समिति
 के

 सदस्यों
 को

 भी

 विधानों  का  सुझाव  देने  का  अवसर  मिलना  चाहिये  जो  कि  कतिपय  स्थितियों  के  हेतु  हमारे  राज्य
 क

 लिये  भ्रत्यावश्यक  हों  ।  नित्य  प्रति  की  स्मस्याञ्ों  को  तो  कार्यपालिका  हल  कर  सकती  है  परन्तु  कतिपय

 सदस्यों का  क्षेत्र  बहुत  विस्तृत  है  ।

 कल  प्रख्यापन  पर  चर्चा  के  समय  मैंने  एक-दो  बातें  भूमि  सुधारों  के  सम्बन्ध  में  उठाई  थीं

 माननीय  गृह  मंत्री  ने  बताया  कि  समिति  भूमि  सुधारों  पर  विचार  कर  रही  है  ।  परन्तु  कुछ  सुधार  पहले

 होना  भ्रावश्यक  है  ।  हज़ा  रों  किसानों को  भूमि  पर  दोहरा  कर  देना  पड़ता  है  एक  तो  सरकार
 कोम ८ मूल कर  देना

 पड़ता है  भ्र ौर  दूसरे  देना  पड़ता  राजस्व  वसूली  अधिनियम  के  जिन  उपबन्धों  के

 लोग  त्रस्त  हो  रहे  उनका  निरसन  होना  चाहिये  ।  यह  कार्यपालिका  आदेश  से  नहीं  हो  सकता  |

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  समिति  के  सदस्यों  को  सुझाव  देन  का  अवसर

 मिलना  चाहिये  att  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  उदाहरण  भी  दिया  ।  वे  कर्ब  इस  के  ब्योरे को  न  लें  ।

 fail  प०  नायर  :  एक  अरन्य  विषय  है  जिसके  लिये  जटिल  विधान  पर्याप्त  नहीं  क्योंकि

 जानते हैं  कि  नियम  केरल  राज्य  के  केवल  कुछ  भागों  पर  लागू  होते  हैं
 ।

 ज्ञापन  सारे
 काल

 राज्य के  लिये  विधि  बनानी  है  ।  इससे  कुछ  विधि  सम्बन्धी  प्रश्न पैदा  होते  यह  एक  पृथक्  बात है  कि

 जिन  भागों  में  यह  विशेष  प्रकार  का  भू धारण  प्रचलित  नहीं  है  उनको  भी  इसमें  सम्मिलित  करके

 सरकार  समूचे  क्षेत्र  के  लिये  एक  आदेश  दे  सकती  है  ।  किसी  भी  प्रकार  का  यह  महत्वपूर्ण

 सुधार करने  से  हमें  अपने  यहां  के  कृषकों  के  कष्ट  दूर  करने  विशेषतया
 उन  कृषक

 कष्ट  जिनकी  भूमि  पर  सरकार  का  अधिकार

 महोदय  :  यह  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  में  नहीं  प्राता  ।  इसमें  तो  हमें  यही  निर्णय  करना  है

 कि  राष्ट्रपति  को  यह  शक्ति  दी  जायें  या  नहीं  ।

 पत्नी वें  ०  qo  नायर  :  मैं  इस  विषय  विशेष  का  उल्लेख  इसलिये  कर  रहा  हूं  कि  इस  सभा  को

 विधिवाद  रूप  से  वे  सभी  शक्तियां  प्राप्त हैं  जो  केरल  विधान  मण्डल  को  प्राप्त  केरल  विधान

 मण्डल  में  तो  यह  नियम  था  कि  कोई  भी  गर-सरकारी  सदस्य  कोई  भी  विधान  प्रस्तुत  कर  सकता  कौर

 यदि  सदस्यों  का  वटु मत  उसका  सेन  करे  तो  वह  विधि  बन  जाता था  ।  इस  सभा  में  उन  सबके

 लिये  समय  नहीं  है  ।  समिति  के  सदस्यों के  रूप  में  हमारा  काम  विधान  के  मामलों  में  राष्ट्रपति को  लाह

 देनी  ही  है  ।  हमें  लोक-महत्व  के  भ्र विलम्ब नीय  मामलों  की  ग्राम  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  करने  का

 अ्रधिकार  रहना  चाहिये  |  सरकार  नें  केरल  राज्य  के  प्रतिनिधियों  को  समिति  में  सम्मिलित  किया  है

 इसलिये  केरल  राज्य  के  प्रतिनिधियों  के  रूप  में  हमें  किसी  भी  आवश्यक  विधान  को  प्रस्तुत  कर  सकने  का

 अ्रधिकार  रहना  चाहियें  |  यह  वास्तविक  व्यवहार  के  क्षेत्र  में  नहीं  हालांकि  सैद्धांतिक  रूप  से

 इसे  उस  क्षेत्र में  माना  जा  सकता  है  ।

 में  गुह-कार्य  मंत्री  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  समिति  की  बैठकों  प्रबन्ध  करें  |  उनसे  भारत  सर

 कार  क  प्रतिनिधियों  को  राज्य  की  विभिन्न  के  बारे  में  जानकारी  भी  हो  जायेगी  ।  भारत
 कार

 का  काम  राज्य  के  विधायिनी  खिताब  की  पूर्ति  ही  नहीं  करना  बल्कि  चुनावों  शौर  विधान-निकाय
 कं  निर्माण

 तक  वहां  सामान्य  स्थिति  बनाये रखना  भी  है  ।  मेरे  संशोधन  को  स्वीकार कर
 लेने

 से
 आपक  जनता  से  सम्पर्क  बनाये  पमस्याओ्ों  पर  चर्चा  करने  झर  सभी  दलों  के  प्रतिनिधियों  ही

 राय  पर
 विचार

 करने
 के  अवसर  रि

 मत
 ह र

 रहा  |

 अंग्रेज़ अंग्रेजी  में  ।
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 व०  प०  नायर

 इसमें  एक  ऐसी  भी  स्पष्ट  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  कि  राष्ट्रपति  की  ates  एक  या  दो  मंत्री

 केरल  राज्य  के  प्रतिनिधियों से  परामर्श  कर  सकें  ।  यह  इसलिये  कि  राष्ट्रपति के  साथ  हमारे  बैठने  प्रौढ़

 तमाम  विषयों  के  सम्बन्ध में  चर्चा  करने  के  कोई  भ्र वसर ही  नहीं  मत

 फानी  ०  स०  थामस  गह-कार्य  मंत्रालय  ने  पहले  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य

 के  मामलों  में  कौर  केरल  राज्य  के  मामलों में  बड़ी  रुचि  दिखाई है  ।  मंत्रालय  के  अधिकारी इन  दोनों

 राज्यों  के  मामलों  की  भ्रमित  जानकारी  रखते  हैं  ।

 श्री वें  ०  प०  नायर  :  ऐसा  नहीं है  ।

 श्री  श्र ०  स०  थामस  में  केवल
 श्री

 नायर
 द्वारा  कही  गई  बात  का  अनुसरण  कर  रहा  हूं

 ।

 श्री  पन्ना  श्राप  कच्छ  उदाहरण  का  गन सर  नहीं  कर  रहें  हैं  ।

 पति  श्र०  स०  थामस  मंत्रणा  समिति  का  गठन  भी  एक  नई  दिदा  में  उठाया  गया  कदम  है  |

 वाड  या  पंजाब  के  मामले  में  मंत्रणा  समिति  का  गठन  नहीं  किया  गया  था  |

 वर्तमान विधेयक  में  यह  भी  एक  व्यवस्था  की  गई  है  कि  विधान  सम्बन्धी  कार्यों  के  लिये  केरल  राज्य

 के  सभी  सदस्य  मंत्रणा  समिति  में  रहेंगे  ।  यह  बड़े  संतोष  का  विषय  है  ।

 मैं  श्री  वें०  प०  नायर  की  इस  बात  का  समर्थन  करता  कि  आगामी  चुनावों  को  ध्यान  में  रखते

 मंत्रणा  समिति  को  बैठकें  केरल  राज्य  में  ही  करनी  जिससे  कि  सभी  सदस्य  उनमें  सम्मिलित

 हो  सकें  |

 अगल  श्राम  चुनावों  के  लिये  श्री  कुछ  ही  महीनें  रह  गये  इसलिये  तमाम  विधेयक  पारित  करन

 का  अवसर  नहीं  रह  गया है  ।  उस  राज्य  के  व्यवहार  न्यायालय  अधिनियम  के  संशोधन  a

 सम्बन्धित  विधेयक  को  भी  हो  पारित  कर  लेना  आवश्यक  क्योंकि  उसके  बिना  गृह-कार्य  मंत्री  का  यह

 आशवासन  पुरा  नहीं  किया  जा  सकेगा  कि  झ्र ति रिक्त  जिला  न्यायालय  गठित  किये  ate

 मान  जिला  न्यायालयों  की  सभी  शक्तियां  अतिरिक्त  जिला  न्यायालयों  को  भी  दे  दी  जायेंगी  ।  तराशा  है

 कि  शीघ्र  ही  यह  विधान  मंत्रणा  समिति  के  सदस्यों  के  सामने  पेदा  किया  जायेगा  |

 त्रावणकोर-कोचीन  कौर  मलाबार  की  विधियों  को  एकीकृत  करने  के  fed  एक  भारतीय  श्रांति

 सेवा  के  वरिष्ट  अधिकारी  की  नियुक्ति  की  गई  है  ।  इसके  लिये  विधान  निर्माण  करने  से  पहले  मंत्रणा

 समिति  के  सदस्यो ंसे  भी  परामर्श  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  इसलिये  आवश्यक  है  कि  न्यायालयों  का

 व्यवहार-क्षेत्राधिकार  भी  अब  परिवर्तित  होने  जा  रहा  है  ।  कभी  इस  समय  तो  मलाबार  कौर  त्रावणकोर
 के  व्यवहार  क्षेत्राधिकार  भिन्न-भिन्न  हमें  उनमें  एकरूपता  लाने  के  लिये  सम्बन्धित  राज्य  में  राय  के

 सामान्य  स्तर  कौर  प्रति  व्यक्ति  औसत  सम्पदा  को  भी देखना  पड़ेगा  ।  इनके  सम्बन्ध  में  मंत्रणा

 मिति  के  सदस्यों  से  परामर्श  कर  लेना  अवश्यक  है  ।

 श्री  व०  प०  नायर ने  परामर्शक  समिति  द्वारा  अपनाई  गई  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  में  ठीक  नहीं  कहा

 राष्ट्रपति  ने  जितने  भी  विधेयक  अधिनियमित  किये  वे  या  तो  रामसती  की  सर्वसम्मत  सिफारिश

 पर  बहुमत की  राय  से  ही  किये

 fat पल्स 9 ६६  कभी  मतदान  gar  भी  था ?

 श्री  झ०  म०  थामस :  कुछ  मामलों  में  मतदान  लेकिन  ara  राय  यह  थी  कि  मतदान

 कराने  की
 आवश्यकता

 ही  नहीं  थी  ।

 म्रंग्रेजी में  ।
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 का  प्रत्यायोजन  )  विधेयक

 मेरे  मित्र  ने  जल  उपकर  को  भूतलक्षी  प्रभाव  देने  के  उदाहरण  का  उल्लेख  किया  है  ।  त्रावनकोर

 सरकार  के  विरोध  करने  पर  समिति  की  सर्वसम्मत  राय  यही  थी  कि  इस  विधेयक  में  विहित  जल

 उपकर  की  दरों  को  भूतलक्षी  प्रभाव  प्रदान  किया  जायें  ।  अब  उसकी  शिकायत  करना  उचित  नहीं

 मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  गृह-कार्य  मंत्रालय  ने  हमारी  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  कर  दिया

 मेरे  विचार  से  तो  समिति  ने  उचित  सिफारिशें  ही  की  थीं  ।  wea  महत्वपूर्ण  विधेयकों  को  भी  राष्ट्र

 पति  मंत्रणा  समिति  की  राय  लेने  के  अधिनियमित  कर  दिया  है  |

 गृह-कार्य  मंत्री  नें  श्राइवासन  दिया  है  कि  जहां  तक  भी  सम्भव  हो  अग्रेतर  भूमि-सुधार

 किये  जायेंगे  ।  भूमि  सुधारों  की  दिशा  में  हमने  कूछ  उपाय  किये
 भी

 हैं
 |  ्नावनकोर-कोचीन

 विधान  सभा  में

 कुछ  अरन्य  विधेयक  भी  विचाराधीन  थे  ।  उनमें  से  एक
 विरुम्बा  कृषकों  या  इच्छाधीन  कृषकों  को

 भूवारणाधिकार  को  स्थिरता  देने  के  सम्बन्ध  कौर  दूसरा  जोतों  की  सीमा  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में

 था  ।  पहला  विधेयक इतना  भ्र विलम्ब नीय  नहीं  उसको  प्रस्तुत करने  के  सम्बन्ध में  केरल  सरकार

 विचार  कर  सकती  है  |  दूसरा  विधेयक  बड़ा  विवादग्रस्त  है
 ।

 योजना
 आयोग केसाथ

 के  साथ  होनें वाली
 बारीक  sata  हमने  सुझाव  दिया  था  कि  जोतों  की  एक  सीमा  निर्धारित  कर  दी  जाये  कौर  उस  सीमा

 से  अधिक  विस्तार  की  जोतों  पर  कुछ  अधिभार  भी  लगाया  जाये  ।  योजना  मंत्री  ने  इस  सुझाव  को  बहुत

 पसंद  किया  था  ।  मैं  केवल  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  क्रांतिकारी  कार्यवाही  करने की  भ्रपेक्षा  ऐसी

 वाही  की  जानी  चाहिये  जिससे  जोत  के  सम्बन्ध  में  उच्चतम  सीमा  नियत  करने  के  लिये  हम  sear

 को  प्राप्त कर  सकें  ।

 निस्सन्देह  परामर्शक  समिति  राज्य  के  लिये  विधान  बनाने  के  प्रयोजन  से  गठित  की  जा  रही  है  ।  परन्तु

 इसमें  केरल के  सभी  सदस्यों  के  होने  के  कारण  कौर  इस  बात को  देखते  हुए  कि  वहां कोई  विधान  सभा  नहीं

 उस  राज्य  के  समक्ष  अरन्य  सदस्यों के  समाधान  के  लिये  इससे  किया  जा  सकता  है  ।

 वर्तमान  राज्यपाल  के  पूर्वा धिक री  श्री पी  ०  एस०  राव ने  वित्त  आयोग के  सामने  ज्ञापन  रखने के  सम्बन्ध

 में  हमें  बातचीत  के  लिये  बुलाया था  ।  उन्होंने  द्वितीय  योजना  से  सम्बन्धित  योजनाओं  के  सम्बन्ध में
 बातचीत  के  लिये  हमें  बुलाया  था  ।  मेँ  यह  बातें  इसलिये  कह  रहा हूं  कि  गृह-कार्य  मंत्रालय  द्वारा  स्थानीय

 सरकार  को  यह  निदेश  दिया  जा  सके  कि  जहां  तक  सम्भव  परामर्श  समिति  की  राय  जानने  का

 भी  प्रयत्न  किया  जाय  ।  मेरा  केवल  यह  सुझाव  है  कि  परामर्श  का  क्षेत्र  या  इस  समिति  का  कार्य  क्षेत्र
 इसके  वास्तविक  कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  किया  जाय  |

 उदाहरण के  लिये  वहां wa  खाद्य  स्थिति  गम्भीर है  ।  हमें  अब  मालूम  डी  है  बर्मा  से  १४,०००

 टन  चावल  केरल  भेजा  जायेगा  |  इससे  बहुत  सहायता  |  परन्तु  वितरण  कार्य  व्यवस्था  के  द्वारा

 भ्रमस्तोषजनक  ढंग  से  कार्यकरण  के  कारण  वहां  निराधार  aaa  भी  है  ।  कोचीन  में  समस्त  केरल

 क्षेत्र
 के

 लिये  केवल  एक  ही  गोदाम  था  ।  जब  उचित  दामों  वाली  दुकानों  के  मालिक  पैसे  दे  कर  डिपो  में

 चालान  लेकर  जाते  हैं  तो  उन्हें  एक  सप्ताह  बाद  राने  के  लिये  कहा  जाता  है  ।  उन्हें  फिर  जाना  पड़ता  है  ।

 इम  लिये  केरल  सरकार  तथा  परामर्श  समिति  के  बीच  इस  विषय  पर  बातचीत  की  जा  सकती  है  कि  उचित

 दामों  वाली  कौर  दुकानें  खोली  जायें  ate  वितरण  कार्य  व्यवस्था  में  कैसे  सुधार  किया  जाये  |

 अराज  सवेरे  एक  प्रश्न  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बताया  गया  था  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 से  सम्बन्धित  योजनाओं  के  विशेषतया  मलाबार  जिले  के  लिये  राज्य  सरकार  से  परामर्श  किया  जा
 रहा है  ।  इस  सम्बन्ध  में  परामर्श  समिति  से  भी  परामर्श  किया  जा  सकता  है  ।  जहां  तक  मलाबार  जिलें
 का  सम्बन्ध

 गांव  ताल्लुक  जिला  स्तर  पर  योजनायें  तैयार  नहीं  की  गई  हैं  कौर  पर्याप्त
 ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।
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 का  विधेयक

 ०
 म०  थामस |

 मुझे  यह  जान  कर  प्रसन्नता  हुई  है  कि  उस  विदिष्ट  क्षेत्र  में  दो  या  तीन  बड़े  उद्योग  स्थापित  fat

 जायेंगे  ।  इस  दिला  में  पोशाक  समिति  से  परामर्श  किया  जा  सकता  है  |  श्रम  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  भी  जो

 कठिनाइयां  उनके  सम्बन्ध  में  इस  समिति  से  परामर्श  किया  जा  सकता  है  ।

 दक्षिण  में  केरल  राज्य  में  सन्तोषजनक  बे  रोजगारी  की  स्थिति  को  देखते  हुए  भारत  सरकार

 का  छापाखाना  वहां  स्थापित  करने  के  लिये  अ्रभ्यावेदित  करते  रहे  हैं  ।  यह  प्रसन्नता की  बात  है  कि  गृह-कायरें

 मंत्रालय  के  कहने  पर  केरल  में  एक  छापाखाना  स्थापित  किया  जायेगा  ।  यदि  इस  प्रकार  की  कार्यवाहियां

 की  गईं तो  उसे  इस  नाम  से  पुकारा  जाना  बन्द  हो  जायेगा  |

 इन  दाब्दों  के  साथ  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 श्री  वेलायुद्ध  :  व  मावेलिदकरा--रक्षित-श्रनुसुचित  जातियां  )
 :

 उपाध्यक्ष

 कुछ  दिन  पहले  इस  सभा  में  हम  जो  संकल्प  पारित  कर  चुके  हैं  यह  विधेयक  केवल  उनके  नियमित-करण

 के  लिये  इसलिये  इस प्रक्रम पर  मुझे  विस्तार  में  कुछ  नहीं  कहना  है  ।  मैँ  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  के
 ध्यान  के  लिये  कुछ  बातें  बताना  चाहता  हूं  ।

 वहां  अछत  जातियों  सम्बन्धी  कई  समस्यायें  हैं  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  सरकार  उनके  बारे  में

 जागरूक  है  ।

 महोदय  :  इस  अवसर  पर  हम  केवल  इस  विषय  पर  वाद-विवाद  कर  रहे  हैं  कि  क्या

 राष्ट्रपति  को  विधियों  के  बनाने  का  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  या  नहीं  ।  झर  फिर  परामशंक  समिति

 है  जिससे  कुछ  मामलों  पर  परामर्श  किया  जाना  परन्तु  राज्य  की  शिकायतों  या  विकास  योजनायें

 की  चर्चा  करना  इस  विधेयक  के  कार्यक्षेत्र  के  अन्तर्गत  नहीं  है  ।  सदस्यों  को  केवल  विधेयक  से  सम्बन्धित

 मामलों  तक  ही  सीमित  रहना  चाहिये  |

 श्री  अद्यतन  )
 :  क्या  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध  में  हम  उन  विषयों  की  चर्चा  नहीं  कर

 सकते  जिनके  लिये  विधान  अपेक्षित  है  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  केवल  निर्देश  मात्र ही  किया  जा  सकता  परन्तु  यह  नहीं  कहा  जा  सकता

 कि  राष्ट्रपति  द्वारा  उन  बातों  के  सम्बन्ध  में  विधान  बनाया  जाना  चाहिये  अन्यथा  इस  विधेयक  पर

 विवाद  कभी  समाप्त  न  हो  सकेगा  |

 श्री  बेलायुधन  :  मैं  अपने  श्रमिकों  विधेयक  की  बातों  तक  ही  सीमित  रखूंगा  ।  मैं  यह  जानना

 चाहता  हं  कि  यह  coma  समिति  कौर  स्वयं  राज्यपाल  राज्य  में  किस  प्रकार से  अपना

 सम्पादन  करेंगे  |  राज्यपाल  केरल  की  जनता के  हितों  का  संरक्षक है  क्योंकि  वहां  कोई  विधान  सभा

 नहीं  है  ।  मैं  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  को  यह  बात  बताना  चाहता  हूं  कि  अछूतों  या  अनुसूचित  जातियों की

 सूची  में  पुलिया  समुदाय  का
 नाम

 छूट  गया  है  ।  यह  समुदाय  राज्य में  एक  प्रमुख  अगस्त  जाति है
 ।  इस

 विशिष्ट  समुदाय  को  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  में  गरब  सम्मिलित  किया  गया  है  ।  इस  गलती  को  ठीक

 करने  के  लिये  माननीय  मंत्री  या  राज्यपाल  wae  भी  एक  अध्यादेश  निर्गमित  कर  सकते  हैं  ।

 पंडित  गो०  ब०  पन्त  :  इस  सभा  द्वारा  हाल  ही  में  area  स्वीकार  किया  गया  था  |

 श्री  बेला यु घन  :  यदि  मुझे  ठीक  याद  है  तो  गृह-कार्य  मंत्री  ने  हमें  बताया  था  कि  यह  केवल

 कालीन  आदेश  है  ।  मद्रास  सरकार  से  पुरा  ब्योरा  प्राप्त  करने  के  लिये  समय  नहीं  था  शौर  इसका  शोधन

 कर  दिया  जायेगा  |  मालाबार  उस  समय  मद्रास  राज्य  में  था  |  इस  मामले  का  सम्बन्ध  ब्रावनकोर-कोचीन

 से  नहीं  है  ।  उदाहरण  के  लिये  श्री  ईया चरण  का  मामला  लीजिये  जो  पुलिया  समुदाय  का  प्रतिनिधित्व

 करते  भ्रनुसूचित
 जाति  से  aa  वह  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के  व्यक्ति  हो  गये

 हैँ  |

 re  अंग्रेजी  में  |
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 का  प्रत्यायोजन )  विधेयक

 पंडित  गो०  ब०  पन्त  :  इन  सभी  बातों पर  हाल  ही  में  इस  सभा  में  विचार  किया  गया  था  शौर

 सभा  द्वारा  आदेश  स्वीकार  किया गया  था  ।  सभा  की  इच्छाश्रों  को  पूरा  करने  का  मैंने  भरसक  प्रयत्न

 किया  था  ।  मैंने  कहा  था  कि  मैं  अपनी  ग्राम  से  पूरी  कोशिश  करूंगा  कि  इन  ख़ादिम  जातियों  या  जातियों

 के  जिन  व्यक्तियों  को  इसमें  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  उन्हें  वे  विशेषाधिकार  कौर  सुविधायें  मिल

 सकें  जो  उन्हें  दी  गई  हैं  |

 श्री  बेला यु धन  :  माननीय  मंत्री  मुख्य  बात  से  हटते  जा  रहे  हैं  ।  भ्रनुसूचित  जातियों  को  संसद्

 तथा  विधान  सभाओं  में  विशेषाधिकार  प्राप्त  था  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  इस  बात  को  छोड़  दें  क्योंकि  यह  सुसंगत  नहीं  है  ।

 fat  बेलायुधन  :  गरब  में  खाद्य  स्थिति  की  चर्चा  करना  चाहता  हूं  ।

 ठाकर  दास  भार्गव
 :  झ्रापने  झ्र भी  विनिर्णय  दिया  था  कि  इस  विधेयक  से

 सम्बन्धित  तत्सम्बन्धी  बातों  की  ही  चर्चा  की  जाय  ।  खाद्य  स्थिति  का  विधेयक  से  क्या  सम्बन्ध  है  ।

 महोदय  :  मै  माननीय  सदस्य  से  फिर  कहूंगा  कि  वह  भाषण  को  विधेयक  के  क्षेत्र

 तक  ही  सीमित  रखें  ।

 fat  बेला यु घन  :  यह  एक॑  ऐसो  उद्घोष  गा  है  जिसका  मैने  प्रारम्भ  से  ही  विरोध  किया है  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  केवल  यह  हैं  कि  क्या  यह  विधान  बनाया  जाना  चाहिये  या  नहीं  ।

 श्री  वेलायुधन
 :

 मैं  उसका  विरोध  कर  रहा  हूं  ।  में  यही  बता  रहा  हूं  कि  यह  विधान  क्यों  प्रस्तुत

 किया  गया  है  ।  इसके  लिये  कन  उत्तरदायी  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  रन  यह  नहीं  है  कि  यह  विधान  आवश्यक  क्यों  है  या  श्रावस्ती  क्यों  नहीं  है  ।

 हमने  कुछ  विधान  पारित  किये  हैं  we  अब  संसद्  को  विधान  बनाने  का  अधिकार  है  ।  हमारे  सामने

 प्रश्न  केवल यह  है  कि  क्या  यह  अधिकार  राष्ट्रपति  को  सौंपा  जाय  या  नहीं  ।

 श्री  वेलायुधन  यदि  संसद्  किसी  संकल्प  को  स्वीकार  कर  भी  चुकी है  तो  उसे  उस  पर  पुनः

 विचार  करने  का  अधिकार  है  ।  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  समय  नहीं  ।

 कशी  वेलायुधघन  :  जब  हमारे  सामने  पैप्सू  कौर  त्रावणकोर-कोचीन  के  सम्बन्ध  में  इसी  प्रकार

 के  विधेयक  थे  तो  मुझे  उन  बातों  क॑  सम्बन्ध  में  भाषण  करने  का  अवसर  प्राप्त  ga  था  जिनके  सम्बन्ध

 में हम  संकल्प  पर  बॉल थ  ।

 महोदय  :  यदि  हमने  गलती  की  भी  थी  तो  wa  हमें  उसे  दोहराना  नहीं  चाहिये  ।

 फेंकनी  बेलायुधन  :  मैं  आपका  विनिर्णय  स्वीकार  करता  हूं  ।  हमारे  राज्य  में  जो  भ्रष्ट  सरकार

 स्थापित  उसो  के  कारण  इन  सभी  बातों  की  आवश्यकता  हुई  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  बात-को  सभा  सुन  चुकी  है  ।

 श्री  बेलायुधन  :  तब  मैं  बैठ  जाती हूं  ।

 श्री  यदि  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  का  पूरी  तरह  से  पालन  किया  जाय  तो  भी  समस्याओं

 | का  समाधान  न  हो  सकेगा

 वहाँ  पर  सन्तोषजनक  प्रशासन  के  लिये  मंत्रालय  को  कुछ  उपाय  करने  होंगे  ।  मैं  यह

 चाहा  हूँ  कि  गृह-कार्य
 मंत्रालय  का  इन  समस्याओं

 के  प्रति  क्या  दृष्टिकोण है  ।

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 (arfeaat  का  प्रत्यायोजन )  विधेयक

 [  श्री  पुन्नू
 मेरे  विचार  में  इस  प्रवासी  में  हमें  प्रतीक  विधान  कार्य  न  करना  परन्तु

 मानना तय  गृह-कार्य

 मंत्री  ने  भूमि  सुधारों  से  सम्बन्धित  विधेयकों  की  ओर  निर्देश  किया  था  ।  ये  विधेयक  राज्य  विधान

 सभा  के  सामने  भो  थे  ।  यदि  देर  लगाने  को  नीति  न  अ्रपनायी  जाती  तो  वे  पारित  भी  हो  जातें ।

 कोर-कोचीन के  लिये  परामर्शक  समिति
 गठित

 करनें  पर  यहां  यह  कहा  गया  था  कि  परामर्श  समिति

 द्वारा  ये  विधान  तुरन्त  हो  बनाये  जायेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  तक  इन  अधिकारों  का  प्रत्यायोजन  नहीं  किया  जायेगा  तब  तक  ऐसा

 केसे  हो  सकता है  ?

 श्री  पन्ना  त्रावणकोर-कोचीन  के  लिये  एक  case  समिति  थी  परन्तु  उसकी  बठक  कवल

 दो
 या

 तीन
 बार  हुई  थी  प्रौढ़  इन  भूमि  सुधारों  के  सम्बन्ध में  कुछ  नहीं  किया  गया  था

 ।
 श्री  चुनाव  निकट

 होने  पर  इन  विधेयकों  पर  विचार  करने  की  बात  कही  गई  मैं  चाहता  हुं  कि  परामर्श  समिति  द्वारा

 इन  पर  गम्भीरता  से  विचार  किया  जाय  |

 मैं  मंत्री  महोदय  को  बताना  चाहता  हूं  कि  विधान  के  सम्बन्ध में  केवल
 परामर्श  समिति  की  नियु

 क्ति  मात्र  से  ही  काम  नहीं  चलेगा  ।  आपको  याद  होगा  कि  कुछ  समय  वहां  पर  न्यायालय

 जिला  न्याय  के  स्थापित  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  भारी  आन्दोलन ट  था  ।  वहां  प्रदा  क  ने  जनता

 अथवा  राज्य  की  भावनाश्रों  को  नहीं  समझा  था  ।  हम  इन  बातों को  रोकना  चाहते  हैं  ।  इसलिये  मेरे द

 सुझाव हैं  ।  एक  सुझाव तो  श्री  वें०  पृ०  नायर  का  संशोधन  है  कि  जितनी  बार  सम्भव  इस  परामर्श

 समिति  की  dom  केरल  में  हों  ।  कम  से  कम  इस  काल  में  मास  में  एक  बार  बैठक  वहां  होनी  चाहियें  |

 माननीय  मंत्री  को  इस  बात  पर  भी  विचार  करना  चाहिये  कि  कोई  ऐसे  उपाय  ढूंढे  जायें  जिनसे  विभिन्न

 प्रमख  राजनीतिक दलों  से  राज्य  की  सदस्यों के  सम्बन्ध  में  परामर्श  किया जा  सके  |

 उदाहरण के  द्वितीय  योजना  में  मलाबार  के  लिये  दिये  गये  बंटन  से  हम  चिन्तित हैं  शर

 कप  यह  नहीं  कह  सकते  कि  परामर्श  समिति  हैदर  हमारी  केवल  विधान  में  भ्र भि रुचि  मलाबार  को

 उसका  उचित  waar  मिलना  चाहिये  ate  यदि  मद्रास  राज्य इस  सम्बन्ध  में  कुछ  न  कर  सकता  तो

 क्रिया  सरकार  को  सहायता  करना  होगी  ।  इन  प्रयोजनों  के  लिये  परामर्श  समिति  से  परामर्श  करना

 गोगा  |

 खाद्यान्नों  की  कीमतों  का  प्रश्न  भी  है  ।  इनके  दाम  बढ़  रहे  हैं  कौर  हम  प्रत्येक  गांव  में  उचित

 दामों  वाली  दुकानें  चाहत ेहैं  ।  मे  जानता  हूं  कि  ग्रोवर  कहना  असंगत  होगा  ।

 महोदय  :  में  कहने  ही  वाला  था  कि  माननीय  सदस्य  भी  उसी  क्षेत्र  में  भटक  रहे  हैं  ।

 श्री  चट्टोपाध्याय  ड्राप  उन्हं  कुछ  बातों  तक  सीमित  रहने  के  लिये  कहत  हैं  |

 जब  तक  घारणा  स्पष्ट  न  हो  सीमित  रहना  असम्भव  है  |

 श्री  पन्ना  माननीय  गह-कार्य  मंत्री  जानते  हैं  कि  काज  कारखानों  को  बन्द  करने  के  फलस्वरूप

 ४०,०००  श्रमिक  बेरोजगार  हो  गये  हैं  |  श्री  ऋ०  म०  थामस  ने  उर्वरक  रासायनिक

 *+  /#. लिमिटेड  जेसे  उद्योग  में  श्रमिक  ail
 oo  चर्चा  गी

 ह

 महोदय :  ये  महत
 त्व पूर्ण

 बातें
 परन्तु  उनहें

 किसी  अन्य  समग्र  कहा  जाना  चाहिये
 |

 श्री  परन्तु  :
 मेरे  विचार  में  ये  बातें  संगत  हैं  ।  धिक  न  कहते  हुए  मैँ  इतना  ही  कहना  चाहता

 हूं  किसरकार  को  श्रमिक  प्रशांति  की  समस्या  का  समाधान  करना
 होगा

 |  ।

 वहां  सरकार  की  एक  प्लाईवुड  फैक्टरी  है  ।  मझे  बताया  गया  है  कि  इसे  बेचा  जा  रहा  है  ।  इस

 पर  वहां  ग्रान्दोलन हो  रहे  हैं  |  इन  सभी  बातों  पर  विचार  करने  के  लिये  न  केवल  संसद  सदस्यों  बर्क

 विभिन्न
 दलों के  प्र

 तिनिधियों  को  भी  स
 +H &
 क्यया

 करना
 चाहिये  |

 मल  अंग्रेजी में  |
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 का  प्रत्यायोजन )  विधेयक

 चाहता  हूं  कि  यह  comet  समिति  अधिक  क्रियाशील  हो  तथा  यह  अधिक बार  aaa बैठकें

 करे  ताकि  भूमि  सुधार  के  बारे में  तुरन्त  कोई  वास्तविक  विधान  बनाया  जा  सके  ।

 श्री  व् ०  म०  थामस  नें  कुछ्  सीमा से  ऊपर  की  जोत  के  लिये  एक  विशिष्ट  कर  आरोपित  करने

 का  सुझाव  दिया  है
 ।

 मैं  इससे  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 इससे  भूमि  के
 दाम

 बढ़  इसलिये हम  जोत  की

 उच्चतम  सीमा  निर्धारित  करने  के  पक्ष  में  हैं  ।  अर्थात  केरल  राज्य  में  एक  विशिष्ट  सीमा  से  अधिक

 किसी  के  पास  कमी  नहीं  होनी  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  विधेयक  जो  पहिले  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य

 विधान  सभा  के  सामने  लम्बित  a  मंत्रालय  में  विचाराधीन  पड़े  में  चाहता  हूं  कि  परामर्श  समिति

 द्वारा  इन  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ait  शीघ्र  ही  कोई  विधान  बनाया  जाना  चाहिये  |

 यद्यपि  माननीय  मंत्री  इन  सदस्यों  क ेसमाधान  के  सम्बन्ध  में  प्रतीक  सफल  नहीं  हुए  तथापि

 मुझे  विश्वास  है  कि  परामर्श  समिति  इस  feat  में  कुछ  न  कुछ  कर  सकेगी  |

 श्री  भ्रच्युतन  :  इससे  पहिले  हम  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के  सम्बन्ध  में  ऐसे  ही  एक  विधान

 पर  विचार  कर  चके हैं  ।  मुझे  है  कि  इस  प्रकार  का  यह  अन्तिम  विधान  होगा  क्योंकि  मान  या

 अप्रेल  १९६५७  में  केरल  में  एक  विधान-सभा  तौर  एक  स्थायी  सरकार  भी  स्थापित  हो  चुकी  होगी  |

 जसा कि  माननीय  मंत्री  ने  कहा है  कि  नौ  या  दस  महीने  के  इस  थोड़े  से  समय  में  लगभग  तरह

 विधेयक  अधिनियमित  किये  जा  चुके  हैं  ।  वहां  जनता  द्वारा  उनका  स्वागत  किया  गया  है  |

 श्री  अ०  म०  थामस  ने  सिचाई  विधेयक  की  चर्चा  की  है  कौर  कहा  है  कि  परामर्श  समिति  में  हमने

 सिफारिश
 की  थी  कि  दरों  का  भूतलक्षी  प्रभाव  होना  चाहिये  |  अब  यह  कहा  गया  है  कि  ऐसे  आदेश  जारी

 करने  होंगें  कि  जिनसे  किसानों  को  के केवल  वही  दर  देने  होंगे  जो  जलाई में  पारित  किये  गये  नये  विधेयक  में

 उपबन्धित  में  कह  नहीं  सकता  कि  यह  कहां  तक  ठीक  है  कौर  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 देश  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।

 त्रावनकोर-कोचौीन  राज्य  में  जब  विधान  सभा  तो  उसमें  भूमि  सुधार  सम्बन्धी  कई  विधेयक

 लम्बित
 थे

 ।  विधान सभा  के  विघटन  के  च  भी  हम  उस  राज्य  में  कई  भूमि  सुधारों  को  लागू करने  के
 सम्बन्ध  में  प्रयत्न  करते  रहे  हैं  ।  उदाहरणार्थ  हम  कृषको ंके  लिये  प्रतिकर  विधेयक के  लिये  प्रयत्न

 करते  रहे  मलाबार  प्रदेश  में  इस  समय  भी  धान  के  नारियल  बागान  तथा  दूसरी  प्रकार  की

 भूमि  के  सम्बन्ध  में  उचित  किराया  निश्चित  करने  वाला  एक  अधिनियम  लाग  है  शौर  उसको  त्रावणकोर

 कोचीन  प्रदेश  में  भी  लागू  किया  जा  सकता  ताकि  कृषकों  के  लिये  जब  तक  कोई  नया  विधान  नहीं  बनता

 तब  तक  इसी  पूराने  अधिनियम से  ही  कृषकों  को  कुछ  लाभ  हो  सके |

 समाचारपत्रों से  हमें  यह  ज्ञात  oa  है  कि  मलाबार का  जिला  बोर्ड  समाप्त  किया  जा  रहा  है  ।  यदि
 यह

 सच  तो  इस  सम्बन्ध  में  इसकी  जगह  कोई  प्राय  व्यवस्था अवश्य  होनी  चाहिये  |  यदि

 कोचीन  राज्य  में  विद्यमान  पंचायत  ऑ्रधिनियम  तथा  ग्राम  न्यायालय  अ्रधघिनियम  को  मलाबार  में  भी

 लागू  कर  दिया  तो  मैं  समझता  हूं  कि  उसमें  कोई  कठिनाई न  करायेगी

 इसी  प्रकार  से  कई  कौर  विधान
 भी  हैं  जो  कि  केवल  त्रावणकोर-कोचीन  क्षेत्र  में

 ही  लागू
 नट झोर

 कई  ऐसे  हैं  जोकि  केवल  मलाबार  क्षेत्र  में  ही  लागू  हैं  यदि  एक  प्रदेश में  लागू  विधियों
 को  दूसरे

 प्रदेश
 में  भी  कर  दिया  जाय  तो  उससे  दोनों  प्रदेशों  के  लोगों  को  बड़ा  लाभ  होगा

 इनके  भ्र ति रिक्त  ae भी
 बहुत-सी  समस्यायें  केरल  राज्य  में  विद्यमान  हैं

 ।
 इसलिये  मेरा  यह

 निवेदन है  कि  शिवेन्द्र  त्रिचूर  अथवा  केरल  राज्य  के  किसी  eq  स्थान  पर  परामर्श  समिति  की  एक मही
 बैठकें  अवद्य

 की  जायें  और  इन  समस्याओं  के  समाधान  के  सम्बन्ध  में  सोच  विचार  किया
 जाये  ।

 ward  राष्ट्रपति  उनके  सम्बन्ध  में  आवश्यक विधान  पारित  करें  ।

 faa  भ्रंग्रेंजी  में  ।
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 का  प्रत्यायोजन )  विधेयक

 [  श्री  अच्चुथन |

 सी प्रकार से  काजू  उद्योग  सम्बन्धी  समस्या की  are  भी  पुरा  ध्यान  दिया  जाये  ।  यह  दूसरी

 समस्या है  जिसके  समाधान के  लिये  एक  विधान  बनाने
 की

 बड़ी  आवश्यकता है  |

 मुझे  विश्वास  है  कि  सरकार  कई  wea  विधानों  पर  भी  विचार  कर  ही  जिन्हें वह  जनवरी  या

 फरवरी में  परामर्श  समिति के  सम्मख  प्रस्तुत  करेगी  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  समिति  की  एक-दो  बसव  केरल

 राज्य  में  अवद्य  की  जायें  ताकि  मंत्री  जी  स्वयं  वहां  जायें  प्रौढ़  समिति  के  सदस्यो ंसे  बातचीत कर  |

 यदि  ऐसा  किया  तो  हमारे  मन  में  इस  बात  का  संतोष  होगा  कि  गह-किये मंत्री  ने  हमारे  राज्य क

 भलें  के  लिये  अरपना  भरसक  प्रयत्न  किया  है  ।

 श्री  नत्त्र [क  पृ०  दामोदरन  )  :  मुझे  इस  बात  से  हर्ष  है  कि  wa  परामर्श  समिति
 का

 पुर्नगठन  किया  जा  रहा  शर  इसमें  संसद्  की  दोनों  सवारों  में  केरल  राज्य  के  सदस्य  सम्मिलित
 केरल  राज्य  के  संसद्-सदस्यों की एक की  एक  महत्वपूर्ण  बैठक  २२  नवम्बर  को  गृह-कार्य  मंत्री  द्वारा

 बुलाई

 गयी  श्र  उसमें  कई  निर्णय  किये  गये  थे  ।  परन्तु  इस  बात  का  खेद  हैं  कि  उन  निर्णयों  को  भ्र भी
 तक

 कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  ।

 उनमें  से  एक  महत्वपूर्ण  निर्णय  यह  था  कि  मलाबार  जिलें  को  तीन  भागों में  बांट  दिया
 जाय

 मुझे  स्मरण  है  कि  यह  निर्णय  एक  सर्वेसम्मत  निर्णय  था  ।  इस  बारे  में  विवाद  श्रव्य  था  कि  एक

 जिले  का  मुख्यालय  कहां  स्थापित  किया  जाये  |

 महोदय  उन  पुरानी  बातों  का  उल्लेख  करने  से  क्या  लाभ  है
 ?

 श्री  TAT  To  दामोदरन  :  इनका  परामर्श  समिति  से  सम्बन्ध  है  ।  इसीलिये  मैं  उनका  उल्लेख

 कर  Tel ह

 महोदय  :  इसका  सम्बन्ध  तो  बहुत-सी  बातों  से  परन्तु वे  फालतू  हैं  ।  अतः  राज

 अपनी  मुख्य  बात  पर  जायें  क्योंकि  दो  बज  कर  पन्द्रह  मिनट  पर  चर्चा  समाप्त  करनी  है  ।

 श्री  नसर  प०  दामोदरन  मै ंतो  केवल  यही  बताने का  प्रयत्न  कर  रहा था  कि  परामर्श

 समिति  में  जो  निर्णय किये  गये  उन्हें  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  हैं  ।  जहां  तक  जिले  के  मुख्यालय  क

 स्थापना-स्थान  कपासन  का  सम्बन्ध उस  पर  सिवाय एक  सदस्य  के  अरन्य  समस्त  सदस्य  सहमत  हो

 गये थे  ।  मैं  यही  निवेदन करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  कि  वहां  के  उत्तरदायी  पदाधिकारी  ऐसे  कार्यों  के

 लिये  दौरा कर  रहे  हें  जिनके  सम्बन्ध  में  cone  समिति  में  निर्णय  हो  चके  उदाहरणार्थ वहां  के

 सलाहकार ने  हाल  ही  में  इसलिये  दौरा  किया  है  कि  जिससे  इस  बात का  निर्णय  किया जा  सके  कि  उस

 जिलें का  मुख्यालय  कहां  स्थापित किया  जाये  |  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  परामर्श  समिति  पहले  ही  निर्णय

 कर  चकी हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  सभी  बातें  भ्र संगत  हैं  ।

 श्री  ध्  प०  दामोदरन  :  मैं  यही  निवेदन  कर  रहा हूं  कि  परामर्श  समिति  द्वारा  किये  गये
 नीतियों  को  कार्यान्वित किया  शर  ऐसी  कोई  बात  न  की  जाये  जोकि  उन  निर्णयों  के  विरुद्ध  हो  ।

 इस  सुझाव  का  में
 भी

 समर्थन  करता  हूं  कि  समिति  की  बैठकें केरल  में  की  जायें  ।
 उसकी  बैठक

 अथवा  कोजीकोडे  में  की  जायें  ।

 इसके  अतिरिक्त
 विधेयक

 में  लिखा  है  कि  इस  प्रकार  का  कोई  भ्र घि नियम  लागू  करने से  पहले

 राष्ट्रपति  यदि  आवश्यक  समझे तो  परामर्श  समिति से  परामर्श  करेंगे  ।  मेरा  निवेदन है  कि  इन
 शब्दों

 को  बदल
 दिया  जाये  ताकि  राष्ट्रपति  उस  समिति से  श्रमिक  द क» परामद ल ले

 सकें  ।

 अंग्रेजी  में  ।



 १९  ey  काल  राज्य  विधान-मण्डल  cre

 का  प्रत्यायोजन  )
 विधेयक

 श्री  श्रय्युण्णि  :  इस  विधेयक  में  विधायिनी  शक्तियों  के  प्रत्यायोजनों  के  बारे  में

 व्यवस्था  है  ।  श्री  थामस  ने  कहा  है  कि  क्योंकि  एक  परामर्श  समिति  स्थापित  कर  दी  गयी  इसलिये

 दैनिक  क्यों  में  उत्पन्न  होने  वाली  सभी  कठिनाइयों  के  बारे  में  उस  समिति  से  परामर्श  लेना  लभकारी

 है  ।  मैं  भी  उनका  समर्थन  करता  हुआ  यही  सुझाव देता  हूं  कि  यदि  कठिन  सदस्यों  के  बारे में  उस

 समिति  से  परामर्दा  लेकर  कार्य  किये  जायें तो  उससे  वहां  का  कार्य  भ्रमित  कुशलता  से  चल

 सकेगा  |

 इसके  श्रतिरिक्त राज्य के वित्तीय राज्य  के  वित्तीय  मामलों के  सम्बन्ध  में  भी  समिति से  परामर्श  लिया  जाये  ।

 क्योंकि  are  वित्त  wat  ५  वर्ष  के  बाद  नियुक्त  इसलिये  इसके  सम्बन्ध  में  भी  समिति  से

 लिया  जाये  |

 इसके  भ्र ति रिक्त एक  प्रौढ़  मामला भी  है  जिसकी  कौर  श्री  दामोदरन्  ने  निर्देश  किया  हैं  ।  यहां पर

 यह  लिखा  ्  हैं  कि  कोई  भी  अधिनियम लागू  करने  से  पूर्व  राष्ट्रपति  यदि  उपयुक्त  तो  वह र»  ~
 किसी  समिति  से  comet  लेंगे  यहां  पर  जो  ‘shall’  दाब्द  यह  बड़ा  ढीला सा  दाब्द
 a

 are  उपयुक्त  समझे  तोਂ  यह  वाक्य  ऐसा  है  जो  कि  परामर्श  लेने  के  साभार  को  लगभग

 समाप्त कर  देता  है  ।  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  उपरोक्त  के  शब्दों  को  बदल कर  यह  रख  दिया  जाये

 कि  इस  प्रकार के  किसी  भी  अधिनियम को  लागू करने  से  पूर्व  जब  तक  कि  समय
 की  कमी

 के  कारण  वैसा  न  कर  सकेंगे  उसके  बारे में  एक  समिति  से  परामर्श  लेंगे
 ।

 परामर्श  से  यह  अथ  नहीं  कि

 राष्ट्रपति  उस  समिति  के  सुझावों  को  अवश्य  स्वीकार  कर  लें  ।  उस  समिति  से  परामर्श

 लिया  जायें  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  यद्यपि  कोई  संशोधन  नहीं रखा  फिर  भी  मुझे  aren  है  कि

 गृह-कार्य  मंत्री  मेरे  इस  सुझाव  को  स्वीकार  कर  लेंगे  |  तरन्त में  मैं  फिर  निवेदन  कर  देना  चाहता  हूं  कि

 समिति से  न  केवल  वैधानिक  अपितु  wer  मामलों  के  बारे  में  भी  परामर्श  किया  जाये  |

 fat  मैथ्यू  (  कोट्टयम )  :  मैंने  इस  सभा  के  विभिन्  पक्षों  के  सदस्यों  द्वारा  अभिव्यक्त  किये

 गये  सभी  विचारों  को  सुना  हैं  ।  इन  समस्त  भाषणों  में  मुख्य रूप  से  तीन  बातें  कहीं  हैं  ।  उनमें से

 में  यह  कहा  गया  है  कि  समिति  की  बैठकें  केरल  में  ही  करें  ।  हम  सब  लोग  इस  प्रस्तावना से

 सहमत  हैं
 ।

 जहां  तक  इस  प्रशन  का  सम्बन्ध  है  कि  उसकी  बैठकें  कितनी  बार  होनी  मैं  समझता  हूं  कि

 इसके  लिये  एक  निश्चित सच  बना  लिया  कौर  इसके  बारे  में  एक  निश्चित  सूत्र  है
 भी

 कौर  वह  यह

 fe  जब  भी राष्ट्रपति  उपयुक्त  समिति  से  परामर्श  प्रौर  हमें  इस  सूत्र  में  पुरा  विश्वास

 चाहिये  ।  श्री  श्रय्युण्णि ने  सुझाव  दिया  है  कि  इस  खण्ड  में  संशोधन  करना चाहिये ।  मैं  समझता

 हूं  कि  संशोधन  से  कोई  विशेष लाभ  न  होगा ।  हमें  सरकार
 की  सद्भावना  में  पूरा-पूरा  विश्वास

 चाहिये  |  झर  इस  खण्ड को  व्तेमान रूप में ही रहने रूप  में  ही  रहने  दिया  जाय  |

 दूसरी  विशेष  बात  जिसकी  तौर  मैं  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  वह  यह  है  कि

 इस  समिति  का  क्षेत्र  यद्यपि  सीमित  ही  बताया  गया  है  तो  भी  मेरा  सुझाव है  कि  सरकार  इसके  क्षेत्र

 को  व्यापक  बना  दे  शर  संवैधानिक  मामलों  के  भ्र ति रिक्त  wa  मामलों के  बारे  में  भी  उस

 समिति  से  परामर्श  लियें  जायें  ।
 मुझे  खुशी  है

 कि
 अधिकतर  सदस्य  मेरे  इस  कथन  से  सहमत  हैं  ।

 पंडित  Mo  ब०  पन्त  एक
 माननीय  सदस्य  ने  यह  कहा  है  कि  निर्वाचन  निकट  a  जानें  के

 कारण  मैंने  भूमि  सुधारों  के  सम्बन्ध  में  कुछेक  टिप्पण  दिये  हैं  कुछेक  निर्देश  किये  सभी

 वे  अपनी  मानसिक  स्थिति  को  ही
 भ्र भि व्यक्त

 कर  रहे  मुझे  तो  यह  प्रतीत
 होता

 है
 कि  निर्वाचन

 निकट

 मूल  ७, 14  में  ।
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 का  प्रत्यायोजन )  विधेयक

 |  पंडित  ato  ब ०  पन्त

 जाने
 के

 कारण  केरल  का  प्रत्येक  सदस्य  इसक  बारे  में  विचार  प्रकट  करना  आवश्यक  समझता  है

 शर  मुझे  प्राया है  कि  ये  सदस्य इस  सभा  में  भाषण  देना  जितना  आवश्यक  समझते  केरल  की

 सरकार  प्रौढ़  वहां  के  लोग  इसकी  कौर  उतना  ही  अधिक  ध्यान  देंगे  शर  उनकी  इच्छाश्रों  को  उस
 सीमा

 तक  प्रा  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  जहां  तक  वे  लोकहित  में  हैं  ।

 इस  बात  की  are  निदेश  किया  गया  कि  हमारी  से  परामर्श  समिति से  परामर्श  करना

 छाया  होगा  ।  इस  प्रक।र के  मिथ्या  सन्देह  विद्यमान  है  जब  कि  इस  प्रकार के  सन् देहों  का  कोई

 श्राघार
 नहीं

 ।  में
 माननीय  सदस्यों  को  स्मरण  करा  देना  चाहता  हूं  कि  परामर्श  समिति  बनने  से  पहल

 भी  मने  केरल  के  सदस्यों  की  एक  बैठक  की  थी  श्र  मैंने  उनसे  उन  मामलों  के  बारे  में  परामर्श  लिया  था

 जिनका  सम्बन्ध  विधान  से  है  ।  जब  कि  कार्यवाही  की  उपेक्षा  कर  देने  पर  भी  इस  प्रकार  के  सन्देह  प्रकट

 किय  जात  तब  तो  इन  सन् देहों  को  दूर  करना बड़ा  कठिन है  |

 एक  माननीय  सदस्य  ने  यह  भी  कहा  हैं  कि  पहले  कई  निर्णय  किये  गये  परन्तु उन्हें  कार्यान्वित  नहीं

 किया  गया  है  ।  वह  यह  समझते हैं  कि  एक  दिन  यदि  कोई  निर्णय  किया  जाये  तो  वह  दूसर

 दिन ही  कार्य  रूप  में  परिणत  हो  जाये  ।  मलाबार जैसे  विभाग  को  तीन  भागों  में  विभाजित  करना  एक

 ऐसा  कार्य  हैं  जिस  पर  शहरी  कुछ  समय  लगेगा  ।  परन्तु उस  बैठक  में  जो  भी  सुझाव  प्रस्तुत  किये  गये

 उनके  ग्रा घार  पर  दूसरे  दिन  ही  Mara  कर दिये गये  थे  ।  मैँ  केरल  के  लोगों  की  सेवा  करने

 को  उत्सुक हं  कौर  मुझे  केरल  के  सदस्यों  द्वारा  दी  गई  सलाह  को  ठुकरा  देना  अच्छा नहीं  प्रतीत

 होता  ।  हमें  विश्वास  है  कि  वे  केरल  का  मामला  बड़े  संतोषजनक  रूप  से  सम्भालेंगे  |  जहां  तक  सरकार

 के  निर्णयों  अथवा  वैधानिक  कार्यों  का  सम्बन्ध  वे  सभी  केरल  के  सदस्यों  द्वारा  दिये  गये  परामर्शों

 पर  झ्राधारित थे  ।  यह  ठीक  हैं  कि  कुछ  व्यक्ति  इन  निर्णयों  से  सहमत  न  हों  परन्तु वे  समिति  के  सदस्यों

 की  राय  के  अनुसार थे  ।  यदि  समिति  के  कुछ  सदस्यों  की  राय  विरोध में  हो  तो  हम  लोकतन्त्रात्मक

 रूप  से  बहुमत  की  इच्छाओं  की  उपेक्षा नहीं  कर  सकते  ।  इस  से  कौर  अधिक  संतोष  फैल  सकता है  |

 परन्तु  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  में  चाहता हूं  कि  जहां तक  सम्भव  निर्विरोध रूप  से  मामला  निबट

 जाना  चाहिये जिससे  सही  मायनो ंमें  तथा  लगभग  सभी  की  इच्छाओं  के  श्रनरूप  केरल की  भलाई

 हो  सड़क ।

 जहां
 तक

 भूमि  सम्बन्धी  विधानों  सम्बन्ध  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि यह  विवादास्पद

 विधान  है
 तो

 हम  इसको  जबरदस्ती  लागू  करना  नहीं  Mad  हैं  ।  मैं  देखता  हूं  कि  यहां
 भी  मत  विभिन्न

 श्री  थामस  ने  कुछ  कहा  तथा  श्री  क्लास  ने  कुछ  कौर  ।  क्या  उनकी  यह  इच्छा  है  कि  हम  इच्छानुसार

 विधेयक  meat  वे  चाहते  हैं  कि  इस  प्रकार  के  मामलों  के  लिये  एक  बिधान

 बनाया  जाये
 ।  हम  जनता

 waar  समिति की  इच्छा  के  विरुद्ध  कुछ भी  करना  नहीं  चाहते  ।
 सभी

 मामलों  पर  वह  स्वयं  विचार  करेगा  ।  परन्तु  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  इन  सभी  वैधानिक  मामलों

 में समिति का  परामर्श  लेना  चाहता  हूं  तथा  भ्रमण  मामलों  में  भी  आवश्यकता  तथा  सुविधानुसार  परामर्श

 लेना  चाहता  हुं  ।

 हमने एक  बड़ी  समिति  नियुक्त की  है  ।  पहली  ही  बार  राज्य  के  सभी  सदस्य  समिति  में  सम्मिलित

 किये  गये
 |

 अथवा  पहली  सलाहकार  समितियों  में  सम्बन्धित  राज्यों  के  कुछ  सदस्य  ही  सम्मिलित

 er  हमनें  एसा  इसलिये  किया

 कि

 मेरी  इच्छा  यह  है

 कि

 हमें  केरल  के  सभी  सदस्यों  का  नामर्द

 मैं  भूमि  विधि  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।  कुछ  सासों  जब  से  हमने  कार्यभार  संभाला है

 कई  जैसे  त्रावणकोर-कोचीन  ऋणी  किसान  सहायता  त्रावणकोर-कोचीन  भूमि
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 का  प्रत्यायोजन )  विधेयक

 संरक्षण  न्नावनकोर-कोचीन  काश्तकारों  के  संधार  के  लिये  प्रतिकर  आदि

 पारित किये  ।  मुझे  क्षमा  कीजिये यदि  मैं  कहूं  कि  इस  बारे में  हमने  जब  से  भार  सम्भाला  हूं  तब  से

 कुछ  महीनों  में  ही  सम्भवतया  इतना  कार्य  किया  हैं  जो  इस  राज्य  प्रशासन के  प्रभारी  कौर  लोग

 वर्षों  में  कर  सकते  थे  ।

 उचित  मूल्य  की  दुकानों  के  बार  में  यह  कहा  गया  है  कि  वहां  केवल  ५  भ्रमणा  १०  दुकानें  जो

 wins  मुझे  मिले  हैं  उनसे  मैं  कह  सकता हूं  कि  १६५  थोक  तथा  २,६२१  खुदरा  उचित  मूल्य  की

 दुकानें  श्री  तक  खोली  जा  चकी  ।  तथा  झ्रावस्यकतानसार  दकन  खोली  जायेंगी  ।  ये  रकम

 पुस्तक रूप  में  प्रकाशित  होकर
 यहां

 परिचालित  किये  चुके  कहीं  कुछ  गलती  जरूर

 है  क्योंकि  ५  तथा  २,६२१  में  बड़ा  अन्तर हैं । यह ।  यह  ५  का  ५००  गुना है

 हमें  बताया  गया  कि  शब्द  के  स्थान  पर  मंत्रीਂ  अथवा  गृह-काल  मंत्रालय

 में  मंत्रीਂ  रखना  चाहियें ।  यह  कठिनाई है  परन्तु  विधि  इसी  प्रकार  बनानी  पड़ती  हैं  ।  क्योंकि  संविधान  के

 अनुच्छेद  ७७  के  अनसार सभी  कार्यपालिका  शक्ति  तथा  कार्य  राष्ट्रपति  के  नाम  पर  ही  किये  जाते

 |  इसीलिये  संशोधन  की  कोई  झ्रावइ्यकता नहीं  है  ।  पहले  सभी  विधेयक  इसी  रूप  में  बनाये  गये

 इस  बारे  में  किसी  संदेह  की  श्राव्य कता  नहीं है  ।

 एक  यह  सुझाव  दिया  गया  कि  केरल  में  बैठक  हो  ।  मैँ  केरल  में  रहना  पसन्द  करूंगा  |  यदि  सरकारी

 के  लियें  मुझे  वहां  जाना  पड़ेगा  तो  मैं  ग्रीन  मित्रों  से  वहां  सिलना  पसन्द  करूंगा  |  वह  एक  बड़ा

 अच्छा  स्थान  है  तथा  जो  भी  वहां  गया  हैं  उसने  उसकी  प्रशंसा  की  है  ।  मैं  भी  वहीं  जाना  चाहता  हूं  ।  इसलिये

 में  माननीय  सदस्यों  की  इच्छाओं  को  परा  करने  का  प्रयत्न  यदि  मैँ  ऐसा  नहों  कर  पाया

 तो  में  तराशा  करता  हुं  कि  यह  अ्रनिच्छा  के  कारण  नहीं  होगा  alae  अन्य  कारणों  से  ऐसा  होगा  जो  मेरे

 काब  से  बाहर  होंगे  ।

 में  नहीं  जानता  कि  ate  भी  कोई  उठाया  गया  हैं  ।  परन्तु  मेरी  इच्छा  हैं  कि  हम  इस  तीन

 अथवा  चार  महीनों  के  थोड़े  से  समय  में  ऐसे  कार्य  कर  देंगे  तथा  ऐसी  पृष्ठभमि  तैयार  कर  देंगे  जिससे

 लोकतंत्रीय  सरकार  वहां  स्थापित  हो  सके  ।  हमारी  सदा  यही  इच्छा  रही  है  तथा  हमारी  यही  इच्छा

 रहेंगी  ।  इस  बारें  में  माननीय  सदस्यों  से  सहयोग  की  करता  हूं  ।

 हम  में  बातचीत  कर  सकते हैं  ।  मैं  इस  समय  इसके  अतिरिक्त  भ्र  कुछ  कहना  नहीं  चाहता

 जो  कुछ  विधेयक  में  दिया  गया  है
 |

 परन्तु  हमें  प्राता  करनी  चाहियें  कि  हम  सहयोग  की  भावना  से  काम

 करन

 श्री  परन्तु
 :  में  माननीय  मंत्री  से  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं

 ।  समिति
 की

 बैठक  में  हमने  मलाबार

 जिले  के  मुख्य  कार्यालय  के  बारें  में  निर्विरोध निर्णय  किया था

 पंडित  गो  ब०  पन्त  मुझे  याद  है  कि  निर्णय  किया  गया  था  तथा  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध है  मैं

 उस  निर्णय  को  लाग  करना  चाहता  ।  जसा  कि  मैंने  बताया  area  दिये  जा  चके

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 प्रशन  यह  हैं  :

 राष्ट्रपति  को  केरल  राज्य  के  विधान  मंडल  की  विधान  बनाने  की  शक्ति देने  वाले
 विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खण्ड  -कर
 राज्य  विधान  मण्डल  की  शक्  यां  राष्ट्रपति  को  सौंपना )

 मूल  अंग्रेजी  में  |
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 fat  उठ
 नायर  म  अपना  संशोधन  सख्या  १  प्रस्तुत करता  ह  ।  म  यह  कहना  चाहता  हू

 कि  सभा  के  लगभग  सभी  सदस्यों  ने  मेंरे  संशोधन  का  समन  किया हैं  तथा  मैँ  तराशा  करता  हूं  कि  माननीय

 गह  मंत्रो  उसे  स्वीकार  कर  लेंगे  ।

 TGfsat  गो०  ब०  पन्त  जो  कुछ  मैं  कह  चुका हं  उससे  अधिक  कौर  कुछ मैँ  कहना  नहीं

 ता

 क्या  मैं  संशोधन  सभा  में  मतदान  के  लिय ेरखूं उपाध्यक्ष  महोदय

 श्री
 हूँ  प०  नायर

 :  मैं  अपना
 संशोधन

 वापस  लेना  चाहता  हूं
 ।

 संशोधन  सभा  की  अनुमति  से  वापिस  लिया  गया  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रत  यह  है  :

 खण्ड  ३  विधेयक  का  अंग  बने |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ब्रा  ।

 खण्ड  ३  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  |

 खण्ड  १  झ्र धि नियमन सत्र  कौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 पंडित  गो०  ब०  पन्त  म  श्रस्ताव  करता
 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 seq  यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  TAT  |
 ee

 संघ  उत्पादन-दायक  संशोधन  विधेयक

 शर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  (  श्री  त् ०  चं०
 :

 में  प्रस्ताव*  करता  हूं

 संघ  उत्पादन-शुल्क (  वितरण  FeXR  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  |

 यह  एक  सीधा-सा  विधेयक  ह  att  इसका  उद्देश्य  वित्त  आयोग  तम्बाकू  तथा

 वनस्पति  उत्पादों  के  उत्पादन-शुल्क  से  हुई  प्राय  का  ४०  प्रतिशत  विभिन्न  राज्यों  में  भ्रन्तकालीन  वितरण

 लिये  भ्रत्तरिम  सिफारिशों  को  लाग  करने  का  हैं  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  इन  दशकों  की

 area  का  वितरण  संविधान  के  श्रनुच्छेंद  २७२  के  अधीन संसद  द्वारा  बनाई गई  विधि  से  होता है  |

 वित्त  आयोग  का  अन्तरिम  प्रतिवेदन  गत  १३,  दिसम्बर को  सभा-पटल  पर  रखा  गया  था  तथा

 उसी के  साथ  सरकार  द्वारा  उनकी  स्वीकृति  का  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  भी  सभा-पटल  पर  रखा  गया

 था  ।  प्रतिवेदन में  वे  कारण  बताये गये  हैं  जिनके  कारण  शझ्रायोग  को  अन्तरिम  पंचाट  देना  पड़ा  कौर

 जिनके  ग्रा घार पर  यह  पंचाट  दिया  गया  |  मैं  इस  समय  इस  पर  अधिक  कह  कर  सभा  का  समय  लेना

 नहीं  चाहता  ।  इस  प्रतिवेदन  के  आधारित पर  शेरगिल  वर्ष  किये  जाने  वाले  भगतानों  का  समायोजन  आयोग

 की  अन्तिम  सिफारिशों  के  निर्णयों  के  आधार  पर  होगा  जिसके  लिये  उस  वर्ष  झ्रावश्यक  विधान

 बनाया  जायगा  |

 [  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  पीठासीन

 राज्य  पुनर्गठन  १९५६ ,  भ्र ौर  बिहार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  (
 प्रदेशों

 का  स्थानान्तरण

 १४५६  अ्ौर जम्म  तथा  काश्मीर  राज्य  के  भ्रंश  के  शामिल  हो  जाने  से  हुए
 परिवर्तनों

 के
 परिणामस्वरूप  होने  वालें  समायोजनों

 के
 के  मूल

 पूल  afafam  में में  दी  गई
 प्रतिशतता के  आघार  पर  ही

 मूल  अंग्रेजी  में में  ।

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तुत  ।



 १६  PEUS  संघ  उत्पादन-शुल्क  संशोधन  विधेयक  १३२९

 विभिन्न  राज्यों  में  आनंदों  की  प्रतिशतता है  |  उत्पादन-शुल्क  की  वर्तमान दरों  तथा चालू वर्ष  के
 प्राक्कलनों

 के  झ्राधार  पर  राज्यों  को  Wark  करोड़ रुपये  की  धनराशि का  भुगतान  होगा
 ।  परन्तु वाले  वर्ष

 की  उस  वर्ष  में  इन  तीन  वस्त्रों  पर  प्राप्त  उत्पादन-शुल्क  के  कुल  राजस्व  पर  आधारित

 होगी  ।

 सभापति  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 श्री  व०  qo  नायर  (  चिरयिन्कील )
 :  मेरे  विचार  से  यह  विधेयक  इतना  सीधा-सादा

 नहीं  जितना  कि  बताया  गया  है  ।  मैंने  वित्त  आयोग  का  अन्तरिम  प्रतिवेदन  पढ़ा  लेकिन  में  यह  नहीं

 जान  पाया  कि  यह  वितरण  किस  oars  पर  किया  गया  है  ।  मैं  नहीं  जानता  विभिन्न  राज्यों  को  उन

 राज्यों  की  जनता  के  आधार  पर  उनका  भाग  मिलेगा  उन  प्रदेशों  से  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क
 में

 रायें  राजस्व  के  प्राधा  पर  उन्हें  भाग  मिलेगा  ।  मेरे  विचार  से  जो  धनराशि  श्री  दी  जायेगी  उसमें

 FEAR  के  वित्त
 aa  के  प्रतिवेदन  में  बताई  गई  राशि  में  बड़ा  कम  अन्तर है में |  मैं  यही  जानना  चाहता

 हूं  कि  यह  वितरण  जनता  अथवा  उनके  द्वारा  राजस्व  में  दिये  गये  भ्रंश  के  आधार पर  होगा  अथवा  राज्य

 के  राय-व्यस्क  के  लिये  wir धन  को पूरा  करने  में  भी  इस  पर  ध्यान  रखा  जायेगा  |

 मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  उत्तर  देतें  समय  यह  बतायें  कि  यह  वितरण  अ्रन्तरिम  प्रतिवेदनों

 के श्राघार  पर  किया  जायेगा  अथवा  स्वतन्त्र  रूप  से  किया  जायेगा  ।  यदि  ऐसा  है  तो  मैं  उन्हें  यह  बताना

 चाहता  हूं  कि  तब  केरल  राज्य  की  प्रतिशतता  ३८६  नहीं  रह  जायेगी  अपितु  कुछ  बढ़  जायेंगी ।  मेरा

 विचार  भी  यही  है  कि  केरल  को  अधिक  धनराशि  मिलनी  चाहिये  ।  उसके  दो  कारण  हैं  ।

 एक  तो
 यह  है

 कि
 यह  सबसे  कम  विकासवान  प्रदेश  है  ।  वित्त  आयोग  की  मूल  सिफारिशों के

 अनुसार  मैसूर का  प्रदान  ४०
 लाख  रुपये  था  तथा  पुराने  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  को  wy  लाख

 रुपयें  था  ।  परन्तु  मुझे  यह  जानकर  बड़ा  श्राइचयं  हुआ  कि  जब  पुराने  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  घो  ४५

 लाख  रुपये  देने  की  सिफारिश  पहले  वित्त  आयोग  ने  की  थी  श्री  वर्तमान  प्योंग  ने  समस्त  केरल  के

 लिये  केवल
 Vo

 लाख  रुपये  की  व्यवस्था की  है  ।

 दूसरी  बात  जिसका  ध्यान  हमें  रखना  चाहिये  यह  है  कि  केरल  राज्य  का  भ्रधिकांश  भाग  राजाओं

 के  प्रयास  में  रहा  हैं  तथा  इसका  प्राधिक  विकास  बड़ा  अजीब  हुआ  है  जानते  हैं  कि  उस  समय

 कोचीन  पत्तन  से  इतनी  राय  नहीं  होती  जितनी कि  we  होती  हैं  ।  मगर  श्राप  राज्य  का  इतिहास

 पढ़ें  तथा  सौ  वर्षों  का  उसका  विकास  देखें  तो  यह  पता  चलेगा  कि  यद्यपि  केरल  राज्य  के

 वाकई  तथा  उत्पादन-शुल्क  थे
 फिर  भी

 उनसे  कोई  लाभ  नहीं  था
 ।  १८६५  में

 बांग्ल
 प्रशासन  तथा

 त्रावणकोर  सरकार  ने  ह ग्रन्तर  पत्तन  किया था  जिसके
 भ्रनुसार  हम  उन  दरों  पर  सीमा-शुल्क

 ही  लेंगे  जिन  दरों  पर  अ्रंग्रेजी  पत्तनों  पर  सीमा-शुल्क  लिया  जायेगा  ।  इसके  परिणामस्वरूप  वाणिज्यिक

 फसलों  की
 पैदावार  बढ़ाई  जानें  लगी  तथा  खाद्यान्नों

 की  पैदावार
 कम  होने  लगी  ।  राज  हमें  खाद्यान्न

 बाहर  से  खरीदने  पड़ते  हैं  इन्हीं  वाणिज्यिक  फसलों  के  कारण  सरकार  को  विदेशी  मुद्रा  धिक  मिलने

 लगी  तथा  हम  निर्यात  भ्रमित  कर  रहे  हैं  ।

 भूमि-कर  के  कारण  भूमि  राजस्व  वड़ा  नियंत्रित था  ।  जब  यह  कर
 लागू  किया  गया  था  उस  समय

 हमारी  स्थिति  बड़ी  अच्छी  थी  तथा  अन्य  बहुत  से  कारणों  से  हम  | ह  een  तथ alex  aD

 प्राप्त  कर  सकते थे  ।

 1  उत्पादन-शुल्क  से  धन

 मूल  प्रंग्रेजी
 में

 ।



 १३३०  १६  PEARS

 नमक  संशोधन  )  विधेयक

 fo  प०  नायर

 १९५०  में  वित्तीय  एकीकरण  के  पश्चात्  स्थिति  दूसरी  प्रकार  की  हो  गई  ।  अरब भी भी  हम  भूमि कर

 पर  भूमि  राजस्व  ले  सकते  हैं  ।  हमने  सारा  उत्पादन-दुबक  केन्द्रीय  सरकार  को  दें  दिया  तथा  हमें

 केवल  प्रति  व्यक्ति  धन  मिलता है  ।

 बत्ती  तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  (  श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  )  मैं  भ्र पने  माननीय मित्र

 को  बता  देना  चाहता हूं
 कि  झ्रायोग ने  अरपन  प्रतिवेदन  जो  सभा-पटल  पर  रख  दिया

 गया  है

 बता  दिया  है  कि  उनकी  सिफारिशों  पर  किये  गये  निर्णयों  को  सरकार  8-8-2 EXY  को  लागू करें  ।

 उन्होंने  यह  भी  स्पष्ट  कर  दिया  कि  अन्तरिम  सिफारिशों  को  आ्रायोग  के  विचार  नहीं  समझ  लेने  चाहिय े।

 वह  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  की  वित्तीय  स्थिति  का  पुर्वा निर्धारण  कर  रहे  हैं  तथा  उनका  श्रुति  निर्णय

 पुनर्निर्धारण  के  आधार  पर  होगा  ।  परन्तु  मेरे  माननीय  मित्र  यह  बता  रहे  हैं  कि  उन्होंने  अरपना  अन्तिम

 प्रतिवेदन दे  दिया  है  ।  इस  समय  उन्हें  यह  सब  बातें  नहीं  कहनी  चाहिये  क्योंकि  यह  तो  सीधा-सा

 विधेयक है  ।

 श्री  व्०  पृ०  नायर  मैंने  इस  बात  पर  कभी  भी  जोर  नहीं  दिया  कि  यह  wear  सिफारिशें

 परन्तु  मैंने  ऐसा  कभी  नहीं  देखा  कि  एक  प्रामाणिक  ora  की  अन्तरिम  सिफारि  तथा  अन्तिम

 सिफारिश में  कोई  भ्रातृ  हो  ।  इसके  अ्रतिरिक्त एक  बात  यह  है  कि  मान  लीजिये  ३'८६  प्रतिशत  का

 प्रावधान  बढ़ा  कर  ४५  प्रतिशत  कर  दिया  तो  मेरे  राज्य  को  एक  करोड़  से  ग्रीक  धन

 लिये  मैं  चाहता  हूं  कि  जिस  किसी  भी  आधार  पर  यह  प्रतिशतता  निश्चित  की  गई  हो  परन्तु  इसका

 पुनरीक्षण  होना  चाहिये  |

 इसके  साथ-साथ  दो  ग्न्य  सिफारिशें  भी  की  गई  हैं  ।  प्रतिशत ताओ ओं  का  विभाजन  बाद  के  निर्णयों

 के  आधार  पर  किया  गया  है  परन्तु  यह  बात  रह  जाती  है  कि  जब  अन्तरिम  सिफारिश को  लागू  करने  के

 लिये  इसको  बनाया  गया  हैँ  तभी  यह
 भी

 बताया  गया  है
 कि

 उड़ीसा
 तथा

 पश्चिमी
 बंगाल को  क्रमशः  OY  लाख  ७१  लाख  ५०  लाख  रुपया  तथा  4X  लाख  रुपया  दिया

 जायेगा  ।  मेरे  विचार  से  यह  धनराशि  भी  कम  है  ।

 महोदय  RV 30  पर
 हमें  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क प्रौढ़  नमक  संशोधन  )

 PERS  पर  विचार करना  है  ।
 क्या  माननीय  सदस्य

 अधिक  समय  लेना  चाहेंगे |

 श्री वें बू०  प०  नायर  :  हां  ।

 सभापति  महोदय  :  श्राप  अगले  दिन  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  (fect  संशोधन  )
 विधेयक

 वित्त  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  ao  कृष्णमाचारी  )
 :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं

 :

 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  gevY  में  कौर  आगे  संशोधन  करने

 वालें  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  1.0
 ~

 सभा  को  याद होगा  कि
 कभी  कुछ  दिन  पहले  वित्त  विधेयकों  पर  वाद-विवाद

 का  उत्तर  देते  हुए

 खासकर
 राज  की  वर्तमान  अधिक  दशाओं  कराधान  के  विषय में  कुछ  ढिलाई  की

 आवश्यकता के  सम्बन्ध  में  विस्तार  से  बताया था  |  वास्तव में  यह  विधेयक  मेरे  उसी  उल्लेख  के

 अनुरूप है  ।
 ह

 मूल  म्रंग्रेंजी
 ti



 १९  १९५६  केद्रीय  उत्पादन-दीपक  तथा  १३३१

 नमक  संशोधन )  विधेयक

 वित्त  विधेयक  पुरःस्थापित  करते हुए  मैंने  अपने  वक्तव्य  में  यह  भी  बताया
 था

 कि  हमारी
 व्यवस्था पर  आजकल  कितना बोझ  पड़  रहा है  जिसके  परिणामस्वरूप  देश  में  बनी  हुई  तथा  आयात  की

 हुई  अनेक  भ्रत्यावश्यक वस्तुओं  के  भाव  इतने  बढ़  गये  हैं  कि  उत्पादन-मूल्य  से  उनका  कोई  अनुपात

 नहीं
 है  ।

 मत  भ्रम-व्यवस्था  को  काबू  में  रखने  की  आवश्यकता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार के  लिये

 यह  आवश्यक है  कि  वह  आयातों  पर  इस  प्रकार  नियंत्रण रखे  जो  वह  सामान्यतया नहीं  किन्तु

 विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  बातों  के  कारण  हम  वैसा  करने  के  लिये  तैयार  हैं  आशा  है  कि  सभा  मुझ  से  इस

 बात  में  सहमत होगी  कि  सारी  बातों  को  काबू  में  रखने  के  लिये  हमें  प्रत्येक  सम्भव  कार्यवाही
 करनी

 होगी  ।

 इन्हीं कुछ  उद्देश्यों  को  प्राप्त  करना  इस  विधेयक  का  लक्ष्य है  ।  सूती  कपड़ पर  शुल्क  वृद्धि  की

 प्रस्थापनायें  जब  सभा  के  सामने  रखी  गयी  थीं  तब  सभा  ने  यह  सन्देह  व्यक्त  किया था  कि  क्या  उस  विधेयक

 से  उसका  वह  प्रयोजन पूरा  हो  जायेगा  ।  वास्तव  मूल्य  काबू  से  बाहर  नहीं  हुए
 ।  बेअन्त  में

 जो
 रुख  दिखाई  पड़  रहा  था  उसे  रोका  गया  दौर  कुछ  मामलों  में  भाव  गिर  गये

 ।  wa  तो  खपत  भी

 सामान्य
 ही  है

 ।
 लोग  ag  शिकायत  करें  कि  माल  जमा  हो  गया  है  किन्तु  ara  स्थिति

 साधारण  है  ।  मैं  यह  निश्चित  रूप  से  नहीं  कह  सकता  कि  यह  स्थिति  इसी  प्रकार  रहेंगी  या  क्योंकि

 जिन  घटनाओं  के  कारण  वास्तव  में  यह  स्थिति  उत्पन्न  हुई  उनमें  एक  घटना  बाढ़  प्रौढ़  संचार  साधनों
 का  छिन्न-भिन्न  हो  जाना है  ।  मुझे  यह  कहने  में  हर्ष  होता  है  कि  जनता  नें  सहयोग  दिया  हैं  |  हरनेक  जगहों

 जनता  ने  अ्रधिक  मूल्य  न  देने  की  ate  मानी हैं  ।

 जिन  उद्देश्यों  से  यह  विधेयक  बनाया  गया  था  उन्हें  प्राप्त  करने  में  यह  विधेयक  किसी  हद  तक

 सफल  भरूआ है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  उस  विधेयक  से  हमारी  भ्रम-व्यवस्था  को  कोई  हानि  नहीं  हुई  बल्कि

 उससे  हमें  कुछ  लाभ  ही  हुआ  है  ।

 कपड़े  के  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  मुझे  पूरा-पूरा  विश्वास  नहीं  है  कि  निकट  भविष्य  में  राज  जैसी

 स्थिति  रहेगी  या  नहीं  ।  जो  उपभोग  प्यार  नहीं  होता  वह  आगे  के  लिये  टाल  दिया  जाता  है  ।  शादियों

 का  मौसम  ग्रा  रहा  है  और  यदि  फसलें  भ्रच्छी  हुईं  तो  इरादा  है
 कि  मांग  बढ़ेगी  |  इस  बीच

 उत्पादन  ata होगा  और  वही  स्थिति  नहीं  रहेगी  जो  अगस्त में  थी  ।  कपड़े  के  सम्बन्ध में  मैं

 इतना  ही  कह  सकता  हूं  श्र  यह  फिर  कहता हूं  कि  जो  परिणाम  हमें  प्राप्त  हुए  हैं  वे  अधिकतर

 जनता
 के  सहयोग  के  कारण  हुए  हैं  गौर  मैं  योजना की  पूर्ति  के  लिये  उसी  पर  निर्भर हूं  ।

 इससे  यही  दिखायी  पड़ता  है  कि  उस  अवसर  पर  जो  कार्यवाही  हमने उससे  हमें  अरन्य  वस्तुभ्नों

 के  सम्बन्ध  में  ae  अवसरों  पर  भी  सहायता  मिल  सकती हैं  ।  मैं  प्रभी  यह  नहीं  बता  सकता कि  किन

 वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में  वह  शक्ति  हो  ।
 मैं  उन  वस्तुओं

 को
 गिना  देता  किन्तु

 उससे  लोग
 उन वस्तु भ्र ों को

 संचय  कर  लेंगे
 ।

 यदि  कोई  झ्रापात  विधेयक  रखना  हो  तो  यह  अधिक  इच्छा  है  कि  वह  तुरन्त  रखा  जाये

 और  यह  कहने  के  बजाय
 कि

 मैं  अमुक-अ्रमुक  वस्तुभ्रों च्  पर  शुल्क  बढ़ाने  जा
 रहा  कुछ  निर्बन्धन के

 साथ वह  रखा  जाये  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  सभा  स्थगित  होने  जा  रही  है
 और

 इसी  कारण  मैने  यह  विधेयक  सभा  के  समक्ष

 रखा  है
 ।

 सम्भव  है
 कि

 पांच  महीने  से  अधिक  की  waft  तक  सभा  पुनः  समवेत  न  हो  ।  इस  बीच  ante
 स्थिति में  बहुत  कुछ  रहो बदल  हो  सकता है  |

 में  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  हमारी  श्र-व्यवस्था  पर  आजकल  कितना  बोझ
 पड़  रहा  हज़ारों

 उसके  कुछ  पहलों  को  सुरक्षित  रखने  के  लिये  निकट  भविष्य  में  हम  जो  कुछ  कार्यवाही  करेंगे
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 नमक  विधेयक

 ति०  त०  कृष्णमाचारी |

 उससे  वह  बोझ  afas  बढ़  जाने  की  सम्भावना  है  ।  मुझे  दुःख  है  कि  वह  अनिवार्य है  ।  इन  रुझानों पर

 नियंत्रण  रखने  के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जायेगा  कौर  किया  गया  है  किन्तु  मैं  यह  नहीं  बता
 सकता

 कि  स्थिति  किस  कौर  करवट  लेंगी  ताकि  मैं  प्रभी  सभा  के  सामने  कोई  विशिष्ट  प्रस्थापना रख  सक  t

 वर्तमान  विधान  से  हमें  यह  शक्ति  दी  गयी  है  कि  परिस्थिति  के  च्  हम  सूती  वस्त्र
 शर

 नकली  रेशम  पर  शुल्क  बढ़ायें  या  घटायें  किन्तु  मैं  श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं  कि  यदि  सभा  उसे

 करे  तो  सूती  वस्त्र  अथवा  नकली  रेशम  के  मामले  में  यह  विधेयक  लागू  नहीं  किया  जायेगा  ।  किन्तु

 ७  के  सम्बन्ध  में  यह  वांछनीय  समझा  जाता  है  कि  आपात  का  सामना  करने  के  लिये  सरकार  को

 कुछ  सीमित  शक्ति  दी  जाये  ।  इसी  कारण  ad  इस  विधेयक  की प्रस्थापनायें सभा  के  सामने  रखी  हूं
 ॥

 मैं  फिर  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  यह  एक  पूर्वोक्त  है  ।  जो  शक्ति  हम  मांग  रहे  यदि
 उसके  उपयोग  की  आवश्यकता  न  पड़े  तो  मैं  सबसे  अधिक  प्रसन्न  होऊंगा  |  राजस्व  प्राप्त  करने  के  श्रतिरिवत

 अरन्य  किसी  उद्देश्य  के  लिये  मैं  कराधान  की  शक्ति  का  उपयोग  करना  नहीं  चाहता  ।
 तत्कालीन

 वित्त  मंत्री  अगली मई  में  वह  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  करेंगे  ।  उसका  उद्देश्य  राजस्व  प्राप्त  करना  होगा

 किन्तु  यहां  मुख्य  उद्देश्य  राजस्व  प्राप्त  करना  नहीं है  ।

 इस  विधेयक का  क्षेत्र  यह  है  कि  वर्तमान  उत्पादन-शुल्क भ्र धिक तम  Yo  प्रतिशत  तक  बढ़ाने की

 शाक्ति  दी  जा  सके  ।  मेरे  मित्र  श्री  तुलसीदास के  इस  कथन से  कि  1.0  समय  जब  कि  यह  अधिनियम

 लागू  विद्यमान  शुल्कों  के  ५०  कुछ  संदेह  उत्पन्न  gals  ।  सम्भव  है  कि  वे  ठीक  कहते  हों
 ॥

 मेरा  वही  आशय है  प्रौढ़  सरकार  का  भी  वही  भ्रामक  हैं  प्रौढ़  यदि  संसद  वह  प्रायः  स्वीकार  करती  है  तो

 सरकार  किसी  दशा  में  उसके  विपरीत  नहीं  जा  सकती  किन्तु  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  संशोधन  विधेयक

 के  ग्रनुरूप होगा  क्योंकि  यह  एक  ay  के  लिये  ही  लाग  होगा  |  हो  सकता  है  कि  भ्र गले  वित्त  अधिनियम  में

 हम  शुल्क  बढ़ा  दें  ।  तब  पुनः  इस  विधेयक  में  परिवर्तन करना  होगा  । किन्त ुमैं  माननीय  सदस्य
 को

 श्रीनिवासन दे  सकता  हूं  कि  हमारा यह  श्राव्य नहीं  है  कि  गणक  प्रभाव  जारी  रहे  ।  अर्थात  यदि  मैं

 किसी  वस्तु
 पर  ५०  प्रतिशत  शुल्क  बढ़ाऊं  प्रौढ़  बाद  में  यह  कहूं  कि  उसे  फिर  ५०  प्रतिशत  बढ़ाया  जाता

 है  तो  यह  बात  नहीं  होगी  कि  १४५०  प्रतिशत  होने  के  वह  १४५०  का  ५०  प्रतिशत  अर्थात

 २२४  प्रतिशत  बढ़ा  दिया  जाये  |  ऐसा  नहीं  होगा  ।  वह  कुल  का  ४५०  प्रतिशत  ही  बढ़ाया

 अधिक  नहीं  ।

 सभापति  महोदय  :  विधेयक  के  दादों  से  दूसरी  व्याख्या  भी  सम्भव है  |

 fait ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मैंने  विधि  मंत्रालय  को  उस  ध्यान  देने  म

 मानि मरें  माननीय  मित्र  ने  जो  संशोधन  रखा  है  उसका  मेल  नहीं  बैठता  ।  जो  भी  मैं  उस  विषय  कहा
 परीक्षण  करूंगा  ।

 देशी  उद्योग  के  जिस  पर  ऐसा  अतिरिक्त  शुल्क  लगाया  जा  संरक्षण  कायम  रखने  के

 लिये  atc  सामान्य  वित्तीय  सिद्धान्तों  के  प्रचुसार, ष्  विधेयक  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  हैं  कि

 शुल्क  में  ऐसी  वृद्धि
 के

 बराबर  आयात  afar  वास्तव में  लग  अर्थात् जिस वस्तु जिस  वस्तु  पर  शुल्क

 लगाया जा  सकता उस  पर  यदि  wer  श्र  कोई  कर  न  लगायें  तो  दूसरी  बात  लागू  नहीं  होगी  ।

 यदि
 बह  लागू  होती  है  तो  यह  ठीक  है  कि  बह  दोनों  तरह  कार्य  करे  ।  इसी  कारण  विधेयक  में

 शुल्क
 के  बराबर  प्रायार  शुल्क  में  वृद्धि  करने  की  व्यवस्था  है  ।

 मल  हक  में  ।
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 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  विधेयक  केवल  एक  वर्ष  की  प्रविधि  के  लिये  लागू  होगा
 ।

 इसे  जारी

 रखना  आवश्यक न  होगा  ।  यदि  जारी  रखना  हुआ  तो  किसी  दूसरी  शकल में  रखा  जा  सकता है  ।  तब

 इस  पर  संबद्ध  विधान  मण्डल  विचार  करेगा  प्रौढ़  इसके  हानि  तथा  लाभ  के  बारे  में  सोचेगा  |  इस  समय  हम

 यही  कहेंगे  कि  यह  एक  वर्ष  तक के  लिये  लागू  रहेंगे  ates  समय  लिये  नहीं  ।

 इस  समय  मैं  प्रदीप  न  कह  कर  केवल  इतना  ही  कहूंगा  कि  यदि  मुझे  इस  विधेयक  को  प्रयोग  न

 करना  पड़े  तो  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  होगी  ।  यदि  ऐसा  प्रबन्ध  रहा  कि  मांग  के  अनुसार  माल  जाता  रहे

 तो  सरकार  को  हस्तक्षेप करने  की  कोई आवश्यकता  न  होगी  ।  इस  से  मुझे  प्रसन्नता  होगी  ।  यदि  वास्तव

 में  हम  भ्र ति रिक्त  राजस्व  बढ़ाना  चाहें  तो  उसके  लिये  समय  वह  होगा  जब  हम  राजस्व  बढ़ाने  के

 विशिष्ट  प्रस्तावों  को  यहां  रखेंगे  ।  मुख्यतया इसका  प्रयोजन  राजस्व  बढ़ाना  नहीं  है  यद्यपि  भ्र चानक ही

 इसमें  राजस्व  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  भी  है  ।

 सभापति  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  ga  ।

 श्री श्र०  स०  थामस  (  :  मैं  इस  विधेयक  के  लिये  निश्चित  समय  जानना

 चाहता हुं  ।

 fat नि०  चे  चटर्जी  :
 मैं  समझता हूं  कि  यह  ५  घण्टे है  ।

 इस  विधेयक  के  बारे  में  मैं  एक  संवैधानिक  waft  उठाना  चाहता  हूं  ।  श्राप  उस  पर  ध्यान  से

 विचार  करें  ।  क्या  यह  बात  हमारे  संविधान  के  भ्रनुकूल  है  कि  इस  प्रकार  से  कराधान  करने  की  स्वतन्त्रता

 कार्यपालिका
 को  दे  दी

 जाये
 ?  संविधान के  भ्रनुच्छेंद  २६५  के  भ्रनुसार  विधि  के  प्राधिकार के  बिना  कोई

 कर  नहीं  लगाया जा  सकता  ।  इंग्लैंड  में  भी
 कार्ला  के

 समय  से  यही
 प्रयत्न  रहा  कि  कराधान

 का
 भ्र धि कार  कॉमन्स  को  हो  ।  इसी  प्रकार  भ्र मे रिका  के  संविधान  के  प्रसारण  कराधान  कर  एकत्रित

 करने  ate  के  भ्र धि कार  को  हैं  ।  इसी  प्रकार  हमारे  संविधान  में  भी  उपबन्ध  हैं  ।  विधि  का  अर्थ

 इसलिये  क्या  ठीक  है  कि  विधान  अधिकार  मंत्री  को  दिये  जायें  ?  क्या  हम  इस

 प्रकार  संविधान के  भ्रनुच्छंद  २६५  का  उल्लंघन  नहीं कर  रह े?  लोगों  पर  कर  संसद्  ही  लगा  सक्ती

 इस  प्रकार  कर  लगाने  से  हम  संविधान  का  उल्लंघन  करेंगे  ।  कराधान  के  लिये  पूर्ण  विधि  होनी  चाहिये  ।

 संसद  ही  विधि  द्वारा  कराधान  कर  सकती  है  ।

 मैं  यह  नहीं  कहता
 कि

 यह  स्वतन्त्रता  पूर्ण  हैं  ।  एक  सीमा  निर्धारित की  जा  रही  है
 ।  किन्तु इस

 प्रकार  संसद्  द्वारा  अधिकारों  को  कार्यपालिका  को  देना  ठीक  नहीं  कराधान  में  संसद्  का  प्रभुत्व  कायम

 रखा  जाना  चाहिये  ।  इस  प्रकार  तो  राय-व्यस्क  तथा  वित्त  विधेयकों  की  भी  कया  आवश्यकता है  |  किन्तु

 हम  ऐसी  विधि  नहीं  बना  सकते
 ।  ऐसी  विधि  अवैध  होगी  ।  श्राप को  याद  होगा  कि  १९४२  के  कांग्रेस

 आन्दोलन  के  बाद  अध्यादेश  संख्या  २  लागू  किया  गया  था  |  इस  पर  फेडरल  कोर्ट  में  प्रापत्ति  की  गई  और

 न्यायाधीश  श्री  ATT  ATS  ने  इसे  घोषित  किया  था  ।  यह  विधेयक  भी  उसी  प्रकार  का  है  ।  इसमें

 भी  विधि  बनाने  के  अघिकार  का  प्रत्यायोजन  है  जो  कि  अवैध है  ।

 [  meme  महोदय  पीठासीन  हुए |

 यह  बात  स्पष्ट  है  कि  विधान  बनाने  की  शक्ति  किसी  तौर  को  प्रत्यायोजित  नहीं  की  जा  सकती  ।  इसीਂ
 प्रकार  न्यायाधीश  श्री  महाजन  ने  भी  कहा  था  कि  विधान-सभा  का  कार्य  केवल  विधान-सभा  ही  कर
 सकती  है  त्र  किसी  व्यक्ति  को  यह  अधिकार  नहीं  दिया  जा  सकता  ।

 वित्त  के  मामले  में  संविधान  के  भ्रनुसार  पूर्ण  जिम्मेदारी  संसद्
 की

 ही  है  |  यह  शक्ति  किसी  कौर
 को  नहीं  दी  जा  सकती  |

 ्

 मूल  भ्रंग्रेजी में  ।



 RRRv  केन्द्रीय  उत्पादन-शल्क  तथा  १९  eye
 नमक

 संशोधन  )  विधेयक

 [ ait frto नि०  चे  चटर्जी

 सम्भवतया  माननीय  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  भारतीय  प्रतीक  अधिनियम  का  उल्लेख  करें  ।  किन्तु

 पुरानी  बात  हैं  ।  प्रौढ़  इसके  साथ  ही  सरकार  को  यह  शभ्रधिकार  कुछ  समय  के  लिये  ही  था  |

 में  यह  प्रार्थना कर  रहा  हूं  कि  जहां तक  कर  लगाने  का  प्रशन  हैं  इसे  संसद्  के  अतिरिक्त
 गौर

 कोई

 नहीं  कर  सकता  |  यदि  इसके  विपरीत  करना  है  तो  आपको  संविधान  बदलना  पड़ेगा
 ।  कार्यपालिका

 द्वारा कर  लगाना  प्रजातंत्र  की  विचार  धारा  के  स्वधा  विपरीत  हैं  ।  मुझे  केवल  सांविधानिक औचित्य  का
 ी  ध्यान  नहीं  मैं  सांविधानिक  मान्यता  कौर  वैधता  की  दृष्टि  से  विचार  कर  रहा  हूं  ।  मुख्य

 पति  वरधाचार्य  ने  अमरीका  के  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  की  झोर  निर्देश  किया  था  जिस  में  कहा

 गया  है  कि  कांग्रेस विधान  सम्बन्धी  अत्यावश्यक  कार्यों  को  हस्तान्तरित नहीं  कर  सकती  ह  अथवा  त्याग

 नहीं  सकती  है
 ।  करारोपण  विधान  सम्बन्धी  कार्य ही  है  जो  कि  संसद्  को  सौंपा गया  है  ।

 अरब मैँ  करों  के  प्रस्थान  एकत्रीकरण  PERL १  की  कौर  निर्देश  करूंगा  |  उसकी  धारा

 ३  के  अधीन  घोषणा  करने  की  शक्ति  दी  गई  थी  परन्तु  यह  उपबन्ध  था  कि  यदि  संसद्  इसे  रह  कर
 दे

 या  संशोधन  कर  दें  तो  कर  वापस  लौटाना  होगा  |

 परन्तु  वित्त  मंत्री  ने  जो  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  है  उसके  खण्ड  २  में  केन्द्रीय  सरकार  को

 बढ़ाने  का  अधिकार  दिया  गया  है  ai  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  अधिसूचना  जारी

 के  पफ रचा तस  यदि  सभा  का  सत्र  हो  तो  यथाशीघ्र  अथवा  सत्र  होने  के  एक  सप्ताह  के  उसे

 संसद्  के  समक्ष  रखा  जायेगा  |

 मेरी  यह
 धारणा  है  कि

 यह  अनुच्छेद  २६५  कं
 सर्वथा

 विरुद्ध  है
 ।

 संसद
 की  बैठक  के  समय  भी

 वित्त  मंत्री  को  ५०  प्रतिशत  उत्पादन-शुल्क  बढ़ाने  का  अधिकार  दिया  गया  है  |  ag  सांविधानिक  कान्ती

 से  परे  है  |  केन्द्रीय  सरकार  की  ग्र धि सूचना  में में  यदि  संसद्  ने  रूपभेद  किया  अ्रथवा  उसे  रह  कर  दिया  a

 अधिसूचना  प्रधान  पहले  की  गई  कार्यवाही  पर  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  |  यह  aa  संविधियों  के  उपबन्धों
 के

 विरुद्ध  है  ।  इस  से  संसद  के  निर्णय  का  कोई  we  नहीं  रहता  ।  फिर  उपधारा (४)  में में  कहा  गया  है  कि

 संसद्  द्वारा  रूपभेद  सहित  अथवा  अन्यथा  अनुमोदित  प्र घि सूचना  को  केन्द्रीय  सरकार  किसी  भी  समय

 सरकारी  गजट  में  दूसरी  अधिसूचना  निकाल  कर  रद्द  कर  सकती है  ।  इस  से  तो  की  सम्पूर्ण

 ्रभुत्व-सम्पन्नता  केवल  मजाक  बन  जाती है  |

 चाहे  कितने  ही  मधुर  शब्दों  में  कहा  जाये  कि  भ्र ति रिक्त  लाभ  छीना  जा  रहा  ह  परन्तु  इसका  भार

 उपभोक्ता पर  ही  पड़ेगा  हमें  शक्ति  देने से  गव  इस  पर  ध्यानपूर्वक  विचार करना  चाहिय  |

 यह  संविधान के  भी  अनुकूल  नहीं है  ।

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  क्या  माननीय  सदस्य  ने  औचित्य  saa  उठाया  हैं  अथवा  उन् हान

 इस  झ्राधार  पर  विधेयक  का  वि  रोध  किया  है  कि  यह  विधेयक  संविधान  के  विरुद्ध  है
 ?  क्या  उन्होंने  यह  कहा

 है  कि  यह  शक्ति  परिस्तार  है  अथवा  यह  कि  यह  शक्तियों  की  परिधि  में  नहीं  क्योंकि  संविधान  क

 अनुच्छेद  २६५  के  विरुद्ध  है
 ?  में  केवल  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  श्रौचित्य  प्रश्न  है

 ?

 श्री  नि०  चे  चटर्जी  एक-दो  मामलों को  आपने  स्वयं  सभा  के  निर्णय  पर  छोड़  दिया
 |

 मैँने  केवल  संविधि  की  वैधता  के  बारे  में  कहा  है  कौर  इसे  संविधान  के  विरुद्ध  बताया  हैं  ।

 fat  गाडगिल
 :  इस  सभा  की  यह  परम्परा  रही  है  कि  अध्यक्ष  नें  कभी  यह  विनिर्णय  नहीं  दिया

 कि  कोई  विधि  शक्ति  परिस्तार है  ग्रोवर  यह
 निर्णय

 न्यायालयों  पर  छोड़  दिया  है
 है  ।

 मूल  अंग्रेजी में  |



 १६  LENE  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  १३३५

 नमक  संशोधन )  विधेयक

 गंभध्यक्ष  महोदय  मैं  भी  इसी  प्रथा  को  अपना ऊं गा  |  मैं  समझता  हूं  कि  वे  मुझे  इस  पर  विनिर्णय

 देने  के  लिये  नहीं  कह  रहे  जो  बातें  उठाई  गई  हैं  उन  पर  सभा  को  ध्यान  देना  हैं
 ।

 माननीय

 मंत्री को  ही  इस  बारे  में  aoa  विचार  प्रकट  करने  होंगे  ।  मैं  भी  एक-दो  बातें  पन्त  में  कहूंगा  ।

 कृष्ण स्वामी :  मुझे  इस  बात  पर  खेद है  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  यह  विधान

 पुरःस्थापित  किया  हैं  ।  लोकतन्त्रात्मक  प्रयोग  कौर  रूढ़ि  के  अनुसार  करारोपण  कौर  व्यय  नियत

 करने  का  भ्र धि कार  श्र  उत्तरदायित्व  संसद्  को  प्राप्त  है  और  यह  विधेयक  उस  के  महत्व  को  घटाना

 चाहता  है  ।  कराधान  के  क्षेत्र  में  कार्य  पालिका  को  अ्रधिकार  प्रत्यायोजित  करनें  वाले  विधेयक  को

 निक  अधिकार  का  गम्भीर  समझना  चाहिये  ।  अ्रनुच्छेंद  ११७  में  यह  उपबन्ध  है
 कि  कार्यपालिका

 प्रत्येक  विधान  के  लिये  सभा  को  सिफारिश  करेंगी  ।  इस  से  स्पष्ट  हैं  कि  कार्यपालिका  को  केवल

 रिश  करने  का  अधिकार है  ait  स्वीकृति  देनी  तो  सभाओं  का  काम  हैं  ।  इसका  ग्राघार  यह  हैं  कि  लोगों

 के  प्रतिनिधि  केवल  राजस्व  सम्बन्धी  बातों  पर  ध्यान  नहीं  देते  वरन  तात्कालिक  कर

 में  उपभोक्ताओं  की  विभिन्न  श्रेणियों  पर  प्रभाव  शादी  पर  विचार  करते  हैं  ।  ऐसा  अधिकार

 तो  तभी  प्रत्यायोजित  किया  जा  सकता  है  जब  कि  संसद  कसौटी  का  उपबन्ध  कर  दे  कौर  उस  में  स्थिति

 सम्बन्धी  अ्विलम्बनीयता  भी  रखी  जाये  ।  इस  मामले  में  कसौटी  बनाना  सम्भव  नहीं  |  अधिसूचना

 द्वारा  कराधान  का  सिद्धान्त  बुरा  है  क्योंकि  बाद  में  संसद्  उसे  रह  कर  दे  तो  एकत्र  किया  गया  कर  लौटाया

 नहीं  जा  सकता  |  संसद  गलती  को  सुधार  नहीं  सकेगी  |  अनुच्छेद  २६४५  के
 अधीन  उपबंधित  इसका

 अधिकार  निस्सार  हो  जायेगा  |  सरकार  ऐसी  कौन  सी  प्रपात  सम्बन्धी  स्थितियों  का  विचार  कर  रही  हैं ने

 जिन  के  कारण  वह  सदी  के  भ्र धि कार  को  निष्प्रभाव  बनाता  चाहती  है  ?  मेरे  माननीय  मित्र  ने  तो  इस

 श्र कोई संकेत कोई  संकेत  नहीं  किया  ।  afar  हमें  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  माचे में  संसद्  की  बैठक हो  रही  है

 at  नई  सभा  की  बैठक  कभी  मई  में  होगी  ।  निर्यात-शुल्क  में  परिवर्तन  करने  के  अधिकार  का  प्रत्यायोजन

 न्यायोचित  है  ।  निर्यात-शुल्क  ऐसी  वस्तु भ्र ों  पर  लगाया  जाता  है  जिन  के  विदेशी  कौर  देशी  मूल्यों  में

 बड़ा  अन्तर  होता  है  ।  निर्यात-शुल्क  न  होने  से  विदेशी  मूल्यों  का  प्रभाव  देश  के  बाजार  पर  पड़ता  है  शौर

 इसमें  ler  उतार-चढ़ाव  की  सम्भावना  होती है
 ।  परन्तु  उत्पादन-शुल्क  के  मामले  में  माननीय  मंत्री

 किस  ara  की  कल्पना  करते  हैं  ?  मैँ  तो  समझता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  ने  झ्रार्धिक  स्थिति  का  जो

 निर्घारण  किया  है  वह  गलत  है  |

 e

 मान  लीजिये  कि  जब  क  का  सत्र  न  हो  उस  समय  श्रापात  स्थिति  पैदा  हो  जाती  है  तो  अध्यादेश

 कार्यवाही  करने का  fate  सरकार  को  इस  विधेयक  के  उपबन्ध  तो  असाधारण

 है  क्योंकि  संसद्  की  बैठक
 के  समय  भी  श्रधिसूचना  जारी कर  के

 कर  वसूल  किया  जा  सकेगा  )

 मुझे  स्मरण  हैं  कि  जब  कपड़े  पर  उत्पादन-दुबक  लगाने  सम्बन्धी  विधेयक
 पर  चर्चा हुई  थी  तो

 उसका  कितना  अधिक  विरोध  gor  था  ।  परन्तु  इस  विधेयक  से  अधिकतम  शुल्क  को  भी  ५०  प्रतिशत

 बढ़ाया  जा  सकता  है
 |

 निस्संदेह  माननीय  मंत्री  ने  श्रीनिवासन दिया  है  कि  वें  शुल्क  इतना  बढ़ाना  नहीं

 चाहते  ।  परन्तु  भ्राइवासन  की  उपेक्षा  संविधि के  उपबन्धों  का  अधिक  महत्व  होता  है  |

 इस  विधेयक
 में  लगाये  जाने  वालें  शुल्कों  का  उल्लेख  किया  गया  है  झर  इस  तरह  से  इस  में  स्वविवेक

 का  क्षेत्र  कपड़ा  उत्पादन-शुल्क  अधिनियम  से  अधिक  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  इस  से  तो  बिना  परिस्थितियों

 श्र  झौचित्य  पर  चर्चा  किये  अधिसूचना  द्वारा  कर  लगा  दिया  जायेगा  ।  कराधान  की  कोई  भी  विधि

 संसद्  द्वारा  निरसित  हो  सकती  है  ।  संविधान  के  अ्रनुच्छेद  २६५  का  यही  अभिप्राय  है  ।  यदि  इसका  निरसन

 कार्यपालिका  कर  सके
 तो

 संसद्  का  क्या  काम  रह  जायेगा  ?
 ए  एएए

 मल  म्रंग्रेजी में में  ।
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 नमक  संशोधन  )  विधेयक

 [  डा०  कृष्णा  स्वामी |
 ५»  oN A

 मैं
 भ्रनुभव  करता  हूं  कि  सभा  की

 ख्याति खतरे  में  है  ।  एक  दिन  माननीय  मंत्री  ने  सुझाव  दिया  था
 कि  कराधान  तर  कराधान  निर्धारण  के  विधानों  का  न्यायालयों द्वारा  पन रवि लोकन  नहीं  होना  चाहिये  ।

 यह  तो  ऐसा  ही  हूं  कि  एक  पलिस  भ्रमणकारी  कहें कि  यदि  अपराधों  का  निर्णय  न्यायालय में  न  हो  तो

 वह  अधिकाधिक  अपराधियों  को  पकड़  सकता  हैं  ।  शीघ्र  ही  जनता  हमारे  व्यवहार  का  पुनर्विलोकन

 करने  वाली  हैं  ।  sat  का  धन्यवाद है  कि  लोगों  को  यह  afar  प्राप्त  माननीय  मित्र  की

 वर्तमान  मानसिक  स्थिति  में  कोई  भी  संसद  उन्हें र  भ्र धि कार  मकसद  सकती है  ।  इस  का  निर्णय

 जनता  को  करना  हैं  कि  सांविधानिक  लोकतन्त्र  के  आधार  को  इस  प्रकार  दिल  बनाना  कहां  तक

 उचित है  ।

 निस्संदेह  यह  योजना  महत्वपूर्ण है  ।  परन्तु  मुझे  ara  है  कि  यह  नहीं  समझा  जायेगा
 कि  हम

 जो  अधिकार देने  का  विरोध  कर  रहे  वह  योजना की  सफलता  में  रुकावट  हैं  ।  योजना  की  कार्यान्विति

 में  रखने  वाली  कठिनाइयों को  संसदीय  लोकतन्त्र  का  म्र्न्त  करने  के  लिये  बहाना  नहीं  बनाना  चाहिये

 मेरा सभी  दलों  में  wos  मित्रों  कौर  कांग्रेस दल  में  wot  मित्रों  से  निवेदन है  कि  वे  तात्कालिक

 बातों पर  नहीं  वरन  देश  के  भविष्य  पर  विचार  करें  कौर  फिर  अपनी  आत्मा  की  झ्रावाज के  अनसार

 मत  दें  ।  झा पात  की  कोई  सम्भावना  नहीं  है  जिस  से  ऐसे  भ्र धि कार  देने  का  औचित्य  सिद्ध हो  ।  ये

 वस्तुयें देश  में  बनती हैं  कौर  हम  विचार  कर  सकते  हैं  कि  किस  प्रकार  की  कठिनाइयां  पेदा  हो  सकती

 हम  संसद  से  कर  बढ़वा  सकते  हैं  |

 मेरे  मित्र  ने  झ्रापात  सम्बन्धी  कठिनाइयों  किधर  निर्देश  किया  ह  |  राजकोषीय  साधनों  की

 म्रपेक्षा  आयात  नियंत्रण से  आयात  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  जा  सकता  है  ।  मैं  इन  तकों  से  संतृप्त

 नहीं  हुमा हूं  ।  मैं  इन्हें  के  सम्मान  के  लियें  खतरा  समझता  हूं  ।

 श्री  गाडगिल  :  आपात  की  घोषणा  अथवा  निर्णय  मतों  पर  निसार  नहीं  है  ।  इसका  निर्णय  करना

 कार्यपालिका  का  काम  है  ।  इसका  निश्चय  करने  के  लिये  गहरे  ज्ञान  की  आवश्यकता  है  ।  विगत  दो  तीन

 महीनों  से  मैँ  देश  की  श्रमिक  प्रवृत्ति  का  सूक्ष्म  अध्ययन  कर  रहा  हूं  ।  प्रति  बार  सदस्यों  ने  सरकार  से  कहा

 है  कि  समय  अत्यन्त  संकटपूर्ण  है  तथा  सरकार  को  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  wifes  स्थिति

 में  क्लास न  हो  ।  यदि  सरकार  यह  अनुभव  करती  है  कि  हम  असामान्य समय से समय  से  गजर  रहे  हैं  तो  हमें

 उनका  यह  निर्णय  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  क्योंकि  यदि  शक्ति  के  प्रभाव  में  सरकार  किसी  कार्य  को  करने

 में  सफल  तो  बाद  में  स्वयं  हम  कहेंगे  कि  सरकार  नें  हमें  क्यों  नहीं  बताया  |  हम  उन्हें  शक्ति  प्रदान
 करते |  सरकार  शाक्ति  के  अभाव  का  बहाना  नहीं  ले  सकती  है  ।  पिछले  बारह  महीनों  में  सामान्य

 देदानांक में  २३  प्रतिशत  वृद्धि  हो  गई  है  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  की  बात  जाने  दीजिये  ।  कोई  नहीं  कह

 सकता  कि  कल  क्या  होगा  |
 बुद्धिमानी  का  तकाज़ा  है  कि  हम  सतर्क  रह  कर  स्थिति  का  उपयुक्त  एवं

 प्रभावशाली ढंग  से  सामना  करें  ।

 क्या  कोई  ऐसा  संविधान  है  जिसमें  श्रापातिक  परिस्थितियों  के  लिये  उपबन्ध  न  हो
 ?

 किसी  संविधान

 को  ले  लीजिये
 |

 में  संविधान  स्थगन  रखा  जाता  है
 ।

 स्वाभाविक  है  कि  देश-हित  सर्वोपरि है  ।

 संवैधानिक  औचित्य  के  नाम  पर  उसकी  कुर्बानी  नहीं  की  जा  सकती  है  ।

 श्री  चटर्जी  ने  हमें  बताया  है  कि  भारतीय  प्रफुल्ल  अधिनियम  में  धारा
 ४

 के  अधीन  संशोधन

 प्रस्तुत  कर  शक्ति  प्राप्त
 की

 गई  थी  |  क्या  सभा  की  बैठक  हो  रही  है  प्रिया  यह  तो  अधिसूचना को

 सभा-पटल  पर  रखने  की  दृष्टि  से  संगत  है  किन्तु  इस  प्रकार  की  भ्र धि सुचना  जारी  करने  की  क्षमता  इस

 मूल  में
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 बात से  भिन्न  सन्  PeXo  में  इस  प्रदान  पर  बहस  हो  चुकी है  कौर  संविधान  सभा  )
 की

 वाही  से  मालूम  होता  है  कि  लगभग  यही  बातें  पण्डित  ठाकुर  दास  भागने  द्वारा  उस  समय  कही  गई  थीं  |

 उन्होंने  कहा  था  कि  संसद्  की  गरिमा  को  आराघात  पहुंचाये  बिना  शक्ति  का  प्रत्यायोजन  नहीं  किया  जा

 सकता  है  ।  उन्होंनें  यह  भी  व्यक्त  की  थी  कि  कहीं  शक्ति  का  भ्र तु चित  उपयोग  न  हो  ।  किन्तु  उस

 समय  अध्यक्ष  महोदय  ने  कहा था  कि  शक्ति के  दुरुपयोग  की  संभावना  मात्र  से  विचलित  होकर  शाक्ति

 प्रत्यायोजन  से  मना  कर  देना  उचित  नहीं  है  ।  शक्तियों  का  उपयोग  उचित  रूप  से  किया  जायेगा  अ्रथवा

 अनुचित  रूप  से  यह  सर्वथा  गूथन  है  ।

 श्री  चटर्जी  ने
 जो

 बात  उठाई  है  उसके  बारे  में  मैने  यह  कहा  था  कि  सभा  की  परम्परा  सदैव  यह  रही

 है  कि  अ्रध्यक्ष  महोदय  कभी  किसी  विधेयक  विशेष  का  प्रयोजन  शक्ति  परस्तार  घोषित  नहीं  करते  |

 हमें  तूही  शक्तियां  देकर  विभिन्न  वस्तुयें  की  दरें  निर्धारित  करने  का  काय  उन्हीं  पर

 छोड़  देना  चाहिये  |  संसद्  द्वारा  इस  प्रकार  की  देवियां  प्रदान  करना  वर्तमान  परिस्थितियों  में  सीधा

 उचित है  ।

 केवल  यही  है  कि  दरों  की  घोषणा  होने  पर  उसका  क्या  प्रभाव  होगा ?  मैं  उपभोक्ता

 के  हित  का  समर्थक  हूं  ।  सरकार  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  शुल्क  की  वृद्धि  हो  जाने  पर  इस  बात  का  प्रयत्न  किया

 जाये  कि  उपभोक्ता  पर  उसका  भार  न  पड़े  ।  इसका  यह  अर्थ  नहीं  है  कि  उपभोक्ता  पर  कोई  प्रभाव ही

 न  पड़े
 |  समाजवादी समाज  में  पूंजी

 की  प्राप्ति  का  उत्तरदायित्व  भ्रन्ततोगत्वा  समूचे  समाज पर  है  ।

 यह  मेरा  दृढ़  विचार  हैं  कि  भ्रत्यन्त  गंभीर  कौर  संकटपूर्ण  स्थिति  में  व्यतीत  के  अधिकार  और  उसकी

 स्वतन्त्रता को  निलम्बित  किया  जा  सकता  है  ।  उदाहरण के  तौर पर  देश  पर  आक्रमण के  समय

 मुझे  हिंसा  का  उपदेश  देने  की  इजाज़त  नहीं  दी  जा  सकती है

 सम्पत्ति  सम्बन्धी  भ्र घि कारों  के  बारे  में  समाज  का  दावा  सर्वोपरि  कौर  बहुव्यापी  होना

 चाहिये
 |

 संकटकाल  में  तो  यह  waive  है  ही  ।
 मैं  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  जिस

 प्रयोजन

 के
 लिये  शक्तियों  का  प्रत्यायोजन किया  जा  रहा  है  उनकी  पूर्ति हो

 और  सब
 समान  कुर्बानी करें  ।

 श्री  श्र०  स०  थामस  :  यह  एक  असाधारण  विधि  है  ।  इससे  कार्यपालिका  को  वृहद  शक्तियां  मिल

 जायेंगी  |  किन्तु  इसके  साथ  ही  मैं  श्री
 fro  चल  चटर्जी

 प्रौढ़  डा०  कृष्ण स्वामी के  मत  से  सहमत  नहीं  हूं  ।

 अनुच्छेद  २६४  में  लिखा  है  कि  किसी
 कर

 की  वसूली  भ्रथवा  श्रारोपण  विधि  के  प्राधिकार  बिना  नहीं  किया

 जायेगा  ।  टीका  में  कुछ  निर्णयों  का  सार  दिया  गया  है  ।  एक  स्थल  पर  बताया  गया  है  कि  किसी

 नियम  प्रिया  विनियमन  द्वारा  तब  तक  करारोपण  नहीं  होगा  जब  तक  कि  उस  संविधि  जिसके  ata

 शक्ति  प्रत्यायोजन किया  गया  इस  प्रकार
 के  करारोपण  के  भ्र धि कार  का  विशेष  उल्लेख  नहीं  हो

 ।

 ‘tat  fro
 Wo

 चटर्जी
 :

 यह  इंग्लैण्ड  का  मामला  है
 ।

 महोदय :  यदि  इंग्लैण्ड के  झपने  च्  कौर  प्रजातान्त्रिक  वातावरण में  यह  उदाहरण
 उपयोगी  सिद्ध  होता  है  तो  इस  देश  में  भी  यह  लाभदायी  सिद्ध  हो  सकता  है  ।

 tail प्र  स०  थामस
 :  श्री

 नि०
 चे  चटर्जी  ने  जो  दो  प्रकार  के  मामले  बताये  हैं  उनमें  एक  निर्णय

 में  यह  बताया  गया  है  कि  जिस  बात  का  हमें  निर्णय  करना  है  वह  है  विधि  निर्माण  के  लिये  शक्ति  का
 योजन  ।  वर्तमान  अवस्था

 में
 किसी  विधि  निर्माण  के  लिये  शक्ति  प्रत्यायोजन  की  बात  नही ंहै  ।  इस  विधेयक

 के
 बारे  में  संसद्  यह  नहीं  कहती  है  कि  कार्यपालिका  किसी  भी  वस्तु

 पर
 अपनी  इच्छानुसार  शुल्क  लगा

 सकती
 है  ।

 यहां  तो  वस्तुओं  क॑  नाम  दे  दिये  गये  हैं
 ।

 इसमें  यह
 भी

 बताया  गया  है  कि  कार्य

 fact
 अ्रंग्रेजी  में  ।  पालिका  किस
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 उ०  Ho  थामस |

 सीमा  तक  शुल्क  लगा  सकती  है  ।
 इसमें  वैधानिक  दृष्टि  से  कोई  गलती  नहीं  है  ।  केवल

 कालीन  परिस्थितियों  के  झ्राधार  पर  ये  शक्तियां  दी  जा  रही  हैं  ।

 अब  मैं  इस  विधेयक  के  बारे  में  कुछ  कौर  कहूंगा  ।  इस  विधान  से  सरकार  को  गहन  शवितयां  मिलेंगी
 ।

 वस्त्र  पर  उत्पादन-शुल्क  बढ़ाते  समय  कुछ  लोगों  ने  कहा  था  कि  यह  मांग  श्रौचित्यद्दीन  है  ।  किन्तु  वित्त

 मंत्री  की  प्रत्याशा  सर्वथा  सही  सिद्ध  हुई  कौर  बाजार  में  वस्त्र  के  भावों  में  स्थिरता  श्री  गई  |

 जब  हमने  वित्त  विधेयक  पर  चर्चा  की  तो  यह  झ्रालोचना  की  गई  कि  करों  में  वृद्धि  की  जा  रही  है

 किन्तु  निर्यात  समस्या  तथा  बढ़ती  हुई  कीमतों  की  समस्या  के  निराकरण  का  कोई  गम्भीर  प्रयत्न  नहीं

 किया  गया  ।  इस  विधेयक  द्वारा  निर्यात  समस्या  को  हल  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ।

 सरकार  बधाई  की  पात्र  है  कि  उन्होंने  लोक-सभा  को  सही  स्थिति  का  ज्ञान  करा  कर  उसे

 सही-सही  बातें  बता  दी  हैं  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  सरकार  इन  दलितों  का  प्रयोग  नहीं  करेगी  ।  इसका

 प्रयोग  निर्यात  को  प्रोत्साहन  कौर  अतिरिक्त  लाभ  संयमन  के  लिये  किया  जायेंगी  ।

 मैं  यह  भी  कह  दूं  कि  यद्यपि  जनता  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  सफलता  के  लिये  कुर्बानी  करने

 को  तेयार  है  तथापि  सामान्य  व्यक्ति  पर  एक  सीमा  तक  ही  कर  लगाये  जा  सकते  हैं  ।  सामान्य  उपभोग

 की  गिनी-चुनी  वस् तुझ ों  पर  उत्पादन-शुल्क  लगाने  से  शेष  मांग  की  प्रति  हो  सकती  है  ।  ऐसा  करते  समय

 वस्तुभ्नों  का  चुनाव  बड़ी  सावधानीपूर्वक  होनाਂ  चाहिये  ।  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि

 संसद  द्वारा  दी  गई  शक्तियों  का  प्रयोग  सामान्य  परिस्थितियों  में  न  किया  जाकर  अत्यन्त  असाधारण

 परिस्थितियों  में  ही  किया  जाये

 यदि  इन  सिद्धान्तों  का  ध्यान  रखा  तो  कोई  हानि  नहीं  होगी  ।  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन

 करता  हूं  |

 भिनाय  महोदय  :  इस  विधेयक  में  एक  ही  खण्ड  है  ।  विचार  प्रस्ताव  की  चर्चा  ६  बजे  तक  होगी  ॥

 जो  माननीय  सदस्य  बोलना  वे  केवल  नई  बातों  का  उल्लेख  करें  ।

 श्री  राघवाचारी  )  :  यह  विधेयक  कार्यपालिका  को  जो  अधिकार  देता  वे  असाधारण

 अधिकार  जो  कि  कार्यपालिका  संसद्  को  निर्देश  किये  गये  बिना  प्रयोग  करना  चाहती  है  ।  इस  बात  को

 स्पष्ट  रूप  से  समझना  झ्रावश्यक  है  कि  ये  अधिकार  कौन  से  हैं  ।  सबसे  पहलें  यह  कारण  दिया  जाता  है  कि

 संभव  है  संसद ्  की  बैठक  कुछ  मासों  तक  न  इसलिये  ये  असाधारण  अधिकार  आवश्यक  हैं  ।  सरकार

 का  कहना  है  कि  यह  विधि  १९५७ तक  लागू  रहेंगी  ।  इसका  स्र्थ तै? ध  FAT  सरकार  यह

 करती  है
 कि

 संसद्
 की

 बैठक  एक  वर्ष  तक  नहीं  होगी
 ?

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  कहना  कि  संसद्  की

 बैठक  कुछ  समय  तक  नहीं  इसलिये  ये  अधिकार  लेना  आवश्यक  नेकनियती  नहीं  है  ।

 यह  कहना  भी  एक  दिखलावा  है
 कि

 भ्रधिसुचनायें  संसद्  के  सामने  रखी  जायेंगी  कौर  इनको

 मोदित  करने  या
 न

 करने  या  इनमें  रूपभेद  करने  का  प्रस्ताव  भी  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।  उपबन्ध यह  है  कि
 यदि  बैठक  हो  रही  तो  प्रत्येक  अधिसूचना  यथा शी  dag  के  सामने  रखी  जायेंगी  कौर  यदि  बैठक  न  हो

 रही  तो  इसके  समवेत  होने  के  ७  दिन  के  Heater  |  इस  सदन  का  सत्र  मार्च  के  प्रीत  में  ८  या  १०

 दिन  के  लिये  होगा  ।  कुछ  श्रघिसूचनायें  जो  बीच  की  अवधि  में  जारी  इसके  समक्ष  रखनी  पड़ेंगी

 किन्तु  क्या  संसद्  इन  पर  विचार  कर  सकेगी  ?  क्योंकि  अनुमोदन  प्रस्ताव  पारित  करने  के  लिये  १४  दिन

 की  rate  दी
 जाती  है

 ।
 इसका  wet  तीन  भ्र ौर  sere  सत्र  तीन  सप्ताहों  का  नहीं  होगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 नमक  विधेयक

 कुछ  मित्र  कह  रहे  थे  कि  विधि  में  वे  वस्तुयें  निश्चित  कर  दी  गई  हैं  जिन  पर  कर  लगाया
 जायेंगी

 अर  अधिकतम  दरें  भी  निश्चित  कर  दी  गई  हैं  ।  किन्तु  विधेयक  को  पढ़ने  से  मालूम  होता  है  कि  वास्तव
 में

 कोई  ऊपरी  सीमा  नहीं  रखी  गई  है  ।  भ्रब  मंत्री  महोदय  का  कहना  है  कि  इस  बारे  में  एक  संशोधन  प्रस्तुत

 किया  जायेगा  ।  यदि  वह  ऐसा  कर  रहे  तो  मुझे  इसकी  alae  चर्चा  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  संसद्  के  जो  इस  विधेयक  में  रखे  गये  ऐसे  हैं  जिन  की  कार्यपालिका

 पूर्णतया  उपेक्षा  कर  सकती  है  |  संसद्  के  कोई  प्रस्ताव  पारित  करने  के  कार्यपालिका  इसका  निराकरण

 कर  सकता  है

 अगल  बात  यह  है  कि  क्या  कोई  आपात  उत्पन्न  हुआ  है  ?  अ्रतिरिक्त लाभों  को  समेटने  के  लिये

 शुल्क  बढ़ाने  की  बात  तो  समझ  में  सकती  है  किन्तु  ag  समझ  नहीं  भ्राता  कि  इन  शुल्कों  को  बढ़ाने  से

 निर्यात  कसे  बढ़  जायेंगे  ।  साधारणतया  उत्पादन-शुल्क  बढ़ाने  से  तो  निर्यात  कम  हो  जाता  है  ।

 यदि  यह  कार्यवाही  श्रापात  के  नाम  में  की  तो  कल  इसे  पूर्वे  दृष्टान्त  बनाया  जा  सकता है

 कौर  वह  बहुत  हानिकर  दृष्टान्त  होगा  |  मैँ  समझता  हुं  कि  ऐसा  कोई  झ्रापात  जिसके  कारण  इस  विधेयक

 को  पूरे  ae  तक  के  लिये  रखा  मैँ  कहता  हूं  कि  ये  afer  बहुत  राधा  रण  हैं  प्रौढ़  संसद्  की  सम्पूर्ण

 प्रभुता  के  विरुद्ध  हैं  ।  मैं  इन्हें  कार्यपालिका  को  दिये  जाने  पर  आपत्ति  करता  हूं  ।

 श्री  म०  कब  सत्र  :  यदि  हम  मान  भी  लें  कि  यह  श्रापातकाल

 दुर्भाग्यवश  वित्त  मंत्री  यह  समझते  हैं  कि  यह  प्राप़्त  सदा  जारी  रहेगा  ।  क्या  उस  ATTA  को  जो  सदा

 ही  रहता  प्राप़्त  कहा  जा  सकता  है  ?  यदि  वर्ष  में  ३६५  दिन  झा पात  तो  स्थिति  साधारण  हो

 जाती  है  |

 कहा  गया  है  कि  प्रायोजन  के  लिये  ऐसा  विधेयक  आवश्यक  क्योंकि  योजना  को  क्रियान्वित  करने

 के  लिये  धन  चाहिये  |  सरकार  अरन्य  तरीकों  से  रुपया  इकट्ठा  नहीं  कर  सकी  |  करापवंचन  करने  वालों  से

 भी  वह  प्रभी  तक  रुपया  इकट्ठा  नहीं  कर  सको  कौर  इसको  उनके  नाम  भी  मालम  नहीं  हो  सके  |  वह

 अधिक  कर  लगाने  के  लिये  संसद्  से  अधिकार  लेने  की  मांग  कर  रही  है  |

 इस  विधेयक  से  जनसाधारण  का  श्राप-व्यक्त  असंतुलित  हो  क्योंकि  इसे  मालूम  नहीं  हो

 सकेगा  कि  sara  दिन  सरकार  किन  वस्तु भ्र ों  पर  कर  लगा  देगी  ।  हो  सकता  है  कि  सरकार  कल  नमक  जैसी

 आवश्य  वस्तु  पर  कर  लगा  दे  शौर  जनसाधारण  को  इस  का  कोई  ज्ञान  नहीं  होगा  |

 खण्ड  २  के  उपखण्ड  (२)  के
 करारोपण  प्रस्ताव  ससद् क सामन के  सामने  रखे  जायेंगे

 ।  यदि  dag

 उनमें  कोई  परिवर्तन  तो  वह  उस  तिथि  से  लागू  जिस  तिथि  को  वह  किया  गया  है  ।  इसका  सरकार

 को  पहली  कार्यवाही  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  होगा  |  इसका  यह  है  कि  यदि  संसद्  किसी  करारोपण  प्रस्ताव

 को  te  भी  कर
 तो

 वहू  कर
 जो

 वसूल  किये  जा  चुके  वापस  नहीं  किये  जायेंगे
 ।

 दूसरे  शब्दों में  यदि

 कार्यपालिका  कोई  waft  कर  लगा  देती  तो  वह  भी  ठीक  समझा  जायेंगी  ।

 इस  विधेयक  के  विरुद्ध  हमारी  मुख्य  आपत्ति  यह  है  कि  यह  करारोपण  के  बुनियादी  सिद्धान्त  के

 प्रतिकूल  क्योंकि  लोगों  के  प्रतिनिधियों  को  करारोपण  प्रस्तावों  के  बारे  में  अ्रपनी  राय  देने  का  अधिकार

 नहीं  होगा
 ।

 कर  लगाना  या
 न

 लगाना  कार्यपालिका
 की

 इच्छा  पर  छोड़  दिया  गया  है  ।  इसी  कारण  इस

 विधेयक  को  ईस्वी  कार  कर  देना  चाहिये
 |

 यह  ठीक  है
 कि

 संसद्  की  बैठक  कुछ  समय  तक  नहीं  फिर

 भी  इतने  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  को  स्वीकार  कर  देना  चाहिये  ।

 fait  सारंगघर  दास

 आरोप  लगाया  जा  सकता
 कि

 वह  उन  शक्तियों  को  भ्र पने  हाथ  में  ले

 :  इस
 विधेयक

 को
 देखकर  सरकार  पर  यह

 रही
 जो

 संसद्  के  हाथ  में  होनी
 aa  में  ।
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 नमक  विधेयक .

 [  att  सारंग घर  दास |

 चाहियें  ।  कुछ  मित्र  कहते  हैं  कि  उत्पादन-शुल्क  या  आयात-शुल्क  लगाने  का  उद्देश्य  अ्रतिरिक्त  लाभों

 को  समेटना  है
 ।

 किन्तु  यह  सदा  aaa  किया  गया  है  कि  जब
 भी

 साधारण  वस्तु भ्र ों  पर  कोई  ऐसा  शुल्क

 लगाया  जाता  तो  इसका  प्रभाव  उपभोक्ताओं  पर  पड़ता  क्योंकि  उसका  मूल्य  तुरन्त  बढ़  जाता  है  |

 यदि  अतिरिक्त शुल्क  उपभोक्ता  को  ही  देना  पड़ता  तो  यह  समझ  में  नहीं  श्राता  कि
 सरकार

 रिक्त  लाभ  कसे  समेट  लेती  है
 ?  इस  दृष्टिकोण  से  इस  विधेयक

 को
 पारित  करना  बहुत

 खतरनाक

 होगा ।

 मैं  मानता  हूं  कि  योजना  को  क्रियान्वित  करना  आवश्यक  है  ale  लोगों  को  ऐसा  करने  में  सहयोग

 देना  चाहिये  ।  किन्तु  इतनी  अधिक  राशि  देश  में  गरीब  उपभोक्ताओं  से  नहीं  वसूल  की  जा  सकती
 ।  वे

 बहले  ही  इतना  भार  सहन  कर  रहे  हैं  ।  उदाहरणतया  चीनी  पर  राजस्व  शुल्क  के  कारण  हमें  इस  के  लिये

 लगभग  दुगने  दाम  देने  पड़ते  हैं  ।  ये  शुल्क  उत्पादकों  या  व्यापारियों  पर  नहीं  बल्कि  उपभोक्ताओं

 पर  पड़ते  हैं  ।  यह  स्थिति  सदा  के  लिये  जारी  नहीं  रह  सकती  कौर  लोग  इस  भार  को  अधिक  समय  तक  सहन

 नहीं  करेंगे  ।  उन्हें  सरकार  के  विरुद्ध  विद्रोह  करना  पड़ेगा  ।  मैं  यह  चेतावनी  देता  हूं  ।

 ठाकर  दास  भार्गव  :  मैं  उन  सदस्यों  को  बधाई  देता  हूं  जिन्होंने  ये  ग्रा पत्तियां

 उठाई  हैं  प्रौढ़  वर्तमान  नीति  के  खतरों  के  बारे  में  चेतावनी  दी  है  ।  वास्तव  जहां  तक  इन  शक्तियों

 का  सम्बन्ध  मेरे  विचार  में  सरकार  इन्हें  केवल  उचित  अवसरों  पर  ही  ले  सकती  है  |

 प्रदूषक  अधिनियम  में  संशोधन  के  वित्त  मंत्री  की  राय  यह  थी  कि  इन  शक्तियों  को

 जित  किया  जा  सकता  है  ग्रोवर  वहू  wa  भी  यही  कहते  उस  समय  सदन  ने  प्रीत  में  वह  विधेयक  पारित  कर

 दिया  था  |

 यह  सत्य  है  कि  धारा  २६४  के  कर  लगाने  का  अधिकार  केवल  इस  सदन  को  है  |  किन्तु

 उस  विधेयक  के  समय  ये  शक्तियां  प्रत्यायोजित  की  गई  थीं  ।  मेरा  विचार  है  कि  एक  बार  ऐसा  कर  देने

 से  यह  पूवे  दृष्टान्त  बन  चुका  है  कौर  हमें  कर्ब  इस  पर  प्रापत  नहीं  उठानी  चाहिये  |

 आपने  उस  समय  बड़ो  सुन्दर  युक्ति  दी  थी  |  कहा  था  :

 ने  हमें  अरपना  प्रतिनिधि  बना  कर  सभा  के  समक्ष  वाले  प्रत्येक  विधान  पर

 विवाद  करनें के  लिये  भेजा  है  |  हम  जनता  के  एजेन्ट  हैं  क्या  कोई  एजेन्ट  अपनें  अधिकारों  को

 प्रत्यायोजित कर  सकता  है  ?  यदि  हम  ऐसा  करते  रहे  हैं  तो  यह  ग़लत  है  बै

 जब  सभा  की  बैठक  हो  रही  हो  तो  करारोपण  के  औचित्य  are  पर  विचार  करना  शर  निर्णय

 करना  सभा  का  काम है  ।  इस  बात पर  विचार  करते  समय  कि  क्या  यह  अ्रधिकार  सरकार को  देना

 हमारे लिये  ठीक  हमें  बहुत सी  बातों पर  विचार  करना  होगा  |

 यह  भी  सच  है  कि  अरब  लगभग  चार  या  पांच  महीने  के  लिये  सभा  की  बैठक  स्थगित  होगी  कौर  इस

 अवधि  में  वित्त  मंत्री  सभा  से  परामर्श  न  कर  सकेंगे  ।  परन्तु  स्थगन  की  तिथि  तथा  अगले  सत्र  की  प्रविधि  में
 मंत्रियों को  wearer  जारी  करने का  झ्र धि कार  मुझे यह  तक॑  समझ  में  नहीं  भ्राता कि  जिस  समय

 सभा  की  बैठक
 हो

 रही  उस  समय  विशिष्ट  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में  विधान  सभा  के  सामने  नहीं  रखे  जा
 सकते  हैं  ।

 fat  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मैं  एक  बात  कहूं  ?  अध्यक्ष  पीठ  की  अनुमति  से  मैं  एक  संशोधन

 प्रस्तुत  करना  चाहता  हुं  जिससे  विधेयक  के  उस  भाग  के  निकाल  देने  की  चेष्टा की  जायगी  जिसमें  सरकार

 को  सभा
 की

 बेठक  के  दौरान  में  इस  विधान  का  उपयोग  करने  का  अधिकार  दिया  गया  है  ।  यदि  अध्यक्ष
 तर  नस्या

 | महोदय  मुझे  संशोधन  प्रस्तुत  करने
 देंगे  तो

 मैं  इस
 अ्रापत्ति  को  as  MG

 wash  में  ।
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 संशोधन  )  विधेयक

 पंडित  ठाकर  दास  ania  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  दो  बातों  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  ने  ठीक

 बात की  है  ।  सभा  की  बैठक  के  समय  इन  अधिकारों  का  उपयोग  न  करने  के  सम्बन्ध में  हैदर  दूसरी

 जहाँ  तक  दरों  का  सम्बन्ध  है  यह  केवल  वर्तमान  दरों  का  Yo  प्रतिशत है  |

 श्री  ति०  qo  कृष्णमाचारी  :  यह  भी  किया  जा  रहा  है  ।

 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  वित्त  मंत्री  को  अध्यादेश  जारी  करने  के  अधिकार  द्वारा  सभी

 अधिकार  मिल  गये  हैं  ।

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मैं  उनका  उपयोग  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  मुझे  वे  नहीं  चाहियें

 पंडित  ठाकर  दास  ania  :  जहाँ  तक  उन  अधिकारों  का  सम्बन्ध  है  यदि  वह  उनका  उपयोग

 करना  चाहें  तो  सभा  उन्हें  रोक  नहीं  सकती  |  हम  उन्हें  न  केवल  अरब  बल्कि  एक  वर्ष  के  लिये  अ्रध्या  देश

 जारी  करने  का  अ्रधिका  र  दे  रहे  हैं  ।  यदि  माननीय  मंत्री  संसद्  के  अगले  सत्र  की  प्रवर्ध  तक  ही  इन  अधिकारों

 से  काम  लें  तब  सभा  उन्हें  कोई  विशिष्ट  अधिकार  नहीं  दे  रही  है  ।  चाहे  कोई  झ्रापात  हो  या  न  इस  विधि

 द्वारा  उन्हें  अध्यादेश  जारी  करने  का  झ्र धि कार  है  |

 मुझे  यह  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  प्राप़्त  एक  वर्ष  तक  हो  सकता  है  ।  रानें  वाले  पांच  वर्षों  योजना

 की  अ्रवधि  तक  उन्हें  धन  की  श्रावइ्यकता  होगी  |  हम  उनकी  सहायता  करना  चाहतें  लेकिन  gad  लम्बे

 समय  तक  was नहीं  हो  सकता  |  यदि  यह  wales  |:  महीने या  सत्र  तक  की  हो  तो  ठीक  है  ।

 हमें  उन  पर  विश्वास  है  ।  वह  ऐसे  व्यक्ति  नहीं  हैं  कि  सभा  के  अधिकारों  को  छीन  लेंगे  ।  उनके  स्थान  पर

 कोई  भ्र ौर  मंत्री  होता  तब  भी  मझे  यही  होती  |  जसा  कि  श्राप नें कहा  इस  सभा  का  कत्तव्य

 है  कि  वह  प्रदान  के  प्रत्येक  पहलू  को  देखे  कौर  यह  देखे  कि  जब  तक  आवश्यक न  कोई कर
 न

 लगाया  जाय  |  भ्र न्य था  वाणिज्यिक  सौदों  में  गड़बड़ी  उत्पन्न  हो  जायेगी  ।  इसलिये  मैँ  चाहता  हूँ  कि
 वि

 मंत्री  छः  महीनों  के  लिये  इन  ग्र धि कारों  को  प्राप्त  करें  ।  फिर  हमें  कोई  भ्रांति  न  होगी  ।

 राज  ही  मैंने  एक  समाचारपत्र में  एक  लेख  पढ़ा  है  जिसमें  बम्बई  के  व्यापारियों  के  भावों  का  उल्लेख

 था  ।  वें  बहुत  चिन्तित  हैं  और  उन्हें  मालूम  नहीं  कि  उनका  क्या  होगा  ।  हमें  जल्दी  नहीं  करनी  चाहिये
 |

 परन्तु  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  जब  तक  रखना  तब  तक  उसे  काम  करने  की  पूर्ण  स्वतन्त्रता  देनी  होगी

 वित्त  मंत्री  को  जनता  को  आपात  के  बारे  में  बताना  चाहियें  ।  श्री  गाडगील  कहते  हैं  यह  गुप्त  बातें
 ह

 ।  हमें  यह  बात  समझ  में  नहीं  जाती  ।  यदि  हमें  प्राप़्त  का  विश्वास  हो  जाय  तो  हम  उनसे  भी  प्राग  जाने

 को  तैयार हैं  ।  यदि  वह  इन  बातों  को  तक  ही  रखेंगे  तो  हमें  खेद  है  हम  उनका  साथ  नहीं  दे

 सकत ह  |

 जहाँ  तक  उत्पादनशुल्कारोप्य दस्तूरों  का  सम्बन्ध  उन्होंने ठीक  कार्यवाही  की  परन्तु  श्रीमान

 मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूँ  ।  करों  के  लिये  seater संग्रहण  के  लिये  १९३१  के  अधिनियम में  एक

 बहुत  ही  प्रिया  उपबन्ध  था  कि  यदि  संसद्  यह  समझे कि  च्  कर  नहीं  लगाना  चाहियें था  या  यह

 अत्यधिक  है  तो  उस  स्थिति  में  रकम  वापिस  करने  की  अनुमति  होनी  चाहिये  ।  अब  लगभग  ४५  महीने

 तक  संसद्
 की

 बैठक  नहीं  होगी  ।  यदि  कोई  कर  लगाया  जाता  है
 तो  इस  रवि  में  करोड़ों  रुपये  इकट्ठे

 हो  जायेंगे  ate  यह  राशि  वापिस  न  की  जायेगी  |  न्याय युक्त  तो  यह  है  कि  यदि  संसद्  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे
 कि  कर  न्यायोचित  नहीं  था  तो  रकम  लौटानी  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  उपबन्ध  होना  चाहिये  ।  यदि

 माननीय  मंत्री  इस  बात  को  करते  हैं  तो  मुझे  विधेयक  के  सम्बन्ध में  ग्रोवर  कोई  आपत्ति  नहीं  है
 रोक

 मैं  इसका  स्वागत  करता  हूँ  ।

 _  भविष्य  महोदय :  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  अभी  मुझे  इस  विधेयक के  सम्बन्ध  में  दो  या  तीन  संशोधन

 दे  मेरे  विचार  में  यदि  माननीय  सदस्य  इन  संशोधनों  को  सुन
 तो

 उन्हें  अपनी

 ब
 बहुत

 सी
 बातों  का

 मर ७  में  ।
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 नमक  संशोधन  )  विधेयक

 [  अध्यक्ष  महोदय  |

 उत्तर मिल  जायेगा  ।  पहिले  संशोधन  में  कहा  गया  है  कि  सस दक थि के  सत्र की  अवधि  में  वह  कोई  अधिसूचना

 जारी  नहीं  करेंगे  ।  उत्पादन  शुल्क  में  ५०  प्रतिशत  वृद्धि  के  सम्बन्ध  में  द्वितीय  संशोधन  के  अतुसार क्य  ऐसा

 नहीं  है  कि  मूल  में  ५०  प्रतिशत  वृद्धि  जोड़  दी  जायेगी  कौर  फिर  १५०  प्रतिशत  से  ५०  प्रतिशत  वृद्धि  होगी
 ।

 कुल  वृद्धि  ५०  प्रतिशत  से  अधिक  नहीं  होगी  ।  तृतीय  संशोधन  के  अनुसार  भ्र धि सुचना  की  तिथि  के  बाद

 संसद्  की  पुनः  बैठक  होने  के  सात  दिन  के  भीतर  ऐसी  प्रत्येक  अधिसूचना  संसद्  के  सामने  रखी  जायेगी  ।

 यदि  wa  मैँ  माननीय  मंत्री  से  उत्तर  देने  के  लिये  कहूँ  तो  माननीय  सदस्यों  को  खण्डों  पर  विचार  करने

 के  समय  बोलने  का  शुक्रवार  मिल  जायेगा  |

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मैं  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  कर  सकता हूँ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  के  भाषण  के  बाद  भी  यदि  कुल  बातें  रह  जाती  हैँ  तो  खण्डों  पर

 वाद-विवाद के  समय  वे  कही  जा  सकती  हैं  ।

 ठाकर  दास  भार्गव  :  कया  श्राप  हमें  संशोधनों  के  सम्बन्ध  में  संशोधनों  के  प्रस्तुत  करने

 की  अनुमति  देंगे
 ?

 उदाहरण  के  लिये  मैं  एक  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूँ  |

 fat  मोहन  लाल  सक्सेना  लखनऊ  व  ज़िला
 :

 एक  या  दो  अन्य  बातें  ऐसी  भी

 हो  सकती  हैं  जिन्हें  वित्त  मंत्री  स्वीकार  कर  सकते  उन्हें  बाद  में  बोलने  दीजिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुख्य  बातें  कही  जा  चुकी  हैं  ।  अन्य  बातों  को  खण्डों  पर  वाद-विवाद  के  समय

 कहा  जा  सकता  है  ।

 श्री  सिंहासन  fag
 :  इस  विधेयक  के  उपखण्ड  (४)  के  भ्रनुसार

 सरकार  को  संसद्  का  अ्रधिकार  निर्बन्धित  करने  की  शक्ति  कयों  होनी  चाहिये  ?

 श्रिया  महोदय
 :

 ऐसा  केवल  कम  करने  के  प्रयोजन  के  लिये  आपात  न  रहेगा ।

 फिर
 भी

 हमें  माननीय  वित्त  मंत्री  के  विचार  सुन  लेने  चाहियें  ।

 श्री  ति०
 त०  कृष्णमाचारी  :

 मैंने  माननीय  सदस्यों  से  सुना  है  ।  श्री  चटर्जी कौर  श्री  कृष्ण स्वामी

 ने  मूल  सिद्धान्तों  की  चर्चा  की  है  ate  इनके  अतिरिक्त  न्य  भाषणों  में  केवल  कुछ  संदेह  प्रकट किये  गये  हैं

 जिनहें  मैं  दूर  करने  का  प्रयत्न  करूँगा  |

 जहाँ  तक  मुख्य  बातों
 का  सम्बन्ध  है--क्या  यह  विशिष्ट  विधेयक  अनुच्छेद  २६५  का  विलंघन

 करता  मेरे  विचार  में  मेरे  माननीय  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  पर्याप्त  रूप  से  इन  पर  विचार

 अभिव्यक्त किये  हैं  ।  मेरे  माननीय  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  जिस  वाद-विवाद  की  ate  निर्देश

 किया  है  उसमें  लगभग  उसी  प्रकार  का  तरक॑  दिया  गया  था  जैसा  कि  भारतीय  प्रफुल्ल  अघिनियम  में  धारा
 ver

 को  निविष्ट  करने  के  समय  हुई  चर्चा  में  दिया  गया  था  |  हमें  इस  विशिष्ट  मामले  पर  स्वर्गीय  डा०
 अम्बेडकर

 के  दृष्टिकोण  का  ल।भ  प्राप्त  था  कौर  बाप  संदेह  की  बात  उठाने  वाले  व्यक्तियों में  से  एक
 थे

 ।  मुझे  यह
 भी

 याद  है  कि  उस  समय  थोड़े  से  समय  के  लिये  सभा  स्थगित  की  गई  थी  कौर  हमने  विधान

 के  उपबन्धों  का  इस  प्रकार  से  संशोधन  किया  था
 कि

 वह  न्यूनाधिक  वर्तमान विधेयक  जैसा  ही

 है
 ।

 उस  समय
 डा०

 अम्बेडकर  ने  एक  कौर  भी  विशेष  बात  कही  जो  क्धिन-निर्माताओं  के  लिये  सदा

 ही
 मार्ग-प्रत्येक  सिद्धान्त

 के  रूप  में  लाभदायक  होगी  |  उन्होंने  कहा  था  कि  शक्ति  झा वस् यक  है  कौर  यह
 भी  कि

 शक्ति  अनुच्छेद
 २६५

 का  अतिक्रमण  नहीं  करती  लेकिन  शक्ति  का  प्रयोग  ठीक  ढंग  से  किया
 गय ग

 हैं  या  नहीं
 इसका  निर्णय  श्रवसरफूंविशषेष के  औचित्य  को  देखकर  करना  चाहिये  |  उस  समय  मैंनें जो

 अम्ल  ast  में  ।
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 नमक  विधेयक

 भाषण  दिया  उसमें  मैं  डा  ०  भ्रम्बेडकर  से  सहमत  हो  गया  था  मैंने  के  प्रौचित्य  का  ध्यान

 रखने की  आवश्यकता पर  काफ़ी  जोर  दिया  था  |  यही  कारण  है  कि  भ्र ध्या देशों  को  बनाने  वली  शक्तियों

 द्वारा  निस्संदेह  ही  प्रा पात कालीन  विधान  झ्रधघिनियमित  करनें  की  शक्ति  भी  निहित  कर  दी  जाती  है  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने  भी  यही  कहा  है

 जहाँ  तक  मेरा  we  सवाल  मैं  भ्रध्यादेश-निर्मात्री  शक्तियों  का  प्रयोग  किसी  कराधान  के

 प्रयोजन  के  लिये  नहीं  करूँगा  ।  प्रयोजन  चाहे  कर  लगाना  या  किसी  श्रमिक  उद्देश्य  की  पूर्ति  करना

 वह  होता  कराधान  ही  wie  मैं  एक  वित्त  मंत्री  के  रूप  में  कभी  भी  अध्यादेश  निर्मात्री-शक्ति  का  प्रयोग

 कराधान  के  प्रयोजनों  के  लिये  नहीं  करूंगा  ।  पता  मैं  वित्त  मंत्री  बना  भी  रहूंगा  या  लेकिन  यदि

 बना  रहा  तो  कभी  भी  कराधान  के  लिये  प्रयोग  नहीं  करूंगा  |  हम  केवल  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा

 नमक  अधिनियम  में  उल्लिखित  सीमा  कौर  उसकी  अनुसूची  तक  ही  इस  शक्ति  का  प्रयोग  सीमित  करना

 चाहते  at  केवल  इसी  के  लिये  हम  सभा  की  अनुमति  चाहते  हैं  ।  यदि  वास्तव  में  कोई  ऐसी

 बात  हो  जाती  है  जो  काफ़ी  गम्भीर  तो  उसका  प्रयोग  करना  ही  पड़ेगा  ।  लेकिन  मेरा  अरपना  विचार

 अध्यादेश  निर्मात्री-शर्क्ति  को  कराधान  के  लिये  प्रयुक्त  करने  के  विरुद्ध  ही  है  ।

 इसका  क्षेत्र  काफ़ी  सीमित  कर  दिया  गया  है  ।  माननीय  सदस्य  कौर  समझदार  दुकानदार

 झर
 उद्योगपति

 भी
 यह  भली  प्रकार  जानते  हैं

 कि
 मैं  जूतों  के  लिये  इस  शक्ति  का  प्रयोग  नहीं

 करूंगा  ।

 कुछ  wey  वस्तु भ्र ों  के  लिये  भी  मैं  इस  शक्ति  का  प्रयोग  नहीं  करूँगा  ।  मैं  किसी  भी  ऐसी  वस्तु  के  सम्बन्ध  में

 इसका  प्रयोग  नहीं  करूँगा  जो  बहुसंख्यक  जनता  के  उपयोग  में  आरती  हो  |  जिन  सम्भरण  कम

 होता  जहां  हमें  उनका  अधिक  सम्भरण  सुलभ  नहीं  हो  are  जिन  भी  वस्तुस्रों  के  मूल्यों  में  भारी

 वृद्धि  होने  की  सम्भावना  कौर  इसी  कारण  जिनके  मुनाफे  कुछ  न्य  लोगों  की  जेबों  में  जाने  वाले

 हमें  केवल  उन  पर  ही  रोक  लगानी  पड़ती हैं  ।  उसे  सीमित  करने  वाली  यही चीजें  यह  प्रत्येक

 माननीय  सदस्य  जानता  प्रौढ़  जिन  लोगों को  मूल्यों  की  वृद्धि  से  लाभ  होता  वे  तो  यह  भी

 अच्छी  तरह  से  समझते हैं  ।  इस  सम्बन्ध  एक-दो  बातें  कौर  भी  समझ  लेनी  चाहियें  |

 अनुच्छेद  BEY H Atay के  सम्बन्ध  मुझे  यही  कहना  है  कि  यदि  वह  इसमें  कोई  बाधा
 उपस्थित  करता

 तो  इस  बात  का  लाभ  उठाकर  कि  अध्यक्ष  पीठ  द्वारा  इस  बारे में  निर्णय  नहीं  दिया  इसे  सभा  में

 प्रस्तुत नहीं  करता  ।  मैँ  यह  नहीं  करूँगा  ।  यदि  इससे  कोई  बाधा  पड़ती  तो  मैं  अवश्य  ही  सरकार  को

 यही  राय  देता
 कि

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  विनिर्णय
 न

 देने  की  बात  का  लाभ
 न

 उठाया  और
 इस

 मामले

 को  निर्णय  के  लिये  उच्चतम  न्यायालय  में  ही  भेज  दिया  जाय  ।  मुझे  पूरी  तौर  पर  विश्वास है  प्रौढ़  मुझे

 सलाह  भी  यही  दी  गई  है  कि  इस  प्रकार  का  विधान  निर्मित  करने  में  कोई  भी  बाधा  नहीं  है  ।  इसका  एक

 पूर्व  दृष्टांत  मौजूद  है  कौर  मैं  एक  वित्त  मंत्री  ,  या  वाणिज्य  ae  उद्योग  मंत्री  के  रूप  या  अ्रपने  पुर्वा धि का
 या  पूर्वाधिकारी के  भी  पूर्वाधिकारी  की  are  से  कह  हूँ  कि  हमने  किसी  भी  were पर  भारतीय

 प्र  शुल्क  अघिनियम  की  धारा  ४क  का  दुरुपयोग  नहीं  किया  यह  इसलिये  कि  हमें  सभा  में  उसका  स्पष्टीकरण

 भी  करना  पड़ता  है  ।
 सभा  ने  हमारे  कार्यों का  भारी  बहुमत से  समर्थन ही  किया है  ।  दो-एक

 सदस्यों  ने  असहमति  भी  लेकिन  सभा  के  भारी  बहुमत  ने  हमारे  कार्यों  का  अनुमोदन ही  किया

 है  ।
 मेरे  विचार  से  तो  इसकी  वैधानिक  स्थिति  बिल्कुल  ही  स्पष्ट  है  कौर  हमारे

 से  माननीय  सदस्यों  तथा  जनता  को  पूरी  तौर  पर  श्रावस्ती  हो  जाना  चाहिये  ।

 पहले  के

 कायों

 एक  प्रशन  यह  उठता  है
 कि

 कया  हमें  संसद्  की  बैठकों  के  दौरान  में  भी  इन  शक्तियों का
 प्रयोग  करना  चाहिये  ?  इस

 उपबन्ध  को  प्रारूपित  करतें  समय  हमने  यही  सोचा
 था  कि

 शायद  संसद्  बहुत

 मैं  इस  मामले  के  श्रौचित्य  को  भी  समझ  रहा  हूँ  जैसा  कि  मैं  काफ़ी  जोर  देकर



 १३४४  इन्द्रिय  उत्पादन-शुल्क  तथा  १६  ee

 नमक  संशोधन )  विधेयक

 ति०  त०  कृष्णमाचारी |

 कह  भी  चुका  कौर  मैं  इस  उपाय  के  उपयोग  में  औचित्य  का  ध्यान  रखने  की  आवश्यकता  भी  स्वीकार

 करता  हूँ  |  इसीलिये  प्राप्ति  अनुमति  ऐसे  संशोधनों  का  सुझाव  रखा  है  जिनमें यह  बड़ी  स्पष्टता

 से
 दर्शाया  गया

 है  कि
 हम  संसद्  के  सत्र  के  दौरान  में  भी

 एक
 विधेयक  पुर  स्थापित  कर  सकते  हैं

 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  भ्रन्तकलीन  कर-संग्रह  भ्र घि नियम  के  साथ  इसकी  जो  तुलना  की

 जो  साहिब  बैठाया  वह  संगत  नहीं  है  ।  भ्रन्तकालीन  कर-संग्रह  अ्रधिनियम  के  प्रस्तुत  तो  हम  जिस  समय

 विधेयक  को पुरःस्थापित करते  हैं  वह  उसी  समय  क्रियाकारी बन  जाता  इस  मामले  में  सम न्याय का  जो

 प्रश्न  वह  तो  एक  ऐसी  बात  है  जिसका  हम  कोई  हिसाब  नहीं  क्योंकि सभी  मामलों  में
 प्रत्यर्पण

 के  रूप  में  जो  भी  सम न्याय  किया  जायेंगी  वह  एक  ऐसे  ही  व्यक्ति  को  मिलेगा  जो  उसका  सबसे  कम  अधिकारी

 हो  ।  न  तो  सरकार  के  रूप  कौर  न  ही  संसद्  के  रूप  हम  कोई  भी  ऐसी  पद्धति  निकाल  सकते  हैं  जिसके

 द्वारा  दो  पैसे  या  एक  जाने  के  मूल्य  की  वस्तु  विशेष  को  ख़रीदने  वाले  उपभोक्ता  को  उसके  द्वारा

 सदा  किये  गये  टंक  का  टंकाभास  मिल  जाये  |  हम  तो अवशिष्ट  ही  माध्यमिक करने  वाले

 नहीं  ।  अ्रन्तर्कालीन  कर-संग्रह  अधिनियम  के  पीछे  यही  सिद्धान्त  है  ।

 ठाकुर  दास  भार्गव  लेकिन  सरकार  इस  धन  को  लेने  की  अधिकारिणी  कसे हो

 जाती है  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  यदि  वह  धन  उपभोक्ता  को  नहीं  कौर  यदि  वहू

 कोष  में  ही  रहता  तो  भी  उसका  उपयोग  उपभोक्ता  के  ही  लाभ  के  लिये  होता  है  ।  राज्य  में  तो  किसी

 धन  को  पचा  लेने  की  उतनी  भी  शक्ति  नहीं  होती  जितनी  कि  केन्द्र  में  है  ।  राज्य  किसी  भी  धन  को  पचा

 नहीं  सकता  |  अ्रन्त में, उस धन का उपयोग उस  धन  का  उपयोग  जनसाधारण के  लाभ  के  लिये  ही  होता  है  ।

 कॉलीन  कर-संग्रह  अ्रघिनियम  में  कहा  गया  है  कि  यदि  संसद
 हक  कक  कके

 महोदय  :  हाल  भ्रन्तरराज्यिक  कराधान  के  बारे  में  बिहार  के  एक  मामले  में  प्रत्यर्पण

 का  इर  उठा  था
 |

 उसमें  देखा  गया
 था

 कि  संसद्  की  मंजूरी  के  बिना  बिहार  राज्य  कराधान का  कोई  विधान

 पारित  नहीं  कर  सकता  ।  उसमें  जिन  बातों  पर  विचार  किया  गया  उनमें  से  एक  मुख्य  बात  यह  थी

 कि  प्रत्यपंण  से  न  तो  सरकार  का  लाभ  होता  है  कौर  न  उपभोक्ता  इसीलिये  वह  बिचौलिये  के  पास

 ही  रहता है  ।

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव जो  चाहते  उसे  प्राप्त  करने

 के  लिये  मैं  कोई  भी  तरीका  नहीं  निकाल  सकता  ।

 उन्होंने  अवधि  के  बारे  में  भी  कहा  है  ।  वास्तव  इसे  प्रारूपित  करने  के  बाद  हमने  इसके  सम्बन्ध

 में  विचार  किया  था  ।  मैंने  कहा  भी  था  कि  एक  सीमा  निर्धारित  की  जानी  चाहिये  ।  महीनों

 की
 सीमा  निर्धारित  नंहीं  की  जा  सकती  ।  यह  इसलिये

 कि  हो  सकता  है  कि  १३  मई  को  संसद्  की  बैठक  ही

 हो  सकता  है  कि  उसकी  बैठक  इसके  बाद  हो  |
 संसद्  की  बैठक  बुलाने  की  तो  कोई  वैध  व्यवस्था  है

 नहीं
 ।

 हो  सकता  है  कि  उसकी  बैठक  ही  न  हो  ।  यदि  मैं  मार्चे  में  लेखानुदान  की  माँग  करूँ  प्रौढ़  उसकी  अवधि

 चार  महीने  तक  बढ़ाने
 की

 अनुमति  तो  उसके  लिये  भी  यही  तक  दिया  जा  सकता है  ।  शायद  माननीय
 सदस्य

 यह  कहेंगे  कि  यह  इसलिये  अनावश्यक  है
 कि  १३  मई  को  संसद्  की  बैठक  होगी  श्राप  केवल  सात

 सप्ताहों  के  लिये  ही  इसकी  माँग  कर  रहे  हैं  ।  आपको  इसके  लिये  कोई  व्यवस्था  करनी  चाहियें  ।  यह  भी

 सम्भव है  कि  १३  मई
 को

 संसद्  की  बैठक  हो  कौर  वह  लगातार  चले  ।  वह  १३  मई  से  ३०  सितम्बर तक

 ae  कती  है
 ।

 स्पष्ट  ही  है  कि  तब  इस  शक्ति  का  उपयोग  नहीं  किया  जा  सकता
 ।

 व्यवहारिक  रूप
 wast  में  |



 १९  PERK  केन्द्रीय  उत्पादन-दीपक  तथा  १३४४

 संशोधन  )  विधेयक

 में  तो  केवल  दो  ही  महीने  रह  जायेंगे  ।  यदि  हम  यह  कहें  कि  हमें  इस  अघिनियम  की  vat

 ज  तक  कर  देनी  तो  वह  कोई  अ्रतिसावधानी  की  बात  नहीं  होगी  |  यह  वास्तव  में  एक  भ्रल्पकालीन

 विधान  ही  है  ।  यह  प्रश्न  कि  यह  महीनों  के  लिये  हो  या  नौ  महीनों  के  यहां  संगत  नहीं  है  ।  यदि

 मुझे  बहुत  ही  सावधानी  रखते  हुए  कोई  काल-सीमा  निर्धारित  करनी  तो  मैं  यह  नहीं  कहूँगा  कि  वह

 छः  महीनों के  या  ३०  सितम्बर  तक  के  लिये  ही  रखी  जाये  ।  वह  तो  संसदीय की  बैठक का  ही  काल

 होगा ।  हो  सकता  है  कि  संसद्  के  पास  इसके  लिये  समय  ही  न  रहे  |  उसके  पास  इससे  अधिक

 पूर्ण  अन्य  विषय  हो  सकते  हैं  ।  ara  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  इस  बात  पर  सहमत  होंगे  कि  संसद्  की  बैठकें

 एक  महीने  की  अ्रन्तरावधि  मई  से  लगा  कर  लगभग  वर्ष  के  तरन्त  तक  होती  कौर  इसलिये

 इस  विधान  के  लागू  होने  की  कोई  सम्भावना  नहीं  है  ।  यह  वास्तव में  एक  अल्पकालीन विधान  ही  है  ।

 यह  अधिक  समय  तक  लागू  नहीं  रहेगा  |  मैं  समझता  हूँ  कि  इससे  उनकी  आपत्ति  मिट  जायेगी  ॥

 श्री  तुलसीदास  द्वारा  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किये  जा  रहें  उनमें  उन्होंने  एक  ही  मुख्य  बात  कही  है

 कि  मुझे  कपड़े  कौर  कृत्रिम  रेशम  के  शुल्कों  में  विधि  करने  के  लिये  इस  विधान  का  प्रयोग  नहीं  करना

 स्पष्ट ही  है  कि  में  यह  नहीं  करूँगा  ।  कभी  इस  समय  तो  मेंने  उसे  काफ़ी  कम  रखा  है  |  उसमें  ५०

 दत  वृद्धि की  प्रौढ़  भी  गुंजाइश है  ।  ग्र ौर जबतक जब  तक  कि  में  उसमें  ५०  प्रतिशत  वृद्धि  नहीं  कौर  उसक

 बाद  ५०  प्रतिशत  ate  भी  वृद्धि  नहीं  कर  तब  तक  में  कट  सकता  हूँ  कि  उसके  लिये  इस  विधान  का

 प्रयोग  करने  की  मेरी  कोई  इच्छा  नहीं  है  ।  यह  तो  उसमें है  इसलिये  में  समझता  हूँ  कि  इसका  उल्लेख

 करना  आवश्यक नहीं  है

 श्री  तुलसीदास  )  में  जानता  हूँ  यह  व्यवस्था  उसमें  की  जा  चुकी है

 बहुत ही  महीन  )  कपड़े  पर  तो  हम  चार  शुल्क  लगा  ही  रहें  हैं  ।  में  इसे  छः  खान  तक

 बढ़ा  सकता  हूँ
 ।

 मोट  प्रौढ़  मध्यम  दर्ज  के  कपड़े  पर  में  चार झ्राने तक वुद्धि कर सकता हूँ तक  वुद्धि  कर  सकता  हूँ  ।  एक मे ंतो

 यह  वृद्धि  ५०  प्रतिशत  से  श्रमिक  हो  जाती  है  श्र  दूसरे  में  ५०  प्रतिशत  ही  रहती  जहां तक  कि

 कृत्रिम  रेशमी  कपड़े  का  सम्बन्ध  हम  भी  उसके  सम्बन्ध  में  बहुत  थोड़ी  ही  वृद्धि  कर  रहे  हैं  ।  बाद  में

 यदि  परिस्थिति  को  देखते  हुए  उचित  हुआ  तो  हम  इसमें  प्रतीक  वृद्धि  कर  सकते  लेकिन  कभी  भी

 इसके  उपर्युक्त  सीमा  के  ग्रसित  होने  की  सम्भावना  नहीं  है  ।  इसके  सम्बन्ध  मैं  केवल  श्राइवासन  ही  दे

 सकता  हूँ  |  इसके  लिये  कोई  संशोधन  आवश्यक  नहीं  है  ।

 श्री  नि०  च०  चटर्जी  भर  डा०  जो  यहां  exo  में  नहीं  दोनों  ही  की  मूलभूत

 आपत्तियों  के  में  उन  अन्य  सभी  बातों  का  स्पष्टीकरण  कर  चुका  जो  यहां  चर्चा  के  दौरान

 में  उठाई गई
 थीं  ।  चूंकि डा०  कृष्ण स्वामी  we  में  यहां  नहीं  इसलिये  वे  इस  बात  का  अनुभव  नहीं

 कर
 सके  कि  जो

 भी
 आपत्तियां  उठाई  जाती  रही  उनके  सम्बन्ध  में  उचित  कार्यवाही  भी  होती  रही  है

 रोक  यह  भी  कि  सरकार  की  कार्यवाहियां ऐसी  ही  रही  हैं  कि  प्रामीत्य  का  ध्यान  रखने  के  सम्बन्ध  में

 जो  भी  श्राइवासन  सरकार  ने  दिये  हैं  उन  पर  अमल  किया  गया  है  प्रौढ़  सरकार  परंपर  प्रावधानों को  कभी

 भी
 भंग  नहीं  करेगी  ।  इनके  मेरा  ख्याल  है  कि  मैंने  माननीय  मित्रों  द्वारा  कही  गई  aa  सभी

 बातों  का  उत्तर  दे  दिया  है  ।

 श्री  सिहासन  सिंह  :  उप-खण्ड (४)  के  सम्बन्ध  में  क्या  होगा
 ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी :  जहां  तक  कि  उप-खण्ड  (४)  का  सम्बन्ध  सामान्यतया  तो

 कराधान के  किसी  भी  विधान को  रह  करनें या  उसकी  व्यवस्थ
 में  हेरफेर

 करने  की  शक्ति  सरकार

 को  रहती  है  ।
 इस  विधेयक  में  भी  उल्लेख  है  ।

 ake  शक्ति  '  ह
 a
 ले  से  ही  मौजूद  है  नौ  हमने  उसी  का

 उल्लेख किया  है  ।

 मूल  में  |
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 (  द्वितीय  संशोधन  )  विधेयक

 श्री  सिहासन  dae  ने  उसका  अनुमोदन  कर  दिया  है  |

 fat ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  यदि  संसद  ने  उसका  भ्रनुमोदन  भी  कर  दिया  है  पर  हमें
 व

 लगाने  की  आवश्यकता ही  नहीं  तो  हम  उसे  रह  कर  देंगे  |  बात  यह  है  कि  यह  कोई  नियमित

 नियमन  नहीं है  ।  यह  एक  क प्रस्थाय  चीज  ही  है  कौर  ग्र स्थायी  चीज  को  शी  घन  ही  रह  भी  करना  पड़ता

 संशोधन  नहीं  करना  पड़ता  ।  नियमित  संविधि  द्वारा  ही  हमें  शक्ति  मिलती है  ।  कराधान  विधान  में

 शाक्ति  के  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  ही  व्यक्त  कर  दिया  गया  है  कि  सरकार  उसे  कम  कर  सकती  है  |  सरकार

 पालक  आदेश  द्वारा  उसमें  विधि  नहीं  कर  सकती  |  चंकी  इस  बात  को  कराधान  विधान  में  स्पष्ट  तौर
 पर

 नहीं कहा  गया  इसलिये  हम  इसका  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।  हम  वर्तमान  प्रथा  के  प्रनुसार  ही  चल  रहं  हें

 रिया  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 केन्द्रीय  उत्पादन-शल्क  तथा  नमक  १९४४  में  ग्र ग्न तर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  -नयी  धारा  ३  क  की

 श्री  तुलसीदास  (  मेहसाना--पश्चिम :  में  अपने  संशोधन  संख्या  ४  कौर  ५  प्रस्तुत  करता  हू  ।

 मेरे  संबोधन इस  सम्बन्ध  में  हैं  कि  वित्त  मंत्री  को  कपड़े  ate  कृत्रिम  रेशम  के  वर्तमान  शुल्कों
 में

 Yo  प्रतिशत  वृद्धि  करने  की  शक्ति  प्रदान  न  की  जायें  ।  माननीय  वित्त  मंत्र  ने  ग्रा इवा सन  दिया  है  कि  वे

 यह  वृद्धि  करने  का  इरादा ही  नहीं कर  रहे  वह
 इस  कारण  इन

 संशोधनों
 को

 स्वीकार  नहीं  कर

 रहे  हैं
 ।

 हम  एक  अधिनियम पारित  कर  चुके  हैं  ।  उसके  द्वारा  उनको  शक्ति  प्रदान  की  गई  है  ।  शुल्क
 की

 दर
 में  वृद्धि करने  की  शक्ति  उन्होंने  ग्रहण  कर  ही  ली  है  ।  उन्होंने  वृद्धि  न  करने  का

 श्रीनिवासन

 दिया  इसलिये में  अ्रपने  संशोधनों पर  नहीं  करता  |  बाद  में
 उन्हें  यह  नहीं  कहना

 चाहिये  कि  यह  श्राइवासन  दूसरी  परिस्थितियों में  दिया  गया  था  |

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी :  नहीं  ।  नहीं  |

 श्री  तुलसीदास  :  तब  में  इन  संशोधनों  पर  नहीं  करता  |

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 (१)  पृष्ठ  १,  पंक्ति ७  कौर  ८  में

 in  respect  of  any  excisable  goods,  the  Central  Government  is  satis-

 fiedਂ  भी  उत्पादन:शुल्क  लगाने  योग्य  किसी  वस्तु  के  सम्बन्ध  में  ५, केन्द्रीय  सरकार

 को  इस  बात  का  संतोष  हो  जाता  है  शब्दो ंके  स्थान  1  at  any  time,  except

 when  both  Houses  of  Parliament  are  in  session,  the  Central  Government
 is  satisfied  that in  respect  of  any  excisable  goodsਂ  (  की  दोनों  सितारों

 के
 सत्र  के  समय  के  अन्य  किसी  समय  यदि  केन्द्रीय सरकार  को  इस  बात  का

 संतोष  हो  जाता  है  कि  उत्पादन-शुल्क  लगने  योग्य  किसी  वस्तु  के  सम्बन्ध
 में

 ”
 )

 शब्द  रख  दिये  जायें  |

 मूल ८५  अंग्रेज़ों में  ।



 १९  EUS  केन्द्रोय-उत्पादन-शुल्क  तथा  OC)

 नमक  विधेयक

 (२)  पृष्ठ १

 पक्तियों  १५  से  १७  तक  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  शब्द  रख  दियें  जायें  :

 that  such  increase  shall  not  in  the  aggregate  be  more  than  fifty

 percent  of  the  duty  of  excise  fixed  by  an  Act  of  Parliament  as  being

 leviable  on  the  goods  for  the  time

 कुल  मिलाकर  यह  वृद्धि  संसद  के  किसी  अधिनियम  द्वारा  निर्धारित  जो

 कि  उस  समय  माल  पर  लगाया  जाने  योग्य  के  पचास  प्रतिशत  से  भ्रमित  न  होगी  ।'' )

 (3)  पृष्ठ  है

 पक्तियों  १८  से  २०  तक  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  दाऊद  रख  दिये  जाये  :

 “(2)  Every  such  notification  shall  be  laid  before  Parliament  within  seven

 days  of  its  reassembly  after  the  date  of  the

 प्रत्येक  उसकी  तिथि  के  संसद् के  पुनः  समवेत  होने  के
 सात  दिन

 के

 पस द्न्य  के  सामने  प्रस्तुत  कर  दी  जायेगी  1”)

 में  जो  कुछ  बोल  चुका  ये  संशोधन  उसी  के  भ्रनुसरण  में  प्रस्तुत  किये  गये  हैं
 ।

 माननीय  मित्र  श्री  तुलसीदास ने  एक  कौर  भी  बात  कही  है  ।  उनका  Barta  इस  विधान  के  क्षेत्र

 को  वर्तमान  समय  तक  अर्थात  इस  झ्र धि नियम  विशेष  तक  ही  सीमित  कर  देगा  ।  इससे  बड़ी  कठिनाई

 होगी
 ।

 हमने  इसे  इस  रूप  में  रखा  है  ।  मैं  उन्हें  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  में  कौर  मेरे  उत्तराधिकारी

 इस  श्रीनिवासन  को  मानने  के  लिये  बाध्य  रहेंगे  ।

 महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  हुए  ।

 श्री  सोहनलाल  सक्सेना
 :

 यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  सदस्यों  के  कुछ  सुझाव

 स्वीकार  कर  लिये  हैं  ।  किन्तु  विधेयक  में  ort  भी  कुछ  आपत्तिजनक  बातें  हैं  ।

 समय  के  बारे  में  मंत्री  महोदय नें  बड़ी  चतुराई के  साथ  यह  दलील  दी  है  कि  नई  संसद् की  कुछ

 समय  तक  बैठक  न  हो  सकी  कौर  आपातकाल  उत्पन्न  प्  तो  एक  वर्ष  के  लिये  इस  तक  के  उपबन्ध

 की  आवश्यकता सिद्ध  होगी  ।  किन्तु  मेरा  कहना  है  कि  यदि  ऐसी  ही  बात है  तो  उपबन्ध  में  समय

 निर्धारित  कयों  नहीं  कर  दिया  जाता  ।

 हम  प्रजातंत्र  के  प्रथम  चरण  पर  हैं  तथा  हमें  स्वस्थ  परम्परायें  स्थापित  करनी  चाहियें  ।  मेरा  उद्देश्य
 aa  भ्रवेयक्तिक  होता है  ।  उस  दिन  मैंने  कहा  था  कि  वित्त  मंत्री को  oem  किसी  ऐसे  विभाग  का

 प्रभार
 नहीं  संभालना  चाहिये  जिसमें  as  का  सवाल हो  i  किसी  भी  देश  में  वित्त  मंत्री एसे  विभाग  का

 नहीं  होता  है  ।  क्योंकि
 उक्त

 स्थिति
 में  वह  अन्य  मंत्रालयों  की  भांति  प्रभावशाली  नियन्त्रण  नहीं

 कर  सकता है  ।

 मेरा  सुझाव है  कि  इस  विधेयक  की  कालावधि  एक  वर्ष  अथवा  नई  संसद्  की  बैठक  के  सप्ताह

 ६  तक  निश्चित  कर  दी  जानी  चाहिये  ।  इस  अघिनियम  द्वारा  हम  अ्रगली  संसद्  को  भी  वचनबद्ध

 करने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैँ
 ।

 यदि  संसद्  द्वारा यह  अनुमोदित  कर  दिया  गया  और कुछ  समय
 सरकार

 इसे  रह  कर  दे  तो  यह  सभा  के  प्रति  प्रपतानजनक होने  के  साथ-साथ  प्रजातंत्र के  सिद्धान्त  की

 इतिश्री भी  है

 राष्ट्रीय  योजना
 की

 सफलता  का  सबसे  बड़ा  आ्राधार है जनता का जनता  का  समर्थन  एवं  सहयोग  |  जब  तक
 जनता में  विश्वास  की  सृष्टि  नहीं  होती

 तब  तक  उसका  सहयोग  प्राप्त नहीं  होगा  ।

 मूल  watt  में



 १३४८  केन्द्रीय  उत्पादन-दोटूक  तथा  १९  VENE

 नमक  विधेयक

 [  श्री  मोहनलाल  सक्सेना  |

 श्रीवास  व्यवस्था  की  ही  बात  लीजिये  |  गांवों  में  इससे  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  १९४३ में
 पारित

 नागपुर  योजना  में  इस  बात  की  आशा  व्यक्त  की  गई  थी  कि  १९६०  में  भारत  में  एक  भी  ऐसा  गांव
 न  रहेगा

 जिसमें  पांच  मील  की  दूरी  पर  पक्की  सड़क  न  हो  ।  किन्तु  इस  योजना  के  दो-तिहाई  भाग
 की  भी  पूति

 नहीं  हुई  है  प्रत्येक  बार  आपातकाल  की  दुहाई  दी  जाती  है  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  प्राथमिक  शिक्षा

 पर  प्रथम  योजना  की  अपेक्षा  कम  राशि  का  ही  उपबन्ध  है  ।  कौर  प्रशासन  सम्बन्धी  व्यय  ११  करोड़  रुपये

 से  बढ़कर  ५७  करोड़ रुपये  हो  गया  है  ।  विविध  मदों  पर  यह  खर्चा  qe  प्रतिशत से  बढ़कर  १४  प्रतिशत

 हो  गया  है  ।  हमें  इन  सब  समस्याओं  का  सामना  करना  है  |

 योजना  में  बताया  गया  है  कि  देश  में  औसत  व्यक्ति  दूध  की  खपत  पांच  ala  है
 ।

 श्रिया  महोदय  :  लेकिन  उत्पादन-शुल्क  विधेयक  से  दूध  की  औसत  खपत  का  क्या

 सम्बन्ध है  ?

 श्री  सोहनलाल  सक्सेना  :  यह  बात  सिद्ध  कीजिये  कि  यह  आपातकाल  है  |

 इस  विषय  की  में  विशेष  चर्चा  नहीं  करूंगा  ।  नई  संसद्  की  बैठक  तक  की  श्रन्तरावधि  के  लिये  विधेयक

 में  समय  सम्बन्धी  उपबन्ध  करने  से  सरकार  की  नेकनीयती  प्रकट  होगी  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  खण्ड  २  के  उपखण्ड  (४)  में  कहा  गया  है  कि  वित्त  मंत्री  अथवा  सरकार
 को

 प्र धि सुचना  रद्द  करने  का  कभी  भी  अधिकार  होगा  ।  भले  ही  वे  ऐसा  न  करें  किन्तु  शब्दों  से  एसा  भान  होता

 है  कि  संसद्  के  निर्णय  की  अवज्ञा  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  |

 श्री  राघवाचारी
 :

 प्रस्तावित  संशोधन  के  बारे  में  मेरा  विचार  है
 कि

 के  दोनों
 सदनों

 की

 समयावधि को  शब्दों  के  स्थान  पर  अथवा  एक  सदन  की  समयावधि  को  छोड़करਂ

 होना  चाहिये  ।

 महोदय
 :

 एक  सदन  के  सत्र  से  तो  संसद्  नहीं  बनती है

 श्री  तीन  कृष्णमाचारी  :  माननीय  सदस्य  भली  प्रकार  नहीं  समझे  हैं  ।  जब  दोनों  सदनों की

 बैठक हो  रही है  तो  हम  इस  शक्ति  का  उपयोग  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  किन्तु  यदि  एक  सदन  की  ही  बैठक

 हो  रही  है  तो  हम  इसका  प्रयोग  कर  सकते  हैं  ।  इसका  यही  अ्रभिप्राय  है  ।

 श्री  राघबाचारी
 :

 यह  प्रश्न  अधिकार  के  प्रयोग  से  सम्बन्धित  है  ।  मेरा  ahs  है  कि  जब  एक
 ०००  ०

 अथवा  दोनों  सदनों  की  बैठक  हो  रही  हो  तो

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी :  यह  कैसे  सम्भव  है  ।  इसका  ह  यह  होगा  कि  यदि एक  अथवा

 दोनों  सदनों  की  बैठक  हो  रही  है  तो  मैं  उस  अधिकार  का  प्रयोग  नहीं  कर  सकता  ।

 माननीय  सदस्य  :  माननीय  सदस्य  की  यही  अभिलाषा  है  ।

 पाध्या  महोदय
 :

 केवल  एक  ही  सदन  की  बैठक  का  अभिप्राय है  कि  संसद  पुरी  नहीं  यदि

 अधिनियम  पारित  नहीं  किया  जा  सकता  है  कौर  अध्यादेश  जारी  करना  भी  वांछनीय  नहीं  है  तो  फिर

 सरकार  क्या  चुपचाप  रहे  ?

 श्री  राघवाचारी  :  at  यह  है  कि  हम  उस  wale  को  नियन्त्रित  करना  चाहते  हैं  जब  वह  इस

 मनमानी  शक्ति  का  उपयोग  करें  ।

 शिया  महोदय  :  लेकिन  एक  ही  सदन
 की  सत्रावधि  में  तो  शभ्रधिनियम  की  सृष्टि  नहीं  हो

 सकती है  ।
 मान  कन  ह  कि  नक

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १९  १९५६  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  Eve

 नमक  संशोधन  )  विधेयक

 श्री  नि०  चं०  चार्जों  :  आखिर  दोनों  सदनों  की  बैठक  में  एक  सप्ताह  से  अधिक  श्रन्तरावधि

 नहीं  होती  है  ।

 कशी  न०  to  मुनि स्वामी  कभी-कुंभी  एक  महीना  ।

 महोदय  :  तब  क्य  आपत्ति हो  सकती  है  ?

 श्री न०  रा०  मुनि स्वामी  :  माननीय  मंत्री  का  ध्याम  मैं  एक  साधारण  त्रुटि  की  आकर्षित

 करूं ।  यदि  ३१  28 ¥o Hl ITT को  धारा  रोक  लागू  नहीं  होती  है  तो  पहले  से  ही  जारी  की  गई  अधिसूचना

 भी
 लागू  नहीं  हो  सकती  है  ।  fax  यह  अधिनियम  की  किसी  धारा  पर  ही  तो  पठित  है  ।

 श्री  ति०  लगे  कृष्णमाचारी  :  यहां  कोई  खण्ड  डेक  नहीं है  ।  प्रस्तावित  धारा  शेक  की  उप-धारा

 ४  में  बताया  गया  है  कि  संसद्  द्वारा  प्रनमोदन च्े  होने  पर  ही  अधिसूचना  जारी  रहेगी  ।  कया  माननीय
 मित्र

 को  मालूम  है  कि  कुछ  संशोधन  भी  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ।  खण्ड  शेक  कहां  है
 ?

 कशी  न०  to  मुनि स्वामी  :  खण्ड  डक  का  प्रतिस्थापन  कर  दिया  गया  है  ।

 श्री ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  खण्ड  रोक  कहीं  नहीं  है  ।  कदाचित्  कुछ  भ्रम  उत्पन्न  हो  गया  है  ।

 श्री न०  राठ  मुनि स्वामी :  खेद  है  कि  मैंने खण्ड  ३क  कह  दिया  |  मे  रा  ahs  केन्द्रीय

 उत्पादन  तथा  नमक  अधिनियम की  धारा  रोक  से  था  जिसे  aa  निविष्ट  किया जा  रहा  मैं  विधेयक

 के  खण्ड
 २

 के  बारे  में  बोल  रहा  हूं  जहां  धारा  केके  का  प्रस्ताव  रखा  गया  है
 ।

 fat ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  माननीय  सदस्य  की  बात  में  कोई  तथ्य  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अरब  मैं  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखूंगा  |

 wet यह  है  :

 (१)  पृष्ठ  १,  पंक्ति  ७  शर  ८  में

 in  respect  of  any  excisable  goods,  the  Central  Government  is

 satisfied”’

 ~
 भी  उत्पादन-शुल्क  लगाने  योग्य  किसी  वस्तु  के  Weary ToT  cy  ba |  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  बात

 का  संतोष  हो  जाता  हैं  शब्दों  के  स्थान

 at  any  time,  except  when  both  Houses  of  Parliament  are  in  Sessio

 the  Central  Government  is  satisfied  that  in  respect  of  any  excisable:

 goods’’

 के  दोनों  सदनों  के  सत्र  के  समय  के  अन्य  किसी  समय  यदि  केन्द्रीय  सरकार

 को  इस  बात  का  संतोष  हो  जाता  है  कि  उत्पादन-शुल्क  लगाने  योग्य  किसी  वस्तु  के  सम्बन्ध
 न

 दाऊद  रख  दिये  जायें  ।

 (२)  पृष्ठ  १

 पंक्तियों  १५  से  १७  तक  के  स्थान  निम्नलिखित  शब्द  रख  दिये  जायें  :

 that  such  increase  shall  not  in  aggregate  be  more  than  fifty
 percent  of  the  duty  of  excise  fixed  by  an  Act  of  Parliament  as  being
 leviable  on  the  goods  for  the  time

 [ced  कुल  मिला  कर  यह  वृद्धि  संसद्  के  किसी  अधिनियम  द्वारा  निर्धारित  उत्पादन  जोकि
 उस

 समय  माल  पर  लगाये  जानें  योग्य  के  पचास
 प्रतिशत

 से
 अधिक

 न  होगी

 मल  अंग्रेजी में  !



 १३५०  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  १९  ge Us 4%

 नमक  संशोधन )  विधेयक )

 [  भ्रध्यक्ष  महोदय  |

 (3)  पृष्ठ  १

 पक्तियों  १८  से  २०  तक  के  स्थान  पर  निम्नलिखित ase  रख  दिये  जायें

 *(2)  Every  such  notification  shall  be  laid  before  Parliament  within  seven

 days  of  its  re-assembly  after  the  date  of  the

 [oat  प्रत्येक  अधिसूचना  उसकी  तिथि  के  बाद  संसद्  के  पुनः  समवेत  होने  के  सात  दिन  के

 अन्दर  संसद  के  सामने  प्रस्तुत  की  जायेगी  ।”]

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  :  मैंने  भी  एक  संशोधन  दिया  था  कि  ३१  (eyo  के  स्थान

 पर  '३०  Wyo’  दाऊद  रखे  जायें  ।

 महोदय  :  में  इसे  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखूंगा  ॥...  परन्तु  वह  औपचारिक  रूप  में  इसे

 प्रस्तुत  कर  दें  ।

 श्री  सिंहासन  सिंह  :  प्रस्तावित  धारा  रोक  (४)  को  हटाने  के  बारे  में  मेरा  भी  एक

 संशोधन है

 इसके  पश्चात  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  और  श्री  सिंहासन  सिंह  द्वारा  भ्रपने-श्रपने  संशोधन

 वस्तुत  किये  गये  |

 श्री  सिहासन  सिंह  :  मैं  संशोधन  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।

 मान  लीजिये  सभा  ने  अधिसूचना  के  श्रधीन  किसी  वस्तु  पर  कर  बढ़ाने  का  अनुमोदन कर  दिया

 है  श्र  माननीय  मंत्री  पर  इसमें  रूपभेद  करने  के  लिये  कुछ  दबाव  डाला  गया  तो  केन्द्रीय  सरकार  सभा

 के  अनुमोदन  बगैर  ही  इसमें  रूपभेद  कर  सकती  है  ।  विधेयक  का  उद्देश्य  अतिरिक्त  लाभ  का  संचय  करना

 किन्तु  सभा  द्वारा  करारोपण  का  अनुमोदन  करने  के  न्  सम्बन्धित  व्यक्ति  अपने  प्रयत्न  में  सफल

 हो  जायें  कौर  सरकार  से  उत्पादन-शुल्क  में  वृद्धि  न  करने  का  वायदा  करा  लें  तो  बड़ी  विचित्र  स्थिति  उत्पन्न

 हो  जायेंगी  |  यह  निर्णय  सभा के  समक्ष  प्रकट  होना  चाहिये  ताकि  वह  उस  पर  विचार  कर  सके  कि  ऐसा

 उचित  है  अथवा  what  ।  यह  बात  में  इसलिये  कह  रहा  हूं  कि  इसका  एकमात्र  प्रयोजन  योजना

 के  लिये  रुपये  जुटाना  है  ।

 fait  ति०  त  कृष्णमाचारी  :  यह  स्पष्ट  है  कि  कर-सम्बन्धी  विधान  में  सरकार  को  कमी  करने

 का  अधिकार है  |  इस  विषय  में  भी  वही  सिद्धान्त  मान्य  होना  चाहिये  ।  कर  में  कमी  करने  का  अधिकार

 परम्परागत है
 यदि

 माननीय
 सदस्य  की  यह  धारणा  है  कि  सरकार  इस  शक्ति  का  दुरुपयोग  कर  सकती

 है  तो  इसका  उपचार  है  कि  सरकार  को  बदल  दिया  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत  हुए  ।

 पथ्िध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 Cos
 कि  खण्ड २,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  अंग  बने  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  २,  संशोधित  रूप  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  प्र धि नियमन  सूत्र  घौर  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।.

 मूर  aa  में  ।



 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  ३५१ १९  १९४५६

 नमक  संशोधन )  विधेयक

 tat  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  15.0

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा

 विधेयक  संबोधित  रूप  पारित  किया  जाये  1.0

 श्री  बमन  बंग[ल-रक्षित-श्रनुसूचित  जातियां )  wa  इस  विधेयक  को  काफ़ी  सुधार

 के  बाद  पारित  किया  जा  रहा  है  ।

 जहां  तक  अतिरिक्त  लाभों  को  समेटने  का  सम्बन्ध
 में  समझता हूं  कि  सरकार  को  यह  शक्ति

 देनी  चाहिये  |  यह  न  केवल  योजना के  या  किसी अन्य खर्चे  को  पुरा  करने  के  बल्कि एक  सामाजिक

 लक्ष्य की  प्राप्ति  के  लिये  भी  आवश्यक है  ।  अतिरिक्त  लाभों का  अथ  उपभोक्ताओं  का  शोषण  ।

 यदि  सरकार  इनको  समेटने  की  शक्ति  न  तो  कठिनाइयां  उत्पन्न  होती  क्योंकि  यदि  दूसरी

 योजना  का  रुपया  मध्यजनों  की  जेबों  में  चला  तो  यह  हमारे  सामाजिक  लक्ष्य  के  विपरीत  होगा  t

 जहां  तक  निर्यात  को  प्रीत्साहन  देने  का  सम्बन्ध  में  समझता  हूं  कि  केवल  इस  प्रयोजन  के  लिये

 सरकार को  इन  शक्तियों  का  प्रयोग  नहीं  करना  चाहिये  ।  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  का  अर्थ  है  देश  में

 उपभोग  को  सीमित  जिसका  फल  यह  होगा  कि  उपभोग  वस्तु झ्र ों  के  मूल्य  बढ़  जायेंगे  ।  इसका

 प्रभाव  उपभोक्ताओं पर  ही  जिन्हें  हम  सुविधायें देना  चाहते  हें  ।  आपात  के  समय  सरकार सदन

 से  प्राथना कर  सकती है  ।  किन्तु  में  नहीं  कह  सकता  कि  इस  चार-पांच  मास  की  अवधि  में  निर्यात  को

 प्रोत्साहन  देने  कौर देश  में  उपभोग  को  सीमित  करने  से  सरकार  को  कितना  राजस्व  प्राप्त  होगा  ।  मेरे

 विचार  में  इसकी  राशि कम  ही  किन्तु  इससे  उपभोक्ता  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इसलिये

 मैं  areal  करता  हूं  कि  सरकार  इस  प्रयोजन  के  लिये  इन  शक्तियों  का  उपयोग  नहीं  करेगी  ।

 श्री  मुही उद्दीन  :  वित्त  मंत्री  ने  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किया  उससे  विधेयक  में  काफी  सुधार हो

 गया है  ।

 यह  विधेयक  एकਂ  प्रा पात कालीन उपाय  है  भर इसे केवल इसे  केवल  शझ्रापातकाल में  प्रयोग  किया  जायेगा  ।

 वित्त  मंत्री  का  विचार  है  कि  भ्र गले  छः  मासों  में  आधिक  स्थिति  के  बिगड़ने का  डर  है  ।  उनका  विचार

 है  कि  मूल्य  इतने  बढ़  जायेंगे  कि  उन्हें  अ्रधिसूचना  द्वारा  उत्पादन  शुल्क  लगाने  कौर  लोगों  का  विचार

 है  कि  मूल्य  बढ़ने  की  बजाय  कम  हो  जायेंगें  ।  कुछ भी  मैं  oat  करता  हुं  कि  इस  विधेयक  के  उपबन्धों

 का  प्रयोग  करने  की  आवश्यकता  नहीं  पड़ेगी  ।

 श्री  तुलसीदास  :-  सब  से  पहले  में  माननीय  वित्त  मंत्री  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  मेरे  दो

 संशोधनों  का  सार  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  ये  संशोधन मेंने  इसलिये  दिये  थे  कि  ऐसा  न  करने  से

 भोक्ता ओं पर  अधि  क  भार  वित्त  मंत्री  ने  हाल  में  ही  दोस्तियाँ  ली  हैं  कौर  अब  उन्हें  उपभोग  वस्तुतया
 पर  शुल्क  बढ़ाने  के  लिये  भ्र ति रिक्त  शक्तियां  लेना  झ्रनावश्यक  है  |

 श्राप  जानते  हैं  कि  देश  में  २५  वस्तुभ्नों पर  उत्पादन-शुल्क लग  सकता है  ।  इनमें से  अधिकांश

 वस्तुयें  जो  कि  जनसाधारण  प्रयोग  करता  है
 ।

 इनमें  विलास  की  कोई  वस्तु  नहीं  है  ।  यदि

 इन  पर  शुल्क बढ़ा  दिये  तो  उपभोक्ता  को  कोई  लाभ  नहीं  होगा
 ।

 कौर  न  ही  शुल्क  बढ़ाने से

 निर्यातों को  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  इससे
 तो

 उपभोक्ताओं  को  कौर  भी  कठिनाई  होगी
 ।  श्रावश्यक  वस्तुओं

 श्र  उपभोग  वस्तु ग्र ों  के  मामले  में  अतिरिक्त  लाभ  समेटने  का  प्रयोजन  भी  अतिरिक्त  कर  लगाने  से

 —_———  नहीं
 क्योंकि  अधिकांश  वस्तुओं  के  मामलें  में  अ्रतिरिक्त  लाभ  की  प्राप्ति

 की  स्थिति
 नहीं

 मूल  में  ।



 BRA  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  १९  १९५६

 संशोधन )  विधेयक

 [  श्री  तुलसीदास  |

 इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  से  पहले  वित्त  मंत्री  को  इन  सब  बातों  पर  विचार  कर  लेना

 चाहिये  था

 माननीय  मंत्री  बार-बार  यह  कहते  हैं  कि  वह  किसी  न  किसी  तरीके  से  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 के  लिये  धन  इकट्ठा  कर  रहे  उन्हें  इस  बात  की  चिनता  नहीं  है  कि  उन  संसाधनों  से  जो  उन्हें  प्राप्त

 होंगे  उत्पादन कम  तो  नहीं  हो  जायेगा  उत्पादन  को  बढ़ाना  बहुत  जरूरी  है  ।  यदि  यह  कम  हो

 तो दूसरी  योजना के  उद्देश्य  धरे के  धरे  रह  जायेंगे  ।  माननीय  मंत्री  को  यह  पहलू  ध्यान  में  रखना

 चाहिये  |

 एक  कौर  बात  जिसकी  कौर  में  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  चहाता  हूं  यह  है
 कि  इस  सत्र  में

 बहुत  से  ऐसे  महत्वपूर्ण  विधेयक  पुरःस्थापित  किये  गये  जिनके  फलस्वरूप  यह  सत्र  प्राय-बयक  सत्र

 बन  गया  है  |  सदन  को  कौर  जनता  को  इन  के  सब  पतलूनों  पर  झर  प्रभाव  पर
 विचार

 करने  का

 नहीं  दिया  गया  ।  महत्वपूर्ण  विधेयकों  को  सामान्यतया प्रवर  समिति  को  सौंपा जाता  है  ।  यह  विधेयक

 भी  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जा  सकता  थापर  इस  एस  अधिक  सुविधा  से  विचार  किया  जा  सकता  था
 |

 फिर  भी  चूंकि  वित्त  मंत्री  ने  मेरे  कुछ  संशोधन  स्वीकार  कर  लिये  हूँ  are  एक  श्रीनिवासन भी  दे  fear

 में  इस  विधेयक  का  समान  करता  हुं  ।  मेरी  इच्छा  वास्तव  में  इसका  विरोध  करने  की  थी  |

 fat  क०  कठ  बसु  :  में  इस  विधेयक  का  जोरदार  विरोध  करता  क्योंकि

 इसके  द्वारा  सरकार  ने  कर  लगाने  की  असीमित  शक्ति  ले  ली  जो  कि  किसी  भी  लोकतन्त्रात्मक  संस्था

 बके  लिये  खतरनाक  दृष्टांत है  ।

 वित्त  मंत्री  का  कहना  है  कि  वह  इन  करों  को  लगा  कर  यह  Blaha  धन  समेटना  चाहते  हैं  जो

 उद्योगपति या  व्यापारी  कमा  रहे  किन्तु  वास्तविक स्थिति  क्या  है  ?  उन  वस्तु भ्र ों में  जिन पर

 उत्पादन-शुल्क  लगाया  गया  अ्रधिकांश  आवश्यक  या  श्रध-ग्रावश्यक  वस्तुयें  जिनका  जनसाधारण

 द्वारा  उपभोग  किया  जाता  है  |  क्या  माननीय  मंत्री  यह  प्रशासन  दे  सकते  ह  कि  इन  वस्तुभ्नों पर

 शुल्क  लगाने  से  इनके  मूल्य  नहीं  बढ़ेंगे  कौर  जनसाधारण  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ?  जब  तक  वह

 ऐसा  ग्रा इवा सन  न  में  इस  विधेयक से  सहमत  नहीं  हो  सकता  |  इसके  अतिरिक्त  इस  तरह  की  अ्रसीसित

 शक्तियां  देना  एक  खतरनाक  दृष्टांत  स्थापित  करना  होगा  |

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्यों  ने  तृतीय  वाचन  में  कोई  ऐसे

 wat  नहीं  जिनका  उत्तर  देने  की  आवश्यकता  हो  |

 श्री  तुलसीदास  ने
 जो

 भाषण  दिया  ag  उन्हें  बहुत  पहले  देना  चाहिये  था  कौर  उन्होंने  ऐसी  बातें

 कही  जिनका  इस  विधेयक  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।

 श्री  बसु  श्राप  को  प्रजातन्त्र  से  भी  दो  कदम  ७  समझते  हैं  ।  यदि  वह  किसी  कौर  प्रयोजन

 के
 लिये  सदन  में

 न
 जाते

 तो
 वह  इस  विधेयक के  सम्बन्ध में  न  बोलते  |

 जहां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  हम  ने  उन  लोगों  की  जिनका  हम  प्रतिनिधित्व  करतें

 सेवा  करने  का  प्रयत्न  किया  है
 ।

 कपड़े  पर  हमने  जो  शुल्क  लगाये  उसका  भार  अधिकतर  उत्पादकों
 थर  डाला  चाहे

 |
 यह  सम्भव  है  कि  इसका  कुछ  भ्रंश  भ्रमरों  को  सहन  करना  पड़ा  है  ।  जब  तक  मेरा

 पूरा  नियन्त्रण न  में  कोई  भ्राइवासन नहीं  दे  सकता  ।  यदि  हमारी  बर्थ-व्यवस्था ऐसी  है  कि  सब  कुछ

 सरकार  द्वारा  ही  होता  तो  मेरी  सरकार  का  ८६  प्रतिशत  राजस्व
 उपभोक्ता  करों

 से  ही

 मूल  अंग्रेजी में  ।



 १९  PEG  भारतीय  कपास  के  न्यूनतम  कौर  Eq XR

 उच्चतम  भाव

 प्राप्त  जैसा  कि  तानाशाही  देशों में  होता  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र  प्रजातन्त्र के  पक्ष में  बोलते  क्योंकि

 उन्हें  इसमें  विश्वास नहीं  है  ।  मेरे  विचार  में  इसकी  अधिक  चर्चा  करने  की  श्रावइ्यकता  नहीं  |  यदि  किन्हीं

 माननीय  सदस्यों  की  यह  धारणा  कि  सरकार  का  अभिप्राय  उपभोक्ताओं  पर  कोई  भार  डालना  तो

 यह  सत्य  नहीं  है  ।  वास्तव  में  जब  तक  परिस्थितियां  इसे  न  बना  में  इसका  प्रयोग  नहीं  करूंगा  ।

 तब  भी  इसे  केवल  कुछ  वस्तुभ्नों  पर  लगाया  जायेगा  ।  श्री  तुलसीदास  ने  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  कौर

 नमक  अधिनियम की  aga  में  से  पढ़  कर  वस्तुयें  बताई  हैं  ।  उनकी  बात  सही  नहीं  में  जूतों  शादी

 पर  कोई  शुल्क  नहीं  लगाऊंगा  ।  तीन  या  चार  वस्तुयें  हो  सकती  हैं  ।  इस  समय  दो  या  तीन  होंगी  ।  यदि

 परिस्थितियों  के  अनुसार  भ्रावइ्यक  न  तो  ये  शुल्क  नहीं  लगाये  जायेंगे  प्रौढ़
 न

 बढ़ाये  जायेंगे
 ।

 उन  मित्रों को  जो  मेरी  शक्ति  को  €  मास  या  ६  मास  तक  सीमित  करना  चाहते  में  यह  कहूंगा

 क्या-क्या  संरक्षित  करना  चाहते  हैं  ?  सरकार  ५  सामने  उत्तरदायी है  ।  हम  संसद् के  सत्र

 में  इसका  प्रयोग  नहीं  करेंगे  |  यदि  १९४५७  के  में  संसद्  की  बैठकें  होती  तो  स्पष्ट है  कि  इन

 शक्तियों  का  प्रयोग  नहीं  किया  जा  सकेगा  15.0  सुझाव  देने  से  किसी  को  क्या  संतोष  हो  जाता  है  ।  एक

 संशोधन  स्वीकार  किया  जाता  है
 ।  यदि  विधेयक  में  श्रुति  तो  इसे

 संशोधित
 किया

 जायेगा
 ।  इस

 बात  का  कोई  महत्व  नहीं  कि  ऐसा  कौन  करता  है  ।  यह  बात  नहीं  है  कि  मेने  कोई  गलती  की  हैदर

 संशोधन  स्वीकार  करके  मुझे  कोई  श्रेय  प्राप्त  हो  गया  है  ।  यह  चचा  की  बात  है  ।  यदि  कोई  माननीय

 सदस्य  समझते  हैं  कि  इसमें  सुधार  हो  सकता  तो  वह  बतायें  ।  ऐसा  समझने  का  कोई  लाभ  नहीं  कि

 हम  ऐसा  केवल  किसी  सदस्य  के  कहने  पर  कर  रहे  हैं  ।
 ३१  दिसम्बरਂ  की  fafa  बदल  कर  ३०

 करने  का  क्या  प्रयोजन है  ?  यह  एक  वर्ष  के  लिये  है  ।  gaNL  के  उत्तरार्ध  में  संसद्  के  सत्र  होते  रहेंगे

 शर  हो  सकता  है  कि  इसका  प्रयोग  करने  की  आवश्यकता  ही  न  पड़े  ।

 में  यह  न्न्न अआरवासन द  सकता  जैसा  कि  स्वर्गीय  डा ०  अम्बेडकर  ने  एक  बार  कहा  सरकार  इस

 विधान  का  प्रयोग  करते  हुए  औचित्य  के  सब  प्रश्नों  को  ध्यान  में  रखेगी  |

 fae  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :

 संबोधित  रूप  पारित  किया  जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  मुद्रा  ।

 काय  मंत्रणा  समिति

 सैंतालीसवाँ  प्रतिवेदन

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 में  कार्य  मंत्रणा
 समिति

 का  सैंतालीसवाँ  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत करता  हूं  ।
 es लाला  घराना  छानबीन  निराधार

 भारतीय  कपास  के  न्यूनतम  कौर  उच्चतम  भाव

 श्िध्यक्ष  महोदय :  चर्चा के  लिये  एक  घंटा  नियत है  ।  मंत्री  कितना समय  लेंगे  ?

 वित्त  तथा  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  (2tt  ति०  त०  :  में  दस  मिनट  से  अधिक

 नहीं  लूंगा  ।

 tat  कामत  मैँ  सरकार  द्वारा  fea  गये  संदिग्ध  कार्य  जिससे  कि

 भारत
 की

 जनता  को  हानि  पहुंचने
 की

 TTA  चर्चा

 5
 रम्भ  करने

 के  लिये  बाध्य  garg  |  इस  महीने

 मूल  अंग्रजी  में  ।



 P2uUN  भारतीय  कपास  के  न्यूनतम  १९  १९५६

 उच्चतम  भाव

 [
 श्री  कामत

 |

 की  ५  तारीख को
 उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री  श्री  कानूनगो  ने  जो  असंतोषजनक  उत्तर  दिये  उनसे  यह

 चर्चा  आरम्भ होती  है  मुझे  ज्ञात  नहीं  था  कि  गत  वर्ष  कपास  के  लिये  निर्धारित  उच्चतम  मूल्यों में

 परिवर्तन  किया  गया  था
 ।

 उन्हें  भी  ज्ञात  नहीं  था  कि  भारतीय  कपास  उपकर  विधेयक  पर

 चर्चा  के  समय  वाणिज्य  मंत्री ने  राज्य-सभा  में  क्या  कहा  था  |

 [  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  पीठासीन  हुए  |

 कपास  के  मौसम  के  आरम्भ  होने  पर  उच्चतम  मूल्य  ८४०  रुपये  निश्चित  किया  गया  था  |  २३

 PEUX  को  इतवार के  दिन  सरकार  ने  ईस्ट  इंडिया  काटन  एसोसियेशन  की  एकमत  राय  के

 विरुद्ध  वायदा  बाजार  बन्द  कर  दिया  प्रौर इस  ७  १९५६  को  खोला |  बाजार  खुलने  पर  उच्चत्तम

 मूल्य  ८४०  रुपये  से  घटा  कर  ७००  रुपये  कर  दिया  गया  जब  कि  प्रचलित  भाव  ७४०  शरर  go  रुपये

 के  बीच थे  ।

 इस  घृणित  कार्य  के  दो  पहलू  एक  तो
 यह  कि  पहले  निर्धारित  मूल्य  को  श्रत्यधघिक  घटा  दिया

 गया  है  दूसरे  इस  उच्चतम  भाव  का  भूतलक्षी  प्रभाव  रखा  गया  कौर  वायदा  बाजार  झ्रायोग
 ने

 ईस्ट  इंडिया  काटन  एसोसियेशन  के  प्रधान  को  area  दिया  कि  सब  वायदा  संविदायें  बन्द  कर  दी  जायें

 शर  पहले  की  गई  संविदाओं  को  चाहे  वे  OXY  या  ७५०  रुपये  पर  हुई हों  ७००  रुपये पर  किया  गया

 समझा  जाये  |  यह  सवेरा  मनमाना  शौर  घृणित  कार्य  है  ।

 सरकार ने  इस  कायें  के  सेन के  लिये  कई  कारण  बताये  वे  तीन  प्रकार के  पहले तो

 यह  कहा  गया
 कि  यह  कार्य  व्यापार  के  हित  में  किया  दूसरें  लोक-हित  में  किया  गया  श्र  तीसरे  यह

 कि  भारत  की  झ्र-व्यवस्था के  हित  में  किया  गया  |  मैं  राज  एक  स्पष्ट  उत्तर  चाहता  हूं  कि  इससे  किस

 को  लाभ  डा०  Fo  वा०  देशमुख  ने  १७  फरवरी
 को

 राज्य  सभा  में  कहा  था  कि  मैं  ब्यौरे को  नहीं

 लूंगा  कि  सरकार  में  क्या  परन्तु  मैं  उत्पादकों  के  मूल्यों  के  प्रति  सहानुभूति  व्यक्त  कर  सकता  हूं

 और  मुझे  विश्वास है  कि  वाणिज्य उद्योग  मंत्री  ने  aaa  दृढ़  कारणों  से  यह  कार्य  किया  होगा  ।  श्राइचये
 ह

 की  बात  है  कि  उन्होंने  पूरे  मन  से  अपने  साथी  का  समर्थन  नहीं  किया  ।  उन्होंने  ae  भी  कहा  कि  मैं

 सदा  इस  पक्ष  में  हूं  कि  उत्पादक  को  अधिक  भाव  मिलना  चाहिये  परन्तु  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री

 का  मत  भिन्न है  ।  उस  समय  के  वाणिज्य  ait  उद्योग  मंत्री  श्री  ति०  त  कृष्णमाचारी  बम्बई में

 घटी  कतिपय  घटनायें  के  कारण  भिन्न  धारणा  अपनाई  |

 श्री  ति०  To  कृष्णमाचारी  ने  भारतीय  कपास  उपकर  )  शभ्रधिनियम  पर  चर्चा  के  समय

 कहा
 था  कि  यदि  सभा

 को  इसमें  भ्र भि रुचि है  तो  मामला  स्पष्ट  हो  जाने  पर  मैं  सब  कुछ  बताऊंगा

 उसके  पश्चात्  इस  पर  संसद  में  कोई  चर्चा  नहीं  हुई  और  संसद्  अरब  भी  इस  बात  पर  हैरान  है  कि  यह

 कार्यवाही  क्यों  की  गई  ।

 इस  से  किसे  लाभ  हुआ  है
 ?  फरवरी में  डा०  राम  सुभग  fae  के  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  कहा  गया

 था  कि
 वायदा  बाजार  आयोग  को  सभी  सम्बन्धित  लोगों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिये  यह  कार्य  करना  पड़ा

 |

 उत्तर  द

 यह
 बहुत  श्रपबंचन  पूर्ण  शब्दावली है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  नये  मंत्री  wage  मंत्री  की  सहायता  से

 ०»  क

 केवल भारों  उद्योग  तथा  वाणिज्य  शर  उपभोग वस्तु  उद्योग  मंत्री  मुरार जी

 उन्हीं  से  क्यों  न  पूछिये  ?

 भ्रंग्रेजी  में



 Q3UY १९  PENS  भारतीय  कपास  के  न्यूनतम  कौर

 उच्चतम  भाव

 श्री  कामत  :  इसका  अस् रा पस  में  निबटारा  कीजिये  |  आशा है  आप  एक-दूसरे  की  सहायता

 करेंग े।

 समाप्त  करने  से  मैं  एक  दो  बातों  को  लूंगा  |  दिसम्बर  के  भ्रान्ति  सप्ताह  से  फरवरी के  अ्रन्तिम

 सप्ताह  तक  उत्पादकों  को  कृत्रिम  कम  भाव  पर  कपास  बेचनी  पड़ी  थी  |  डा०  प०  शा
 ०  देशमुख  का

 यह  कहना  ठीक
 था  कि  सरकार  का  यह  कार्य  उत्पादकों  के  हित  में  नहीं  था  |  वायदा  बाजार

 का  कृत्य

 व्यापारी  कौर  मिलों  के  बीच  उचित  मूल्य  का  सम्बन्ध
 जोड़ना  परन्तु  सरकार  ने  कृत्रिम

 रूप  से  मूल्य  घटा  दिया  ।

 सरकार  लोक-कल्याण  राज्य  निर्माण  करने  की  इच्छा  से  सदा  ही  कहती  रहती  है  कि  वह

 किसानों  भ्र  उपभोक्ताओं  के  हित  के  लिये  art  करती  है  जो  देश  में  €०  अथवा  ey  प्रतिशत  हैं  |

 में  उस  पर  यह  आरोप  लगाता हूं  कि  उसने  केवल  कुछ  विशेषाधिकार  वाले  व्यक्तियों  के  हित  के  लिए  यह

 ara  किया  है  शर  इसमें  संदेहात्मक  प्रयोजन  निहित  है  |

 मैं  इस  बात  का  स्पष्ट  उत्तर  चाहता  हूं  जो  वह  राज्य सभा  में  उचित  अवसर  के
 अभाव

 के  कारण

 नहीं  कह  सके  थे  ।  वे  बतायें  कि  बम्बई  में  क्या  स्थिति  पैदा  हो  गई  थी  जिससे  बाध्य  होकर  उन्होंने  यह

 कार्यवाही  की  ?

 मैंने
 श्री  कानूनगो  से  गत  सप्ताह  यह  प्रत  पूछा  था  कि  लु क्या यह यह  सच  है  कि  २९  नवम्बर  को

 वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  कि  बम्बई  में  विजय  कपास  का  मूल्य  eve  रुपये  प्रति  कैंडी  उचित  था  जब कि

 गत
 वर्ष  उन्होंने  इसी  मूल्य  को  अत्यघिक  समझ  कर  घटा  दिया  था  कौर  इसे  ७००  रुपये  कर  दिया  ा

 श्री  कानूनगो  ने  उत्तर  दिया  था  कि  उन्हें  माननीय  मंत्री  के  वक्तव्य  का  पता  नहीं  यद्यपि  वह  वक्तव्य

 उसी  दिन  सभा-पटल  पर  रखा  गया  था  |

 मुझे  यह  मामला  फिर  उठाना  पड़ा  है  और  है  कि  सभा  मुझ  से  सहमत  होगी  कि  सरकार

 ने  वह  कार्यवाही अपने  कुछेक  कृपापात्र  व्यक्तियों  के  हित  के  लिये  की  थी  |  राज  सभा  सरकार  से  उत्तर

 चाहती है  कि  वे  थोड़े से  लोग  कौन  हैं  ।  यदि  सरकार  उनके  नाम  नहीं  बताती  तो  मुझे  यह  कहने  में
 झिझक  नहीं  होगी  कि  सरकार  लोगों  के  हित  में  काम  नहीं  कर  रही  है  ।  तब  उन्हें  सभा  में  यह  नहीं  कहना

 चाहिये  कि  हम  कल्याणकारी  राज्य  के  लिये  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  मुझे  आशा  है  कि  संसद्  इस  निकृष्ट  स्थिति

 को  समाप्त  करेंगी  ।

 श्री  स०  शि०  गुरु पाद स्वामी  मेरी  राय  में  सरकार  की  ag  नीति  बहुत  रहस्यपूर्ण

 है  क्योंकि  न  तो  वर्तमान  वित्त  मंत्री  ने  जो  पहले  उद्योग  कौर  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  अ्रौर  न  ही

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ने  इन  गलत  धारणाओं  को  स्पष्ट  किया  है  ।

 इस  नीति  के  क्या  कारण  हैं  ?  एक  तो  मूल्यों  पर  नियंत्रण  करना  कौर  सट्टे  को  रोकना  हो  सकता

 है  ग्रोवर  दूसरे  उत्पादकों  के  हित  का  संरक्षण  हो  सकता  है  ।  परन्तु  मुख्य  उद्देश्य  देश  की  श्रेय-व्यवस्था

 ही  होता  है  ।  उच्चतम मूल्य  घटा  कर  ७००  रुपये  करने  से  कया  ये  उद्देश्य  पूर्ण  हो  सकते  थे  जब  कि  प्रचलित

 मूल्य  QXo  रुपये  था  |  उच्चतम  मूल्य  निर्धारण  के  पश्चात्  मूल्य  ८००  रुपये  तक  अर्थात  १००  रुपये

 श्रमिक तक  बढ़  गये  थे  ।  वायदा  बाजार  में  भी  संविदायें  समाप्त  हो  गई  थीं  शर  व्यापार  ठप्प  हो

 गया  था  |

 अत्यन्त  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  यह  हुई  कि  कुछ  एक  लोगों  को  लाभ  हुए  जो  कि  सरकार  की  इच्छा

 नहीं  हो  सकती  थी  ।  केवल  जिन  कुछ  लोगों  ने  माल  खरीदा  था  कौर  जिन्हें  पहले  से  कुछ  ज्ञात  इस

 _  की  लाभ  उठाया
 |

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १२५६  भारतीय  कपास  के  न्यूनतम  कौर  १९  PER

 म०  शि०  गुरु पाद स्वामी |]

 उत्पादकों  को  कोई  लाभ  नहीं  |  डा०  पृ०  शा
 ०

 देशमुख  पहले  ही  यह  बता  चुक  हैं  मुझे  पता

 लगा  है  कि  ईस्ट  इंडिया  काटन  एसोसियेशन  में  उत्पादकों  के  प्रतिनिधि  ने  इसका  विरोध  किया था  ।

 केन्द्रीय  कपास  समिति ने  भी  एक  संकल्प  पारित  किया  था  जिसमें  इस  कार्य  का  विरोध  किया  गया  था  ।

 सट्टा  समाप्त  नहीं  gat  शर  मूल्यों पर  नियंत्रण  नहीं  किया
 जा  सका

 ।  हाज़िर  बाज़ार  में  मूल्य

 matin बढ़  गये  थे  ।  गर्त  यह  मुख्य  उद्देश्य  भी  पूर्ण  नहीं  शुभ्रा  |

 बया  मैं  नम्रता  से  पुछ  सकता  हूं  कि  इस  नीति  परिवर्तन  की  प्रतिक्रिया  श्र  परिणाम  क्या होंगे  ?

 कया  वस्त्र  अथवा  अपने  विभाग  के  जिन  लोगों  से  परामर्श  लेना  आवश्यक  उनसे  परामर्श

 लिया  गया
 ?

 मेरे  विचार  में  नहीं  लिया  ait  यह  बहुंत  बुरी  बात  है  ।

 श्री ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  माननीय  सदस्य  किस  आधार  पर  यह  बात  कह  रहे  हैं
 ?

 श्री  स०  दि०  गुरु पाद स्वामी :  seal  ही  है  यदि  मैं  गलत  सिद्ध  हो  जाऊं
 |

 एक  महत्वपूर्ण बात  सनौर  भी  है  प्रौढ़  यह  श्री  कामत  ने  भी  पुछा  था  कि  इस  नीति  परिवर्तन

 से  किसे  लाभ  होगा
 ?

 क्या  वायदा  बाजार  में  कुछ  विद्वेष  सट्टेबाजों को  ata  लाभ  पहुंचा  क्या

 सट्टेबाजों  और  व्यापारियों  में  भी  ऐसे  लोग  हैं  जिनसे  सरकार  विशेष  प्रकार  का  सुविधाजनक  व्यवहार

 करती है  ।  जो  कुछ  समृद्ध लोग  इस  स्थिति  में  हैं  कि  सामयिक  सुचना  प्राप्त  कर  सकें  वे  लाभ

 उठाते हैं  ।  दुर्भाग्य यह  है  कि  वायदा  बाजार  में  अघिक  सट्टा  नहीं  होता  ।  मेरे  विचार  में  तो  सरकारी

 नीति  में  ही  सट्टेबाजी  की  प्रवृत्ति  होती  लोग  इस  प्रवृत्ति  से  सरकारी  नीति  के  सम्बन्ध  में  कई  प्रकार

 की  अटकलें लगाते  रहते  कौर  जब  तक  यह  कुप्रवृत्ति  बन्द  न  हो  वायदा  बाजार  कौर  सट्टे का

 व्यापार  ठीक  ढंग  से  नहीं  चल  सकता  |  इसलिये  मैं  सभा  प्रौढ़  मंत्री  महोदय  से  यह  कहूंगा  कि  वह  इस

 मामले की  जांच  के  लिये  तुरन्त  किसी  प्रकार  की  समिति  नियुक्त  करें  ।  इससे  सत्य  का  पता  चल  जायेगा

 श्र  ग्र सन्तोष  कम  हो  जायेगा  ।  मंत्रालय  के  लिये  भी  यह  अच्छा  ही  होगा  ।  इसलिये  मेरा  विनम्र  सुझाव

 है  कि  सारे  मामले  की  जांच  हो  ।

 नि०  चं०  चटर्जी  )  सभापति  सरकार  के  हित  में  शर  प्रशासन  की

 शुद्धता  के  लिये  इस  घिंवाद  का  स्वागत  होना  चाहिये  ।  क्योंकि  इस  मामले  को  सरकार  द्वारा  सभा

 के  समक्ष  स्पष्ट  कर  देना  चाहिये  ।  क्योंकि  उनके  लिये  यही  ठीक  है  ।

 हमारी  शिकायत  है  कि  २४  2EUS  को  कुछ  दरों  के  ठेकों  को  समाप्त करने  का  क

 जारी  किया  गया  |  कुछ  विशेष  लोगों  के  लाभ  के
 लिये

 यह  ठेका  कम  दरों  पर  दिया  गया  था  ।  २२

 @RUY  को  वायदा  बाजार
 अयोग ने केन्द्रीय

 ने
 केन्द्रीय  सरकार की  कौर  से  भारत  रुई  संघ  के  नाम

 एक  हनन अ्दश  जारी  किया  ।  वह  यह  कि  संघ  के  संचालकों  कोदई  संविदा  के  भाव  को  ७००  रुपये  प्रति

 कैंडी  से  ग्रसित  नहीं  बढ़ने  देना  चाहिये  |  कौर  स्वतन्त्र  निगम  को  यह  area  दिया  कि  फरवरी  के  सौदे

 goo  रुपये  WAT  इससे  कम  में  निपटा  दिये  जाने  चाहियें  ।  उस  समय  दर  oey  प्रति  कैंडी  थी  |

 सर  पुरुषोत्तम  दास  ठाकुर  दास  इस  संघ  के  प्रधान  हैं  ।  उनकी  समिति  ने  इस  पग  को भ्रनुचित

 घोषित  किया  ।  २२  दिसम्बर  को  देशी  रुई  का  भाव  ८००  रुपया  प्रति  डी  था  ।  2eUug A में

 ७३७ से
 ७४८

 के  बीच  था  |  Feyt  में  यह  दर  ७००  से  ७१८  तक  था  ।  इसलिये सर  पुरुषोत्तम

 दास  शरर  उनके  बोर्ड  ने  स्पष्ट  कह  दिया  कि  हम  लोगों  को  हानि  उठाने  के  लिये  मजबूर  नहीं  करेंगे  ।

 २३  दिसम्बर
 को  केन्द्रीय  सरकार  ने  है  संविदा  के  सौदे  रद  कर  दिये  ate  संघ

 क
 े

 भयभीत
 कर

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १६  PENS  भारतीय  कपास  के  न्यूनतम  और  १३४५७

 उच्चतम  भाव

 सरकार  का  आदेश  मानने  पर  बाध्य  किया  |  सर  पुरुषोत्तम  दास  तौर  संचालकों  ने  कहा  कि  सरकार

 के  लिये  इस  प्रकार  भयभीत  करना  ठीक  नहीं  ।  तौर  सरकार  को  इस  प्रकार  की  अधिकारों का  प्रयोग

 कर  व्यापार  को  बन्द  नहीं  करवाना  चाहिये  ।

 ३०  दिसम्बर  दूसरी  भ्र धि सूचना  संघ  को  दंड  देने  के  लिये  निकाली  गयी  कौर  एक  सप्ताह

 के
 लिये

 बाजार  बन्द  कर  दिया  कौर  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  काल
 को  एक  सप्ताह  भ्र  बढ़ा  दिया

 ।

 तब  श्री  पुरुषोत्तम  दास  ने  त्यागपत्र  दिया  भर  संघ  ने  बाध्य  होकर  सरकार  की  बात  स्वीकार  करने  का

 प्रस्ताव  स्वीकार  किया  ।  ६  जनवरी  को  इस  प्रस्ताव  की  वैधता  को  चुनौती  दी  गयी  कौर  बम्बई  उच्च

 न्यायालय
 में  दावा  दायर  किया  गया

 ।  २४  जनवरी को  समझौता  हुजरा
 प्रौर

 कहा  गया
 कि

 संघ  इस  सम्बन्ध

 में  स्वतन्त्र  निश्चय  कर  सकता  है  ।  परन्तु  साथ  ही  अधिसूचना  प्रकाशित  कर  यह  कहा  गया
 कि

 सभी

 सौदे  ७००  रुपये  पर  समाप्त  कर  दिये  जायें  ।  प्रौढ़  मई  के  लियें  दर  ६८  ०-८-०  निश्चित किया  गया

 गौर  यह  सब
 जनहित  ate  सामूहिक  हित  के  नाम  पर  |  परन्तु यह  सब  गलत  बातें हैं  ।

 क्या  वायदा  बाजार  व्यापार  बन्द  कर  कौर  ७००  रुपये  का  अस्थायी  मूल्य  निर्धारित  कर

 wd
 लक्ष्य  में  सफल  हो  गया  है

 ?

 जिस  समय  ७००  रुपये  मूल्य  निर्धारण  किया  गया  उस  समय  वस्त्र  आयुक्त  द्वारा  निर्धारित  मूल्य
 Yo

 रुपये
 था  ।

 इससे  रुई  का  उत्पादन  भी  कम  हुमा  और  ag  ४४
 लाख  गांठों  से  अधिक  नहीं था

 फिर  इतना  होते  हुए  भी  हाजिर  माल  की  दर  बढ़ती  रही  कौर  इस  मूल्य  की  अस्थायी  कमी  से  किसी  को

 लाभ  न पहुंचा  ।  केवल
 उन

 लोगों  को  लाभ  पहुंचा  जिन्होंने  चरागे  के  वायदे  किये  हुए  थे
 ।  उन्हें  ४७

 रुपये  प्रति  कैंडी  लाभ  हो  गया  ।  परन्तु  खरीददारों को  भारी  हानि  हुई  ।  सा

 केवल  एक  छोटे  वर्ग  को  लाभ  पहुंचाने  के  लिये  किया  गया  |  wa
 यह  कि  सारा  काम

 अब  प्रदान  यह  है  कि  यह  आपने  किसके  कहने  से  किया  ?  सभा  यदि  इस  मामले  की  पूरी

 जांच  नहीं  करती  तो  वह  ५  गतंव्य  का  पालन  नहीं  करती  ।

 श्री  चं०  सोनिया
 :  जो

 बातें  की
 गयी  उसके  बारे  में  सरकार  का  उत्तर  कया  यह

 तो  में  नहीं  जानता ।  मुझे  इतना  पता  है  कि  जब  पूर्वी  भारत  रुई  संघ  का  वायदा  बाजार  बन्द  किया  गया

 तो  काफी  झ्रान्दोलन  झर  इस  पर  काफी  लेख  लिखे  गये  थे  ।  मैंने  मामले  का  भ्रष् ययन

 किया ।  मेरा  विचार  है  कि  पूर्वी  भारत  रुई  संघ  भ्र पने  प्राकार  रुई  बाजार  का  खुदा  समझने  लग  गया

 श्राप  को  पता  है  कि  रुई  के  दाम  बढ़ने  से  कपड़े  के  भी  दाम  बढ़  जाते  प्रौढ़  यह  बात  जनता  के  हितों

 के  विरुद्ध जाती  है  ।  संघ  ने  भ्र पने  को  बाजार  का  स्वामी  मान  कर  भाव  ७००  से  ८००  तक  कर

 सरकार  इसकी  उपेक्षा  नहीं  कर  सकती  थी  ।  इसलिये  इन  हालात  में  जो  कुछ  सरकार ने  किया

 ठीक  किया है  ।

 हाजिर  भाव  फटका  दर  से  ऊंचा  होता  है  ।  परन्तु  फटका  दर  बढ़ाये  जिससे  हाजिर  दरों

 कपड़ा  बाजार  पर  बहुत  बुरी  प्रतिक्रिया  हुई
 ।  ग्रोवर  सरकार  को  जनता  के  हित  में  कार्यवाही  करनी

 पड़ी  ।

 जहां  तक  कृषि  डा०  देशमुख  कौर  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  के  मतभेद  का  सम्बन्ध

 वह  स्वाभाविक ही  था  ।  वाणिज्य ate  उद्योग  मंत्री  को  देश  के  सभी  हितों  का  ध्यान  रखना  पड़ता  है
 श्र

 डा०  देशमुख  का  सम्बन्ध  केवल  कृषि  से  है  ।
 एक  वर्ग  को  लाभ  पहुंचने  की  जो  बात  है  वह  तो  होती

 ऐसे  लोग  दोनों  कौर ही  होते  इसलिये  कोई  ऐसी  बात  तो  नहीं  है  कि  सभा  जांच  के  लिये

 कोई  समिति  ग्रीवा  भ्रायोग  स्थापित  करे  ।  विरोधी  पक्ष  के  मित्र  ऐसे  ही  सरकार  को  कोस  परन्तु

 में  अपने  मत  पर  दृढ़  हूं  कि  सरकार  ने  ठीक  ही  किया  है  ।

 मूल  wast  में  ।



 १३४५८  भारतीय  कपास  के  न्यूनतम
 अर साव  १९  Reus

 उच्चतम  भाव

 श्री  ग०  qo  सोमानी  :  में  तो  विवाद  में  भाग  नहीं  लेना  चाहता  था  ।  रोक

 मुझे  यह  भी  पता  नहीं  था  कि  सरकार  के  एक  वर्ष  पूर्व  के  काम  की  चर्चा हो  रही  है  |  परन्तु  वस्त्र  उद्योग

 से  सम्बन्धित होने  के  मुझे  स्थिति  का  पता  श्र  में  यह  भी  जानता  हूं  कि  यदि

 मंत्रालय  यह  पग  न  उठाता  तो  क्या  प्रतिक्रिया  होती  ।  मालूम  होता  है  कि  मेरे  माननीय  मित्रों  को
 किसी

 ने  बड़ी  अ्रच्छी  तरह  बातें  बता  दी  हूँ  किन्तु  वे  वायदा  बाजारों  के  लेनदेन  से  भली-भांति  परिचित  नहीं

 मालूम  होते  |  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  कामत  ने  मांग  ale  पत्त  at  स्थिति का
 उल्लेख  किया

 गत  वर्ष  कपास  की  फसल  केवल  ४३  लाख  गाठें  थीं  प्रौढ़  ara  है  कि  इस  वह  ५५  लाख  गाठें  होंगी

 शर  इसी  कारण  इस  बात  का  खतरा  था  कि  यदि  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जाती  तो  मूल्य  काबू से  बाहर

 हो  जाते  |  यदि  सरकार  कोई  कार्यवाही  न  करती तो  कुछ  ही  दिनों में  वे  शक्तिशाली  खरीददार  भाव

 को
 ovo

 रुपये  की  अधिकतम  सीमा  तक  अवश्य  ही  पहुंचा  देते  ।  अतः  यह  कहना  बिल्कुल गलत  है  कि

 सरकारी  कार्यवाही  से  कुछ  थोड़े  से  प्यार  प्रिय  लोगों  को  ही  लाभ  पहुंचा  है  |

 में  व्यक्तिगत  रूप  से  जानता  हूं  कि  सरकारी  कायें वाही  से  कुछ  शक्तिशाली  खरीददारों  पर  बड़ा

 बुरा  प्रभाव  पड़ा  है  श्र  उन्हें  हानि  हुई  है  क्योंकि  बहुत  सीमित पूर्ति  र  मिलों  की  बहुत  ऊंची  मांग

 को  देखते  हुए  वे  कपास  के  मूल्य  श्रघिकत्तम  सीमा  तक  नहीं  पहुंचा  सके  |  ऐसी  बातें  वायदा  बाजारों

 में  नयी  नहीं  उस  समय  बाजार  में  कपास  की  पति  की  स्थिति  इतनी  संतोषजनक  थी

 कि  वायदा  बाजारों  में  काम  करने  वाले  लोगों  के  लिये  भाव  ऊंचा  कर  देना  बड़ा  AT!
 a

 उसी  दृष्टिकोण से  स्पष्टीकरण  करना  चाहता  था  ।  सम्भव  है  कि  हम  उस  नीति  a

 सहमत  न  किन्तु  मुझे  इसमें  तनिक  भी  संदेह  नहीं  था  कि  यदि  मंत्री  कोई  कार्यवाही  न  करते

 तो  कोई  शक्ति  भावों  को  ऊंचा  बढ़ा  देने  से  नहीं  रोक  सकती  थी  ।  में  नहीं  समझता  कि  इस  प्रत्यारोप

 का  किसी  प्रकार  समर्थन  किया  जा  सकता  है  कि  मंत्री  की  कार्यवाही  से  कुछ  थोड़े  से  शक्तिशाली  लोगों

 कोही  लाभ  gate  |  मंत्री  की  उस  विशिष्ट  कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में  किसी  का  मतभेद  हो  सकता  है

 किन्तु  वायदा  बाजार  भअ्रधिनियम  का  मुख्य  उद्देश्य यह  है  कि  बाजार  उचित  रूप  से  राष्ट्रीय

 व्यवस्था  को  बचाया  जाये  कौर  समाज  किसी  समय  किसी  बाजार  में  मांग  ate  पत्ति  at  स्थिति  से

 अ्रनुचित लाभ  न  उठायें  |  गर्त  में  यह  नहीं  समझता कि  मंत्रालय  की  कार्यवाही के  पीछें  कोई  मलीन

 भावनायें थीं  ।  मेरे  विचार  उस  कार्यवाही से  मूल्यों  को  काबू  में  रखने  में  बहुत  कुछ  सहायता  मिली
 जो  राष्ट्रीय  प्रथा-व्यवस्था  के  दृष्टिकोण  से  बहुत  भ्रावर्यक  था  |

 श्री  fro  त०  कृष्णमाचारी  :  जिस  समय  यह  घटना  हुई  उस  समय  इस  मंत्रालय  का

 साधक  मैं  था  प्रौढ़  इस  कारण  अरब  कुछ  शब्द  कहुंगा और मुझे मुझे  wes कि  मेरे  सहयोगी ने  इस  अवसर

 पर  मझे  बोलने  का  अवसर  दिया  है  ।

 सर्वप्रथम में  ard  मित्र  श्री  सोनिया के  प्रति  व्यक्त  करता  हूं  जिन्होंने  इस  विषय

 सम्बन्ध में  वस्तु रूप  दृष्टिकोण  प्रस्तुत  किया  है  ।  में  श्री  सोमानी  के  प्रति  भी  ara  व्यक्त  करता  हूं

 जिन्होंने  इस  विषय  में  एक  व्यापारी  का  दृष्टिकोण  प्रस्तुत  किया  है  ।  में  माननीय  सदस्यों को  बताना

 चाहता  हूं  कि  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्रालय  कपास  का  कपास  की  पूर्ति  ग्राही  के  प्रश्नों  पर  बहुत

 ध्यान  देता  रहा  2euy A ofa aia में  पूति  रिक  थी  ate  मूल्य  गिरते  जा  रहे  ta  कुछ  निर्यात

 कोटा  की  अनुमति  देकर  मझ  बाजार  को  मजबत  करना  पड़ा  |  सावधानी  से  इस  विषय  की  ध्यान

 देकर  हमने  मूल्यों
 को  काबू  में  रखा  |  किन्तु  १९५५ के  आखिर  नवम्बर में  किसी

 qa  भारत  कपास  संस्था  के  सभापति  बाजार  की  दशाश्रों  से  बहुत  चिन्तित  होकर  मुझसे
 दिल्ली

 म SS

 ग्रंग्रेजी में में  ।



 १९  दिस  ख़बर TN  ३  ह ह
 98५४६  भारतीय  कपास  के  न्यूनतम  कौर  १३५९

 उच्चतम  भाव

 मिलें  ।  उन्होंने  मुझे  बताया  कि  नीलामਂ  बहुत  हो  रहे  हैं  और  सट्टेबाज  बाजार  पर  कब्जा  जमा  रहे  हैं

 कौर  इसलिये  सरकार  को  कुछ  करना  चाहिये  |  मेंने  उन्हें  बताया  कि  जब  तक  संथा  हमें  सहायता न  दे

 हम  wae  नीलाम  करने  वाले  लोगों  को  नहीं  पकड़  सकते  |  वह  हमें  कोई  सहायता  नहीं  दे  सके  किन्तु

 उन्होंने  यह  कहा  कि  हमें  अवश्य  कोई  ठोस  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 इसकें  बाद  सरकार  ने  कार्यवाही की  ।  एक  बात  की  प्रोर  किसी  सदस्य ने  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।

 कम  फसल  के  सट्टा  खासकर  उस  तरह  के  कपास  में  होता
 जिसका  टेंडर  दी  जाने  वाली

 मात्रा  बहुत  ही  कम  १३१६  जिला  थी  ।  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  को  ठीक-ठीक

 नहीं  बताया गया  मुख्य बात  न्यूनतम  या
 उच्चतम  मूल्य की  नहीं  |  उस

 विशिष्ट
 रेल

 का  कपास

 उपलब्ध  नहीं  था  प्रो  वह  कई  बार  बेचा  गया  ।  यह  स्वाभाविक था  कि
 जो

 लोग  सट्टा करते  थे
 वे  दूसरे  लोगों  को  निकाल  बाहर  करते  ।  कपास  की  मात्रा  इस  कारण  गिर  गयी  थी  कि  बेमौसमी  वर्षा

 वह  काफी  गंभीर  स्थिति  थी  जब  कि  अधि  मिलों  की  स्थापना  के  कारण  मांग  बढ़  रही  थी  प्रौढ़

 प्रश्न  यह  था  कि  मूल्य  न  केवल  अधिकतम  सीमा  तक  बल्कि  उसके
 भी

 पहुंच  जायेंगे
 ।

 न्यूनतम  प्रौढ़  प्रघधिकतम  सीमा  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  को  उसका  महत्व  मालूम  नहीं

 न्यूनतम  मूल्य  ४९५  रुपये  निर्धारित  किया  गया  था  ताकि  उत्पादकों  को  यह  बताया जा  सके
 कि  यदि

 भाव  उस  स्तर  तक  गिर  गया  तो  सरकार  VR  रुपये  के  मूल्य
 पर

 कपास  खरीद  लेगी
 ।  अधिकतम  सीमा

 इसलिये  निर्धारित  की  गयी  थी  कि  यदि  उसके  आगे  खरीद  की  जाये  तो  वस्त्र  आयुक्त  मिलों  को  area

 देंगे कि  उस  मूल्य  से  अ्रधिक  मूल्य  पर  वे  खरीद  न  करें  ।  हम  यह  जानते हैं  कि  कुछ  नीलाम  गुप्त  रूप
 से  हो  जायेंगे  ।  न्यूनतम  सीमा  का  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  उत्पादक  से  है  कौर  उच्चतम  सीमा  का  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध

 मिलों  से  है  ।  न्यूनतम  शौर  अधिकतम  सीमा के  इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  मेरे  माननीय  मित्र

 अ्रनभिज्ञ  हैं ।

 दूसरी बात  यह  है  कि  एक  कौर  दस  रक्षित  संविदा  दर  है  पौर  हाजिर  दर  उससे  भिन्न  हाजिर

 भाव  उपलब्ध  वास्तविक  पूरि  पर  निर्भर  होता  जिस  समय  सरकार  ने  कार्यवाही  की  उस  समय  मूल्य

 ७४५  रुपये  प्रौढ़  ७५६  के  बीच  में  थे  ।  हाजिर  मूल्य  काफी  ऊंचा हो  गया  था  क्योंकि  वह  उस  परिमाण

 या  कोटा  पर  निर्भर  होता  है  जिसका  टेण्डर  दिया जा  सकता  ga  रक्षित  दर  केवल इस  स्थिति  पर

 निर्भर  होता  है  कि  काफी  संख्या  में  सट्टेबाज  हों  ।  यदि  वायदा  बाजार  झ्रायोग  ने  कुछ  नहीं  किया  तो  मैं

 समझता हूं  कि  वह  कर्तव्य  करने में  सफल  रहा  कहना  गलत  है  कि  किसी  एक  विशिष्ट

 व्यक्ति को  लाभ  पहुंचाने  के  लिये  ऐसा  किया  गया  है  क्योंकि  में  समझता  हूं  कि  ऐसे  आदमी  कुल

 ही  थे
 जो

 यह  भ्रमणी  तरह  जानते  थे  कि  उस  किस्म
 की

 मात्रा  उपलब्ध  नहीं
 थी  प्रौढ़

 उन्होंने  वास्तव  में

 बाजार  से  लाभ  भी  उठाने  का  प्रयत्न  किया  था  ।  में  समझता  हूं  कि  उनके  लगभग  सारे  उपाय  समाप्त  हो

 चुके थे  कौर  अन्त  में  वे  हार  चुक  होंगे  ।  में  नहीं  जानता कि  वे  व्यक्ति  कौन  थे  ।  लगभग  एक

 वर्ष
 के

 बाद
 में  इतना  ही  जानता हूं  कि  उनमें एक  या  दो  या  तीन  व्यक्ति  श्री  कामत  के  पास  पहुंचे  होंगे

 श्र  श्री  कामत  ने  श्री  चटर्जी  को  बताया  होगा  |

 उन्होंने  एक  दूसरी  बात  का  उल्लेख  किया  था  कौर  वह  यह  है  ।  मेरे  सहयोगी श्री  कानूनगो  ने

 कुछ  पत्र सभा-पटल पर  रखे  थे  ।  एक  ऐसा  वक्तव्य  भी  रखा  गया  था  जिसमें  मैंने  भी  यह  कहा  होगा

 कि  विजय  कपास
 का  98&  रुपये  मूल्य  ठीक  मूल्य  काफी  स्थिर  हैं  ।  विजय  कपास  का  न्यूनतम  मूल्य

 Agi  रुपये श्र
 अधिकतम

 मूल्य  ae.  रुपये  है  ।  वास्तव  में  प्रयत्न  यह  रहता  है  कि  मूल्य  न्यूनतम
 site  arty  के  बीच  में  हों

 ।
 जब  तक  वह  OVE  या  we  रुपये  रहे  हमें  खुश  होना  चाहिये  |  इस  बात

 के  होते  हुए  कि  aa  वाणिज्य  ax  उद्योग  मंत्रालय  मेरे  अ्रधीन  नहीं  हैं  कौर  में  अरब  वित्त  मंत्री  मुझे



 १३६०  भारतीय  कपास  के  न्यूनतम  कौर  १९  १९५६

 उच्चतम  भाव

 |  श्री  ति०  तक  कृष्णमाचारी  |

 प्रसन्नता  है
 कि

 मूल्य  स्थिर  हैं  ग्रोवर  वे
 न  तो  श्रघिकतम  सीमा  तक  पहुंचे  हैं  कौर  न  न्यूनतम  सीमा  तक

 गिर

 &

 दूसरी  बात  यह  कही  गयी  थी  कि  उत्पादकों को  घाटा  gat  |  जिस  समय  हमने  यह  कार्यवाही

 उस  समय  माल  की  निकासी  शुरू  हो  चुकी थी  कौर  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  उत्पादकों  के
 पास

 काफी  भंडार  था  |  हमें  बिलकुल  विश्वास  है  कि  बिचौलियों  को  घाटा  gar  क्योंकि  हम  जानते  थे  कि

 माल  की  निकासी  किस  प्रकार  हो  रही  है  ।

 जांच  समिति  या  इसी  तरह  की  कोई  चीज  का  प्रदान  कहां  उत्पन्न  होता  है
 ?

 माननीय  सदस्य

 एक  वर्ष  पहले  भी  सभा  में  थे  ।  इसी  प्रकार  माननीय  सदस्य  श्री  गुरु पाद स्वामी  ate  श्री  चटर्जी  भी  थे
 ।

 किन्तु  उन्होंने  पिछले  एक  साल  से  क्या  किया  ?  जिस  माननीय सदस्य  ने  यह  प्रश्न  यदि व ेवे
 साल

 भर  बम्बई  न  जाकर  कभी-प्रभी गये  तो  मैं  नया  कर  सकता  हुं
 ?

 यदि  किसी  ने  भ्र भी  हाल  में  उन्हें  बताया

 हो  तो
 मैं  क्या  कर  सकता  हूं

 ?

 श्री  गुरु पाद स्वामी  ने  कहा कि  वस्त्र  आयुक्त  से  परामर्श नहीं  लिया  गया  था  ।  इन  सभी  विषयों

 में  यदि  उन्हें  ठीक-ठीक  जानकारी हो  तो  वे  एक  वक्तव्य दे  सकते  वस्त्र  आयुक्त  मंत्रालय  के  एक

 कर्मचारी  वह  मेरे  सहयोगी से  नहीं  कह  सकते  कि  वह  परामर्श  लें  ।  कभी-कभी  हम  उनसे

 परामर्श  लेते
 भी  किन्तु  किसी  भी  कायंवाही  के  लिये  wea  में  मंत्री  उतरदायी  होते  हैं

 वह  यह  नहीं  कहने  जा  रहें  हैं  कि  उनके एक  पदाधिकारी ने  उन्हें  गलत  या  सही  परामर्श  दिया ।

 इस  विषय  प्रदान  वस्त्र  आ्रायुक्त  के  परामर्श  का  नही ंहै  बल्कि  वायदा  बाजार  शझ्रायोग  श्र  देश

 की  सामान्य  भ्रमण-व्यवस्था का  है  ।  मैं  फिर  कहता  हूं कि  इन  मामलों  में  हमने  जहां  भी  हस्तक्षेप

 हमने  ठीक  ही  हस्तक्षेप किया  ।  हमने  न्याय  करने  के  लिये  हस्तक्षेप  किया  ।  मैं  समझता हूं  कि

 कपास  बाजार  का  कोई  भी  निष्पक्ष  इतिहास  लेखक  यह  कहेगा कि  १९५५  mie

 १९५६  के  बीच  की  गयी  कार्यवाही  देश  के  हित  में  थी  ।

 इसके  TAT  लोक-सभा  २०  PeUg  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 हुई  |



 दैनिक  संक्षेपिका

 [  १९  १९५६ |
 विषय  पीठ

 ह

 उपमंत्री  द्वारा  वक्तव्य  RRoy—ok

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  ATTA ) x

 ने

 ने  १८  १९४५६

 को  श्री  कामत  द्वारा  भ्ररियालूर  ट्रेन  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  लगाये  गये

 घोर  उपेंक्षा  के  भ्रारोपों  के  बारे  में  स्थिति  को  बताते  हए  एक  वक्तव्य

 दिया  ।

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १३०६

 निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखे  गये  :

 (१)  संविधान के  अनुच्छेद  १५१  (१)  के  भ्रमित  विनियोग  लेखा

 तथा  PeAw-UY  लेखा-परीक्षा

 २  की  एक  प्रति  |

 (२)  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क तथा  नमक  अधिनियम  १९४४  की

 धारा  ३८  के  अधीन  केन्द्रीय  उत्पादन-शल्क  2E%  में

 कुछ  मग्न तर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २७  १९५६

 की  भ्र धि सूचना  संख्या  o—AlogoMTTo / AE  की  एक  प्रति  ।

 (3)

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति की  चौदहवें सत्र  में  हुई  बैठकों  की

 कार्यवाही के  सारांश  की  एक  प्रति  ।

 (४)  श्री  कार  सदस्य  जिला  ats  कुलीटकई  के  भ्ररियालूर

 रेल  दुर्घटना  के  बारे  में  दिये  गये  कथित  भाषण  का  एक  उद्धरण  |

 (५)  दक्षिण  भारत  में  अ्ररियालूर  ट्रेन  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में

 पल्ली  में  ७-१२-५६  को  हुई  सब  दलों  की  सभा  के  बारे  में  एक

 पुस्तिका
 ।

 राज्य-सभा  से  सन्देश  FRo&—Lo

 सचिव ने  राज्य-संभा  से  निम्न  सन्देश  प्राप्त  होने  की  सूचना  दीः

 (१)  कि  राज्य-सभा  अपनी  १७  CeUs  की  बैठक  में  लोक

 सभा  द्वारा  २३  १९४६  को  पारित  किये  गये  प्रादेशिक सेना

 )  विधेयक  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो

 गई  है  ।

 (२)  कि  राज्य-सभा को  लोक-सभा  द्वारा  १२  १९५६  को

 पारित  किये  गये  निम्न  दो  विधेयकों  के  बारे  में  कोई  सिफारिश

 नहीं  करनी  है

 (१)  वित्त  २)  ax

 (२)  वित्त  ३)  विधेयक  ।

 १३६१



 १३६२  दैनिक  संक्षेपिका

 विषय

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन

 प्रस्तत  किया  गया  १३१०

 सड़सठवाँ  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  |

 प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तत  किया  गया  १३१०

 अड़तीसवाँ प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया

 अनुपस्थिति  की  अनुमति  १३१०-११

 सात  सदस्यों  को  लोक-सभा  की  बैठकों
 से
 से  अनुपस्थिति  की  अनुमति  दी  गई  |

 मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  १३१२-१३

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  डा०  केसकर  ने  राजनीतिक  दलों  के  लिये

 प्रसारण  सुविधाओं  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 पारित  विधेयक  P38 R—-VG  १३३०-४३

 निम्न  विधेयकों  पर  विचार  किया  गया  थ्रोट  वे  पारित  हुए
 :

 (१)  विनियोग  ५)  विधेयक

 (२)
 विनियोग

 (
 )  संख्या ६  विधेयक

 (३)  विनियोग  संख्या  ७  विधेयक

 (४)  केरल  राज्य
 विधान-मण्डल

 का  प्रत्यायोजन  )
 विधेयक

 (५)  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क site  नमक  विधेयक

 विचाराधीन विधेयक  १३२८-३०

 राजस्व  तथा  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  (ait  अ ०  चं०  ने  प्रस्ताव  किया  कि

 संघ  उत्पादन-शुल्क  संशोधन  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाये  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 कार्य-मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तत  किया  गया  2348.0

 सैंतालीसवाँ प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया

 भारतीय  रुई  के  न्यूनतम  तथा  अधिकतम  सत्य  के  बार  में  चर्चा

 श्री  कामत  ने  भारतीय  रुई  के  न्यूनतम  रोक  अधिकतम  मलय  के  बारे  में

 चर्चा  उठाई  |  वित्त  तथा  लोहा  इस्पात  मंत्री  ति०  To

 लाचारी  )  ने  वाद-विवाद  का  उत्तर  दिया
 कौर

 चर्चा  समाप्त  हुई  ।

 २०  १९५६  की  कार्यावलि

 संघ  उत्पादन-शुल्क  संशोधन  विधेयक  कौर  प्रादेशिक  परिषद्
 विधेयक  पर  बिचार  शौर  उन्हें  पारित  करना  ।  बैंकिंग  समवाय

 विधेयक  कौर  कोयला  खानों  में  सुरक्षा  के  सम्बन्ध  में  उच्च  शाक्ति  आयोग

 की  सिं यक्ति  के  बारे  में  प्रस्ताव  पर  विचार
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